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                                      ВВЕДЕНИЕ

  Большая часть сегодняшней России – это Сибирь. Три республики. Два края. Восемь областей. Север Азии, молодая земля, которой, по словам Ломоносова, «могущество России прирастать будет». Как исторический район, Сибирь включает в себя и Дальний Восток. Пять веков, с первых дней открытия её, в европейской России относились к далёкому краю как к глухой полусонной окраине, управляемой из петербургского или московского центра. Черпали оттуда нефть тюменскую, уголь кемеровский, алмазы якутские и прочее, чем богата эта страна. И отправляли туда ссыльных – политических и уголовных. С Сибирью не церемонились. Великобритания до 1776 года ссылала своих преступников в Америку, до 1852 года – в Австралию. Но кроме того, уезжали из Британии в Америку и Австралию молодые рисковые люди – колонисты. Как и у нас в Сибири – искали золото, пахали землю, воевали местный народ. Порой жестоко. Но часто и дружили, и жили миром. Вспомним наших русско-устьинцев. Быт, обычаи, стиль жизни во многом переняли они от сахаларов – якутов, но язык сохранили. Столь много так волнующе похожего в истории освоения Америки и Сибири, столь до обидного мало в сегодняшнем дне. Как, почему, из-за чего? Сибирь не беднее Америки. Русский человек не менее вынослив и трудолюбив. Так почему же?

  Слишком близко оказалась Москва. Отделённая от стареющего Лондона океаном молодая Америка нашла в себе силы оборвать пуповину, связывавшую богатую метрополию и задиристую колонию. Да, – говорили американцы, – один народ, один язык, общая история и религия, но мы другие. Сибиряки, отличавшиеся от метропольной Московии не меньше, чем американцы от британцев, на разрыв не пошли. Америка умчалась вперёд, увлекая локомотивом и бывшую метрополию, и многие другие страны, выстроившиеся чередой ведомых вагонов за США. Сибирь осталась в обозе России. Пережила с ней все боли и беды, и только сегодня в час обеднения и опустошения подняли голову те, кого начали называть сибирскими сепаратистами. Те, кто утверждает – Россия потеряла шанс получить на востоке мощное и богатое русское государство Сибирь, спасение русского народа да и самой России. Те, кто говорит – такой шанс появился сегодня. Пять веков истории русской Сибири показали: Москва такой воз – от Кенигсберга до Уэлена не потянет. Не получилось. Не получается.

  У сибиряков есть своё знамя – бело-зелёное знамя областников. Вторая половина XIX века. Петербург. Сырой, хмурый город. Неприветливо высокомерный к провинциалам – коренастым широколицым волжанам, весело «гэкающим» малороссам, осторожно неторопливым сибирякам. Чужой императорский город тайных кружков, закрытых клубов, салонов для избранных, для придворной знати. Город, отторгающий Россию, говорящий на насморочном французском – непременно в нос с этаким петербургским изыском. Город, обращённый своим нордическим ликом к Пруссии, Англии, Франции, к кому угодно, лишь бы к Европе, и поворачивающийся к своей же русской Азии, извините, задом. Фи, понимаете ли, пельмени. Или – капуста квашеная. Б-р-р! Моветон. А Сибирь зиму на пельменях да капусте той держится. Или вот ещё – откель у дам да барышень соболя да песцы? Не в Париже же словлены. А золото где намыто? А камни с Урала? Обидно сибирякам. И рождается из этой обиды простая и зажигающая мысль: не гожи – не надо. Обойдёмся. Мы и так Си-и-бирь! Казалось: отделимся от России – значит и от царя отделимся, от самодержавия. И устроим себе демократическую республику. Как бы ни были наивны петербургские студенты-сибиряки, но вот ведь, история сохранила их имена – Потанин, Ядринцев, Козьмин, Шашков, Наумов, Усов, Головачёв… Историки, археологи, этнографы, естествоиспытатели. В Сибирь они вернулись в 1863-м. Полыхало польское восстание – «за нашу и вашу свободу». Европейская Россия избавлялась от крепостничества. Уже теплились идеи, которые впоследствии оформятся в народническое движение. Сибиряки были на гребне общественно-политических движений, казалось, просыпающейся России. Лозунг польских революционеров, проигравших свою схватку за независимость и оказавшихся здесь, в сибирской ссылке, областники примеряли и на себя – за нашу и вашу свободу. Областники стояли на своём: мы особая нация – сибиряки…

  Официальная Россия развешивала по праздникам чёрно-жёлто-белые официальные флаги. «Прусские», – морщились областники. Неофициально россияне поднимали такой знакомый сегодня нам триколор. Сибиряки пожимали плечами. У них было своё знамя. Белое с зелёным знамя русской Азии.

  Мечте о Северо-Азиатских Соединённых Штатах не суждено было сбыться. Часть областников подалась со временем в кадеты и монархисты. Часть приблизилась к эсерам.

  Сибирь затянули в кумачи. И эти путы оказались куда крепче царских кандалов. Уже не вырваться. Как по живому нарезали на ней красные звёзды ударных комсомольских строек, испоганили озёра соляром и мазутом, древние пути оленьих стад перерезали нитями нефте- и газопроводов. И стал на сибирской земле хозяином временщик: отработал пять лет – на звезду геройскую или на легковой автомобиль (кому что) и назад, на Большую землю. Так огромная величавая Сибирь стала землёй малой.

  Анархистские тенденции в Сибири присутствовали всегда. Нелюбовь к государству присуща каждому настоящему сибиряку – потомку казаков, старообрядцев, крестьян, бежавших от крепостной неволи, ссыльнокаторжных. Наиболее полно и ярко анархисты проявили себя в годы Гражданской войны, которая продолжалась в Сибири вплоть до 30-х годов. Она выражалась в форме политических выступлений, вооружённых восстаний и «бандитизма». Для власть предержащих любой оппозиционер – бандит. Поэтому в этой книге собраны очерки о разных людях – идейных борцах с режимом и откровенных уголовниках. Всех их объединяет одно – неприятие коммунистической власти и тоталитарного государства. За пределами данной работы осталось очень многое, но автор стремился осветить наименее известные страницы истории Сибири.

  Выражаю благодарность за материалы, использованные в книге, старому иркутскому чекисту Г.М.Белоусову, улан-удэнскому историку Д.Н.Доржиеву и омскому историку А.А.Штырбулу.

                    ПАТРИАРХ СВОБОДНОЙ СИБИРИ

Этого седобородого старца

Не все ещё в Сибири знают,

Этого отца Сибири

Не все ещё почитают…

  Эту песню алтайский шаман посвятил Григорию Николаевичу Потанину – вождю сибирского областничества. Этого человека и сейчас знают далеко не все сибиряки, не все почитают, хотя улицы некоторых сибирских городов, в том числе Иркутска, носят его имя. Рождённый в казачьем поселении на Иртыше, он всю свою долгую жизнь отдал служению Родине. Родиной для него была не Российская империя, а свободная Сибирь. «Да не покидайте своими чувствами нашей Родины – Сибири, – писал он своему знакомому, казачьему офицеру, отправлявшемуся слушать лекции в Петербургский университет. – Возвратиться и стать в ряды её патриотов да будет Вашей неотразимой мечтой».
                                                 НЕОБЫЧНЫЙ КАЗАК

  Григорий Потанин родился 4 октября 1835 года в семье есаула Сибирского казачьего войска Николая Потанина. Есаул Николай Потанин в 1829 году сопровождал кокандское посольство, возвращавшееся из Петербурга, и написал отчёт о путешествии в Кокандское ханство. Его записи были опубликованы в «Военном журнале», а позже перепечатаны в «Вестнике Императорского Русского Географического общества». Так что страсть к путешествиям и научным изысканиям была у Григория в крови. Любимой книгой его детства был «Робинзон Крузо», и он мечтал о морских путешествиях, но жизненный путь сословного казака предопределён с рождения – в одиннадцать лет Гришу Потанина отдали в Сибирский кадетский корпус в Омске.

  Потанин не был лихим рубакой, по традиционным меркам он являлся весьма плохим казаком – шашку и нагайку ненавидел и ни разу не пустил их в дело. Зато преуспел в верховой езде и после окончания корпуса совершил своё первое путешествие. Восемнадцатилетний хорунжий Потанин вызвался сопровождать в пограничный китайский город Кульджу жалованье для русского консульства в виде серебряных слитков. В нём проснулся инстинкт кочевника. В дороге он вёл путевые записи и собирал растения для гербария. Молодой казачий офицер мечтал оставить службу и заняться наукой, но «казаки – крепостные государства», и ему всю жизнь предстояло провести в войске. К счастью, о необычном казаке услышал известный путешественник Пётр Семёнов-Тянь-Шанский, хотя в то время он ещё не получил знаменитой приставки к своей фамилии. Будущий председатель Географического общества нашёл в Омске Потанина и убеждал его поступать в Петербургский университет. Пришлось симулировать болезнь – грыжу, и в 1857 году сотник Сибирского казачьего войска Григорий Потанин вышел в отставку.

  Весной следующего года он приехал в Томск и пришёл к политссыльному Михаилу Бакунину, привезённому недавно из Шлиссельбурга. Будущий великий анархист приветил отставного казака, давал ему книги из своей библиотеки, которую купил у декабриста Батенькова, а на дорогу в столицу выпросил для него у местного богача сто рублей и снабдил рекомендательными письмами к издателю «Московских ведомостей» Михаилу Каткову и к своим двоюродным сёстрам. «Милые сёстры, посылаю и рекомендую вам сибирского Ломоносова, казака, отставного поручика Потанина, оставившего службу для того, чтобы учиться. Он – молодой человек, дикий, наивный, иногда странный и ещё очень юный, но одарён самостоятельным, хотя ещё и неразвитым умом, любовью к правде, доходящей иногда до непристойного донкихотства, говорит и делает странные дикости, но всё со временем оботрётся. Главное, у него есть ум и сердце. Потанин так горд, что ни за что в мире не хотел бы жить за счёт другого. В нём три качества, редкие между нами, русскими: упорное постоянство, любовь к труду и, наконец, полное равнодушие ко всему, что называется удобствами и наслаждениями материальной жизни. Надеюсь, что он не пропадёт в Петербурге и в самом деле станет человеком. Приласкайте его, милые сёстры, не откажите ему ни в совете, ни в рекомендации».

  Так встретились вождь мирового анархизма и вождь сибирского областничества. Потанин много вынес из бесед с Бакуниным, и прежде всего идею федерализма, противостоящую государственной централизации. Вместо государства с единым центром анархизм предлагает союз областей, городов, общин, который в конечном счёте должен упразднить государство и власть. Потанину всю жизнь везло на необычных людей, и прозорливый Бакунин в нём не ошибся.

                                            ВЫСЫЛКА ИЗ СИБИРИ

  Потанин поступил на физико-математический факультет Петербургского университета и с увлечением слушал лекции по ботанике. Студенты-сибиряки создали своё землячество и жили в одной квартире. Выходец из Томска Николай Ядринцев, однокашник Потанина по кадетскому корпусу отпрыск ханского рода Чокан Велиханов, поэт Щербина делили с Потаниным хлеб, сыр и бутылку баварского пива в студенческие годы. Вместе слушали лекции украинского автономиста Костомарова и читали статьи сибирского областника Щапова. Молодые патриоты Сибири понимали, что их Родина – колония, причём штрафная колония. Из Сибири в Россию – золото, мех, лес, рыба, а из России в Сибирь – уголовники.

  Университета Потанин не окончил. На третьем курсе он принял участие в студенческих волнениях и угодил в Петропавловскую крепость, где провёл два месяца. После освобождения решил вернуться в Сибирь, чтобы служить её просвещению и процветанию. Приехав в Омск, он принял участие в «казачьем деле» – вместе с несколькими молодыми офицерами составил проект нового Положения Сибирского казачьего войска и даже провёл казачье депутатское собрание. Потанин стал чем-то вроде казачьего народного трибуна. Вскоре он пришёл к выводу, что казачье войско – «не тот материал, из которого можно создать правильный общественный организм», и из «казачьего патриота превратился в патриота всей необъятной Сибири».

  К тому времени уже сложился круг единомышленников, живших в Томске, Омске, Красноярске и Иркутске, которых потом назвали сибирскими сепаратистами. Читали публичные лекции, создавали детские пансионы, публиковались в газетах, ходили в экспедиции. «Мы никакой организации для пропаганды наших идей не основывали, – вспоминал Потанин. – но при случае мнения свои высказывали откровенно и с задором. Когда Бог пришёл к мысли, что Сибирь в будущем должна отделиться, он вызвал меня к существованию». В 1865 году в сибирских городах и в Петербурге арестовали 44 человека и свезли их в Омский острог. Началось «дело об отделении Сибири от России и образовании республики подобно Соединённым Штатам».

  На следствии Потанин отверг обвинения в возбуждении казачьего войска и в составлении прокламации «Патриотам Сибири», но признал, что его деятельность заключалась «в воспитании в сибирском юношестве местного патриотизма посредством идеи о будущем Сибири как независимой республики и в разработке этой же идеи в литературе и науке». В остроге он познакомился с польским повстанцем Яном Черским, который служил в омском батальоне и навещал арестанта в его узилище. Ссыльный поляк в офицерской библиотеке читал европейских философов и естествоиспытателей и в будущем стал знаменитым исследователем Восточной Сибири. Через три года заключения сепаратистам вынесли приговор. Потанин, как главарь, получил 15 лет каторги, но срок скостили до пяти. Остальные получили ссылку и поселение. Ядринцев вспоминал, что Потанин, узнав о приговоре, продолжал спокойно читать немецкую книгу. Он сам добивался сурового приговора, который был основан лишь на его «откровенном признании». Много лет спустя он объяснил своё поведение: «Я заявил, что я распространял сепаратистские идеи, что я убедил своих товарищей разделять мои мысли, что все к этой идее были увлечены мной. Своим признанием я набросил сепаратистский плащ на всю компанию и дал окраску всему делу. Если бы я не сделал «откровенного признания», могло бы кончиться так, что мои друзья Ядринцев, Шашков и другие потерпели бы больше меня, а между тем я считал себя коноводом».

  15 мая 1868 года над Потаниным была совершена гражданская казнь, как раньше поступили с Чернышевским, – ввели на эшафот и привязали к позорному столбу, затем заковали в кандалы и отправили в Свеаборгскую крепость. Ядринцева сослали в Архангельскую губернию. Сибирских патриотов выслали из Сибири. На 33-м году жизни отставной сотник Потанин оказался в Свеаборге и провёл там пять лет «от звонка до звонка». В крепости он за все годы не написал ни одного письма, отказался от права переписки. Осенью 1871 года его каторжный срок закончился, и Потанина сослали в Вологодскую губернию, откуда он написал первое письмо ссыльному Ядринцеву.

                                       НЕНАПИСАННЫЙ УЧЕБНИК

  В течение нескольких лет друзья развивают в письмах областнические идеи. Потанин обращает внимание Ядринцева на швейцарскую конфедерацию. «Я хочу написать статейку, чтобы показать, как хорошо бывает в маленьких государствах, где все общественные деятели знают друг друга, где масса близко стоит к домашней жизни своих вождей, где общественный деятель действует не как теоретик, часто далёкий от жизни, а как участник местной жизни, где для каждого в общественных делах существует самый проницательный контроль».

  В ссылке Потанин пришёл к окончательному выводу, что бюрократическая централизация есть великое зло, что имперское сознание нивелирует все местные особенности и интересы. Пробудить любовь к малой родине может только педагогика, и Потанин работает над учебником родиноведения. Сначала ребёнок должен узнать и полюбить свой город или село, затем область и лишь потом страну. Причём для каждой области должен быть свой учебник, чтобы ребёнок, родившийся на Камчатке, не натыкался на первой же странице на описание тушканчиков и бизонов, а степняк Херсонской губернии – на рассказ о белом медведе. Учебник родиноведения должен прежде всего описывать окрестности того города, в котором он написан, близлежащее озеро, леса, поля, животных и птиц в соседнем бору, пристань, лесопилку, винокуренный завод, фабрику и местную общественную жизнь. Сто тридцать лет прошло, но учебников родиноведения до сих пор нет, и живём мы, как иваны, не помнящие родства, потому по сей день и остаёмся колонией, платим Москве ясак, какой и монгольским ханам не снился.

  За спиной Потанина и Ядринцева было уже по девять лет тюрьмы и ссылки, когда они решили подать на высочайшее имя прошения о помиловании. Для них в этом не было ничего зазорного. Не только декабристы и народники, даже Александр Ульянов просил о смягчении своей участи, а сибирские областники даже и революционерами в обычном смысле этого слова не были. Они были реформаторами, просветителями, либералами и никогда не стремились к вооружённому захвату власти. В августе 1874 года Потанин получил помилование и уехал в Петербург. Уехал не один. Его товарищем по ссылке был студент Лаврский, и Потанин женился на его сестре Александре, часто навещавшей брата. Прожили Потанины вместе до её смерти, не расставаясь даже в многомесячных путешествиях по Монголии, Алтаю, Китаю и Тибету.

                      САМЫЙ ЗАКОСНЕЛЫЙ СЕПАРАТИСТ – КЛИМАТ

  Потанин совершил шесть экспедиций, и его имя стоит в одном ряду с именами Пржевальского, Козлова, Кропоткина, Черского, Цыбикова и других. Пржевальский и Потанин делали одно дело, но по-разному. Первый был военным человеком до мозга костей, недаром монгольские кочевники прозвали его «толстым строгим генералом». Он воплощал собой дух вооружённого первопроходца, колонизатора, был сродни героям Киплинга с их имперским сознанием. Это – искренний патриот Отечества, лояльный к режиму и стремящийся к славе и мощи своей страны. Пржевальский ходил в экспедиции во главе хорошо вооружённого отряда. Потанин же любил Отчизну «странною любовью», находился в оппозиции к власти и ставил интересы человека выше интересов империи. Ему претили шовинизм и насилие во имя лучшего будущего. Эту гуманистическую традицию потом продолжил Рерих.

  За своими научными изысканиями Потанин не забывал областнических идей. Он активно сотрудничал в «Сибирской газете» и в «Восточном обозрении», являвшихся трибуной областников. В них, к примеру, публиковались такие шутки: «Изречения Сибирского Диогена. Почему то, что в России называется уездом, в Сибири носит название округа? Потому что из первого цивилизаторы уезжают, дабы во втором округлить свои животишки». Изучая природу Сибири, Потанин образно выразился, что «самый упорный и самый закоснелый сепаратист – климат». Газету «Восточное обозрение» начал издавать в Иркутске Ядринцев. В первом номере, вышедшем 1 апреля 1882 года, было открыто заявлено: «Область – вот девиз, с которым мы выходим среди других органов русской печати». Областники добивались введения в Сибири земского самоуправления, свободы слова и печати, свободы личности и прекращения ссылки в свой край.

  Когда Потанины переселились в Иркутск, это был один из самых просвещённых городов Сибири. Здесь появилась первая в крае частная газета, открыта первая картинная галерея, отсюда на запад поставляли золото, соболей, чай, на начальное образование Иркутск тратил больше, чем Москва и Петербург. Потанин говорил, что Иркутск был «самым музыкальным городом Сибири», и не случайно его называли «сибирскими Афинами». В Сибирском отделе Географического общества работали многие политссыльные – геологи Чекановский и Черский, исследователи фауны Байкала Гордлевский и Дыбовский, известный народник-землеволец Дмитрий Клеменц. Потанин стал душой Сибирского отдела.

  В 1893 году во время экспедиции в Китай скончалась жена и друг Потанина Александра Викторовна. Летом следующего года в Барнауле погибает Николай Ядринцев. Ещё раньше ушли из жизни другие областники – Николай Щукин, Афанасий Щапов, Серафим Шашков, казачий офицер Фёдор Усов. Потанин остался один. Не найдя общего языка с новым редактором «Восточного обозрения» Иваном Поповым, он в конце 1901 года уезжает из Иркутска в Красноярск, затем в Томск, где стараниями его покойного друга Ядринцева был открыт первый в Сибири университет. В Томске он заводит знакомства среди политических – эсеров и кадетов и даже живёт на квартире юриста Петра Вологодского, в то время члена партии социалистов-революционеров, а в будущем – премьера сибирского правительства. 12 января 1905 года в сибирских городах отмечался Татьянин день – 150-летие Московского университета. Накануне пришла весть о Кровавом воскресенье – расстреле рабочих в Петербурге. На банкете выступили социал-демократы и эсеры, и банкет превратился в митинг, принявший резолюцию о всеобщей политической забастовке и свержении самодержавия. Потанин, как председательствующий на банкете-митинге, был арестован. Арестован через сорок лет после своего первого ареста и накануне своего семидесятилетия. Через месяц старый областник был освобождён и отдан под негласный надзор полиции.

                           АВТОНОМИЯ КАЗАЛАСЬ ВОЗМОЖНОЙ

  Областничество было очень влиятельным течением в Сибири, хотя никогда не было организовано и идеологически оформлено. Потанин многократно заявлял, что областники – не партия, а союз партий. Они были противниками державы с её сверхцентрализацией, и среди них были представители разных политических сил – социалисты-революционеры, конституционные демократы. Потанин поначалу даже к социал-демократам относился сочувственно, но не к российским, а к сибирским. 28-29 августа 1905 года в Томске на квартире Вологодского состоялся съезд Сибирского областного союза, большинство на котором составляли эсеры. Отделения союза существовали в Томске, Красноярске, Омске, Иркутске, Мариинске. А 20-22 октября в Томске произошёл черносотенный погром. Городское быдло во имя «Веры, Царя и Отечества» сожгло здание управления железной дороги вместе с забаррикадировавшимися там людьми, разграбило Народный дом и общественную библиотеку. Газеты много дней печатали списки погибших, пропавших, неопознанных. Потанина, к счастью, в эти дни не было в Томске. Он позже писал, что «руководители томских вандалов вдохновились ненавистью к просвещению и науке».

  Отношение Потанина к царю и Отечеству известно. Как же он относился к вере? Григорий Николаевич был убеждённым противником духовных миссий, их деятельности среди «инородцев». Он считал, что государственная религия стесняет культурное развитие народа, не принимал насаждения любой веры – христианства, ислама или буддизма, ибо это заглушает языческую культуру, обладающую самоценностью для создавших её народов, для их языка, обычаев, письменности.

  Патриарх Сибири жил в Томске в большой нужде. За свою научную работу он получал пенсию в 25 рублей в месяц. Кроме этого, он жил на скромные гонорары от газеты «Сибирская жизнь». А ведь в руках первого почётного гражданина Сибири бывали немалые суммы. После поражения революции 1905 года в Сибирь было сослано около 100 тысяч человек, и Потанин собирал и передавал им деньги. При этом одинокий старец в залатанной шубе кочевал с квартиры на квартиру, и у него часто не было даже куска хлеба. Честная бедность – удел многих достойных людей.

  Он не уставал проповедовать свою идею. Желанная автономия Сибири казалась такой возможной! Империя с сотнями миллионов подданных неспособна обеспечить развитие каждой личности, нужно преобразовать крупные централизованные государства в союзы регионов, областей, общин, создать конфедерацию свободных земель. У него было немало последователей. В Третьей Государственной Думе интересы Сибири представляли 14 депутатов во главе с Н.В.Некрасовым. Для сравнения, только Киевская губерния была представлена пятнадцатью депутатами, а ведь её масштаб и население не идёт с Сибирью ни в какое сравнение. Депутаты-сибиряки пришли к выводу, что их Родине нужен собственный парламент.

  В 1915 году Сибирь отмечала 80-летие своего вождя. Томск и Красноярск избрали его почётным гражданином. Он был провозглашён также почётным гражданином Сибири вместе с томским городским головой А.И.Макушиным и эсером-юристом П.В.Вологодским. Восьмой сибирский врачебно-санитарный отряд, уходивший на германский фронт в день рождения сибирского патриарха, был назван Потанинским. Его именем назвали улицы в Томске и Новониколаевске (Новосибирске).

                                      ПОД БЕЛО-ЗЕЛЁНЫМ ФЛАГОМ

  В феврале 1917 года пала монархия. Революция была праздником. В Томске прошёл военный парад, и знаменосцы склоняли войсковые знамёна над головой Потанина, внесённого офицерами вместе со стулом на портик в центре Соборной площади. В эти дни Потанин напоминает обществу о необходимости увековечить память борцов за свободу и процветание Сибири. Она буквально усеяна заброшенными могилами декабристов, петрашевцев, польских повстанцев, нечаевцев, народовольцев, эсеров, социал-демократов. Да только ли могилы революционеров запущены! В Иркутске забыта могила бурятского просветителя Доржи Банзарова, в Тюмени потеряно место захоронения путешественника по Камчатке Стеллера.

  1 мая 1917 года в Томске среди красных знамён впервые взвилось бело-зелёное знамя областнической Сибири. Временное правительство унаследовало от царизма великодержавные амбиции и было напугано призраком сибирского сепаратизма. Активно выступили против сибирской автономии и большевики. Потанин быстро разглядел в большевиках злейших противников свободы. «Будет в столице одна палата из 600 членов (конечно, большевиков), которая и будет править государственным кораблём, – пророчески пишет Потанин. – А нам, как обладающим «несовершенным умом», большевики скажут: ваша автономия не простирается дальше тротуаров и уличных фонарей. Большевики ставят доктрину выше человеческой жизни». Он заявлял, что идеальный государственный строй – это тот, при котором все люди станут «вполне развитыми индивидуальностями», а «большевизм не доверяет анархии жизни». Никакая власть не имеет права превращать одну из частей государства в отвал нечистот и отбросов, накопившихся в другой его части. Борьба за интересы одного класса, которую ставят своей целью большевики, не может быть, по мнению Потанина, названа долгом человека. Большевики хотят дать каждому рабочему на обед «курицу в супе», забывая при этом все другие потребности человека.

  8 октября 1917 года в Томске открылся Первый областной сибирский съезд. В университетской библиотеке висело бело-зелёное знамя с надписью «Да здравствует автономная Сибирь!», на съезд прибыло 183 делегата из 17 городов и 2 сёл. Здесь были кадеты, эсеры, меньшевики, народные социалисты, члены алтайской инородческой партии «Алаш» и даже по одному представителю от большевиков и бундовцев. В зале сидели рабочие и крестьяне, солдаты и офицеры, чиновники правительственных учреждений и интеллигенция, промышленности и священники, торговцы и скотоводы. Эсеров было больше других – 70 человек. Съезд был представлен русскими, поляками, украинцами, татарами, казахами, евреями, немцами, бурятами, алтайцами и телеутами. Григорий Потанин открыл съезд. Советы, комитеты местного самоуправления и земские организации поддержали автономию Сибири, а вот меньшевики ушли со съезда. У них были свои планы устройства страны, хотя было и исключение – иркутский меньшевик Алексеев заявил, что «социал-демократы со своей стороны поддерживают стремление к областной автономии Сибири». Съезд решил создать Временный Сибирский областной совет и объявить Сибирь автономной областью Российской республики. Вскоре была создана Сибирская областная Дума – тот самый местный парламент, о котором много лет мечтал Потанин. Но в январе 1918 года большевики разогнали в Петрограде Учредительное Собрание, а вскоре и Сибирскую Думу. Они захватили Временный областной совет, и Потанин в знак протеста вышел из его состава.

  Свобода Сибири была неугодна любой власти. Когда эсеры-областники при поддержке чехов свергли большевиков, пришёл Колчак, установивший военную диктатуру. Сибирское правительство было разогнано. Колчаку не нужны были ни областники, ни эсеры, ни члены Учредительного Собрания. Одних убили, других посадили в тюрьмы, третьи ушли в подполье. Старик Потанин тихо жил в Томске, он был уже очень болен. Он с болью следил за событиями, ведущими к гибели его мечты. Две государственнические силы терзали его родину. Когда в августе 1919 года Красная Армия подошла к Томску, в «Сибирской жизни» появилось обращение: «К оружию, граждане! Банды большевистские у ворот! Сдержать или умереть! Иного выхода нет! Я дряхлый старик, но я с радостью пойду туда, куда признают возможным меня взять. Г. Потанин».

  В марте 1920 года чекисты расстреляли редактора газеты «Сибирская жизнь» Александра Адрианова, друга Потанина и его спутника по монгольской экспедиции. Ему было 67 лет. Потанина спасла от той же участи смерть. Он скончался 30 июня 1920 года, не дожив до 85 лет трёх месяцев. Большевики не могли игнорировать это событие и посвятили великому сыну Сибири такой вот некролог:

  «Вчера утром умер Г.Н.Потанин. Он был в стане наших врагов. Как общественный деятель Потанин может лишь вызвать чувство отвращения, негодования рабочих и крестьян. Он являлся орудием в руках белой своры. И мы говорим о нём не как об общественном деятеле, а как об учёном, исследователе и путешественнике. И теперь, когда мы получили известие о его смерти, мы отбрасываем прочь тот вред, который он принёс рабочему классу».

  Они любить умеют только мёртвых.

  Потанин встретил смерть в полном сознании. Вот его последние слова:

– Вот я умираю. Жизнь кончена. А мне жаль. Хочется ещё жить. Интересно очень. Хочется знать, что будет дальше с милой Россией.

  Как хорошо, что он этого не увидел. 

                МЕТАМОРФОЗЫ КРАКОВЕЦКОГО

История революции и гражданской войны в России богата героями, преступниками, авантюристами и мучениками. Порой один и тот же человек совмещал в себе все эти ипостаси. Один из таких персонажей великой драмы – Аркадий Антонович Краковецкий – дворянин, революционер, борец против большевиков и колчаковцев и, наконец, чекист. В свои пятьдесят четыре года он успел сыграть все эти роли. Об этой исторической фигуре, сыгравшей заметную роль в сибирских и российских событиях восьмидесятилетней давности, известно немного, но то, что сохранили для нас архивы, представляет несомненный интерес не только для профессиональных историков.

                                РЕВОЛЮЦИОНЕР

Аркадий Краковецкий родился 15 августа 1884 года в Харькове, в дворянской офицерской семье. Его отец был участником русско-турецкой войны и после ранения вышел в отставку в чине капитана. После военной службы Антон Краковецкий стал коллежским советником, смотрителем зданий Харьковского технологического института и почётным гражданином Харькова. Наследовав военные традиции, его сын Аркадий в возрасте одиннадцати лет поступил в Орловский кадетский корпус, который окончил в 1902 году. «С шестого класса я начал интересоваться общественными и политическими вопросами, –  писал Краковецкий в 1933 году в своей автобиографии. – Толчком в этом направлении послужили либеральные взгляды семьи, чтение Добролюбова, Писарева, Чернышевского и т.д. В последнем классе корпуса я организовал выпуск нелегального рукописного журнала, вокруг которого группировались революционно настроенные ученики. Приезжая на каникулы в Харьков, я вращался в студенческих кругах, где встречался с передовыми рабочими. В тот же период я впервые познакомился с нелегальной литературой и начал сочувствовать партии эс-эр». После окончания кадетского корпуса Краковецкий хотел поступить в технологический институт, но болезнь отца и необеспеченность семьи привели его к решению пойти в артиллерийское училище, чтобы побыстрее стать самостоятельным и помочь двум младшим сестрам и брату.

В 1902 году Краковецкий поступил в Михайловское артиллерийское училище в Петербурге, которое окончил в 1905-м. В годы учебы часто посещал студенческие кружки, стал пламенным приверженцем народнической идеологии партии эсеров, хотя формально с ней связан не был. В училище организовал революционный кружок, который объединился вокруг «самиздатовского» журнала «Михайловец». Краковецкий был одним из его редакторов. Девятого января 1905 года члены кружка вели агитацию среди солдат воинских частей, вызванных для расстрела рабочей демонстрации и расквартированных в эти дни в стенах училища. Некоторые члены этого кружка приняли в скором времени участие в революции Девятьсот пятого года.  Михайловец Мгебров участвовал в вооружённом восстании на Кавказе в Батуме, Емельянов и Кохановский стали руководителями восстания моряков в крепости Свеаборг и были расстреляны в 1906 году.

В апреле 1905 года юнкер Краковецкий окончил училище и в звании подпоручика был направлен для прохождения службы в Варшавскую крепостную артиллерию, был назначен младшим офицером роты, и ему было поручено составить историю артиллерии Варшавской цитадели. Чуть не в первые дни по прибытии в крепость он приступил к революционной работе. При его участии была создана Военно-революционная организация Варшавского округа, работавшая в контакте с партиями социалистов-революционеров и польских социалистов. Организация объединяла многих офицеров и солдат и вела работу во всех гарнизонах округа и даже за его пределами. Её ячейки действовали в Варшаве, Новогеоргиевске, Ивангороде, Осовце, Замброве, Радоме, Лодзи, Седлеце, Брест-Литовске, Кельцах, Зегрже, Люблине и Ковно. Краковецкий состоял в Центральном бюро организации, ему приходилось много ездить по округу, образовывать новые ячейки, инструктировать их и выступать на солдатских собраниях.

Краковецкий, естественно, не мог остаться в стороне от боевых дел и принимал участие в подготовке террористических актов. Вместе с польским социалистом Феликсом Коном он организовал побег из тюрьмы Павнак десяти революционеров, приговоренных к смертной казни. Этот эпизод был описан Коном в брошюре «Увоз десяти смертников» –  «Воспоминания старого большевика», выпущенной в 1931 году. 

В декабре 1906 года Краковецкий принимал участие во Всероссийском съезде революционных офицерских организаций в Москве, как представитель Варшавского военного округа. А через год, в декабре 1907 года, он был арестован вместе с пятью офицерами и многими солдатами – членами революционных кружков различных гарнизонов. Краковецкому припомнили все его дела, в том числе организацию побега десяти смертников, где Краковецкий сыграл роль жандармского офицера и взял на себя всю ответственность за проведение этой лихой операции. Он был осуждён на восемь лет каторги, которую отбывал в Ломже (Польша), Тобольске и в Александровском централе под Иркутском. В Александровске Краковецкий и не думал вставать на путь исправления. Он организовал для политкаторжан курсы изучения военного дела, создал библиотеку, пропагандировал эсеровские теории, часами с увлечением говорил о творчестве революционных демократов. Бывший поручик Краковецкий считал, что революцию могут совершить только военные, поэтому каждый революционер обязан иметь не только политическую, но и военную подготовку.

15 февраля 1916 года срок его каторги окончился, и Краковецкий подлежал высылке в Балаганский уезд Иркутской губернии. В донесении начальника Иркутского жандармского управления Департаменту полиции от 5 ноября 1916 года сообщалось, что «бывший поручик артиллерии Аркадий Антонович Краковецкий – убеждённый социалист-революционер, один из самых опасных людей в губернии». В донесении того же начальника ГЖУ от 10 декабря 1916 года говорится, что «личность Аркадия Краковецкого обследована достаточно. Террористических наклонностей у него нет. Опасен он как очень умный человек и выдающийся организатор: в случае революции может очень быстро сформировать большие силы». В этом же донесении сообщалось, что Краковецкий имел личное свидание с Иркутским генерал-губернатором, у которого просил разрешения на жительство в Иркутске. При этом он обещал не заниматься политической деятельностью, и разрешение было получено.  В течение последнего предреволюционного года Краковецкий работал в Иркутском комитете Союза городов, а затем был секретарем Областного комитета Союза городов.

В дни Февральской революции Краковецкий с головой окунулся в революционное море. Он стал одним из руководителей выступления войск Иркутского гарнизона. Вместе с вышедшими из централа лидерами партии эсеров Гоцем, Тимофеевым, ссыльными меньшевиками Даном и Церетели он возглавил Иркутский Совет рабочих, крестьянских и солдатских депутатов и стал руководителем Военного комитета Совета. Он осуществлял аресты представителей царской администрации, вместе с А.Р.Гоцем заключил в тюрьму губернатора Пильца, того самого, которому обещал не заниматься революционной деятельностью, переловил всю местную жандармерию и тюремное начальство. В качестве делегата от Иркутского гарнизона Краковецкий выезжал в Петроград для участия во Всероссийском съезде Советов и в совещании военных депутатов России, где выступал с речами. По возвращении в Иркутск много выступал на солдатских митингах и офицерских собраниях. Однажды после пламенной речи восторженная толпа на руках вынесла его из здания драматического театра. В апреле 1917 года Краковецкий избирается членом президиума Окружного комитета Советов Восточной Сибири – высшего органа власти в регионе, а вскоре становится командующим войсками Иркутского военного округа, возглавляет его штаб и создает при нём контрразведывательную службу, начальником которой назначает своего товарища по каторге Николая Калашникова. Контрразведка выявляет в гарнизоне людей, настроенных против Временного правительства, в том числе большевиков, и под разными предлогами изымает у них оружие. Несмотря на это, когда Керенский назначил в Иркутский округ нового командующего, все Советы округа, в том числе и Красноярский Совет, руководимый большевиком Шумяцким, требовали оставления эсера Краковецкого в должности и выносили соответствующие резолюции. Но после корниловского мятежа Временному правительству потребовались надёжные кадры, и по рекомендации Гоца и других эсеров Краковецкий срочно выезжает в Питер, где получает внеочередное звание подполковника и назначается заместителем командующего Петроградским военным округом. 

Оказавшись в центре политических событий, Краковецкий быстро сориентировался и стал играть заметную роль в военной жизни столицы, получив в свое подчинение воинские подразделения, выполнявшие функции вооружённой охраны правительства. Для ведения боевых действий он делал ставку на юнкеров. Иркутский Совет избрал его делегатом на Второй съезд Советов, и, когда большевики поставили вопрос о передаче власти Советам, Краковецкий в составе эсеровской фракции покинул съезд. Уже 25 октября, когда красногвардейцы, руководимые большевистским ВРК, начинают захватывать правительственные учреждения, отряд юнкеров под командой Краковецкого ограничивает их действия и готовится арестовать членов ВРК и Петросовета, заседавших в Смольном. Поистине, в тот момент в руках Краковецкого находилась судьба России, и не только её, на все ближайшее столетие…

Эсеры Н.Д.Авксентьев – председатель Демократического Совета Республики, и его заместитель А.Р.Гоц создали Всероссийский комитет спасения Родины и революции. Военными руководителями этой организации становятся командующий Петроградским военным округом Г.П.Полковников и А.А.Краковецкий. Последний возглавил подготовку вооружённого восстания юнкеров, и 29 октября по поручению ЦК ПСР поднял мятеж в Питере, руководя боевыми действиями. После подавления юнкерского восстания он с группой эсеровских лидеров выехал в Могилев, в ставку Северного фронта. Там он участвовал в совещании с участием военных дипломатов стран Антанты и российского командования. На этом совещании впервые прозвучала мысль, что Сибирь должна стать форпостом в борьбе с большевиками. Из Могилёва Краковецкий направляется в Киев, где по списку партии эсеров избирается членом Всероссийского Учредительного собрания от Румынского фронта.  Здесь же он организует работу Сибирского военного комиссариата по переброске сибирских частей с фронта на родину. Как раз в это время в Томске проходил съезд эсеровской Сибирской областной Думы, который выдвинул лозунг создания демократической власти в Сибири и борьбы с Советами. На этом съезде присутствовал глава антантовской военной миссии генерал Табуи вместе с французским резидентом Ж.Пишоном и английским разведчиком В.Фитцем.

Деятельность Краковецкого на Украине была прервана взятием Киева большевиками, и он выехал в Москву и Петроград, где встречался с находившимися в подполье эсерами. В феврале 1918 года, находясь в Питере, он принял участие в работе Союза сибирских областников, который поддерживал связь с Сибирским правительством в Томске. Во главе Временного правительства автономной Сибири стоял эсер П.Я.Дербер, и Краковецкий был избран военным министром ВПАС. Ему было поручено создать в Сибири вооружённое подполье для свержения большевиков.

                                  ПОДПОЛЬЩИК

Получив телеграмму из Томска, Краковецкий нелегально прибыл в Сибирь. Сначала он посетил Томск, где встречался с бывшим политкаторжанином Смарен-Завинским, который еще в декабре 1017 года приступил к созданию эсеровской военной организации. Они обсудили возможность объединения эсеров с другой подпольной организацией, состоящей из кадровых офицеров-фронтовиков под руководством подполковника Анатолия Пепеляева, сочувствовавшего эсерам. После Томска Краковецкий посетил Омск, Новониколаевск, Красноярск, Иркутск и Читу. Всюду он налаживал работу подпольных эсеровских военных организаций. В Новониколаевске он образовал Западно-Сибирский эмиссариат для координации работы подполья, во главе его поставил своего товарища по каторге М.Я.Линдберга и председателя Сибирского комитета ПСР П.Я.Михайлова. В Иркутске руководителем Восточно-Сибирского эмиссариата Краковецкий назначил вождя декабрьского восстания юнкеров Иркутского военного училища П.Д.Яковлева, а начальником эсеро-офицерской организации своего друга Н.С.Калашникова. Восточно-Сибирский эмиссариат объединил подпольщиков от Красноярска до Верхнеудинска. Во главе красноярского подполья стояли бывший губернский комиссар В.М.Крутовский и генерал В.П.Гулидов. Активную роль играл А.К.Зиневич. Чуть позднее была создана крупная организация в Нижнеудинске, которую возглавил член Учредительного собрания Надеждин и писатель Кравков. Краковецкий организовал финансовое обеспечение всех подпольных организаций, привлекая для этого сибирских кооператоров. Во главе большинства пушно-меховых, маслодельных и иных контор и факторий стояли эсеры. 

Особое внимание он уделял Иркутской подпольной организации, насчитывавшей до тысячи человек, расквартированной в пригородной части Иркутска – в поселке Пивовариха. Здесь были сосредоточены офицерские кадры, бежавшие из города после декабрьских боев и окопавшиеся, как в цитадели. Руководил офицерами Николай Калашников. Угроза их нападения постоянно нависала над Центросибирью. Уже 23 февраля 1918 года, в день перезахоронения жертв декабря, калашниковцы намеревались напасть на участников Второго Съезда Советов Сибири, прибывших на похороны, и обезглавить сибирских большевиков. При выступлении заговорщики хотели использовать ситуацию, связанную с выездом из города основных красногвардейских частей на Забайкальский фронт, против казаков есаула Семёнова. Большевиков спас случай, до сих пор невыясненный. Похоже, что в отдел по борьбе с контрреволюцией Центросибири поступила информация о готовящемся нападении подпольщиков, и его сотрудникам удалось предотвратить его. Но нападения калашниковцев продолжались. 14 июня подпольщики с боем захватили почти весь город, но на помощь большевикам неожиданно пришли забайкальские казаки, чей эшелон временно сделал остановку в Иркутске. О них ничего не знал даже начальник иркутской милиции В.А.Щипачев, который вместе с милиционерами-подпольщиками ударил в тыл центросибирцам и нанес им большой урон. Казаки быстро выгрузились, и на конях влетели в город, порубив значительную часть офицеров. Остальные повстанцы скрылись в Пивоварихе. При этом они успели освободить из тюрьмы заключённых, в том числе арестованного накануне главу Восточно-Сибирского эмиссариата и бывшего губернского комиссара Яковлева.

В Иркутской подпольной организации существовала своя контрразведка. Принимали в подпольщики не всякого, хотя Иркутск, как и все города Сибири, был наводнен бежавшим из центра офицерством. Особенно большой поток беженцев в золотых погонах был после заключения Брестского мира – оскорбленное патриотическое чувство толкало их на борьбу с большевиками. Впоследствии все они влились в Сибирскую армию. Все участники подполья были разбиты на десятки, знали только своего непосредственного командира, связь осуществляли при помощи часто меняющихся паролей. У эсеров была богатая подпольная практика.

Эту систему создал Краковецкий. Прибыв в Харбин, где размещалось Временное правительство автономной Сибири, он организовал при ней секретный отдел связи. Отсюда с хозяйственными документами кооперативных союзов нелегально выезжали в Сибирь курьеры, имея при себе закодированные документы – указания, директивы, рекомендации. В Иркутск такого рода вояжи совершали иркутянка П.А.Сержпинская, артист драмтеатра М.А.Смоленский и другие. Попутно они выполняли разведывательные задания. Краковецкий также руководил подпольем при помощи кодов,  передаваемых по телеграфу. Так, их Новониколаевска эмиссариат передавал в Харбин: «Закупсбыт. Щёнцу. Выкупай рыбу. Спешите, едет много спекулянтов, рассчитываться будут наличными». В расшифрованном виде телеграмма выглядела так: «Спешите с подготовкой организации к выступлению, так как прибывают красные части».

Когда возникла необходимость, Краковецкий сам выезжал в нелегальные поездки по Сибири, особенно в период начавшихся трений между эсеровскими и «беспартийными» офицерскими организациями, которые всё больше претендовали на военное руководство подпольем, требовали устранения эсеровских эмиссариатов. Краковецкий во имя единства шел на вынужденные уступки «беспартийным» и вместо эмиссариатов создавал региональные штабы с преобладанием в них «беспартийных». Были скандалы и на финансовой почве – он также приводил их в норму. Были нарушения конспирации. Здесь он принимал жёсткие меры по её усилению. Один из участников подполья позже писал: «Еще до сих пор сибирскому обществу неизвестно, какую значительную роль в организации военных сил Сибири сыграл военный министр сибирского правительства А.А.Краковецкий, руководивший деятельностью военных организаций всей Сибири… Благодаря своим дипломатическим и организаторским талантам, он смог добиться устранения многих трений и слить военно-боевые организации в единую вооружённую силу».

Так продолжалось до середины апреля 1918 года, пока представители Антанты, наблюдавшие через своих военно-дипломатических и консульских разведчиков за деятельностью сибирского вооружённого подполья, не пришли к выводу, что в своих интервенционистских планах им надо делать ставку не на сибирских эсеров, а на находившихся в подполье кадровых офицеров-фронтовиков, более приспособленных не к «болтовне», а к «решительным боевым действиям». Антантовская разведка знала о распрях в эсеро-офицерской среде, о росте военно-политического влияния фронтовых офицеров.  На совещании 14 апреля 1918 года, проведённом специальным представителем Верховного военного совета Антанты генералом Корбейлем с нелегально прибывшими в Москву представителями сибирского и поволжского вооружённого подполья и чехословацкого командования, было заявлено, что отныне антантовское командование непосредственно берет в свои руки руководство подготовкой антибольшевистского восстания, субсидирует и направляет его. На совещании, проходившем в здании французского посольства, присутствовали руководитель специальной британской миссии в Москве Локкарт и начальник французской военной миссии генерал Лавернь, которые заслушивали отчитывавшихся перед ними участников заговора, уточняли детали и давали указания по ускорению процесса подготовки свержения Советов. Заместитель Локкарта разведчик У.Хикс совершил перед этим с группой антантовских разведспециалистов ознакомление с положением дел в сибирских подпольных организациях. В Иркутске они провели совещание с консулами и их сотрудниками, аккредитованными в городах Сибири и Дальнего Востока. На совещании присутствовал прибывший из Пекина американский военный атташе Дрисдейл. Генконсулом США в Иркутске стал Э.Гаррис, одновременно ставший руководителем дипломатического корпуса Сибири, сменив французского консула А.Буржуа, не в меру скомпрометировавшего  себя открытыми связями с подпольщиками. С этого времени правительство США стало проявлять больше интереса к подпольным делам сибирского офицерства.

После совещания, на которое Краковецкий не был даже приглашен, произошли новые назначения. Начальником центрального штаба всего сибирского подполья был назначен без согласования с Краковецким подполковник А.Н.Гришин-Алмазов – руководитель Новониколаевской организации, во главе Иркутской организации поставлен сменивший эсера Н.С.Калашникова А.В.Эллерц-Усов, который назначил Калашникова своим заместителем по политической работе. То же произошло в Омске, где к власти пришел казачий полковник П.П.Иванов-Ринов. Все приказы исходили от Гришина-Алмазова. На всесибирском совещании подпольного командования он отдает директивные указания, которые 3 мая рассылаются на места: «Все местные организации, как только получат приказ о выступлении, немедленно должны будут: 1) арестовать видных руководителей-большевиков; 2) сохранить ценности госбанка… 5) захватить необходимые средства передвижения (паровозы, туннели, мосты)…» Сразу же последовал приказ Эллерц-Усова: «События принимают такой ход, что военным отрядам в Иркутске, Усолье, Черемхово, Нижнеудинске, Балаганске, Канске придется в ближайшем будущем выступить с оружием в руках,… быть готовыми к действию в любую минуту,.. иметь самые точные сведения о силах и планах противника. Доложить шифром».

Уже без Краковецкого полным ходом шли переговоры с руководителем поволжских военных организаций Бруншвитом и с командующим сибирской группировкой чешских войск Гайдой. Гришин-Алмазов постоянно присутствовал на совещаниях, созываемых военным руководством Антанты в Челябинске.

Краковецкому и членам ВПАС остается сидеть в Харбине, наблюдать за событиями через прессу и получать от Гришина-Алмазова грамоты с благодарностями «за ранее проделанную столь нужную работу». Без них происходит переворот – в городах Сибири власть захватывают вышедшие из подполья офицеры, их поддерживают чешские легионеры, старавшиеся не выходить из привокзальных зон. То же происходит в Поволжье, на Урале. 

Гришин-Алмазов становится главнокомандующим всеми сибирскими войсками. При нем постоянно находятся военные советники Антанты. Сибирская армия из рот и батальонов подпольщиков в течение короткого времени – с 26 мая по 11 июля – превращается в офицерские полки и дивизии. В июле на Прибайкальском фронте уже действовал Средне-Сибирский корпус Пепеляева, пополненный иркутской дивизией, сформированной из участников подполья и добровольцев.

Но не успокаивается Временное правительство автономной Сибири – оно мечется: как это так, ведь власть в Сибири принадлежит нам, мы её завоевали! В сибирских газетах публикуется обращение ВПАС к гражданам Сибири: «…Вы же наши граждане, ведь свержение произведено вами, но под нашим руководством,… подпольные организации создавали мы с вами…»

Только закончились бои на Прибайкальском фронте, как в Сибирь засобирались все члены непризнанного правительства. Какая-то часть бывших министров просочилась в Омск, но там уже с 23 июня образовалось другое Временное правительство Сибири (ВПС) под председательством Вологодского, и их на порог пускали с большой неохотой. Краковецкий прорвался в Иркутск к губернатору-эсеру Яковлеву, но тот ничем не мог его утешить: «В городе полновластные хозяева – военные, и с нами не считаются». В комендатуре Краковецкому заявили, чтобы он никуда из Иркутска не выезжал. Он заметил за собой слежку. В декабре он обманным путем все-таки выбрался из города и добрался до Екатеринбурга, где находился штаб генералов Гайды и Пепеляева. Возможно, там ему удалось встретиться с ними и с Калашниковым: он знал, что в Сибирской армии зреет недовольство Колчаком. Он выехал в Омск и обратился к Верховному с рапортом, в котором просил Колчака дать ему под командование Воткинскую дивизию. В рапорте от 6 февраля 1919 года он описывал свои заслуги в борьбе с большевизмом и доказывал, что достоин быть на высокой командной должности. «С 11 декабря 1918 года я состою в резерве чинов Средне-Сибирского военного округа. В течение всего времени состояния в резерве я не получил никакого назначения и таковое даже не предвидится в отдаленном будущем. Третий месяц я нахожусь в положении полной бездеятельности, с которым весьма трудно примириться, в особенности в переживаемый период, когда каждый офицер должен принести все свои силы на пользу общегосударственного дела – борьбы с большевистским господством в России. Виду того, что за все время моей службы я не был на фронте, я считаю своим долгом просить о назначении меня в действующую армию». 

Генерал Гайда направляет рапорт Колчаку, характеризуя Краковецкого как «человека умеренно социалистического образа мыслей», известного ему лично как организатора подпольных вооружённых сил в Сибири и просит санкции на зачисление подполковника Краковецкого в Воткинскую дивизию.

После этих рапортов Краковецкого тут же арестовывают и под конвоем отправляют в Бийск. Колчак старался избавиться от эсеров и боялся таких людей, как Краковецкий. И не без оснований. Вот как описывает этот эпизод сам Краковецкий: «За этот период деятельность Сибирского правительства и моя в том числе к борьбе с большевиками уже не имела никакого отношения и свелась по преимуществу к борьбе с мобилизовавшейся крайней реакцией в лице генерала Хорвата, претендовавшего на захват власти в Приморье. Фактически власть на Дальнем Востоке перешла в руки интервентов, высадивших во Владивостоке свои войска. Приблизительно через месяц после моего приезда в Иркутск произошёл захват власти Колчаком, и при усилившейся реакции мне становилось опасно оставаться в Иркутске, где начинались самосуды атаманских шаек. В течение нескольких месяцев пребывания в Иркутске я подбирал знакомых эсеров, главным образом военных, для организации выступления против колчаковщины. Некоторым из нас уже стало вполне ясно, что только в силу нашей борьбы против большевизма в Сибири восторжествовала самая чёрная реакция и произошло утверждение военно-буржуазной диктатуры, опирающейся на империалистов. Поэтому я пришел к логическому выводу о необходимости исправить свою ошибку путем подготовки для свержения Колчака.

Ввиду того, что у нас совершенно отсутствовала связь с массами, мы предполагали использовать против Колчака часть его же армии и чехословацкие войска, настроенные против военной диктатуры.  Мы рассчитывали, что нам удастся втянуть в этот военный заговор самого Гайду и использовать его силы для свержения Колчака. В отношении Советской России наша группа занимала примирительную позицию и предполагала в случае выступления против Колчака заключить перемирие на фронте.

Техническая сторона организации выступления представлялась нам в следующем виде: по соглашению с Гайдой я должен был получить командование над Ижевской или Воткинской дивизиями, состоявшими из уральских рабочих. В подходящий момент моя дивизия должна была двинуться на Омск и совершить переворот, опираясь на благожелательный нейтралитет со стороны чешских войск. Дальнейшее внутреннее политическое устройство Сибири представлялось нам в виде автономной демократической республики, находящейся в договорных отношениях с Советской Россией.

В связи с этим проектом мы зондировали почву у Гайды и вынесли впечатление, что он сочувственно относится к нашим замыслам. Во всяком случае он согласился провести мое назначение начальником одной из указанных выше дивизий. Гайда послал от себя представление в Омск, а я выехал туда для того, чтобы ускорить мое назначение. Как я узнал впоследствии, предложение Гайды о моем назначении чрезвычайно обеспокоило Колчака и внушило ему сомнение в искренности намерений самого Гайды. Колчак ответил Гайде резкой телеграммой, в которой категорически отклонил предоставление мне каких бы то ни было должностей. В отношении меня, находившегося в то время в Омске, Колчак предпринял предупредительные меры: я был арестован и выслан в Бийск под надзор военного начальства без права выезда из города.

В половине февраля 1919 года я приехал с семьей в Бийск. За мной была установлена непрерывная слежка. Отношение местного колчаковского офицерства было, конечно, самое враждебное, и я жил с семьей под угрозой столь обычных в Сибири эксцессов со стороны черносотенной военщины. Положение мое усугубилось еще тем, что с наступлением весны в окрестностях Бийска началось партизанское движение крестьян, которое причиняло большое беспокойство местному гарнизону. В связи с этим слежка за мной еще более усилилась. Летом я пробовал уехать из Бийска, чтобы скрываться по деревням, но полицейский надзор там оказался настолько силен, что мне пришлось через два дня вернуться в Бийск, скрыв мою временную отлучку из города.

За этот период, наблюдая рост массового движения в деревне, развивавшегося под лозунгом советской власти, и полную неспособность демократии выступить на борьбу против военно-буржуазной диктатуры, я приступил к пересмотру моей прошлой политической деятельности и начал отходить фактически от партии эсеров. Именно летом этого года у меня возникла мысль пробраться через фронт в Советскую Россию для совместной работы с большевиками, но усиленный надзор колчаковской полиции и технические сложности этого предприятия помешали мне выполнить эти намерения. К концу июля – приблизительно в первых числах августа я получил сведения от своих товарищей, что Гайда рассорился с Колчаком и выезжает во Владивосток. Настроение Гайды было весьма подходящим для его использования против колчаковского правительства. Мои товарищи считали момент удобным для начала активных действий и вызвали меня на Дальний Восток.

При получении этих сведений я бежал вместе с семьей из Бийска и в сентябре приехал во Владивосток, где уже находился Гайда. В его поезде проживала наша группа офицеров-эсеров и небольшая войсковая часть, являвшаяся личным конвоем Гайды, на использование которой во время выступления мы рассчитывали. Поезд Гайды, пользовавшийся во Владивостоке правом экстерриториальности, послужил для нашей военной группы базой для организации сил, предназначавшихся для выступления против колчаковской власти на Дальнем Востоке. Из поезда мы завязали связи с различными войсковыми частями, расположенными не только во Владивостоке, но и в других городах Приморской области. Как солдаты, так и офицеры, не желавшие служить в колчаковских войсках, переходили в наш поезд и пополняли собой основной кадр повстанческого отряда».

Сейчас трудно определить, был ли Краковецкий искренен или кривил душой, когда в октябре 1933 года писал в своей автобиографии о том, что еще летом 1918 года «под влиянием политической обстановки на Дальнем Востоке (атамановщина и интервенты) у меня начало складываться убеждение в неправильности политической линии ПСР и её преступности для дела революции». Но в то, что за время бийской ссылки, продолжавшейся с февраля по август 1919 года, политические взгляды Краковецкого претерпели серьёзные изменения, поверить можно. С момента своего побега из Бийска Краковецкий все свои силы отдал борьбе с Колчаком, и с этого времени началось его стремительное сближение с большевиками.

Среди других офицеров Сибирской армии Анатолия Пепеляева в поезде Гайды находился и старый друг Краковецкого по Александровскому централу Николай Калашников. Вместе они разработали план превращения зоны от Иркутска до Владивостока в антиколчаковский форпост. Калашников с группой офицеров-эсеров выходит в Иркутске и приступает к созданию будущего эсеровского Политцентра. Краковецкий, находясь во Владивостоке, ведет работу по созданию Центрального бюро военно-социалистических организаций, собирает единомышленников. Заместителями у него были эсеры Молотковский и Б.Солодовников. Они разработали план свержения во Владивостоке колчаковского наместника генерала Розанова. Тогда в городе находилось очень много эсеров. Находясь под наблюдением колчаковской контрразведки, эсеры установили связи с недовольными режимом элементами, и прежде всего с руководителями партизанского движения в Приморье, в том числе с большевиками. «При организации вооружённого восстания, – вспоминал Краковецкий, – мы связались с Далькомпартом. Лично я систематически виделся с товарищами Власовой, Владимирским и Кушнаревым и заключил с ними соглашение от имени военной группы. Представители Далькомпарта входили в состав штаба нашей организации. В момент нашего выступления по директиве Далькомпарта к нам присоединились грузчики Владивостокского порта, которые были вооружены в нашем поезде». 

11 сентября 1919 года в агентурной сводке Владивостокского охранного отделения констатировалось: «Организация очень многочисленная, чехи и американцы на их стороне». Замысел Краковецкого не удался. 19 ноября вооружённое восстание, вошедшее в историю как «гайдовский путч», хотя сам Гайда не играл в нем решающей роли, было подавлено генералом Розановым при поддержке японских войск. После подавления Краковецкий скрывался в чешских казармах и на частной квартире в городе. В казармах нашли убежище и многие уцелевшие повстанцы-эсеры. Человек с душой заговорщика, Краковецкий продолжает искать возможности для нанесения удара по распадающейся колчаковщине. Колчак к тому времени уже оставил Омск. Краковецкий установил контакты с Сергеем Лазо – бывшим левым эсером, и другими руководителями Приморского обкома РКП(б). При подготовке второго восстания был создан объединенный коалиционный оперативный штаб военно-революционных организаций под руководством Лазо, и Далькомпарт привлёк к работе этого штаба Краковецкого. Бывший эмиссар Краковецкого – эсер М.Я.Линдберг стал командующим военно-революционной армией, а сам Краковецкий – главой Военного совета, то есть фактическим руководителем всех вооружённых сил антиколчаковской коалиции. «Учитывая вмешательство японцев, имевшее место во время первого восстания, мы вступили на этот раз в переговоры с американским штабом и получили от него согласие выставить по городу в день восстания американские патрули с тем. Чтобы предотвратить нарушение японцами нейтралитета. Эти переговоры были проведены мной», –  писал Краковецкий.

31 января 1920 года партизанские отряды вступают в город и устанавливают власть Приморской областной земельной управы во главе с эсером Медведевым. Колчаковский режим в Приморье пал. Краковецкий назначается председателем Военного совета и главнокомандующим военно-революционных войск, формирует все военные и политические органы управления Приморья, создает Совет управляющих ведомствами и назначает его председателем большевика П.М.Никифорова, организует внешнюю разведку для наблюдения за действиями японского оккупационного командования и привлекает к этой работе вышедшего из тюрьмы А.Н.Луцкого. Луцкий быстро достигает высоких результатов в разведывательной работе и с усилением большевистского влияния переходит в подчинение Лазо. В марте 1920 года Лазо заменяет Краковецкого на посту председателя Военного совета, эсеров начинают вытеснять с руководящих постов. Сам Краковецкий утверждал, что «за время моей работы в должности комвойсками я выполнял директивы Далькомпарта, так как к этому времени я уже совершенно разошелся с партией эсеров».

За Краковецким сохранились посты члена Военного совета и главкома вооружённых сил Приморья. После выступления японцев 4 апреля 1920 года и убийства большевистских руководителей Краковецкий вместе с Гайдой, его легионерами и большей частью эсеров бежит из Владивостока в Америку на американском корабле. В момент ареста Лазо и Луцкого Краковецкий находился рядом с ними, но вовремя ускользнул в эшелон к Гайде и при содействии американского консула Колдуэлла быстро погрузился на морское судно. Сам он впоследствии писал, что отправился на запад через Америку с разрешения представителя РСФСР на Дальнем Востоке тов. Виленского и Далькомпарта потому что проезд в Советскую Россию был закрыт семёновскими бандами, находившимися в Забайкалье. 

                                      ЧЕКИСТ

Через пять месяцев, 13 августа 1920 года, Краковецкий с эсерами и Гайда с легионерами появились в Праге. Во время путешествия он вёл коммунистическую пропаганду среди чешских солдат, содействовал организации комячейки и созданию коммунистической газеты «Вольность» на чешском языке. В Америке, где он пробыл около двух месяцев, Краковецкий выступал в американской прессе и русских газетах за признание Советской России правительством США. В Праге он был арестован чешскими властями за коммунистическую пропаганду и освобожден из тюрьмы по требованию представителя РСФСР в Праге Гиллерсона. Резолюция комячейки Двадцатого транспорта, выработанная Краковецким, легла в основу широкого движения в Чехословакии за признание РСФСР. Начавшиеся после приезда легионеров митинги принимали резолюцию Двадцатого транспорта, который прибыл на родину с красными знамёнами, украшенными надписями «Да здравствует Третий Интернационал!», «Да здравствует Советская власть!» и так далее. Краковецкий установил связь с Кружком Русских Рабочих в Праге и вступил в подпольную ячейку ВКП(б), принимал участие в издании комячейкой рабочих-военнопленных в лагере Иозефова газеты «Правда».

К моменту прибытия в Прагу Двадцатого транспорта эсеры-эмигранты Бруншвит, Минор, Лимушкин и Керенский организовали издание большой ежедневной газеты «Воля России», распространявшейся ими по тем же лагерям, куда доходила «Правда». Эти лагеря военнопленных и интернированных красноармейцев находились в Германии, Чехословакии, Франции и на Балканах. Как писал в 1928 году в рекомендации Краковецкому бывший председатель Кружка Русских Рабочих в Праге и редактор «Правды» С.В.Штанько, «сотрудничество т.Краковецкого как человека, хорошо знакомого с деятельностью эсеров, как нельзя кстати помогло нам выявить перед военнопленными и интернированными контрреволюционную физиономию эсеров. Эсерам не удалось остановить поток военнопленных в СССР, а их газета после ряда разоблачительных статей в «Правде» стала большинством лагерей возвращаться обратно в нераспечатанном виде. За время нахождения т.Краковецкого в СССР я постоянно поддерживал с ним связь, благодаря чему и на основе его прежней работы в Праге я убедился, что т.Краковецкий искренне, честно и по убеждению вступил на путь борьбы рабочего класса, начертанный ВКП(б)».

Представитель РСФСР в Чехословакии Гиллерсон решил использовать Краковецкого на своей дипломатической работе. Кроме того, бывший эсер и главком Приморья поместил в советской газете «Новый мир», издававшейся в Берлине, 33 статьи с разоблачением антисоветской деятельности эсеров, а в «Правде» –  49 статей на ту же тему. Под руководством пражской резидентуры ВЧК он вел и разведывательную работу в эсеровской среде, в чешских военных и правящих кругах. Он окончательно встал на путь предательства партии эсеров, которой верно служил с 1905 по 1920 год, в деятельность которой вложил так много жизненных сил крупного военно-политического организатора и руководителя.

В январе 1921 года по заданию ВЧК Краковецкий отправился в Париж на эсеровский съезд членов Учредительного собрания и был арестован французской полицией. В полицейском деле сказано, что «бывший подполковник армии Керенского Краковецкий был женат, имел ребенка шести лет. Жена Краковецкого находилась в Праге. Приметы Краковецкого Аркадия Антоновича: рост 1,82 м, темный шатен, лоб средней величины, подбородок круглый, лицо белое вытянутое, рот большой, нос прямой, глаза «кошачьи». По сведениям французской полиции за январь 1921 года Краковецкий, бывший подполковник, депутат русского Учредительного собрания 1917 года, член партии эсеров, прибыл в Париж из Праги. Французская полиция предполагала, что Краковецкий прибыл в Париж для того, чтобы участвовать в собраниях, организуемых бывшими членами Учредительного собрания и, возможно, намеревался внести в них «беспорядок и смуту». Присутствие Краковецкого в Париже являлось нежелательным для умеренных эсеров. Далее в документе сообщается, что «Краковецкий перешёл в лагерь большевиков и, возможно, сотрудничает с большевиком Гиллерсоном, находившимся в Праге».

Сам Краковецкий подтверждает, что ездил в Париж для осведомительной работы, а также для использования трибуны эсеровского съезда в целях разоблачения контрреволюционной сущности партии эсеров. Постановлением министра внутренних дел Краковецкий был выслан из Франции 24 января 1921 года как «нежелательный иностранец». 

На съезде членов Учредительного Собрания Краковецкий, которого французская полиция называет полковником, выступал от имени большевиков и заявил, что советский режим является единственным, способным существовать в России. По сведениям французской контрразведки за январь 1928 года чехословацкая пресса сообщила, что Дисциплинарный Совет национальной обороны предъявил обвинение бывшему генералу Рудольфу Гайде в том, «что он находился в компрометирующих отношениях с Краковецким и его адъютантом Михаилом Молотковским;

1). Генерал Гайда через посредство полковника Краковецкого намеревался служить в Советской Армии в 1920-21 годах в период напряженных политических отношений Чехословакии с Советским Союзом.

2). Гайда обещал полковнику Краковецкому сообщать военные сведения из Военной школы в Париже и направить ему две брошюры на французском языке из этой школы для снятия копии».

Далее в этом документе говорится, что Краковецкий передал генералу Гайде денежную сумму. Контрразведывательной службой французской полиции были заведены карточки на Аркадия Краковецкого, русского, полковника, польского агента, в марте 1922 года находившегося в Берлине, на Аркадия Краковецкого, сотрудника фирмы «Боус» в Берлине. Кроме того, в деле французской полиции имелись сведения о Краковецком, комиссаре Наркоминдела, который был связан с эмигранткой Екатериной Фёдоровной Козловской, проживавшей в Берлине и подозревавшейся в принадлежности к советской разведке. Далее, в том же деле фигурировал Краковецкий, бывший представитель Советов в Албании. За всеми этими лицами стоял один и тот же человек.

В январе 1922 года Краковецкий прибыл в Москву. Там шла подготовка к проведению судебного процесса над партией эсеров. Краковецкому предстояло стать одним из главных свидетелей обвинения. На скамье подсудимых – его старые соратники по каторге, антибольшевистской борьбе в России и Сибири А.Р.Гоц, Е.М.Тимофеев и другие, всего – двадцать два обвиняемых. Краковецкий публикует в прессе свое отречение от партии социалистов-революционеров, клеймит себя за допущенные грехи перед советской властью и взваливает всю вину на свою бывшую партию, которая толкнула его на преступный путь и теперь должна понести ответственность за свои деяния. В «Правде» и «Известиях» он публикует 17 статей, разоблачающих ПСР, и даже издает в Госиздате брошюру «Работа эсеров за границей», а в «Красной нови» –  брошюру «Страничка из истории эсеровской контрреволюции». Сразу после приезда в Москву его зачислили в Наркомат иностранных дел в отдел печати и информации. Постановлением Оргбюро ЦК ВКП(б) от 3 февраля 1922 года Краковецкого принимают кандидатом в члены ВКП(б), а 4 февраля в №27 газеты «Правда» публикуется его позорное отречение от ПСР. Большинство подсудимых эсеров были приговорены к смертной казни, которую под давлением европейских социалистов заменили ссылкой. Все они позже погибли в лагерях. Краковецкий же 19 ноября 1924 года стал членом ВКП(б) и вскоре был назначен полпредом в Албанию. Пребывание его в албанской столице Тиране было коротким, так как правительство Фаннолли, признавшее СССР, было свергнуто в результате наступления на Тирану сербских войск с участием врангелевцев, и Краковецкий бежал в Москву.

В январе 1925 года его назначают генеральным консулом Народного комиссариата иностранных дел в Мукдене, где он проработал полтора года, по совместительству исполняя обязанности резидента ОГПУ. Он бывает в Харбине, встречается с русскими эмигрантами и с теми из них, кого знал по документам А.Н.Луцкого как его негласных сотрудников. Он пользуется полным доверием НКВД-ОГПУ. Сохранилась рекомендация, данная Краковецкому М.А.Трилиссером в январе 1927 года: «Подтверждаю Дальневосточный период работы тов. Краковецкого с Далькомпартом с 1919 года и политическую работу тов. Краковецкого за рубежом (легальную и нелегальную) в Праге. При проведении указанной работы тов. Краковецкий проявил большую добросовестность и преданность делу».

Может быть, Трилиссер высоко ценил Краковецкого как разведчика? Но из архивных данных особых заслуг Краковецкого на разведывательном поприще не обнаружено. Что он делал два года в Мукдене – неизвестно. Может быть совпадением, что именно в 1925 году советское правительство шло на сближение с Чан Кайши, и этому очень мешал харизматический китайский вождь Сунь Ятсен. Именно в 1925 году, когда Краковецкий прибыл в Мукден,  Сунь Ятсен и умер при загадочных обстоятельствах. Были предположения, что смерть его наступила от отравления. Был ли причастен к этому Краковецкий, готовый идти на любое преступление по приказу новых хозяев, неизвестно. Это тайна за семью печатями. Как консул и резидент он, конечно, общался с Сунь Ятсеном и его окружением, и в его возможностях и способностях сомневаться не приходится. Совместно с Чан Кайши он был способен сотворить что угодно. Остается фактом и то, что после Мукдена доверие ОГПУ к Краковецкому возросло, и его взяли на руководящую работу в это достославное учреждение. Одно время он даже руководил специальным бюро по изготовлению фальшивых документов. Из опубликованных сейчас мемуаров известно, что в ОГПУ было спецбюро по изготовлению отравляющих веществ. Но все это – только версии.

Такие подозрения не лишены оснований, потому что все «разведывательные заслуги» Краковецкого имели грязный оттенок. Это прежде всего кража парижского архива партии социалистов-революционеров и его роль в суде над лидерами ПСР. До сих пор вызывает сомнения его поведение 5 апреля 1920 года, когда японцы во Владивостоке захватили А.Н.Луцкого и С.Г.Лазо, а Краковецкого, бывшего в тот момент с ними, выпустили и дали ему возможность бежать к Гайде, а потом дали возможность при помощи американского консула сесть на пароход и уплыть за океан.

Что повлияло на М.А.Трилиссера, давшего рекомендацию человеку, сыгравшему главную роль в свержении власти большевиков в Сибири в 1918 году? В то время считалось, что переворот в Сибири совершила Антанта силами чехословацкого корпуса, а Временное правительство автономной Сибири и его военный министр Краковецкий не играли в этом особой роли. Такое мнение существовало долгое время, хотя давно доказано, что главной ударной силой антибольшевистского переворота были не белочехи, не уходившие далеко от вокзалов и защищавшие только свои эшелоны, а эсеро-офицерское подполье. Конечно, роль Антанты была велика, её представители уже в апреле 1918 года взяли в свои руки руководство восстанием, но без эсеров-подпольщиков не пала бы в Сибири Советская власть. Профессор Н.С.Ларьков доказывал этот факт в своей докторской диссертации в 1996 году. Геннадий Белоусов сделал те же выводы в своей публикации еще в 1974 году.

Вернувшись из Мукдена, Краковецкий до середины 1928 года работал в газете «Гудок», вёл политическую и культурно-просветительскую работу в коммуне «Герольд». И вдруг – очередная метаморфоза. На улицах Москвы Краковецкого видят уже не в форме дипломата, а с двумя ромбами в форме ОГПУ. Он стал начальником отдела по борьбе с вредительством, принимал участие в проведении ряда дел по вредительству в золото-платиновой, военной, химической и других отраслях промышленности. Знакомые при встрече с ним шарахались и прятали глаза. Ещё не высохли чернила в недавно опубликованных трудах исследователей сибирского эсеровского подполья, в котором Краковецкому отводилась руководящая роль, а сам герой уже красуется в чекистских знаках, равных комдиву-комкору. В 1933 году он поднялся еще выше и стал обеспечивать безопасность Совета Труда и Обороны (СТО), где были сосредоточены главные секреты страны. Это было доверено человеку, который несколько лет имел тесные связи с разведками Антанты! Для того времени это было нормальным явлением. Большевики охотно использовали конспиративный и террористический опыт эсеров и анархистов. Видные посты в ОГПУ-НКВД занимали убийца Мирбаха левый эсер Яков Блюмкин и начальник махновской контрразведки Лев Задов.

В 1938 году Краковецкий пошел на сталинскую плаху вместе со старыми дзержинцами, которые в 1918-м ловили его по всей России. 

                                ЗА СВОБОДНУЮ СИБИРЬ!

                                                 ПРОТИВ ЦАРЯ

  Николай Калашников родился в 1884 году в Мариинске в мещанской семье. Отец готовил его к купеческому делу, но Николай тянулся к науке. Он уехал в Петербург и поступил в университет, был преуспевающим студентом и вскоре увлекся политикой. Он сблизился с революционно настроенными студентами, юнкерами и слушателями военных академий, которые были сторонниками партии социалистов-революционеров, проникся их идеями и радикализмом. Вся империя с восторгом следила за самоотверженными деяниями эсеровских вождей и боевиков, совершавшими террористические акты против царских сатрапов, и Калашников не мог оставаться в стороне. Он принял участие в подготовке терактов, был выслежен охранкой и заточён в тюрьму. Совершив дерзкий побег, он скрылся за границей и продолжил учебу в парижской Сорбонне. По рекомендации руководителя боевой организации партии эсеров Бориса Савинкова Калашников прибыл в Финляндию для создания боевых отрядов и подготовки их кадров к вооружённым действиям против войск и жандармерии в городских условиях. Он проявил себя способным организатором эсеровских боевиков, но был выдан провокатором и сослан в каторжный Александровский централ. Там он и познакомился со своим будущим начальником и другом Аркадием Краковецким. Отбыв свой срок, Калашников поселился в Иркутске и стал поборником популярных в Сибири областнических идей – отделения сибирского края от центральной России на базе хорошо развитой системы потребительской кооперации. Многие кооперативы в Сибири были организованы и руководимы эсерами. Кроме областничества, Калашников был увлечён военной наукой и постоянно пополнял свои знания. Не будучи выпускником военного учебного заведения, бывший каторжанин Калашников стал прапорщиком, а вскоре поручиком Девятого запасного полка, расквартированного в Иркутске, пользовался большим авторитетом у офицеров гарнизона.

  Февральская революция смела монархию, и Калашников с головой окунулся в море свободы. Его избирают председателем полкового комитета, затем заместителем председателя Военного комитета Восточной Сибири. Когда власть в Иркутске перешла к эсерам, он был назначен помощником командующего Восточно-Сибирского военного округа. Командующим же стал его товарищ по каторге Краковецкий, который поручил Калашникову создать контрразведку округа. Тогда и происходит сближение Калашникова с группой офицеров-эсеров, вместе с которыми он три года будет вести борьбу сначала против большевиков, потом против колчаковцев за независимую демократическую Сибирь.

  После Октябрьского переворота Калашников стал в Иркутске одним из главных организаторов вооружённой борьбы с властью узурпаторов-большевиков. Он возглавил военно-революционную комендатуру эсеровского Окружного бюро – фактического правительства Восточной Сибири. Большевики же создали свой руководящий орган – Центросибирь и развязали в Иркутске гражданскую войну. Когда они арестовали часть офицеров эсеровской комендатуры, Калашников поднял весь гарнизон, офицеров и юнкеров, и разгромил силы Центросибири, вынудив большевиков сдаться. Только помощь прибывших из Красноярска большевистских отрядов спасла иркутских комиссаров. Руководство иркутских большевиков уже готово было пойти на создание коалиционного социалистического губернского органа власти, в который бы вошли представители всех революционных партий, и в тот момент это было бы лучшим решением. Но красноярские красногвардейцы «вооружённые» «Апрельскими тезисами» Ленина, не дали этого сделать и продолжали кровавое противостояние. Николай Калашников увёл за город участвовавших в боях офицеров и юнкеров, и создал в посёлке Пивовариха укрепрайон, из которого полгода постоянно угрожал большевикам. У последних не было сил справиться с калашниковцами. В губернии то и дело вспыхивали крестьянские бунты, которые приходилось «унимать», а красных войск было мало. Из Забайкалья подходил есаул Семенов, и в этих условиях эсеро-офицерская дружина Калашникова представляла для Центросибири смертельную угрозу. В Западной Сибири уже формировалось эсеровское подполье – будущий костяк Сибирской армии Анатолия Пепеляева, к которому уехал  друг Калашникова Краковецкий.

                                     ПРОТИВ ЛЕНИНА

Организация Калашникова состояла из эсеров и беспартийных офицеров, сочувствовавших народнической идеологии. Она была разбита на батальоны, роты, взводы и пятерки. Одна рота была расквартирована в центре Иркутска в доме Огильви, другая – в Рабочем предместье, третья – в Глазково, основные силы находились вблизи Пивоварихи и по Александровскому тракту. Всего в подпольных формированиях насчитывалось свыше тысячи человек. Первую попытку захватить Иркутск калашниковцы предприняли 23 февраля 1918 года, когда в городе проходил Второй съезд Советов Сибири. Большевикам удалось предотвратить попытку переворота, но 14 июня подпольщики снова с боем ворвались в Иркутск.

  Все началось с нападения на винный склад у старого моста через реку Ушаковка. В двенадцатом часу ночи в караульное помещение склада неожиданно вошли 50 человек, вооружённых винтовками и револьверами, и обезоружили караульных. Выставив часовых у пирамид с винтовками, повстанцы приступили к розыску оружия. Пока не прозвучало ни одного выстрела. С разных сторон во двор винного склада стали прибывать «бандами» от 10 до 15 человек невооружённые люди. Собралось более 200 человек.

  Вооружившись отобранным оружием, члены военной организации, поддержанные немногочисленными фронтовиками и иркутскими казаками, двинулись на губернскую тюрьму. Подошел отряд красноармейцев, в стычке был ранен его начальник. Всего освобождено 157 человек (по другим данным – 129 человек), в том числе и все арестанты, числившиеся за ЧК, и арестованные по подозрению в шпионаже китайцы. Среди освобождённых оказался такой ценный общественный работник, как председатель Иркутской губернской управы П.Д.Яковлев.

  Калашниковцы пытались перейти в наступление для захвата наиболее удобных стратегических пунктов. Однако они сразу встретили ожесточённое сопротивление красноармейских частей и отмобилизовавшихся рабочих, созванных гудками обозных мастерских (ныне завод имени Куйбышева).

  Но восставшим всё же удалось захватить почти весь город.

  На сей раз большевикам помогли казаки. Их эшелон неожиданно подошел из Забайкалья. О его прибытии не знал даже начальник иркутской милиции В.А.Щипачёв, который вместе с милиционерами-подпольщиками ударил в тыл большевикам и нанёс им большой урон. Казаки порубили значительную часть подпольщиков, и оставшимся пришлось отойти за город.

  Общее количество выступивших от 350 до 400 человек. Из них взято в плен или  арестовано позднее около 150. Количество убитых – не выяснено. Важнейшими руководителями восстания были подполковник Иванов и генерал Тарнопольский. Оба под вымышленными именами служили сторожами в 12 полку.

  Утром 14 июня арестованы генерал Тарнопольский и подполковник Иванов. Военно-полевым судом красных оба приговорены к смертной казни. По приговору военно-полевого суда большевиков было расстреляно по 16 июня 12 участников выступления. 16 июня все дела были переданы революционному трибуналу, а деятельность военно-полевого суда прекращена. По данным В.С.Познанского, среди расстрелянных находились член Сибирской областной думы Беляков и штабс-капитан Телятьев. Главные же руководители подполья – полковник А.В.Эллерц-Усов, лидер эсеров Калашников и «пробравшийся на пост комиссара Советской милиции» подпоручик В.А.Щипачёв успели скрыться. 

  В конце июня в Читу большевики эвакуировали 108 заключенных, в том числе подполковника Иванова. Во время переворота 23 августа в Чите он был выпущен, сформировал военный отряд и помогал свергнуть Советскую власть.

  А 10 июля калашниковцы вновь ворвались в Иркутск, захватили вокзал и железнодорожный мост, обеспечив подход авангарда Сибирского корпуса Пепеляева.

  К моменту восстания чехословацкого корпуса обстановка в сибирском подполье сложилась не в пользу эсеров. Если в Иркутской организации между эсерами и офицерами не было разногласий, то в других городах руководство организациями захватили реакционеры-монархисты, которые еще с семнадцатого года ненавидели эсеров, считая их виновниками прихода к власти большевиков. При поддержке эмиссаров Антанты реакционные офицеры оттеснили эсеров от руководства подпольем, что привело к формированию эсеровской антиантантовской оппозиции. Эсеро-офицерские организации вместе с белочехами свергли большевиков, а плодами их трудов воспользовались монархисты. Уже осенью 1918 года в Западно-Сибирском корпусе Пепеляева, дислоцировавшемся в Екатеринбурге, прошли митинги протеста против преследования эсеров. В этом корпусе была создана тайная организация, которую возглавил Калашников, ставший к тому времени заместителем Пепеляева и начальником его контрразведки. Калашников стал вести агентурную работу против нового сибирского правительства, а с приходом к власти ставленника Антанты адмирала Колчака все усилия Калашникова были направлены на выяснение политики Верховного правителя по отношению  к эсерам и их воинским частям.

  Колчак вначале не стал препятствовать деятельности земских управлений, городских дум, крестьянских и рабочих союзов, руководимых эсерами. В ряде городов эсеры оставались губернскими комиссарами. К примеру, в Иркутске фактическим губернатором был один из вождей сибирских эсеров П.Д.Яковлев. Но союз между монархистами и социалистами-революционерами был недолгим. Сибирский корпус Анатолия Пепеляева вырос в Сибирскую армию, очистил от большевиков всю Сибирь и стал ударной силой армии Колчака. Адмирал знал об антиколчаковских настроениях в Сибирской армии, но трогать Пепеляева боялся. Когда Сибирская армия взяла Пермь и дорога на Москву была открыта, Колчак неожиданно приказал остановить наступление. Он отправил Пепеляева брать Казань, но когда до неё оставалось полторы сотни километров, Западная армия Колчака пошла наперерез сибирякам и преградила им путь. Колчак боялся, что сибиряки сами пойдут на Москву, или даже заключат союз с Красной Армией. Поводом для этих опасений послужило решение ЦК РКП(б) об изменении отношения большевиков к эсерам и готовности пойти с ними на военное сотрудничество. В это же время по всей Сибири начались антиколчаковские восстания крестьян, рушился тыл, парализованный коррупцией чиновников военных ведомств. Генерал Пепеляев прямо обвинил Колчака в неспособности руководить армией, потребовал от него ухода с поста главкома. Пепеляев и Калашников хотели начать новый этап борьбы с большевизмом под эсеро-областническими знаменами, популярными в Сибири. Они даже угрожали адмиралу, что повернут свою армию на Омск. 21 июня 1919 года Анатолий Пепеляев обратился к армии с протестом против Колчака, подробно описав, как адмирал постоянно сдерживал наступление Сибирской армии, как оставлял её без резервов, как героически сражались и гибли на фронте сибиряки, а колчаковское офицерство отсиживалось в тылу. Вслед за своим командармом выступил с рапортом и Калашников, раскрывший причины антиколчаковских восстаний в армии и в тылу. Он открыто провозгласил идею создания свободной Сибири без Ленина и Колчака, главной вооружённой силой которой должна стать прославленная армия Пепеляева. Вскоре Калашников в чешском эшелоне генерала Гайды покинул фронт и отправился во Владивосток для организации вооружённой борьбы против колчаковского режима. С ним ехали многие офицеры-пепеляевцы, в дороге присоединились лидеры сибирских эсеров Краковецкий и член ЦК партии эсеров Колосов.

                                          ПРОТИВ КОЛЧАКА

  Пока Николай Калашников обдумывал в чешском эшелоне планы антиколчаковской борьбы, его командир генерал-лейтенант Пепеляев отвёл Сибирскую армию в Томск – город её зарождения. По пути он арестовал колчаковского генерала К.В.Сахарова, а позже – генерала С.Н.Войцеховского. Пепеляев следовал по железной дороге впереди Колчака, так как чехи быстро пропускали его составы. Большая часть пепеляевцев оседала в своих городах, чтобы готовить восстание против Колчака. Калашников прибыл во Владивосток и начал подготовку вооружённого выступления, но с прибытием в город Краковецкого передал ему бразды правления и срочно выехал в Иркутск, где было намечено создать центр антиколчаковской борьбы.

  В Иркутске его восторженно встретили съехавшиеся сюда лидеры сибирских эсеров и пепеляевцы из корпуса генерала Гривина, незадолго до этого лично застреленного Войцеховским за измену Колчаку. Сам Пепеляев с частью Сибирской армии уже находился в Харбине. В конце 1919 года эсеры-пепеляевцы создали коалиционный орган из представителей земства, городской Думы, кооперации – Политцентр, в задачу которого входила подготовка вооружённого восстания. В Политцентр вошли и сибирские меньшевики. Калашников становится командующим войсками Политцентра, и через месяц его отряды начали борьбу против колчаковского гарнизона в Иркутске, создав два фронта – Глазковский и Знаменский. В результате 5 января 1920 года власть в Иркутске перешла к Временному Совету сибирского народного управления, а Калашников стал его военным министром и командующим Народно-революционной армией. Одновременно с этим он руководит работой по выявлению в потоке колчаковцев известных ему карателей, контрразведчиков, генералов-казнокрадов, тыловых чиновников-коррупционеров. Всех задержанных он передает в Чрезвычайную следственную комиссию правительства. 15 января люди Калашникова приняли от чехословаков эшелон с золотым запасом республики и лично «Верховного правителя» адмирала Колчака. Таким образом, конец его кровавой карьере положили эсеры, а вовсе не большевики, которым выпала честь только расстрелять пленного.

  Через несколько дней власть в городе перешла к руководимому большевиками Иркутскому военно-революционному комитету, но Калашников остался при своих должностях и даже стал начальником штаба обороны города. Он создал оборонительные рубежи на дальних подступах к городу и начал вести бои против наступавших на Иркутск частей генерала Каппеля. В тот момент эсеровская армия Политцентра и боевые дружины иркутских анархистов не дали каппелевцам ворваться в Иркутск и освободить Колчака. Большевистских отрядов на фронте почти не было.

  Вернувшись в Иркутск, Калашников понял, что обстановка изменилась не в лучшую сторону. Опасаясь ареста Иркутской ГубЧК, он быстро реорганизует Народно-революционную армию в дивизию, состоящую из одних эсеров и пепеляевцев, и немедленно уводит её в Забайкалье. Там, в Усть-Кударе, он выступает на митинге, благодарит бойцов за борьбу с колчаковщиной и призывает к дальнейшему отстаиванию «освобожденного труда от гнета эксплуататоров». Очевидно, под эксплуататорами подразумевались не только колчаковцы, но и большевики. Калашников сошел с трибуны под звон церковных колоколов и уже 5 марта 1920 года выбил из Верхнеудинска казаков атамана Семёнова. Он участвовал в создании земских органов управления Дальневосточной республики, но с приходом большевистской Пятой армии и её особого отдела снова поднял свою дивизию, переименованную в Особую Забайкальскую группу войск, и, под предлогом выхода на семёновский фронт, в полном составе увёл её в Манчжурию, чем спас от расправы тысячи людей.

  Мечте Николая Калашникова, которой он отдал столько сил, –  создание свободной Сибири без красных и белых – не суждено было сбыться. И большевики, и колчаковцы старательно затаптывали очаги народного самоуправления, которые создавали угрозу незыблемости их власти. Революционер, прошедший каторгу, опытный подпольщик и талантливый военачальник Калашников умел проигрывать достойно. Приведя свою дивизию в Харбин, он распрощался с Пепеляевым, сел на пароход и уплыл за океан в Америку. Больше об этом человеке никто ничего не слышал.

                                      ПЕРВЫЙ ГУБЕРНАТОР

                                      С КАТОРГИ ВО ВЛАСТЬ

 Павел Дмитриевич Яковлев родился в Москве в 1891 году в семье военного фельдшера и белошвейки. Отец его умер вскоре после рождения Павла, и мать вышла замуж за кондуктора Сызраньско-Рязанской  железной дороги, поэтому детство и юность мальчика прошли в Пензе. Отчим был убежденным социал-демократом, активистом Всероссийского профсоюза железнодорожников, участником Октябрьской стачки 1905 года. Под его влиянием юный Яковлев поступил в Реальное училище и сблизился с социал-демократическими рабочими кружками, вел пропаганду среди рабочих Лобановского завода. Но в 1907 году Яковлев сошелся с эсеровской молодежью из боевых организаций, привлекшей его большим радикализмом, чем эсдеки. Он стал членом ученической организации партии социалистов-революционеров, затем начал вести пропаганду среди крестьян. В 1908 году его арестовали, и он полтора года провел в крепости.

В тюрьме он видел, как его товарищей уводили на казнь, поэтому сразу после освобождения осенью 1910 года вступил в Поволжскую боевую организацию

 социалистов-революционеров,  которая считала своим идейным вождем 

интернационалиста и «мягкого» марксиста  Суханова, а практическим руководителем видного боевика Ю. Далевского,  который агитировал за решительные действия и призывал не подчиняться заграничному Центральному  комитету партии эсеров, находившемуся в Париже. Организация действовала в нескольких губерниях.

  За оппозицию Поволжская террористическая организация была исключена из партии, и с 1911 года Яковлев считает себя внепартийным эсером. В том же году за участие в экспроприации он был арестован и получил шесть лет каторги, которую отбывал в Харьковской тюрьме. По окончании срока его сослали в Киренский уезд Иркутской губернии. В ссылку он пришел социалистом, для которого социализм стал религией. В ссылке он был чернорабочим Усть-Кутского солеваренного завода, организовал с другими ссыльными на этом предприятии Союз рабочих и три кооператива в своей и в соседней волости.

  После Февральской революции 1917 года Яковлев не захотел возвращаться на родину и продолжал заниматься созданием крестьянских кооперативов. Вскоре крестьяне избрали бывшего политического ссыльного председателем уездного крестьянского съезда, а затем делегатом Первого съезда Советов Восточной Сибири и, наконец, заместителем председателя Окружного бюро Восточно-Сибирского края и председателем губернского Совета крестьянских депутатов. Кроме того, Яковлев стал редактором газеты «Наша деревня» и председателем губернского земельного комитета. Стремительный взлет его политической карьеры завершился избранием на пост председателя губернской земской управы, то есть фактически губернатором Иркутской области. Было губернатору с ссыльно-каторжным прошлым всего двадцать шесть лет. Революцию делали молодые.

  В Иркутске эсеры выбирали кандидатов в Учредительное собрание.  Выдвинули Яковлева, как старого политкаторжанина, но он  «взбрыкнул». Узнав, что в списке нет ни одного коренного иркутянина, он  снял свою кандидатуру. Произошел конфликт с товарищами по партии, и 13 августа 1917 года Яковлев публикует в иркутских газетах письмо о выходе из партии социалистов-революционеров. Напомним, что он уже много лет считал себя внепартийным.»Никаких поручений от партии не принимал, –  вспоминает  Яковлев, –  в дальнейшей своей работе опирался на крестьянские  и земские              организации, которые интересовались хозяйственными делами, а не политическими вопросами».

 Яковлев был убежденным сторонником Временного правительства, поэтому, как и большинство сибирских и не только сибирских эсеров и социал-демократов, воспринял июльское выступление большевиков в Петрограде как бунт и сожалел, что Керенскому не удалось полностью очистить столицу от смутьянов. В то же время он делал все, чтобы облегчить участь арестованных в Иркутске большевиков и анархистов, содействовал освобождению из тюрьмы                          участников восстания Иркутского гарнизона. Под его поручительство был освобожден даже известный анархист Нестор Каландаришвили.

 Октябрьские события застали всех врасплох. Всех, кроме большевиков, которые только что появились в Совете рабочих и солдатских депутатов, причем их фракция была организована эмиссарами Ленина, приехавшими в Иркутск из Красноярска. Октябрьский переворот Яковлев воспринял как свержение       демократии и создал в Иркутске  «Комитет Защиты Родины и Революции».  На Съезде Советов Восточной Сибири решался вопрос об отношении  к захватившему власть в стране Совету Народных Комиссаров и к законному Временному правительству. На этом съезде большевики были представлены делегатами из Красноярска и фронтовиками, дезертировавшими из армии под влиянием большевистской пропаганды. Зато остальные губернии дали большинство сторонников Временного правительства, и за резолюцию эсеров проголосовала большая часть делегатов.                                                                            

 Именно Павел Яковлев  провел мобилизацию офицеров гарнизона, казаков и юнкеров для борьбы с большевиками. Началась организация сил вокруг двух центров. За созданный большевиками орган власти «Центросибирь»  стояли полки гарнизона, городской Совет и организованная им Красная Гвардия, за меньшевистско-эсеровскую Думу – казаки, юнкерское училище, школы прапорщиков. Противостояние не могло не привести к конфликту, хотя думцы, и Яковлев в том числе, делали все, чтобы не допустить кровопролития. Эсеры все еще надеялись, что вопрос о власти будет мирно решен выборами в Учредительное Собрание.   

 Начало Гражданской войны в Иркутске положил приказ Центросибири о разоружении офицеров гарнизона и казаков и о роспуске юнкеров и школ прапорщиков. В ответ  на этот наглый ультиматум юнкера, прапорщики и казаки избрали свой объединенный комитет и приготовились к сопротивлению. Восьмого декабря 1917 года артиллерия Центросибири открыла огонь по зданиям, где размещались юнкера и казаки. Кровопролитие продолжалось девять дней.

 Во время боев Яковлев находился в помещении школы прапорщиков, затем в юнкерском училище. 12 декабря в училище пробрались члены Комитета Защиты Родины и Революции эсер Филиппов и социал-демократ Патлых, которые предложили посредничество в мирных переговорах с большевиками. Со стороны юнкеров возражений против мира не было, и на успех делегации возлагали большие надежды. Попытка миротворцев кончилась неудачей – меньшевик Патлых был убит на улице, а Филиппов скрылся. Только к 17 декабря Яковлеву и его соратникам удалось связаться с вожаками  Центросибири  Янсоном, Постышевым, Сташевским и другими и добиться созыва совещания, которое окончилось прекращением огня, роспуском вооружённых формирований с обеих сторон и созданием народного Совета, в который вошли представители Центросибири,  Думы, Земства,  городского Совета, Крестьянского Совета. Казалось, что гражданский восстановлен, но уже через несколько дней народный Совет распался, и власть полностью перешла к большевикам. Позже Яковлев утверждал, что не принимал активного участия в декабрьских событиях и был самым горячим сторонником мира. Однако есть сведения, что он был одним из руководителей юнкерских и офицерских отрядов, и его роль была гораздо более значительна. По понятным причинам он не хотел, чтобы о ней знали большевики.

 С ведома советских комиссаров Яковлев заканчивал работу по подготовке к выборам в Учредительное Собрание и готовил Крестьянский съезд. В конце февраля 1918 года он был избран председателем губернского Земского съезда, который принял эсеровские резолюции. Делегатами были крестьяне и кооператоры. В марте большевики созвали Крестьянский съезд, но его председателем опять-таки был избран Павел Яковлев.

 Почти одновременно с Центросибирью в Томске было создано Сибирское правительство во главе с эсером Дербером. После декабрьского кровопролития в Иркутске это правительство приступило к созданию по всей территории Сибири военных отрядов и губернских эмиссариатов. В Иркутске созданием военной организации занялся бывший политкаторжанин, социалист-революционер, ставший после Февраля прапорщиком, Николай Калашников. В воздухе опять запахло кровью. Из Петрограда уже пришли известия о разгоне большевиками Учредительного Собрания и о расстреле ими народной демонстрации в его поддержку. В марте большевики закрыли редактируемую Яковлевым газету «Наша деревня». Яковлев по постановлению Крестьянского Совета организовал  подпольную типографию на своей квартире, но не успел выпустить ни одного номера. Первого апреля 1918 года он был арестован и брошен в тюрьму. Он окончательно убедился, что с большевиками не сработаешься. В Сибири началась борьба  с большевизмом.

                                       ГУМАНИСТ СРЕДИ ШТЫКОВ

В марте 1918 года Временное правительство автономной Сибири, находившееся в Харбине, назначает Яковлева эмиссаром, то есть руководителем подпольных организаций эсеров в Восточной Сибири.

 Эмиссар Временного правительства  автономной Сибири  Павел Яковлев  был  арестован с группой офицеров-подпольщиков на даче купца Сукачева и провел в тюрьме два с половиной месяца. В Иркутске, как и по всей Сибири, уже действовала разветвленная и строго законспирированная сеть эсеровских подпольных организаций. Военный руководитель иркутского подполья и друг Яковлева Николай Калашников с офицерами-эсерами окопался недалеко от города в населенном пункте Пивовариха. В ночь на 14 июня военная организация, опираясь на фронтовиков-безработных, подняла восстание. Калашниковцы ворвались в Иркутск, захватили тюрьму и освободили Яковлева и других заключенных товарищей. Уже днем 14 июня восстание было подавлено, но большая часть повстанцев сумела уйти в Пивовариху. 

 Яковлев уехал в село Усолье в 60 верстах от Иркутска, где жил на нелегальном положении. Через три недели в Иркутск вступили части Сибирской армии Пепеляева и чешские легионеры. Власть большевиков пала.

 В Усолье Яковлев встретился с уполномоченным Сибирского правительства эсером Е.Е.Колосовым, который предложил ему вернуться в Иркутск и приступить к исполнению своих обязанностей – возрождать земские организации. Земское и городское самоуправление Яковлев считал единственными органами, способными вести руководство хозяйством. Сибирское правительство не собиралось выносить войну за пределы Сибири и после создания независимой Сибирской республики предполагало начать переговоры с ленинским Совнаркомом.

 Яковлев вместе с Колосовым приехал в Иркутск на другой день после прибытия туда чешского генерала Гайды. Расстрелов в это время не было, только обыватели устраивали самосуд над красногвардейцами и советскими чиновниками. Яковлев с удивлением узнал, что совещание представителей органов самоуправления, партий, Крестьянского Совета и профсоюзов единогласно выдвинуло его кандидатуру на пост правительственного комиссара. Ему не хотелось отрываться от земской работы, но после долгих уговоров он согласился и 13 июля 1918 года был назначен Губернским комиссаром, то есть вновь стал фактическим губернатором Иркутской губернии.

 Странное было время! По всей Сибири рыскали карательные отряды казачьих атаманов, зверствовала колчаковская контрразведка, а в Иркутске сохранялись профсоюзы, отмечались революционные праздники, включая Первое Мая, бескровно проходили забастовки, во время которых губернатор всегда брал сторону рабочих. Монархические организации, наоборот, преследовались, их газеты закрывались. Пользуясь своей властью, Яковлев отменил смертные приговоры для сотен осуждённых, в том числе большевиков, освободил всех несовершеннолетних политзаключённых и сохранил жизнь даже комиссарам и чекистам Чудновскому, Янсону, Минскеру, переправив их во Владивосток, подальше от военного суда.

  По всей стране лилась кровь, а в Иркутске молодой губернатор возрождал земское самоуправление, кооперацию, а уже через неделю после свержения большевиков провел в Иркутске совещание представителей городской интеллигенции, на котором предложил создать Иркутский университет. Совещание проходило 20 июля 1918 года, а уже 29 сентября в здании бывшего училища благородных девиц было торжественно объявлено об открытии университета с историко-филологическим и физико-химическим факультетами. Ректором университета стал приват-доцент Московского университета М.М.Рубинштейн, а 16 ноября крупнейший исследователь В.И.Окладников начал читать курс лекций по истории Сибири. Вопреки утверждениям многочисленных фальсификаторов истории нашего края, «сибирский Вашингтон» Колчак не имеет к открытию Иркутского университета никакого отношения. Его открыл еще до колчаковского переворота бывший социалист-революционер Павел Яковлев.

  В ноябре 1918 года происходит колчаковский переворот. Осуществлена мечта правых о военно-монархической диктатуре. Яковлев не поддержал переворот и подал прошение об отставке. Но ему ответили, что программа правительства остаётся прежней и просили отказаться от отставки. Яковлев остаётся, чтобы сделать, что возможно, для смягчения реакционного режима.

  Колчаку неоднократно докладывали о независимом поведении иркутского губернатора, но за Яковлева горой стояли председатель Сибирского правительства бывший эсер Вологодский, министр внутренних дел кадет Виктор Пепеляев и его брат – командующий Сибирской армией генерал Анатолий Пепеляев. В Сибирской армии к тому времени уже зрел антиколчаковский заговор, возглавлявшийся эсерами, которых Колчак отстранил от власти.

  Эсеры со всей Сибири и Дальнего Востока стремились в Иркутск, ставший их политическим убежищем. Колчаковская контрразведка вела за ними слежку, и в целях их безопасности Яковлев создал специальное охранное отделение, которое работало против колчаковцев.

  При эсеровской охранке был сформирован вооружённый отряд под командой капитана Решетника, который нёс охрану губернского комиссариата, земства, кооперативных учреждений. В эту часть, представлявшую из себя армейский батальон, если не полк, вместе с эсерами входили бывшие красноармейцы, освобождённые Яковлевым из «эшелонов смерти», следовавших из Самары на расправу к атаману Семёнову. Вскоре в неё влились и сдавшиеся в плен партизаны из отряда анархиста Каландаришвили. Отряд Решетника участвовал в усмирении крестьянских волнений, доходя даже до карательных акций. Там, где побывал отряд, партизанское движение усиливалось. Когда осенью 1919 года анархисты Нестора Каландаришвили захватили Александровскую тюрьму и освободили заключённых, решетниковцы преследовали беглецов. Из 600 бежавших более половины было уничтожено отрядом Решетника. Хотя Яковлев запрещал применять оружие и даже отдал под суд нескольких командиров за совершённые злодеяния, кардинально ничего не менялось. Командиры, после непродолжительной отсидки, вновь оказывались на свободе.

  В таких условиях губернатор Яковлев продолжал поддерживать в Иркутске видимость демократии, постоянно вступая в конфликты с военными властями, ограничивая самоуправство карателей и борясь с опасностью «справа». Колчаковцы ненавидели губернатора-эсера, но ничего не могли с ним поделать. А чувствующий свою силу Яковлев приехал в Омск и 22 декабря 1919 года выступил на заседании Совета Министров Сибирского правительства с требованием отстранить Колчака от командования и вернуть власть её законным представителям – эсерам-областникам, которые завоевали её в 1918-м в борьбе с большевизмом. Сибирская армия была к тому времени уже снята с фронта Колчаком и переброшена в Томск. Многие офицеры Пепеляева прибыли в Иркутск вместе с Яковлевым для свержения колчаковского режима. Приехал в Иркутск и начальник контрразведки Сибирской армии Николай Калашников.

  Заговорщики готовили восстание, но колчаковцам удалось схватить часть видных эсеров на конспиративной квартире. Среди арестованных оказались и члены ЦК партии эсеров Павел Михайлов и Борис Марков. Сам Яковлев чудом спасся от ареста. Начальник колчаковской контрразведки штабс-капитан Черепанов вместе с командой палача полковника Сипайло вывез тридцать одного эсера на ледоколе «Ангара» в Листвянку, где их убили ударами деревянного молота и сбросили в воду. Все погибшие были членами эсеровского Политцентра. Оставшийся на свободе Калашников поднял восстание, и 5 января 1920 года колчаковский режим пал.

  В это время Яковлев находился в отряде Решетника и принимал участие в боях, а затем в обороне Иркутска от подходивших к нему каппелевцев. Губернатор не терял надежды на создание автономной демократической Сибири и даже подумывал о заключении мира с Советской Россией. Но по пятам отступавших колчаковцев шла Пятая Красная армия, и власть очень скоро перешла к большевистскому ревкому. Калашников с Яковлевым решили уходить. Они сформировали из эсеров отдельную дивизию, которая походным порядком ушла в Забайкалье, а оттуда в Манчжурию. Так закончилось полуторагодовое губернаторство Павла Яковлева, а с ним и демократия в Сибири. Вернее, островок демократии в окружении колчаковских штыков.

                         СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ, ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ

  Вместе с дивизией Калашникова Яковлев оказался в Харбине. Там было много бывших колчаковцев, и ему пришлось сменить фамилию. Иркутский губернатор Яковлев стал служащим Китайской Восточной железной дороги Дуниным. Большевики подозревали, что он – агент атамана Семёнова и японцев, белогвардейцы считали, что он работает на коммунистов. Яковлев-Дунин вскоре проявил свой организаторский талант и был избран профсоюзным секретарём рабочих и служащих КВЖД. После выступления японцев во Владивостоке и убийства Сергея Лазо, А.Н.Луцкого и других революционеров, Яковлев, не будучи сторонником большевиков, но оставаясь социалистом, решил вновь включиться в борьбу.

  В июне 1920 года к Яковлеву пришёл резидент советской разведки Яков Минскер, которого Яковлев в своё время спас от казни. Минскер предложил своему спасителю сотрудничество в борьбе против интервентов, семёновцев и остатков кочаковщины. Яковлев сразу же согласился. Сотрудники его охранки работали в японской администрации, в колчаковской армии генерала Молчанова, стоявшей под Хабаровском, и даже в личном конвое атамана Семёнова. Для большевиков Яковлев был ценной находкой.

  Вскоре Яковлев создаёт боевую дружину с целью ликвидации атамана Семёнова, но советская разведка не одобрила его план и предложила яковлевцам заняться сбором разведданых для Народно-Революционной Армии ДВР в Приморье, которой до недавнего времени командовал друг Яковлева эсер Краковецкий. У Яковлева неожиданно проявились недюжинные способности разведчика. Он быстро создал агентурную сеть в Манчжурии и на Дальнем Востоке, внедрил своих людей в бандформирование барона Унгерна и стал фактическим начальником резидентуры большевиков в огромном регионе.

  Сведения, добытые людьми Яковлева, были использованы в подготовке боевых действий Народно-Революционной Армии под Волочаевкой и при освобождении от белых и японцев Хабаровска. Заслуги Яковлева были высоко оценены главкомом Уборевичем, но о полном прощении за его «колчаковское прошлое» речи не шло. Осенью 1921 года Яковлев пережил сильный душевный кризис и пытался покончить с собой. Он очень хотел вернуться на Родину, хотя соратники предупреждали его, что он будет арестован и расстрелян сразу после перехода границы.

  И всё же весной 1922 года ему разрешили вернуться в Советскую Россию и гарантировали безопасность. Он был назначен заместителем начальника разведуправления Народно-Революционной Армии, а позже избран руководителем Политпросвета Пятой Красной армии.

  Разбросала жизнь сибирских эсеров-областников. Командующий Сибирской армией генерал Анатолий Пепеляев жил в Харбине и готовил высадку на Охотское побережье, чтобы в последний раз померяться силами с большевиками. Бывший председатель Временного правительства автономной Сибири П.Я.Дербер тихо прозябал в Москве, работая в кооперации. Бывший начальник контрразведки Сибирской армии Николай Калашников махнул на всё рукой и уехал в Америку, а его друг, бывший министр Сибирского правительства по военным делам Аркадий Краковецкий работал в советской разведке и вовсю старался для новых хозяев, предавая своих вчерашних соратников-эсеров.

  12 марта 1923 года в Чите Яковлева арестовали. Его отвезли в Иркутск, где начали следственное дело по событиям 1918-1919 года. Вскоре его перевозят в Новониколаевск, откуда он по совету «доброжелателя»-чекиста написал покаянное письмо во ВЦИК с признанием своей вины и просьбой о помиловании. 23 декабря 1923 года его освободили и отправили в Москву, в распоряжение ОГПУ. Тогда он вспомнил предостережения своих соратников – подумывал о побеге за границу, но осуществить план уже не было душевных сил. ОГПУ крепко держало его в своих руках, и он покорно выполнял все задания чекистов.

  В столице Яковлев вёл шпионскую работу против Дербера и других эсеров-областников, волею судеб оказавшихся в Москве, а также был секретным сотрудником экономического отдела ОГПУ в «Экспортхлебе».

  Для ОГПУ он оставался врагом, и никакие положительные отзывы и рекомендации сибирских и приморских чекистов, обязанных ему спасением от смерти в 1918-1919 годах, ему не помогли. 26 сентября 1924 года Яковлев был арестован, а в январе 1925 года расстрелян без суда. Итог следствия был однозначен: «Вина не может быть заглажена ни раскаянием, ни работой в пользу Советской власти». Было ему тридцать три года. Его эсеровским сподвижникам по освободительному движению в Сибири Пепеляеву, Краковецкому, Дерберу сталинский режим даровал жизнь до 1938 года и казнил их вместе с их противниками Уборевичем, Блюхером, «сибирским Чапаевым» Иваном Стродом и многими другими.

                    ЭПОПЕЯ «СИБИРСКОГО ГЕНЕРАЛА»

                                      ЗА НЕЗАВИСИМУЮ СИБИРЬ

  В судьбе Анатолия Николаевича Пепеляева отразилась трагедия русского демократического офицерства, с восторгом принявшего Февральскую революцию и свержение монархии и поднявшегося против большевиков под лозунгом Учредительного Собрания. В условиях Гражданской войны офицеры-демократы были вынуждены выбирать из двух зол меньшее и оказались между двух огней. Убеждённый монархист и очень умный человек Владимир Шульгин с жестокой душевной болью сказал: «Белое движение было начато почти что святыми, а кончили его почти что разбойники». Пепеляев верил в белое дело до тех пор, пока не понял, что плодами его побед воспользовались разбойники из окружения Колчака.

  Анатолий Пепеляев родился в Томске 15 августа 1891 года в семье офицера. В 19-летнем возрасте он окончил Павловское военное училище в Петербурге и во время Германской войны командовал батальоном, три с лишним года не вылезал из окопов. После развала русской армии под Барановичами храбрый подполковник Пепеляев в конце декабря 1917 года приехал в Сибирь. Политически он был близок к эсерам – партии, выражавшей интересы крестьянства. После разгона большевиками Учредительного Собрания и заключения ими Брестского мира Пепеляев создал в родном Томске подпольную офицерскую организацию и установил связь с местными эсерами. Весной 1918-го начался мятеж Чехословацкого корпуса, и руководимая Пепеляевым организация при помощи чешских легионеров свергла томский Совет.

  Беспредельно смелый, очень популярный в войсках, Пепеляев быстро сформировал из томичей полк и повёл его на Красноярск. После взятия Красноярска к Пепеляеву присоединились дивизии барнаульцев, новониколаевцев и красноярцев, и полк превратился в корпус, который подошёл к Иркутску под бело-зелёным знаменем автономной Сибири. Местное эсеро-офицерское подполье ждало Пепеляева, он взял столицу Восточной Сибири без боя и отправился на Прибайкальский фронт. К тому времени корпус, пополненный иркутянами, вырос в Сибирскую армию, а сам Пепеляев стал генералом, освободителем Сибири от большевиков. Сибирскому генералу было всего 27 лет.

  Вскоре Сибирская армия была переброшена в Екатеринбург, она стала составной частью армии Колчака. Тысячи и тысячи сибиряков с охотой шли под бело-зелёные знамёна Пепеляева, что не могло не беспокоить «верховного правителя» Колчака. После того, как пепеляевцы в лютый мороз со штыками наперевес почти без выстрелов выбили большевиков из Перми, открыв путь на Москву, популярность «сибирского генерала» достигла апогея. Колчак знал, что в армии Пепеляева очень сильны позиции эсеров. Была даже создана подпольная антиколчаковская организация, которая намеревалась свергнуть реакционеров-монархистов, окопавшихся в колчаковской ставке, и заменить их эсерами-областниками. Бездарное колчаковское руководство не было способно победить большевиков, а Сибирская армия была ударной силой адмирала. После колчаковского переворота множество эсеров, в том числе депутаты Учредительного Собрания, были убиты или брошены в застенки, а оставшиеся на свободе нашли убежище в Сибирской армии и в окружении иркутского губернатора Павла Яковлева, представлявшего оппозицию Колчаку. Во главе демократической фронды стояли сам Пепеляев, начальник его контрразведки известный эсеровский боевик и бывший политкаторжанин Николай Калашников и командир корпуса Эллерц-Усов – вожди иркутского подполья.

  Пепеляев неоднократно представлял Колчаку ультимативные рапорта и даже готов был двинуть свою армию на Омск, но Колчаку удалось справиться с оппозицией, хотя победа оказалась для него пирровой. Сначала адмирал приказал сибирякам прекратить наступление на красную Москву, потом армия и вовсе была снята с фронта и отведена в Томск. Адмирал боялся, что эсеры-пепеляевцы договорятся с большевиками, хотя именно бело-зелёному знамени сибиряков и красным флагам рабочих Ижевского и Воткинского полков был обязан своими победами.

                                       РАБОЧИЕ-КОЛЧАКОВЦЫ

  В романе Владимира Зазубрина «Два мира», изданном в Иркутске осенью 1921 года, есть сцена, в которой колчаковские офицеры, прибыв в штаб N-ской дивизии, видят развевающееся над крыльцом штаба красное знамя. Командир дивизии объясняет перепуганным офицерам, что его воинская часть сформирована из добровольцев – рабочих уральских заводов и сражается за Учредительное Собрание, за свободу и революцию. Рабочие восстали против красных потому, что комиссары принялись насаждать социализм с револьвером и нагайкой в руках, а плоды земные распределяли так, что было заметно, как пухли комиссарские карманы. Книга написана по горячим следам событий, и это – не выдумка писателя. В 1918 году рабочие Ижевского, Воткинского, Мотовилихинского и других уральских заводов подняли восстание против большевиков и влились в армию Комуча, воюя против красных под красным флагом. После колчаковского переворота они волей-неволей должны были воевать уже под руководством монархистов.

  Восстание началось в августе. Рабочие уральских оборонных заводов были высококвалифицированными и высокооплачиваемыми, имели свои земельные участки, а потому были материально и духовно независимы. Они были своего рода «белой костью» рабочего класса. Октябрьский переворот, последовавший за ним разгон Учредительного Собрания, произвол комиссаров, грабёж продотрядов и бессудные расстрелы большевиками своих политических противников отвратили рабочих от «рабочей» власти. Похороны члена Ижевского Совета рабочего-меньшевика А.Сосулина, убитого красноармейцами весной 1918 года, вылилось в многотысячную демонстрацию. Многие рабочие побывали на германской войне, получили офицерские звания и Георгиевские кресты. Рабочие-фронтовики объединились в «Союз фронтовиков», который и поднял восстание, поддержанное всем населением Ижевска и окрестных сёл. На заводах было сильно влияние меньшевиков и эсеров.

  Рабочие создали народную армию и нанесли несколько поражений красным. Ижевцы разбили Антонова-Овсеенко и чуть не взяли в плен Блюхера. Они работали у станков, под которыми лежали винтовки, а когда появлялись красные, над городом разносился заводской гудок. Ижевцы и воткинцы останавливали станки и шли навстречу врагу с пением «Марсельезы» и «Варшавянки» со штыками наперевес и с охотничьими ножами. Красные, увидев людей в рабочих робах, в ужасе разбегались или целыми полками переходили на их сторону. Таким образом рабочие разбили две красные армии. У повстанцев почти не было патронов, и они добывали их у противника, десятки тысяч винтовок раздали крестьянам, а, отступая из Ижевска, сто тысяч винтовок передали Колчаку, по сути, вооружив его армию.

  Колчак знал, что Ижевская и Воткинская дивизии являются самыми боеспособными и дисциплинированными частями его армии, поэтому был вынужден мириться и с их красным знаменем, и со странной для белых субординацией. Рабочие-колчаковцы и друг друга, и своих офицеров называли словом «товарищ» и подчинялись начальникам только в бою, вне боя в отношениях между ними царило равенство. Более того, до 1919 года в дивизиях сохранялись Советы рабочих и солдатских депутатов.

  Красные бросили на Ижевск ещё три армии, состоящие из китайцев, венгров и латышей, двинули на рабочих специальные подразделения чекистов и Волжскую флотилию с бронепоездами. Троцкий приказал не брать ижевцев и воткинцев в плен, а расстреливать на месте. Тогда ижевцы и воткинцы забрали свои семьи и вместе с жёнами и детьми, почти без патронов, вырвались из окружения. Кстати, именно ижевцы впервые применили психическую атаку в бою за родной завод, в полный рост пошли в атаку на красную дивизию Азина. А 9 июля 1919 года они же повторили её под Уфой, сражаясь против дивизии Чапаева. Именно этот эпизод отражён в знаменитом кинофильме. Зная о людоедском приказе Троцкого, ижевцы не сдавались в плен. У каждого рабочего был собственный револьвер, чтобы застрелиться. Их называли людьми из слитков железа и стали. Символом стали ижевцы и воткинцы избрали синий цвет. Синего цвета были их погоны и околыши, на погонах ижевцев была буква «И», у воткинцев – «В». Почти все командиры были из рабочих и выбирались рабочими. Это были ветераны германской войны, штабс-капитаны, капитаны и поручики. Командиром дивизии был генерал Молчанов, тридцатитрёхлетний офицер из семьи чиновника, окончивший военное училище в Москве.

  В боях под Уфой ижевцы понесли большие потери. В тот период численность рабочих дивизий достигала 40-50 тысяч бойцов, и им довелось сражаться с частями Чапаева, Фрунзе, Куйбышева. После кровопролитных боёв с чапаевцами рабочую дивизию Колчак решил наградить Георгиевским чёрно-жёлтым знаменем. Далеко не все солдаты и офицеры восприняли эту награду с радостью – они хотели сражаться под красным флагом. Злые языки из колчаковского окружения говорили, что верховный правитель наградил ижевцев, чтобы под благовидным предлогом убрать ненавистное красное знамя из своей армии.

  Походной песней ижевцев по-прежнему оставалась «Варшавянка», но слова они придумали свои собственные.

                                 Люди, влюблённые в светлые дали,

                                 Люди упорства, отваги, труда,

                                 Люди из слитков железа и стали,

                                 Люди, названье которым – руда.

                                      Кто не слыхал, как с врагами сражался

                                      Ижевский полк под кровавой Уфой?

                                      Как с гармонистом в атаку бросался

                                      Ижевец, русский рабочий простой?

Со временем рабочие поняли антинародную суть колчаковского режима. Они видели, как белые грабят и убивают мирное население не меньше, чем красные, как сжигают на Каме баржи с пленными, как карательные казачьи банды Красильникова и Анненкова вешают и подвергают порке целые деревни и казнят в городах их братьев-рабочих.

  Ирония истории! Социалисты сражались в армии Колчака против большевизма, а в это время в тылу карательные отряды казаков вырезали целые деревни и мракобесы-черносотенцы создавали концлагеря для рабочих только за то, что они рабочие.

  Эсеры и меньшевики были объявлены колчаковцами вне закона и загнаны в подполье, Советы рабочих депутатов и профсоюзы разогнаны. В то время, когда ижевцы и воткинцы лили кровь на фронте, в штабах процветало казнокрадство. Попал в опалу командующий Сибирской армией Анатолий Пепеляев, сражавшийся под бело-зелёным знаменем независимой Сибири. Сторонники «единой и неделимой» добились того, что сорвали наступление сибиряков – ударной силы колчаковской армии – на Москву и пытались отстранить Пепеляева от командования. Офицеры Пепеляева в большинстве своём были социалистами-революционерами и хорошо помнили трагическую участь депутатов Учредительного Собрания, убитых в Омске во время колчаковского переворота монархистами-черносотенцами. Почти все депутаты были эсерами и социал-демократами. В сибирских лесах скрывалась целая партизанская армия, воевавшая против Колчака.

  Ижевцы попали в трагическую ситуацию. Сражаясь против красных, они уже не хотели служить белым. Несмотря на страх перед возмездием, они начали сотнями и тысячами уходить в леса к партизанам, лишь бы не оставаться у Колчака. Зимой 1920 года более трёх тысяч ижевцев вернулись в свой город на родной завод. Тогда их не стали расстреливать. Население Ижевска после ухода рабочих дивизий уменьшилось втрое, и на заводе некому стало работать. Красным нужны были руки квалифицированных рабочих. В Сибири ижевцы и воткинцы устраивались на местные заводы, но к ним относились, как к предателям, калечили и убивали прямо в цехах. Сибиряки ещё не видели красных, но зато вволю нагляделись на колчаковцев и люто их ненавидели. Ижевцы оказались между молотом и наковальней.

  Рабочие дивизии с семьями отступали всё дальше в Сибирь и на Дальний Восток. Численность бойцов сократилась до нескольких тысяч, и всё же они сумели выбить красных из Хабаровска, Волочаевки и Спасска. Уже был расстрелян в Иркутске Колчак, и ижевцы попали в распоряжение японцев. Командир ижевцев генерал Молчанов приказал своим бойцам разойтись и служить русскому, а не японскому делу.

  Пройдя от Урала до Владивостока, рабочие оказались предоставлены самим себе. Они поняли, что сражались не за тех, и полторы тысячи рабочих перешло на сторону красных. В декабре 1921 года Ижевская дивизия была разбита Блюхером. Молчанов с оставшимися в живых соратниками ушёл в Манчжурию. В эмиграции Молчанов жил очень бедно, работал сторожем и жокеем, торговал в магазине. Скопив небольшой капитал, он уехал в Америку и там тоже бедствовал.

  Бывшие бойцы рабочих дивизий создали в Харбине Ижевско-Воткинское технико-промышленное товарищество и столовую при Рабочем Красном Кресте. Они держались сплочённо, их золотые руки без труда нашли себе работу. Пьяниц и бездельников среди них почти не было, а если такие попадались, их быстро увольняли решением рабочего совета.

  Со временем судьба разбросала ижевцев и воткинцев по многим странам Европы, Азии и Америки. Большая группа ижевцев обосновалась в Сан-Франциско. Многие рабочие после окончания Гражданской войны решили вернуться на Родину. Когда большевики объявили амнистию трудящимся – участникам контрреволюционного движения, многие солдаты белых армий и участники антибольшевистских восстаний поверили им и вернулись в Советскую Россию. Поверили и ижевцы. Они приехали в свой город, но на оборонный завод их уже не брали. Некоторые приняли участие в строительстве ижевского мотозавода, остальные разъехались по другим городам.

  Наступил 1937 год. Полторы сотни бывших бойцов-ижевцев были арестованы и сосланы в Удмуртию. Вскоре всех их расстреляли как агентов японской разведки.

  Оставшиеся в эмиграции рабочие не теряли связей друг с другом и даже регулярно справляли юбилеи восстания. В Париже в тридцатые годы перед очередным юбилеем была опубликована праздничная статья, в которой говорилось: «Вам пришлось оставить родные заводы, принести неимоверные жертвы, совершить тернистый путь от Камы до великого океана и напоить собственной кровью снега Сибири. Ваши полки и батальоны героев-рабочих были разбиты. Но всё же враг вас не сломал. Вы не отдали врагу своих винтовок, как не отдали ему своей воли, своего сердца, своей чести».

  В 1968 году немало ижевцев и воткинцев оставалось в живых, и они отметили свой пятидесятилетний юбилей. Два года не дожил до этого события полковник Федичкин, командовавший ижевцами в 1918 году. Он умер в Сан-Франциско и оставил после себя воспоминания об ижевском восстании. В 1972-м там же, в Америке, скончался последний командир ижевцев полковник Авенир Ефимов, а через три года была опубликована его книга об Ижевской дивизии. До сих пор в русских церквах за рубежом можно услышать молитву: «Во блаженном успении вечный покой подаждь, Господи, убиенным и погибшим рабам твоим – воинам ижевским и воткинским и сотвори им вечную память».

                                              ЯКУТСКИЙ ФРОНТ

  Колчак отстранил генерал-лейтенанта Пепеляева от командования, и уязвлённый командарм с частью своего войска ушёл в Манчжурию, намереваясь оттуда начать борьбу против Колчака. В Харбине многие пепеляевцы вошли в контакт с красными и приняли участие в борьбе против банд атамана Семёнова и изгнании японцев с Дальнего Востока.

  До 1922 года генерал Пепеляев тихо жил в Харбине. Уже был расстрелян в Иркутске Колчак и вместе с ним принял смерть старший брат Пепеляева Виктор – бывший депутат Государственной Думы и министр внутренних дел в правительстве адмирала. «Сибирский генерал» не мог долго сидеть без дела и в сентябре 1922 года создал Сибирскую добровольческую дружину из семисот своих офицеров-томичей, которая высадилась на Охотском побережье и двинулась вглубь Якутии. Они хотели отделить этот богатый пушниной и золотом край от Советской России и установить в нём демократическую власть. Все якутские фактории находились под контролем наместника этого края эсера П.А.Куликовского, который снабдил Пепеляева снаряжением и даже подготовил суда для его экспедиции. К Пепеляеву начали стекаться многочисленные вооружённые отряды якутов.

  Советское правительство направило из Иркутска и других городов части особого назначения, командиром одной из которых был Иван Строд, воевавший с Пепеляевым ещё в 1918 году. Отряд Строда встретил повстанцев возле стойбища Сасыл-Сасыы и занял круговую оборону. Восемнадцать дней продолжалась осада ледовой крепости, и 3 марта 1923 года экспедиция «сибирского генерала» закончилась. Подошедшие части Красной Армии разгромили его дружину, остатки которой отступили в Охотск. 17 июня 1923 года Пепеляев с оставшимися в живых офицерами сдался в порту Аян командиру советского экспедиционного корпуса С.С.Вострецова, был доставлен во Владивосток и в Чите предстал перед судом.

  Все подсудимые были приговорены к расстрелу, но ВЦИК заменил смерть десятилетним тюремным заключением. На суде Пепеляев, как профессиональный военный, выразил восхищение мужеством бойцов отряда Ивана Строда.

  – Я с семнадцатого года боролся за Россию, за её демократическое переустройство, хотел добиться автономии Сибири, а потом Якутии, – сказал Анатолий Пепеляев. – Я глубоко верил, что борюсь за родину, за народ. Теперь сквозь тюремную решётку я увидел и понял, что жестоко ошибался, и что за нашей спиной и на нашей крови другие наживали деньги.

 Сибирский генерал Анатолий Николаевич Пепеляев погиб в лефортовском застенке 14 января 1938 года. Вместе с ним был расстрелян кавалер четырёх орденов Красного Знамени Иван Яковлевич Строд, сражавшийся с ним в Прибайкалье и в Якутии.

                              СИБИРСКИЙ ДЕДУШКА

  Имя Нестора Каландаришвили среди сибирских партизан гремело так же, как имя Нестора Махно среди украинских повстанцев. Оба принадлежали к одному политическому направлению – анархо-коммунизму, оба участвовали в революции 1905 года, оба сидели в тюрьмах, и оба даже получили от большевиков ордена Красного Знамени. Но, несмотря на сходство биографий, жизненный путь двух этих людей завершился по-разному. Украинский крестьянин Махно из последних сил бился с большевиками, ушел за кордон и умер, оклеветанный в глазах своего народа, в Париже, а грузинский дворянин Каландаришвили был убит, подавляя восстание якутов и эвенков, после чего канонизирован Советской властью. Махно лежит на кладбище Пер-Лашез возле Стены Коммунаров, Каландаришвили похоронен в Иркутске на горе Коммунаров. Разные оказались коммунары.

                                          БОРЕЦ ЗА СВОБОДУ

  В революционное движение Нестор Каландаришвили пришел для своего времени довольно поздно. За плечами у него была уже не только Тифлисская учительская семинария, но и служба в армии. В двадцать четыре года он становится социалистом-революционером и пробует заниматься пропагандой среди солдат тифлисского гарнизона. Успехи в пропаганде были, очевидно, скромными, да и грузинский темперамент несостоявшегося учителя требовал более активных действий, поэтому Нестор Александрович окончил нелегальные кавалерийские курсы, организованные эсерами, и в 1904 году перешёл в партию социал-федералистов, в политическом спектре стоявшую тогда левее эсеров. Митинги, листовки, контрабандная перевозка оружия для боевых дружин – вот постоянные занятия революционера независимо от его партийности. Когда же наступил девятьсот пятый год, то сотням тысяч рабочих и крестьян стало тем более наплевать на то, в чем там не сошлись за границей меньшевик Плеханов с большевиком Ульяновым, а Ульянов с эсером Черновым. Что же касается Каландаришвили, то мне ни разу не пришлось найти свидетельства того, что он хоть что-нибудь прочёл из трудов революционных теоретиков. Он был смелым авантюристом, боевиком, мастером «террорной работы», одинаково нужным и готовым работать на любые партии, лишь бы они были против самодержавия. Он был человеком, которых в большом количестве потребовало грозное время, оно в полной мере дало выход их способностям.

  Когда в ноябре 1905 года в Батуме началось восстание, Каландаришвили командовал рабочей дружиной, сражался на баррикадах, а после подавления возглавил крестьянскую «красную сотню» и продолжал борьбу против карательных отрядов в селах и деревнях. Он уже тогда стал так же знаменит, как легендарный Камо. Весь 1906 год маленький партизанский отряд Каландаришвили уходил от преследований полиции, войск, дружин грузинских помещиков и черносотенцев. Партизанская война на Кавказе стихала, и последние народные мстители вернулись в города. Тридцатилетний бунтарь вышел из партии федералистов и вступил в Федерацию анархистов. Это было вызвано тем, что только анархисты и близкие к ним эсеры-максималисты продолжали к тому времени вести вооружённую борьбу. Террористические акты против наиболее усердных слуг царизма, экспроприации, налеты на жандармерию, перестрелки, прыжки через заборы, уходы по крышам – в общем, полный букет революционной романтики – все это с избытком вкусил грузинский Робин Гуд. Когда на Кавказе оставаться было уже невозможно, он перебрался на Украину и в Крым. Какая же борьба без тюрем? Где он только не сидел! В Батуме и Тифлисе, Сухуми и Кутаиси, Новороссийске и Керчи, Киеве и Харькове… Из киевской и керченской тюрем он убежал,  из остальных его освобождали за недостатком улик. Когда же речь зашла о виселице, то Нестору пришлось навсегда покинуть родину.

  В 1908 году Каландаришвили прибыл в Иркутск с намерением пробраться в Японию. Здесь он узнал, что его соратники выкупили дело своего вожака из жандармского отделения, и бежать за границу незачем. Однако и возвращаться домой было нельзя, слишком уж он там наследил. В Иркутске у Нестора Каландаришвили появилась возможность жить под своей фамилией. Но нужно было начинать все сначала как в революции, так и в личной жизни – в Грузии остались жена и две дочери. Он занимается фотографией, работает в культурно-просветительском обществе «Знание», руководимом большевиками, и даже играет в театре – кое-какой опыт уже был, после батумского восстания ему пришлось скрываться и побыть актером театра в Кутаиси. В Иркутске Нестор обзавелся новой семьёй. В Черемхово, где на шахтах работали многие ссыльные грузинские и осетинские анархисты, он быстро нашел новых сторонников.

  В Сибири его первый раз арестовали в 1910 году. Продержали полгода, но выпустили. В 1911-м он задумал убить генерал-губернатора Селиванова, но был выдан и снова брошен за решетку, где просидел в одиночке еще полгода. Освободили и на этот раз, опять не хватило улик. Чертовски везло лихому грузину! В 1913-м новый арест, теперь упрятали почти на год, но опять ничего не доказали, хотя арестовали по делу сто тридцать человек, большинство из которых были распропагандированные анархистами ссыльные уголовники. Все они были освобождены, а Каландаришвили и пятеро его ближайших соратников предстали перед судом, но, благодаря умелой защите известного иркутского адвоката О.Патушинского, были оправданы.

  Сейчас можно только гадать, как же это грузинская и сибирская охранки не сконтактировались между собой. И в Сибири, и в Грузии Нестор Александрович жил под своей фамилией, и в Сибири, и в Грузии был одинаково популярен. Однако факт остается фактом: Каландаришвили оставался на свободе и продолжал гадить правительству, как только мог.

                                      ПАРТИЗАНСКИЙ ВОЖАК

  Сразу после февраля начинается стремительное сближение Каландаришвили с большевиками, хотя всю гражданскую войну над его отрядами развевались чёрные , а не красные флаги. Подавляющее большинство российских анархистов не обрадовалось приходу к власти буржуазного Временного правительства. Ни одна проблема, приведшая к падению царизма, после Февральской революции разрешена не была: не было ни земли, ни мира, ни хлеба, а либеральные профессора и фабриканты месяцами продолжали болтать о бесчисленных редакциях бесчисленных законов. Единственными союзниками анархистов стали тогда левые эсеры и большевики. Махно создал первый на Украине крестьянский Совет, матрос Железняков вел балтийскую братву на штурм Зимнего, Каландаришвили организовал в Иркутске военную секцию, объединявшую всех левых, –  «военку». Когда 8 декабря 1917 года в Иркутске начался юнкерский мятеж, Каландаришвили с отрядом в шестьдесят боевиков пришёл на помощь Совету. Вскоре к нему присоединились большая часть Кавказской дружины иркутского гарнизона и прибывшие из Черемхово шахтёры. Председателем Черемховского Совета был тогда известный анархо-синдикалист А.Буйских, который отправил на подмогу иркутским товарищам шесть эшелонов с вооружёнными шахтёрами.

  После декабрьских боёв Иркутский Совет поручил Каландаришвили сформировать кавалерийский дивизион, и командирами трёх его эскадронов стали черемховский шахтер Степан Карасёв, бывший кубанский есаул и политссыльный Александр Кожан и бывший каторжанин-разбойник Амзор Караев. Все трое были анархистами. Общее командование осуществлял Каландаришвили. Знамя у дивизиона было чёрное. На одной стороне знамени было начертано «Первый Иркутский отдельный кавалерийский дивизион анархистов-коммунистов», на другой – «Анархия – мать порядка!» Кроме рабочих и бывших политкаторжан в дивизионе были и освобождённые анархистами из иркутской тюрьмы уголовники, с которыми анархисты пытались вести воспитательную работу. В апреле 1918 года дивизион, насчитывающий около пятисот сабель, прибыл на Забайкальский фронт сражаться против атамана Семёнова.

  Сейчас уже известно, что сибирское крестьянство и казачество не поддержали Октябрьского переворота. Крестьяне Сибири, не знавшие крепостного права, давно имевшие все, что обещали крестьянам России Ленин и Троцкий, не получили с большевиков никакого «навару», поэтому в 1918 году белогвардейцам и интервентам противостояли лишь немногочисленные и плохо обученные отряды красной и чёрной гвардии, а также интернационалисты из бывших военнопленных. Потребовался год объединённых  усилий адмирала Колчака, атаманов Семёнова, Красильникова, Калмыкова, белочехов и японцев со всеми их реквизициями, карательными акциями и погромами, чтобы не только крестьяне, но и казаки целыми сёлами и станицами побежали в лес к партизанам.

  Современные любители жёлтых лампасов предпочитают не вспоминать о таких «подвигах» Семёнова и Унгерна, как сожжение станицы Куленга в Восточном Забайкалье со всеми жителями. За то, что несколько казаков этой станицы ушли в партизаны, Унгерн отдал её в распоряжение своего татарского полка. Весь день унгерновцы насиловали женщин, а ночью, подперев двери домов, подожгли станицу со всех сторон. Людей, выскакивавших из горящих домов, убивали и снова бросали в огонь. «Вагоны смерти» атамана Семёнова и тела, висящие на телеграфных столбах вдоль железных дорог, не вытравить из памяти народной никакими поддельными крестами, бутафорскими шашками и прочими фольклорными причиндалами.

  Тогда, в восемнадцатом, семёновцы разгромили разрозненные дружины большевиков, левых эсеров и анархистов. Тяжёлое положение усугублялось конфликтами между самими командирами этих дружин. Например, когда большевики распорядились передать в их часть два пулемета, принадлежавшие анархистскому дивизиону, Каландаришвили в официальном ответе пригрозил личной расправой за попытки им командовать и сопроводил ответ нецензурной бранью. Общее разложение охватило весь Забайкальский фронт, так что поступок темпераментного грузина не был исключением. Часть дружин продолжала оказывать отчаянное сопротивление семёновцам, многие же бросали фронт и занимались мародёрством в тылу, а то и вовсе переходили границу и  сдавались китайским властям. Отделился от Каландаришвили эскадрон Амзора Караева. Покинул свой отряд и пытался бежать анархист Ф.Лавров, но был задержан каландаришвильцами и по приказу Дедушки расстрелян как дезертир и изменник.

  После разгрома отряд Каландаришвили сумел вырваться из окружения и начал долгую партизанскую войну. Три года отряд, то разгромленный и распылённый, то снова пополняемый добровольцами и побеждавший, ходил по Иркутской губернии и Забайкалью, через Монголию и Саяны, на Лену и Селенгу. Воевал с колчаковцами, семёновцами, унгерновцами, каппелевцами, японцами, и не было партизана отважнее и удачливее этого косматого грузина. На Украине его назвали бы «батько», в Сибири же он получил прозвище Дедушка. А было дедушке в 1918-м сорок два года. 

  Вся Сибирь была охвачена партизанщиной. В этой стосорокатысячной таёжной армии анархисты играли далеко не последнюю роль. Ими было создано пятнадцать крупных партизанских соединений и множество мелких отрядов. Что скрывать, были среди партизанских вожаков люди с явной примесью уголовщины, и некоторые из них называли себя анархистами. Уход с поля боя, кутежи в тылу, налёты на казначейства и грабежи бурятских дацанов быстро превращали повстанческие отряды в обыкновенные банды без всяких признаков идейности. Такими «анархистами» были бывший командир эскадрона Иркутского дивизиона Амзор Караев, отбывавший в Сибири каторгу за убийства и грабежи, разоблачённый как агент царской охранки и сдавшийся белым, бывший заместитель командующего Нижнеудинским фронтом Лавров, расстрелянный Дедушкой за измену, популярный в среде иркутских люмпенов и матросов Байкальской флотилии Пережогин, который был убит в стычке с отрядом красной гвардии, не поделив с ними деньги во время реквизиции Благовещенского банка. Но не они определяли облик сибирского партизанского движения. Тысячи и тысячи рабочих и крестьян сражались под чёрными знаменами за вольную жизнь и свободный труд, но имена их забыты потомками.

  После падения Советов отряд Каландаришвили вернулся в Иркутскую губернию и базировался в бассейне Китоя в семидесяти верстах западнее Иркутска. Летом 1919 года партизаны пустили под откос восемь эшелонов с белыми и взорвали железнодорожный мост через Китой. Колчаковцы назначили за голову Дедушки награду в сорок тысяч рублей. В декабре 1919-го пятьсот партизан Каландаришвили двинулись на Иркутск, где началось антиколчаковское восстание.

                                            СЛУГА РЕЖИМА

  О подвигах Нестора Каландаришвили написано предостаточно. Нас же интересуют причины перерождения любимого крестьянами и рабочими партизанского командира в верного слугу большевистского режима. Ведь он не был одинок в своем выборе. Тем же закончил свой путь «последний гайдук» Бессарабии Григорий Котовский, принявший участие в подавлении Тамбовского восстания (а ведь Котовский был в свое время социалистом-революционером, как и вождь тамбовских повстанцев Александр Антонов), и любимец черноморских матросов анархист Борис Мокроусов, через четверть века получивший звание Героя Советского Союза. Герой Балтики анархист Анатолий Железняков не успел запятнать себя участием в репрессиях против своих вчерашних товарищей – его застрелил в спину во время боя собственный заместитель-большевик, зато матрос-балтиец Павел Дыбенко залил кровью родной Кронштадт, восставший против большевиков в1921-м. Все остальные народные вожаки, народом выдвинутые, а не Москвой назначенные, в конце концов пали жертвами троцкистско-ленинской «борьбы с партизанщиной».

  Уже в марте 1919 года Иркутский комитет РКП(б) установил связь с Дедушкой и предложил ему военно-политическое сотрудничество. Видный деятель международного анархизма и его историк Макс Неттлау писал: «Победа большевиков внесла раскол в анархическое движение. Одни из анархистов соблазнились, а другие сохранили ясность мысли. Так называемые анархо-большевики, одушевленные самыми лучшими намерениями, пытались, как это делается в цирках, ехать одновременно на двух лошадях, однако их лошади скакали совершенно в разных направлениях». Совместная борьба против белогвардейцев повлияла на Нестора, и он все реже вспоминал об анархизме, хотя конфликты с большевиками еще возникали. Например, в конце декабря 1919 года Каландаришвили провозгласил себя верховным главнокомандующим всех партизанских сил в районе Иркутска, что вызвало  недовольство главнокомандующего Северо-Восточным партизанским фронтом Сибири Д.Е.Зверева – ставленника большевиков. Центросовет, возглавляемый коммунистами, постановил «немедленно провести разоружение т.Карандашвили (так в тексте – И.П.) с его отрядами и подчинить признанию Верховной Власти Совета, приняв для этого срочные и самые решительные меры». В ответ на это постановление с мест пришло несколько телеграмм, в которых районные Советы предлагали иркутским большевикам воздержаться от подобных действий, а вскоре развивающееся в Иркутске восстание затмило этот конфликт.

  Однако главная причина падения Каландаришвили заключается, на наш взгляд, в том, что сибирский Дедушка никогда не был по-настоящему идейным анархистом. Кондотьер революции, он примыкал к тем, кто «забирал круче», не вдумываясь, чем это может закончиться. В 1920 году правительство Дальневосточной республики поручило Каландаришвили сопровождать в Москву китайскую военную миссию. Тогда и состоялась встреча знаменитого партизана с Лениным, которая закончилась возгласом Ильича: «Я верю в Вас, уважаемый сибирский Дедушка!» По словам жены и дочери, Каландаришвили уже тогда ответил Ленину, что считает себя коммунистом-большевиком. Последующая карьера Дедушки не оставляет сомнений в достоверности этих слов. В январе 1921 года Нестор Александрович написал письмо Иркутскому губкому РКП(б): «Сегодня я заявляю, что больше я не анархист-коммунист, а коммунист-большевик, член РКП(б)». Правительство ДВР сделало его командующим корейскими вооружёнными силами на территории Дальнего Востока и дало ему полномочия формировать и распускать партизанские части, назначать и отстранять командиров по своему усмотрению. В июне 1921 года в городе Свободном Амурской области по его приказу был разоружен и расформирован Сахалинский полк, состоявший из корейских анархистов, что стало началом разгона анархистских частей в Приамурье. Причиной разоружения стал отказ бойцов полка подчиняться назначенному Дедушкой новому командиру – бывшему семёновскому офицеру, перешедшему на сторону красных. В октябре Дедушка был награждён орденом Красного Знамени и вскоре вновь посетил Москву. Ильич достаточно присмотрелся к Нестору Александровичу и решил, что лучшей кандидатуры на пост главаря карательного отряда, призванного подавить Якутское восстание, ему не найти. Осенью 1921 года в Якутии началась борьба против большевиков, которую возглавила народная интеллигенция из федералистов, эсеров и конституционных демократов. Было сформировано Временное якутское областное народное управление (ВЯОНУ), власть которого быстро признали Колымский, Верхоянский, Якутский и Вилюйский округа. Якутск, в котором засел большевистский гарнизон, находился в осаде. В январе 1922 года отряд Каландаришвили вышел из Иркутска. Дойдя до Бодайбо, Дедушка предложил местным властям сформировать отряд из «тамбовцев» и поставить их в такие условия, «при которых они будут принуждены делать то, что нам нужно». «Тамбовцы» – это сосланные в Бодайбо семьи тамбовских крестьян-повстанцев, участников Тамбовского восстания, подавленного полугодом раньше. Вчерашний анархист Каландаришвили предлагал бодайбинским руководителям отделаться от тамбовцев «мытьем или катаньем». «Мытьем» он считал отправку их в Якутск в качестве пушечного мяса, «катаньем» – определение на принудительные работы в северные районы в случае отказа участвовать в подавлении восстания якутов. По его мнению, тамбовцы были экономически вредны для города, так как они «пожирали последний кусок хлеба рабочего». Как видим, далеко ушел борец за счастье всех угнетённых!

  Шестого марта 1922 года недалеко от Якутска бесславно закончился путь Нестора Каландаришвили. Якутские охотники стреляли без промаха, и весь штаб красного отряда, попавший в засаду, был уничтожен во главе со своим начальником.

  На Украине из поколения в поколение передаются песни и легенды о батьке Несторе Махно. В Сибири про Нестора Каландаришвили песен не поют, зато фигура его украшает памятник сибирским партизанам возле Центрального парка культуры и отдыха – бывшего Иерусалимского кладбища в Иркутске.

                                СИБИРСКАЯ МАХНОВЩИНА

  Многие десятилетия советские историки старательно замалчивали наличие некоммунистических сил в партизанском движении в годы гражданской войны. Левые некоммунистические силы, боровшиеся против белых, фактически были лишены звания революционеров на том основании, что их понимание революции и социальной справедливости расходилось с коммунистическим. Но на самом деле все было иначе. Далеко не все рабочие и крестьяне воевали за свои права под красным знаменем, а если и под красным, то не обязательно с коммунистической символикой. У социалистов-революционеров тоже было красное знамя с надписью: «В борьбе обретёшь ты право своё!» Немалая часть трудящихся шла в бой под чёрным знаменем свободы, справедливости и памяти жертв капитала – знаменем анархистов. Красные победили не потому, что большинство народа пошло за ними, а потому, что это большинство пошло против белых. В те годы это было очевидно даже для многих коммунистов. 

Еще в октябре 1918 года один из руководителей сибирских коммунистов А.А.Масленников сообщал в ЦК РКП(б): «К сожалению, восстания начинаются без нашего руководства».

  О вожаке и подлинном символе широкого движения Юга России и Украины Несторе Махно написано немало. В последние годы появились серьёзные исследования, очищающие имя этого человека от наслоений грязи и клеветы, показывающие истинную роль батьки Махно и его крестьянской армии в гражданской войне.

  Но мало кому известны крупные вооружённые выступления анархистов Западной Сибири на территории нынешнего Кузбасса, входившего в то время в состав Томской губернии. В те годы на Кузнецкой земле гремели имена Г.Ф.Рогова, И.П.Новосёлова, И.Е.Сизикова, Анны Белокобыльской, П.Ф.Леонова, Табашникова, Масленникова и других анархистов, а также многих народных бунтарей – стихийных анархистов – таких, как П.К.Лубков.

  Кузбасс – шахтёрский край. Он был вотчиной анархистов и во времена правления белых, и в годы восстановления Советской власти. Шахтёры и крестьяне-середняки послужили основой партизанских народных армий.

                                              НАЧАЛО БОРЬБЫ

  Гражданская война в Сибири началась с мятежа чехословацкого корпуса. Состоящий из бывших военнопленных, он в связи с брест-литовскими переговорами и по соглашению с державами Антанты был объявлен 15(28) января 1918 года автономной частью французской армии. Это предопределило известную свободу действий чехословаков в Сибири.

  Мятеж белочехов начался в Кузбассе, в уездном городе Мариинске, где стоял их крупный отряд. Они были повсюду поддержаны белогвардейским подпольем и правыми эсерами. В течение июня-августа Советская власть была свергнута по всей Сибири. Первое время после переворота обстановка была сложной и получила наименование «демократической контрреволюции». Формально была провозглашена демократическая республика, возникли буржуазно-демократические правительства: Комуч, Западно-Сибирский комиссариат, Временное Сибирское правительство, а позднее – Всероссийская Директория. Первое время не были запрещены профсоюзы, демократические свободы, даже Советы. Но все левые партии были разгромлены и поставлены вне закона. В тюрьмах и концлагерях находились десятки тысяч коммунистов, левых эсеров, максималистов, социал-демократов-интернационалистов, анархистов и беспартийных сторонников Советской власти. Часть левых руководителей была физически уничтожена, а для подавления выступлений трудящихся власти регулярно использовали военную силу.

  Крестьяне первоначально встретили свержение Советской власти равнодушно. В Сибири никогда не было помещичьего землевладения, поэтому основа влияния большевиков в деревне – «Декрет о земле» – ничего нового не дал сибирским крестьянам. Первое время они даже помогали вылавливать скрывающихся красноармейцев. Поддержали переворот только кулаки – основные держатели товарного хлеба в Сибири. Они пострадали от «твёрдых цен» и введённой весной 1918 года Советской властью хлебной монополии. Но даже и кулачество пострадало в основном вблизи от городов и транспортных путей. Но «корабль сибирской контрреволюции» ощутимо несло вправо. Правые газеты требовали «железной руки», открытой военно-террористической диктатуры. На территории белых росли цены, разгул спекуляции ощутимо ударил по широким слоям города и деревни, вызывая всеобщее недовольство. Был объявлен сбор податей за несколько лет. В августе началась принудительная мобилизация в Сибирскую армию. Подавляющее большинство крестьян встретило её резко отрицательно. В ответ власть обрушила на уклоняющихся от мобилизации и их родственников репрессии. Под порки, реквизиции и прочие насилия попадали также и кулаки.

  В результате переворота 18 ноября 1918 года в Омске была установлена диктатура. Верховным правителем стал ставленник англичан адмирал Колчак, хорошо известный своими монархистскими взглядами. Известный западный историк-советолог Э.Карр, еще в 1950-х годах дал ему объективную оценку: «Колчак восстановил против себя все российские партии, кроме правых, своей беспощадностью к политическим противникам и варварскими карательными экспедициями, которые предпринимались для подавления крестьянских волнений».

  Отвечая на репрессии, сибирские крестьяне и рабочие широко развернули партизанскую войну. В этом, наряду с другими левыми течениями и группами, большую организационную и политическую поддержку трудящимся оказывали  и анархисты.

  Благоприятствовал деятельности идейных анархистов в деревне стихийный анархизм сибирского крестьянства. Борясь против Колчака, большая часть крестьян вовсе не стремилась восстановить Советскую власть. Они боролись против любой власти, закономерно попадая при этом под влияние и руководство идейных анархистов. Подобные отряды имелись во всех районах Сибири на протяжении всего времени борьбы против белых.

  Одним из первых в Сибири организовал подобный отряд крестьянин деревни Святославка Мариинского уезда Томской губернии Петр Кузьмич Лубков. Осенью 1918 года партизаны провели первую операцию – нанесли удар по эшелону чехов на станции Мариинск, после чего отошли на станцию Антибес. В декабре 1918 года в село Малопесчанка был послан карательный отряд для разгрома лубковцев. В бою были убиты командир карателей поручик Колесов и двое солдат. Позже, в бою около Святославки партизанами был уничтожен отряд прапорщика Соколовского. Отряд тоже нёс потери. Споив партизан самогоном, кулаки сообщили об отряде карателям в Ново-Кускове и Вороновой Пашне. В бою лубковцы потеряли несколько человек. В августе 1919 года партизаны несколько раз устраивали крушения колчаковских эшелонов в районе станции Ижморская-Иверка.

  Самыми активными отрядами в Западной Сибири были отряды Г.Ф.Рогова и И.П.Новосёлова. Григорий Федорович Рогов до войны имел исправное крестьянское хозяйство, работал «приказчиком казённой водки» и подрядчиком по строительству церквей. В мировую войну служил в железнодорожном батальоне. Вернулся в 1917 году домой в звании зауряд-прапорщика. Вскоре жители Мариинской волости доверили ему быть их делегатом на Томском съезде Советов. А позже он стал членом Алтайского губернского земельного комитета. После прихода белогвардейцев он скрылся в тайге и организовал партизанский отряд. К осени его отряд вырос до 5 тысяч человек и освободил 18 волостей! Но барнаульский большевистский комитет решил провести большевизацию отряда, а при неудаче – отколоть от него «здоровую» часть. Для этой цели в отряд были засланы 12 коммунистов во главе с «Анатолием» (М.И.Ворожцовым). Рогов решительно воспротивился интригам коммунистов и выгнал их из отряда. Коммунисты сумели увести с собой большую часть партизан и образовали из них Чумышскую партизанскую дивизию.

  В Кузнецком уезде Томской губернии к осени 1918 года образовалась подпольная крестьянская группа, руководимая анархистом И.П.Новосёловым и близкими к нему по политической позиции В.П.Шепелевым и К.Кузнецовым (Хмелевым).

  Иван Панфилович Новосёлов родился в деревне Буерак Кузнецкого уезда в семье крестьян-бедняков. В годы первой мировой войны был на фронте санитаром. Вернулся с фронта убеждённым анархистом. Привез в деревню чемодан книг Бакунина, Прудона, Кропоткина. Дома организовал сельскую коммуну «Анархия» и стал делопроизводителем рабочего Совета Гурьевского завода. С весны 1918-го поддерживал связь с Томским союзом объединённых анархистов и сотрудничал в газете «Бунтовщик».

  Делегированный на 1-й Кузнецкий съезд Советов, он еще в 1918 году отмежевался от активных сторонников Советской власти. Невысокого роста коренастый человек поднялся и заявил: «На съезде я участвую как анархист. Я во многом не согласен с Лениным и Троцким и вообще с большевиками. Сейчас нужна анархия – полное разрушение всего». Советская власть тогда равнодушно отнеслась к анархисту Новосёлову, но белые не склонны были терпеть такое свободомыслие.

  После свержения Советской власти коммуна была разгромлена карателями и местными кулаками; её члены подверглись истязаниям, в том числе и близкие родственники Новосёлова: жена, брат, мать и тесть. Сам Новосёлов был арестован, содержался 8 суток в камере смертников томской тюрьмы. При транспортировке заключенных из Томска в Новониколаевск (ныне Новосибирск), на перегоне между станциями Юрга и Болотное Новосёлов выпрыгнул на полном ходу ночью из окна поезда, и, несмотря на выстрелы конвоиров, скрылся. Вернувшись в село, он сколотил группу из бывших членов своей коммуны «Анархия» , всего около 10 человек. Первое время группа скрывалась в тайге, собирая силы и не ведя активных действий.

  Вскоре подобные группы появились и в других местах. На Алтае действовал отряд под началом анархиста Захара Воронова (Трунтова). Интересно, что этот анархист был не только зажиточным крестьянином, но и регентом местной церкви. Другой крестьянский вожак – Иван Гарагулин – участник революции 1905 года, бывший политссыльный. В Горном Алтае активным организатором сопротивления колчаковцам стал анархо-синдикалист И.Я.Третьяк, прибывший осенью 1918 года в Сибирь из США, где с 1908 года находился в эмиграции и был членом анархистской Федерации русских рабочих. В 1919 году И.Я.Третьяк стал одним из самых известных партизанских вожаков в Сибири.

  Уже к началу 1919 года анархисты создали и возглавили 15 крупных партизанских отрядов в Томской, Алтайской, Енисейской, Иркутской губерниях и в Забайкалье. К активным действиям перешла и группа Новосёлова. В конце 1918 года она насчитывала 12 человек. Вначале партизаны разгромили выследившую их на заимке кулацкую дружину, а потом с боями двинулись по уезду, расправляясь с колчаковцами и их пособниками-кулаками, по дороге обрастая людьми и оружием. В конце апреля 1919 года Новосёлов соединился на прииске Драга с небольшим отрядом В.П.Шепелева. Объединенными силами партизаны попытались захватить прииск Центральный, но потерпели неудачу и ушли в тайгу. В мае отряд с боями переместился в Мариинский уезд. Вскоре его численность достигла 300 бойцов. В июне отряд захватил прииск Центральный, а затем переместился в Кузнецкий уезд. Позже, уже в Барнаульском уезде повстанцы соединились с отрядом левого эсера Г.Д.Шувалова (Иванова), твердо стоявшего на советской платформе. Командиром остался Новосёлов. В ряде боев отряд нанес белым несколько поражений, но под напором превосходящих сил врага отступил в Причернский край (стык Барнаульского и Бийского уездов), где в начале июля соединился с небольшим отрядом Г.Ф.Рогова. К июлю в объединённом отряде насчитывалось 600 бойцов. Он состоял из трех рот под командованием Шевелева, Шувалова (Иванова) и Кузнецова (Хмелёва). При этом командиром остался Новосёлов, что свидетельствует о его авторитете и влиянии среди партизан, ведь командир избирался на общем собрании бойцов. Походной песней отряда стал «Марш анархистов», бывший до объединения маршем в отряде Новосёлова:

                              Споёмте же песню под громы волнений

                              Под пули и взрывы, под пламя борений,

                              Под знаменем чёрным гигантской борьбы,

                              Под звуки набата – призывной трубы.

                              Возьмёмте дворцы и разрушим кумиры

                              Сбивайте оковы, срывайте порфиры:

                              Довольно покорной и рабской любви!

                              Мы горе народа потопим в крови.

                              Восстала, проснулась Народная Воля

                              На стоны Коммуны, на зов Равашоля,

                              На крики о мести погибших людей

                              Под гнётом буржуев, под гнётом цепей.

                              Их много – о, правда! – нуждою забитых,

                              Их много по тюрьмам на плахе убитых,

                              Их много – о, правда! – служивших тебе

                              И павших геройски в неравной борьбе.

                              Их стоны витают под небом России,

                              Их стон раздаётся, как рокот стихии,

                              Звучит он в Сибири, в неволе глухой,

                              И нас вызывает на доблестный бой.

  В отряде было два знамени: красное, на котором настаивал Шувалов, и чёрное, которое требовал сделать отрядным Новосёлов. Сошлись на компромиссе. Объединенный отряд пытался с ходу взять Кузнецк (ныне Новокузнецк), чтобы освободить политзаключённых, но вынужден был отступить перед превосходящими силами колчаковцев. Под влиянием разногласий отряд в конце концов разделился на три части. Новосёловцы действовали самостоятельно в течение сентября, не идя на соединение с другими отрядами. В середине октября отряд Новосёлова, в количестве до 100 бойцов, вновь появился в Причернском крае, с ходу вступив в бой и усилив отряд Г.Ф.Рогова в бою за село Сорокино, что и решило исход боя в пользу партизан. «Этот отряд мы приняли с охотой, – свидетельствовал партизан Голкин. – Как боец, Новосёлов был храбрый малый, боец довольно решительный и, надо отдать справедливость, имел стратегические соображения, может быть лучше, чем кто-нибудь из нас». Вместе с Роговым Новосёлов воевал против белых до прихода Красной Армии.

  Он был прирождённым оратором, вёл со своими сторонниками агитацию в сёлах и городах, устраивал публичные диспуты с коммунистами, даже сумел увлечь за собой своего боевого товарища Рогова. Походной песней объединённого отряда оставался «Марш анархистов», а впереди развевалось чёрное знамя с надписью «Анархия – мать порядка!» За год своего существования отряд прошел рейдами несколько тысяч километров по Алтаю и Кузбассу, выдержав десятки боев с белыми.

  Популярно излагая крестьянам свою программу, Новосёлов говорил: «Богачей и буржуев долой, а все другие должны организоваться в трудовые федерации. Продукты заводской промышленности будут вымениваться на те продукты, какие имеются в коммуне и в каких нуждается фабрика. При таком обмене деньги отпадают, и их можно совсем изъять. Когда падет Барнаул, придут российские, но мы не остановимся – мы будем дальше идти». На вопрос: «Воевать за что? Ведь власть Советов уже добыли?», Новосёлов отвечал: «Нет, мы не будем останавливаться, пойдем дальше – к анархии. Всякая власть есть гнёт, и Советская власть – тоже гнёт. Пусть кто хочет, топчется с ней на одном месте. А мы весной сделаем восстание, будем резать ревкомы и комячейки». Новосёлов действительно был толковым анархистом и видел далеко вперед.

  В ночь со 2 на 3 декабря 1919 года восстали местные воинские части в городе Кузнецке. Убив несколько офицеров, «восставшие» разбежались. Власть в городе захватил ревком, но его положение было весьма шатким – к городу стягивались карательные части. Ревком обратился за помощью к партизанам-анархистам.

  12 декабря года в Кузнецк вошёл двухтысячный объединенный отряд Рогова и Новосёлова. Партизаны сразу же оцепили город и разоружили вооружённые формирования самозванного ревкома. Трое суток длилась знаменитая «роговская чистка». Смертные приговоры были вынесены чиновникам, служившим в органах власти в 1918-1919 годах, колчаковским офицерам и по жалобам населения. Попутно зарубили местное духовенство, торговцев, кулаков – всего около 300 человек. Одновременно отряд провел основательную реквизицию. Рогов одобрял: «Пользуйтесь, мои партизаны, народным достоянием. Народ воздвигал, народ уничтожил, народ воздвигнет!» Рогов нанёс визит в ревком, где его ждали. Он сказал: «Хотя и пришёл в ревком, но я не ваш. Я беспощадно рубил врагов трудящихся и буду рубить. Также буду бороться с Лениным и Троцким… Всякая власть является ярмом трудящихся… Углубляй революцию, не давай ей погаснуть, поджигай мировое пламя под чёрным знаменем анархии!» Вскоре отряд Рогова двинулся на север в направлении Кольчугино (ныне Ленинск-Кузнецкий) – Щегловск (ныне Кемерово). Молниеносным ударом Щегловск был взят. В этом районе роговцы соединились с частями Красной Армии.

  До сентября 1919 года в составе отряда Новосёлова действовал его ближайший сподвижник Корнил Кузнецов (Хмелёв). Затем он действовал самостоятельно и в составе отряда Лубкова, а также в составе Томской партизанской дивизии (декабрь 1919 года). В этой дивизии, или как её еще именовали, «армии трёх уездов», Кузнецов стал начальником штаба.

  В Горном Алтае развернулось мощное партизанское движение, возникло крупное партизанское соединение под командованием И.Я.Третьяка.

  Небольшая группа анархистов действовала также и в столице Колчака – Омске. Она возникла весной 1919 года и действовала в тесном контакте с большевистским подпольем. В апреле 1919 года антиколчаковское подполье для добычи средств на свою деятельность разработало план совершения экспроприаций. Для этой цели в Омск из Иркутска прибыл анархист-коммунист Лосин (Александров), из Челябинска – анархисты Пермяков, Китаенко, Костин и из Тары – анархист Васильев. В ночь с 31 мая на 1 июня 1919 года ими был осуществлен «экс» конторы «Продпуть», где изъято до 400 тысяч рублей. В документах колчаковской контрразведки об этом сказано: «… грабители собственных денег служащих не брали, так как они идейные анархисты, а когда их попросили оставить расписку о похищении 285 тысяч рублей, то главарь шайки заявил, что свидетелей слишком много, а потому деньги попадут по назначению и расписка излишняя». Несмотря на удачное завершение экспроприации, 2 июня Пермяков и Лосин (Александров) были арестованы. В пьяном виде они устроили дебош в трактире, отстреливаясь, пытались скрыться, но были задержаны милицией. В ходе допросов они признали свое участие в ограблении, но категорически отказались выдать товарищей.

  В рядах партизанской армии Е.М.Мамонтова анархисты были в отрядах зиминских (алейских) и каменьских партизан, а также в 4-м крестьянском корпусе М.В.Козыря. Политические взгляды самого Козыря были расплывчаты и представляли собой нечто среднее между левоэсеровскими и анархистскими, но многие командиры и даже комиссары в его корпусе были анархистами.

  Среди руководителей вспыхнувшего в августе 1919 года Зиминского восстания двое были анархистами, причем один из них – И.И.Царёв –входил в штаб повстанцев. По словам коммунистов, повстанцы «крепко усвоили анархистский демократизм» в Алейском партизанском отряде П.К.Чаузова. Целями борьбы руководители алейских партизан называли «свободу, равенство и братство», что, с точки зрения большевиков, было «искажением политических лозунгов».

  В южном Прибайкалье организатором первого бурятского партизанского отряда стал анархист П.С.Балтахинов.

  На северном участке партизанской зоны Е.М.Мамонтова действовала группа сторонников активного организатора партизанского движения, начальника штаба Северного фронта З.С.Воронова (Трунтова).

  В период борьбы против белых цели анархистов были предельно ясны и конкретны: сопротивление белогвардейскому режиму; организация с этой целью партизанского движения и подполья; свержение колчаковщины или содействие Красной Армии в разгроме колчаковщины. Большинство анархистов Сибири боролось за эти цели без всякого руководства, сообразуясь с реальной обстановкой и революционной совестью. А вот вопрос, что делать после победы над Колчаком, вызывал затруднения и разногласия. Но большинство анархистов и находившихся под их влиянием повстанцев отрицали всякую государственную власть, как угнетение народа. Поэтому и Советскую власть они воспринимали не по-коммунистически, они видели в Советах негосударственные органы местного самоуправления независимых ассоциаций тружеников – «вольные советы». Они выражали желание большинства сибирских крестьян: «Ни Ленина, ни Колчака!» Несколько десятков тысяч сибирских партизан из более чем 140-тысячной партизанской армии разделяли подобные взгляды.

  К началу 1920 года с Красной Армией в Сибирь вернулась Советская власть. К этому времени она стала еще более жёсткой, централизованной и, фактически, однопартийной. В связи с этим между большевиками и анархистами сразу же начались разногласия.

  Приказом Сибирского походного ревкома все Советы, возникшие в партизанских районах, объявлялись распущенными. Вместо них назначались ревкомы до выборов новых Советов. В ревкомы не допускались представители других партий, кроме большевиков. Также большевики потребовали разоружения партизанских частей, ликвидации их самостоятельности и замены выборных командиров назначенными. Не подчинившиеся отряды, и особенно их командный состав, предлагалось беспощадно карать. Главным автором этого приказа был председатель Реввоенсовета Л.Д.Троцкий. Большевики не учли, что большинство партизанских вожаков были анархистами, и за год войны крестьяне накрепко усвоили «анархистский демократизм». Уже в конце 1919 года командир 4-го крестьянского корпуса М.Козырь, находясь в Семипалатинске, выдвинул лозунг: «За Советы без коммунистов! Да здравствует вольный труд!» Красные знали, что в окружении Козыря много анархистов, и поэтому отстранили его от командования. Он не подчинился, прибыл с частью своего корпуса в Усть-Каменогорск и призвал крестьян к неповиновению ревкомам. Состоялось общее собрание гарнизона, на котором была принята антикоммунистическая резолюция: «Мы отдадим все наши силы на создание истинной рабоче-крестьянской Социалистической Советской власти! Крестьянская армия твёрдо заявляет, что она никому не позволит посягнуть на свои права. Права самостоятельного устройства жизни. Нам, крестьянам, не нужно никакой власти, нам нужно народное право!» Конфликт не перешёл в вооружённое столкновение – партизаны и красноармейцы все ещё считали себя братьями по оружию. Но недовольство осталось. Оно постоянно подогревалось систематическими просчётами большевиков. Например, во многих ревкомах на руководящие должности большевиками были назначены кулаки, которые во времена колчаковщины помогали белым против партизан. Во многих частях вновь назначенные красными командиры сплошь и рядом оказывались бывшими колчаковцами, и мало того – бывшими карателями! Например, в Семипалатинске на командные должности были назначены бывшие офицеры, подавлявшие повстанческое движение в Славгородском уезде. А в Минусинске начальником конного запаса стал Черкашин, хорошо известный партизанам, как жестокий палач. Вызывали недовольство партизан-красноармейцев и высокие оклады, установленные командирам  и, в особенности, комиссарам.

Негодовали на произвол ЧК, преследовавшей всех, хоть в чем-то недовольных новой властью. Пытаясь оторвать признанных вожаков от основной массы партизан, большевики надеялись подкупить их высокими постами в госаппарате, причем, как правило, связанных с отъездом из родных мест, но крестьянские вожди не клюнули на эту приманку. Рогов, Мамонтов, Лубков, Третьяк и другие отказались от предложенной чести, ссылаясь на слабое здоровье. На самом деле народные вожди не хотели сотрудничать с притеснителями народа – красными комиссарами. У крестьян к тому времени сложилось впечатление о новой власти: «Это не большевики, а волки в овечьей шкуре. Это агенты Колчака!»

  Имевшие собственное мнение, большой авторитет в массах и постоянно протестующие против произвола партизанские вожди неоднократно арестовывались ЧК, что вызывало недовольство, а часто и открытый протест рядовых партизан. Так, в 1919-1920 годах аресту подвергались Г.Ф.Рогов, И.П.Новосёлов, П.К.Лубков, А.Д.Кравченко, Е.М.Мамонтов, И.Я.Третьяк.

  В конце декабря 1919 года за отказ подчиниться приказам начдива 35-й дивизии Неймана были арестованы и под конвоем отправлены в Кузнецк Рогов и Новосёлов, а 1-я Томская партизанская дивизия в окрестностях деревни Барачаты разоружила их отряд – своих товарищей по оружию – анархистов. Из Кузнецка в начале января 1920 года Рогова и Новосёлова отправили в Новониколаевск. По дороге Новосёлову удалось договориться с конвойными – бывшими партизанами – и вместе с ними бежать. Рогов же после избиений в Новониколаевской тюрьме был выпущен до суда, чему способствовали массовые протесты его бывших подчинённых.

  В феврале 1920 года в Мариинском уезде был арестован Лубков. Причиной ареста послужил отказ Лубкова и части партизан сдать оружие и попытка сохранить отряд как отдельную боевую единицу. За это он был приговорён к пяти годам принудительных работ с отсрочкой приговора на 6 месяцев. Надо полагать, этот «мягкий» приговор был «благодарностью» коммунистов за борьбу Лубкова против Колчака.

  В конце концов все это привело к тому, что в 1920-м году по всей Западной Сибири один за другим начали вспыхивать антисоветские мятежи. Бывшие партизаны составили ядро формирований Г.Ф.Рогова, И.П.Новосёлова, П.К.Лубкова, Ф.Д.Плотникова – своих партизанских командиров периода борьбы против белых.

  Первыми восстали в Причернском крае. Подготовила восстание группа известных партизанских командиров-анархистов – Г.Ф.Рогов, И.П.Новосёлов, И.Е.Сизиков, П.Ф.Леонов.

  Затем в конце июня восстали селения степного Алтая. Далее произошли «Колыванский» мятеж и восстание в Усть-Каменогорске. В 20-х числах сентября – в Мариинском уезде (Петр Лубков).

  В отличие от других крестьянских выступлений времён гражданской войны, большинство из этих мятежей не были вызваны продовольственной политикой большевиков. В то время Советская власть в Западной Сибири была ещё достаточно слаба, ревкомы были полупарализованы и, видимо, не рисковали широко распространять продразвёрстку. На волости, ставшие исходным пунктом роговского выступления, например, развёрстка хлебофуража либо не назначалась, либо была минимальной. Восстание было реакцией на принудительное разоружение и расформирование партизанских отрядов Причернского края, а также созданием назначенных сверху ревкомов вместо выборных Советов, использование в ревкомах и армии буржуазных спецов, бывших колчаковцев и карателей. Добавилось также нежелание партизан служить в Красной Армии, воевать на советско-польском фронте, а затем уже отказ принять продразвёрстку.

  Перед мятежом большую подготовку провели анархисты во главе с Новосёловым. Бежав из Новониколаевской ЧК, Новосёлов ездил по деревням Причернского края, выступая на собраниях с выпадами против коммунистов.

Здесь он нашёл много добровольных помощников. «Революция не кончена, и мы на полпути не остановимся», – говорил Новосёлов. В результате деятельности анархистов в Мариинской волости не было создано ни одной коммунистической ячейки, деятельность ревкома волости была парализована, а значительная часть населения прониклась антисоветскими и антикоммунистическими настроениями. Еще до начала восстания Новосёловым была создана Федерация алтайских анархистов (ФАА) с целью идейного руководства восстанием. Ядром ФАА стали, вместе с Новосёловым, партизанские командиры – Леонов, Соколов, Некрасов, Габов, Мурзин, Возилкин, Сизиков. В деятельности Боевой комиссии ФАА принимал участие и Рогов. Вокруг них группировались десятки и сотни ветеранов антиколчаковской борьбы и даже зажиточные верхи деревни.

  Лозунгами ФАА стали: «Анархия – мать порядка!», «Долой власть!», «Бей гадов!» Под гадами понимались все угнетатели трудового народа – от колчаковцев до компартии. Компартия обвинялась в буржуазном перерождении, в грабежах и расстрелах крестьян, в том числе и вчерашних красных партизан.

  ФАА имела сочувствующих и агентуру в местном советском и партийном аппарате, в армии, ЧК, в милиции, часто укомплектованной бывшими партизанами-роговцами. В ходе восстания многие милиционеры присоединились к роговцам.

  Боевые действия начались 3 мая. За несколько дней повстанцы заняли сёла Кытманово, Тогул, Уксунай и ряд других. Повсюду разгонялись ревкомы, Советы, громились милицейские участки. Наиболее одиозные представители власти уничтожались. С другой стороны, репрессиям подверглись и бывшие каратели-колчаковцы, священнослужители, спекулянты. Общая численность восставших составила в первые дни около 1000 человек. В движении приняла участие даже часть сельских коммунистов.

  Коммунисты отреагировали на восстание стандартно. Алтайский губревком 8 мая опубликовал приказ «О борьбе с Новосёловскими бандами». В нём руководители восставших были объявлены изменниками и белогвардейцами. Были приняты все меры к военной ликвидации восстания. В Кузнецк прибыл советский карательный батальон, одна из рот которого состояла из самых жестоких карателей гражданской войны – китайцев. Тремя колоннами каратели направились навстречу восставшим.

  Повстанцы постоянно уклонялись от боя. Это объяснялось как относительной военной слабостью восставших, так и нежеланием проливать кровь вчерашних соратников по борьбе. Кроме того, многие красноармейцы сочувствовали восстанию, и ревком просто боялся двинуть их в бой, опасаясь перехода частей на сторону повстанцев.

  В конце мая отряды Новосёлова и Рогова соединились и начали действовать вместе. В нескольких боях в июне отряд был рассеян на мелкие группы, но борьба не прекращалась. 20 июня отряд красных настиг одну из таких групп, в которой был Рогов с женой. В перестрелке жена Рогова погибла, но раненному Рогову с несколькими товарищами удалось уйти. Но 3 июля кулак села Евдокимово выдал властям местонахождение повстанцев. В перестрелке с чоновцами Рогов был еще два раза ранен, и, не желая сдаваться, застрелился. Правда, существует еще версия, что он был расстрелян на месте председателем местного волревкома.

  После гибели Рогова повстанцы под командой Новосёлова сражались еще до самой весны 1921 года.

  Самым крупным из восстаний 1920 года за пределами Алтая было Колыванское. 6 июля повстанцы захватили город Колывань Томской губернии (ныне Новосибирская область), где был создан «Повстанческий Окружной временный исполком». Через районные и волостные штабы он провёл мобилизацию 18-45-летних крестьян в строй, а 46-60-летних – в гарнизоны. В движении участвовало до 6 тысяч человек. Как и при других восстаниях, истреблялись комячейки, Советы очищались от коммунистов. Были предприняты попытки перерезать транспортные артерии – повстанцам удалось прервать пароходное сообщение по Оби. 10 июля части Красной Армии отбили Колывань и взяли в плен исполком. После этого руководство восстанием перешло в руки крестьянского «Вьюнского комитета» в селе Вьюны. Комитет сумел продержаться только десять дней. После поражения большая часть повстанцев вернулась домой, а руководители ушли в тайгу.

  Известие о наложении на деревни Алтая новой хлебной развёрстки в 30 миллионов пудов подогрело в них повстанческие настроения. К августу 1920 года выросли и оживились отряды Новосёлова, Плотникова и Смолина.

  Новосёлов совершил смелый рейд из тайги на Бийскую железнодорожную ветку и обратно.

  Плотников и Смолин увязли в стычках с сельскими коммунистическими ячейками и погибли в конце октября 1920 года.

  В октябре 1920 года Новосёлов сделал попытку примирения с Советской властью. Он вел переговоры о сдаче и отправке его на фронт, но, узнавая о репрессиях по отношению к сложившим оружие, так и не пришёл с повинной.

  Продолжая борьбу, в январе 1921 года Новосёлов организовал новое восстание – в районе Жуланихи – бывшем эпицентре антиколчаковской борьбы. Вскоре оно распространилось на 16 волостей Алтайской губернии. Разоружив без выстрела 26-й кавполк 26-й стрелковой дивизии, повстанцы двинулись к железной дороге Барнаул-Бийск. Штаб восстания разместился в селе Сорокино (отсюда название – «Сорокинский мятеж»). Вскоре численность восставших достигла, по разным данным, от 5 до 10 тысяч человек. Но при этом они были очень плохо вооружены. В одном из Новосёловских отрядов, к примеру, на семьсот повстанцев было всего 25 винтовок, остальные были вооружены охотничьими ружьями, пиками, саблями и вилами. Это крестьянское воинство бросалось на пулемёты и артиллерию красных и погибало всё до последнего человека.

  В то время в штабе Новосёлова, кроме анархистов, присутствовали и правые эсеры. Они сыграли основную роль в разработке политической программы восстания – программы «Сибирского крестьянского союза». В то время вокруг движения крестьянских союзов объединялись все силы, недовольные военно-коммунистической диктатурой, включая монархистов. В ряде случаев к ним примыкали и анархисты.

В союзе с правыми эсерами Федерация алтайских анархистов выдвинула лозунги «Советы без коммунистов» и «Чистая Советская власть без коммунистов». Свой союз с правыми силами Новосёлов оправдывал так: «Это мой политический маневр. Пускай сейчас монархисты нам помогут, а потом я отблагодарю их по-своему. Справлюсь с ними в два счёта и восстановлю анархию». Но влияние белогвардейцев, кулаков и уголовников среди повстанцев все более усиливалось. Действия повстанцев все больше приобретали характер белого террора и погромов. При этом явная связь с белогвардейцами отталкивала от движения многих партизан-ветеранов и крестьян-середняков.

  Вступив во встречные бои и постоянно наращивая свои силы, коммунистические части остановили численно превосходящие силы повстанцев, предотвратив распространение восстания к югу от реки Чумыш. Увеличив свои силы до двух полков и кавдивизиона, красные повели контрнаступление на Сорокино. 23 января они выбили повстанцев из села и нанесли им тяжёлое поражение. Только убитыми восставшие потеряли до 400 человек. В конце января, после подхода частей 26-й дивизии, повстанцы были окончательно разгромлены, при этом в плен попало около 3 тысяч человек. Но части повстанцев во главе с Новосёловым удалось избежать разгрома. Вскоре после этого Новосёлов обратился к бойцам с речью, в которой признал, что их дело проиграно, и предложил, разбившись на мелкие группы, разойтись по домам. Сам же он решил с наиболее верными последователями уйти в тайгу. Но большинство не согласилось с командиром и последовало за ним.

  К лету 1921 года отряд Новосёлова пробился на юг Кузбасса в Верхо-Кондомскую область. В селе Кондома нашли свою смерть заместитель председателя волостного исполкома коммунист Соловьев и волостной военком Шмаков. Новосёлову удалось привлечь на свою сторону местное коренное население – горных шорцев, с помощью которых Новосёлов надеялся продержаться до лучших времен. Но на след Новосёлова вышло ГПУ. Новосёлов и его секретарь были окружены ночью в избе. Во время перестрелки секретарь был убит, а Новосёлов сумел-таки скрыться.

  Осенью 1921 года Новосёлов пытался прекратить борьбу и сдаться, но как раз в это время жертвой «красных бандитов» – групп коммунистов, тайно уничтожавших неугодных – стал его боевой товарищ – анархист Сизиков, прекративший борьбу ранее. Опасение, что с ним может произойти то же самое, заставило Новосёлова отказаться от своего намерения. Новосёлов явно понимал бесперспективность дальнейшей борьбы, но продолжал её с упорством обречённого. В сентябре 1921 года отряд Новосёлова освободил от большевиков село Картагол. По жалобе местных крестьян были казнены секретарь сельсовета Суворов и милиционер из поселка Усть-Кабырза Стариков.

  В октябре Новосёлов распространил свое влияние на 9 волостей в южной части Кузнецкого уезда. Проведя мобилизацию, Новосёлов довел численность своего отряда до 1500 человек. Тогда же новосёловцы были разгромлены отрядами ЧОН. Новосёлов с остатками отряда скрылся в тайге. К январю 1922 года с ним осталось всего 9 человек. Распустив партизан, Новосёлов бесследно исчез. Есть предположение, что он ушел в Монголию. Также по неподтверждённым пока данным, Иван Новосёлов тайно вернулся на Родину и в 60-е годы пытался добиться реабилитации своего погибшего товарища Г.Ф.Рогова. Все это время Новосёлов жил под чужой фамилией.

  Элементы анархизма присутствовали и в крестьянском движении, возглавлявшимся бывшим партизанским командиром П.К.Лубковым. Оно возникло в Мариинском уезде Томской губернии в сентябре 1920 года в условиях обострения обстановки, вызванной распространением продразвёрстки в Западной Сибири. Опасаясь повторного ареста, Лубков перешёл на полулегальное положение и стал собирать вокруг себя бывших партизан и всех, недовольных военно-коммунистической диктатурой. В сентябре 1920 Лубков со своими сподвижниками выступил на многолюдном митинге на станции Тайга. Они призывали красноармейцев отказываться ехать на польский фронт, требовали запрещённых коммунистами свободных выборов в местные Советы, отмены продразвёрстки и восстановления свободной торговли. «Долой коммунистов, да здравствует Советская власть!» –  было основным лозунгом лубковцев. В селах Почитанка, Колыон, Тёплая Речка, Нижегородка началось формирование Народно-крестьянской армии. Штаб армии распространил прокламацию, в которой Петр Лубков был назван Председателем Временного Советского правительства при Народной армии.

  Начавшееся восстание в короткий срок охватило 5 волостей. Численность повстанцев составила от 2, 5 до 3 тысяч человек. Как и в период борьбы против белых, Лубков изымал хлеб у кулаков и раздавал его крестьянам. Это происходило, как правило, без кровавых эксцессов. Повстанцы проводили мобилизацию в свои отряды от 18 до 28 лет. Исполкомы, милиция и их работники-некоммунисты оставались на своих местах. 22 сентября тысячный отряд повстанцев внезапно захватил станцию Ижморская, перерезав Транссибирскую магистраль. Повстанцы не хотели излишнего кровопролития. Уже через два дня после начала восстания они предложили красному командованию провести переговоры. Сам Лубков обратился к властям с письмом, в котором предлагал мирно решить конфликт. Однако руководители губернии и командующий операцией Грицман не пошли на контакты с восставшими. Власть действовала стандартно. Против повстанцев выступили красноармейские части при поддержке бронепоезда и ЧОН. В трёхдневных боях у села Михайловка Зырянской волости восставшие были полностью разбиты. Плохо вооружённых крестьян-народоармейцев погибло более пятисот, в плен попало около двухсот человек. Красноармейцев же погибло всего несколько человек. Лубков с небольшим отрядом смог оторваться от преследователей и скрыться в тайге. Чекисты устроили за ним настоящую охоту. По его следу были пущены, независимо друг от друга, пять групп секретной разведки. Кроме того, шантажом и угрозами к облаве на Лубкова чекисты сумели привлечь и некоторых его бывших бойцов. В результате более чем полугодовых действий, в ночь на 23 июня 1921 года, П.К.Лубков был убит вошедшим к нему в доверие агентом ЧК С.Первышевым. Труп Лубкова еще долго возили по деревням, стремясь убедить крестьян в смерти знаменитого крестьянского вожака.

  В 1920-1921 годах на стыке Томской и Алтайской губерний действовал отряд бывшего красного партизана анархиста Табашникова. В начале 1921 года он был разбит отрядами ЧОН, но не был окончательно уничтожен. В 1921 году Табашников продолжал действовать в Кузнецком уезде. Насчитывая до 150 человек, его отряд был хорошо вооружён и имел чёрное знамя с надписью «Анархия». К сентябрю 1921 года число бойцов отряда уменьшилось до 10 человек. Они действовали на территории Кондомской волости Кузнецкого уезда. В октябре 1921 года отряд Табашникова был разбит чоновцами.

  В районе Прокопьевского рудника Кузбасса действовал анархистский отряд Анны Белокобыльской. Белокобыльская сумела объединить остатки отряда погибшего Рогова. Она защищала местное население от большевистского произвола, наказывала активистов, устраивала поджоги и взрывы. Отряд был разгромлен при активном участии милиционера Виктора Кайгородова, который не ушел все-таки от крестьянской пули в 1924 году.

  Продолжением «сибирской махновщины» в новых условиях, когда на смену повстанческому движению пришло партизанское, стало явление, названное властями анархо-бандитизм. Это было, в сущности, партизанское, антисоветское и антикоммунистическое движение и связанное с ним подполье. Частично это был ответ крестьянства на красный бандитизм и произвол местных властей. На пленуме Томского губкома летом 1921 года ставился вопрос о произволе Томской губЧК и местных (уездных) ЧК. Речь шла о пьянстве, грабежах, провокации, жестокости, расправах. В ответ на это распространились жесткая антисоветская агитация, экспроприации (конфискации и реквизиции, осуществлявшиеся «анархо-бандитами»), индивидуальный террор против представителей власти (убийства анархо-партизанами советских и партийных работников, продагентов, милиционеров). Кузнецкие проанархистски настроенные заговорщики осенью планировали в момент восстания ликвидацию некоторых комиссаров-назначенцев и спецов. Целью «Лиги красного цветка» (Щегловский уезд, весна 1921 года) был объявлен террор против советских и партийных работников.

  Вплоть до 1922 года политическое положение в Кузбассе оставалось напряжённым. То тут, то там появлялись крестьянские отряды повстанцев. Военно-политическое руководство губернии испытывало постоянную нервозность, вызванную крестьянским сопротивлением. До конца 1920 года по всей Сибири сохранялось военное положение, а в Томской губернии с января 1921 года оно было введено вновь. К сентябрю 1921 года воинский контингент в губернии составлял 45 тысяч человек.

  С угасанием вооружённого движения расцвёл политический «красный бандитизм». Бандитизмом занялись сами большевики, тайно уничтожая политических противников и инакомыслящих. Члены Кауракской волостной ячейки РКП(б) (Новониколаевская губерния) в 1920-1921 году физически уничтожили, по собственным признаниям, семь (по данным ЧК – девять) контрреволюционеров и кулаков, якобы связанных с белобандитами. В разных концах Сибири действовали десятки, если не сотни, таких «комячеек». С весны 1920 года красным бандитизмом были охвачены все уезды Томской губернии. Опираясь на политически активные люмпенизированные слои населения, часть коммунистов, советских работников, милиционеров, чекистов создавали многочисленные террористические группы, творившие самосуды, насилие над зажиточными крестьянами, духовенством, интеллигенцией, специалистами. Такие организации и группы орудовали на станции Топки, в Анжерке, Судженске, Кольчугине, Прокопьевске и других населенных пунктах. Наибольшего размаха красный бандитизм достиг в Мариинском уезде. Там почти все коммунистические ячейки участвовали в терроре. Власти даже вынуждены были привлечь часть террористов к ответу. В январе 1922 года по одному лишь «мариинскому делу» проходило 22 человека, из которых 8 человек были приговорены томским военным трибуналом к высшей мере наказания.

Сколько людей было ими уничтожено, вряд ли когда-нибудь станет известно.

  Районом сильного анархистского влияния и анархо-партизанского движения был в 1921-1923 годах Причернский край. После подавления Сорокинского восстания отдельные группы его участников объединились в партизанские отряды во главе с братьями П. и С.Мурзиными, Д.Барышниковым, Крючковым. Все они опирались на поддержку и сочувствие некоторой части крестьян, в основном, середняков. Особенно сильны были позиции анархистов в Ново-Хмелевской и Мариинской волостях. Здесь в 1920-1922 годах практически не было большевистской власти, не было партячеек . Случались убийства местных совработников. Среди населения «долгое время жил рогово-новосёловский анархизм». Широкая сеть сочувствующих анархистам крестьян поставляла партизанам развединформацию, снабжала всем необходимым, укрывала в случае опасности. В деревнях анархистами велась пропаганда и агитация против всевозможных многочисленных повинностей и произвола властей.

  Причернские партизаны-анархисты были связаны в первую очередь с трудовыми слоями деревни и враждебно относились к её кулацкому слою. Но при этом кулаки все же частично поддерживали партизан – с практическим расчетом. «Богатые мужики, – свидетельствовал один коммунист, – прикрываясь бандитизмом (повстанческим движением – И.П.), не выполняли ни продразвёрстки, ни лесозаготовок. Причем бандитов не только скрывали, но и помогали им».

  В 1922 году в районе сел Сорокино и Жуланиха появилась «банда» братьев П. и С.Мурзиных. Один из них был командиром партизанского соединения Г.Ф.Рогова во время борьбы против Колчака, а в 1920 году входил в Боевую комиссию Федерации алтайских анархистов. После разгрома «роговщины» братья скрывались. В марте 1922 года их группа составляла 4-6 человек. В апреле она была разгромлена, при этом Павел Мурзин был убит, его брат Семён тяжёло ранен, но сумел скрыться. В начале июля группа С.Мурзина в составе 6 человек была вновь разгромлена, сам Мурзин погиб, а его соратники скрылись в тайге.

  В 1920-1923 годах в Причернском крае периодически действовала «банда» Д.Барышникова – местного крестьянина-бедняка, участника «роговщины» и Сорочинского мятежа. Состав его группы колебался от 4 до 10 человек.

  Весной 1922 года, после некоторого затишья, опять оживилось антикоммунистическое партизанское движение в Кузбассе. Здесь. Наряду с белогвардейской группой полковника Зиновьева и бандой «императора всея тайги» урядника Соловьёва, действовал анархо-крестьянский отряд Т.Новосёлова – крестьянина-середняка, бывшего красного партизана. В конце апреля под его командованием находилось 35 человек, базировавшихся в Кузедеевской волости Кузнецкого уезда. Разведка ЧОН докладывала: «настроение населения… откровенно враждебное к Советской власти и после окончания посева предполагается усиление бандитского движения за счет местных жителей». Отряд Т.Новосёлова имел склады оружия, продовольствия и мануфактуры. Население относилось к партизанам сочувственно. В июне в отряде было уже 100 человек, но они были плохо вооружены. Летом 1922 года Новосёлов планировал, объединившись с отрядами Зиновьева (до 250 человек) и Соловьёва (до 500 человек), поднять восстание в Кузнецком уезде. Но командование ЧОН решило сорвать этот план. Территория уезда была объявлена на военном положении. В бою с чоновцами отряд понес потери, но сумел избежать полного разгрома. К октябрю в нём было 12 человек. 28 ноября, после боя с чоновцами под командованием Мальцева, четверо уцелевших партизан во главе с Новосёловым ушли в Барнаульский уезд Алтайской губернии. 29 декабря 1922 года, во время ночлега в Аламбае, Т.Новосёлов и его сподвижник были убиты крестьянином с целью грабежа. Вскоре все уцелевшие партизаны были арестованы и отряд прекратил свое существование.

  В июле 1922 года в Хабаровской волости Славгородского уезда Омской губернии действовал отряд в 20 человек под руководством Коваленко. В документах ГПУ он назван бывшим секретарём Хабаровского волисполкома и «махновским агентом». В августе они намеревались, объединившись с другими группами в Павлодарском уезде, сорвать сбор продналога. После серии налётов и диверсий отряд на некоторое время исчез, но вновь появился в феврале 1923 года. В марте 1923 года ГПУ раскрыло разбросанную по селам подпольную организацию, руководимую Коваленко. В неё входило более 80 человек. На весну готовилось всеобщее восстание. Организация имела связи со многими районами, в которых было сильно анархистское влияние – Семипалатинской губернией, с Барнаульским и Каменьским уездом Алтайской губернии. Больше ничего об этой организации не известно.

  Кроме крестьянских выступлений под руководством и при поддержке анархистов, в 20-е годы действовали и анархистские группы в городах. В 1922 году по всей стране достаточно большие анархистские организации известны в 11 городах страны. В Сибири наиболее крупными в то время были анархистские организации Омска и Иркутска.

  Омская федерация анархистов образовалась в сентябре. Вокруг ядра (Ткачёв, Ефимов, Шамраков, Горохов, Пепеляев, Парамонов, Кошкаров, Кузьминых. Клюев, Сушков) быстро сформировалась организация, составив к концу года 130 человек – 30 активных членов, остальные сочувствующие. Высшим органом федерации было Общее собрание всех анархистов города. Оно избирало секретариат (до 10 человек), руководивший работой клуба-библиотеки, комитета Чёрного Креста, ячеек анархистов и групп сочувствующих. Федерация была связана с анархистами Москвы, Петрограда, Харькова, Иркутска, Владивостока. В федерацию входили анархисты различных направлений: анархо-синдикалисты, анархо-коммунисты, универсалисты, индивидуалисты, толстовцы. Общим у всех было: борьба за государственный социализм и сопротивление усиливающимся огосударствлению и бюрократизации общества. Большинство членов федерации были более или менее лояльны к Советской власти, однако небольшая группа наиболее активных (Н.Горохов, П.Иванов и другие) не только занимали противоположную позицию, но и вели соответствующую пропаганду в городе. Будучи приглашён на военные курсы в качестве лектора по искусству, Горохов «использовал свое положение в целях дискредитации коммунистической идеи». Горохов неоднократно и искусно доказывал, что Советская власть ничем, кроме названия, не отличается от власти Николая II и Колчака. Постепенно клуб анархистов стал местом легальной антикоммунистической и антисоветской агитации. Критика деформаций Советской власти стала уступать место её отрицанию и призывам к её свержению.

  В обстановке грандиозного Западно-Сибирского антикоммунистического восстания политика Советской власти ужесточилась. 10-11 апреля 1921 года ЧК были арестованы около десяти руководителей и активистов федерации (кроме Горохова, который успел скрыться). И, хотя, после месячного следствия, они были выпущены, федерация была запрещена и продолжила свою деятельность полулегально и нелегально.

  К концу 1921 года материальное положение рабочих Омска значительно ухудшилось, что создало почву для агитации оппозиционных сил, в том числе и анархистов. Обком РКП(б) был весьма озабочен ростом влияния анархистов в городе и губернии и рекомендовал усилить агитацию и пропаганду против анархизма. Одновременно все, причастные к анархистскому движению были взяты под жёсткий контроль ВЧК-ОГПУ.

  В условиях политического кризиса идеи анархизма проникали и в ряды коммунистов. В 1921-1922 годах повсюду в РКП(б) возникали группы «рабочей оппозиции» – сторонники анархо-синдикализма. В Омске они были даже на руководящих постах – И.Е.Потёмкин, П.Д.Алисов и другие. «Рабочая оппозиция» выступали за рабочую демократию, против бюрократизации партии и сверхцентрализации управления. От руководства РКП(б) и Сиббюро потребовалось немало усилий, чтобы пресечь деятельность группировки.

  В 1922-1923 годах продолжала действовать подпольная анархистская организация в Жуланихе Барнаульского уезда. Она в основном выполняла задачу политического обеспечения деятельности местных анархо-партизанских отрядов (Барышникова и других). Организация вела агитацию и пропаганду, поставляла партизанам развединформацию. Это было одно из последних организационно оформленных анархических политических образований в Сибири.

  Анархистское влияние на крестьянское движение было сосредоточено, главным образом, в Западной Сибири (Алтайская, Томская, Семипалатинская губернии и Славгородский уезд Омской губернии) Численность участников «сибирской махновщины» (восстаний и движений под анархистскими и комбинированными лозунгами) в 1920-1921 годах составляло от 20 до 25 тысяч человек. За анархистами шли те слои сибирского крестьянства, которые, будучи недовольными Советской властью и коммунистической диктатурой, в тоже время не желали возвращения белогвардейских порядков.

  Отряды анархо-повстанцев сопротивлялись еще до лета 1923 года, когда большевики, подавив народное движение по всей России, уже воплотили в жизнь часть его лозунгов – отмена продразвёрстки, свобода торговли, но политическую власть оставили за собой. Крестьянская война, унёсшая больше жизней, чем гражданская, дала народу передышку на восемь лет, по прошествии которых коммунисты окончательно сломали хребет крестьянству.

  В 20-30-е годы в Кузбассе процветали коммуны анархистского типа. Исключительную жизнеспособность проявила толстовская коммуна, руководимая Борисом Васильевичем Мазуриным. Она обосновалась в поселке Тальжино неподалеку от Кузнецка.

  Но особенно заметный след в истории Кузбасса оставила автономная индустриальная колония «Кузбасс» (АИК «Кузбасс»), созданная американскими рабочими-эмигрантами, часть которых являлась членами анархо-синдикалистской профсоюзной организации «Индустриальные рабочие мира» (ИРМ). Организаторы колонии на практике осуществили анархо-синдикалистские идеи. С января 1922 года по декабрь 1923 года прибыло 566 человек.

  В конце 1924 года Совет Труда и Обороны СССР принял постановление о передаче колонии Кольчугинского, Прокопьевского и Киселевского рудников. Кроме них, в АИК входили Кемеровский рудник, Гурьевский металлургический завод, другие предприятия и участок земли в 10 тысяч гектаров. В АИК работали представители двадцати семи национальностей.

  …Прошло несколько лет. Поутихла боль о погибших в боях братьях-анархистах. И 22 декабря 1926 года советское правительство объявило договор с АИК «Кузбасс» расторгнутым. Так закончилась великая анархистская революция в Кузбассе.

                                СИБИРСКИЙ КРОНШТАДТ

  Зима-весна 1921 года. Самое, пожалуй, крупное крестьянское восстание всей гражданской войны – Западно-Сибирский мятеж. Начавшись 31 января к северу от города Ишим, к середине февраля оно охватило огромную территорию от Шадринска (Урал) на западе до Исиль-Куля на востоке, и от низовьев Иртыша на севере до Акмолинска на юге. К апрелю же оно докатилось до Обдорска (ныне Салехард) на севере и до китайской границы на юге. Повстанцы занимали города Петропавловск, Тобольск, Кокчетав, Сургут, Березов, Обдорск, Каркаралинск, осаждали Курган, Ялуторовск, Ишим, Атбасар. Численность их доходила до ста тысяч человек. Захватив станции Голышманово, Петухово, Мамлютка, Исиль-Куль и другие, восставшие перерезали Северную (Омск-Тюмень) и Южную (Омск-Тюмень) железные дороги и на три недели прервали железнодорожное сообщение Сибири с Европейской Россией. И только после двухмесячной кровавой борьбы многотысячной группировке Красной Армии, имевшей на вооружении бронепоезда, артиллерию и большое количество пулемётов, удалось сломить сопротивление и ликвидировать основные – самые опасные очаги восстания.

  После прихода Красной Армии в Сибирь, на Дон и Северный Кавказ именно в эти места было решено перенести центр тяжести продразвёрстки. Продорганы определили «излишки» зерна в Сибири совершенно нереальными цифрами – 130 миллионов пудов. В первое время крестьяне, настрадавшиеся под властью колчаковцев, сами добровольно везли зерно на приёмные пункты. Но вскоре этот поток стал иссякать и прекратился совсем. И как раз в это время, 20 июля 1920-го года, Совнарком принимает декрет «Об изъятии хлебных излишков в Сибири», по которому шесть губерний, подчинявшихся Сибревкому – Омская, Томская, Семипалатинская, Алтайская, Енисейская, Иркутская – должны были сдать с 1 августа 1920 года по 1 марта 1921 года 110 миллионов пудов хлеба и фуража, что составляло одну треть общегосударственного задания. Перед крестьянами Сибири впервые реально встала угроза голода. Кроме продразвёрстки, крестьян широко привлекали к лесозаготовкам, перевозке грузов, ремонту дорог и мостов. С нарастанием темпов сбора продразвёрстки, с наложением на крестьян все новых и новых повинностей, политическая атмосфера в Сибири начала сгущаться. Без преувеличения, именно размеры развёрстки сделали мятеж неизбежным. Первоначально крестьяне пошли на саботаж. Власти ответили на него арестами и конфискациями. Но план не выполнялся. К 1 января план был выполнен всего на 40,2%, то-есть собрать удалось лишь 44 миллиона пудов. Частично это объясняется не слишком большим рвением самих коммунистов, умеренная часть которых составляла большинство в этих губерниях. Они не могли не чувствовать озлобленности крестьян, и у них просто срабатывал инстинкт самосохранения. В Тюменской же губернии, где большинство коммунистов были сторонниками Троцкого, леваками, было собрано 6,6 миллиона пудов, что составило 102% к плану! Чтобы выполнить невыполнимые планы по шерсти, например, тюменские коммунисты заставляли крестьян не только стричь овец в свирепые сибирские морозы, но даже стригли полушубки и тулупы! Начался падеж остриженных овец. Хлеб же, выметаемый у крестьян под «метёлку», складировался в неприспособленных помещениях, где с успехом гноился. Грубость продотрядовцев была нормой. Некоторые представители вызывали прямо-таки всеобщую ненависть крестьян, даже бедняков. В феврале некоторых из них, занимавших ответственные должности в Ишимском уезде, Ревтрибуналу Сибири пришлось за должностные преступления приговорить к расстрелу. Правда, из пяти приговорённых был расстрелян лишь один – власть неохотно карала  своих, пусть даже и зарвавшихся. Подобные «приговоры» еще больше озлобляли народ, лучше любых подпольщиков из Сибирского крестьянского союза агитировали «за Советскую власть без коммунистов». В начале Западно-Сибирского восстания один из повстанцев, укрывшийся за инициалами «А.С.», в своем стихотворении метко выразился: «Кто был вор или грабитель, тот – военный комиссар».

  Люди видели, что отобранное у них хлеб гибнет или расхищается прилипшими к новой власти хапугами и тунеядцами, и не могли воспринять ссылок коммунистической власти на голод, войну и другие подобные причины продразвёрстки. Влиять мирными средствами на политику власти крестьяне не имели возможности. Хотя к концу 1920 года сельские и волостные Советы уже были выбраны, но чем выше к верхушке пирамиды власти, тем меньше была возможность крестьян оказывать влияние. На самой же вершине пирамиды по-прежнему находился Сибревком, состоящий из назначенцев и руководимый Сиббюро ЦК РКП(б). Таким образом, сохранялась коммунистическая диктатура.

  В конце 1920 года начались стихийные женские бунты на почве голода. В ряде уездов Тюменской, Омской, Челябинской губерний женщины сбивали замки с государственных амбаров, забирали хлеб, били коммунистов. Люди уходили в партизаны. К середине января 1921 года по всей Сибири повстанцев было около 1800 человек. В этих условиях продорганы начали сбор семенного зерна. Семена крестьяне особенно берегли. Даже частичное изъятие семян означало снижение посевных площадей и голод в будущем году. Тут-то доведённые до отчаяния крестьяне и поднялись. Вспыхнул Западно-Сибирский мятеж.

  Первыми поднялись на Алтае. В деревне Сорокино образовался «Трудовой штаб крестьянской армии» из восьми человек, в том числе Новосёлова и Леонова. Численность восставших быстро достигла пяти тысяч человек. Но алтайские полки красных были наготове. Имея подавляющее превосходство в вооружении, красные быстро локализовали восстание и нанесли повстанцам огромный урон. Остатки повстанцев скрылись в тайге.

  Следом восстала Тюменская губерния. 1 февраля начался сбор семенного зерна. Это стало последней каплей, переполнившей чашу народного терпения. Накануне, 31 января, произошло стихийное выступление в Чуртановской волости районного объединения СКС. Началась цепная реакция, волость за волостью присоединялись к восстанию. К 6 февраля весь север Ишимского уезда восстал. Одновременно повстанцы, руководимые «атаманом» Макринским, захватили село Усть-Ишим. С 4 февраля к юго-западу от Ялуторовска быстро формировалась «Мужицкая армия» во главе с бывшим поручиком Войтовичем.

  5 февраля восстание  началось между Ишимом и Ялуторовском, в полосе вдоль «Северной» железной дороги. К восставшим присоединился третий отдел 33-его полевого строительства Красной Армии, а его командиры, бывшие офицеры, стали командовать повстанцами. Бывший поручик – эсер Волынский – стал командующим всей «Голышмановской» группировкой повстанцев. 7 февраля они захватили первую из железнодорожных станций – Голышманово, где им повезло – взяли весомый трофей – целый эшелон оружия. К 8 февраля весь район между двумя железными дорогами и долиной рек Ишима и Тобола был охвачен восстанием. При этом повстанцы были очень плохо вооружены. Например, в отряде Семенова, который действовал в окрестностях Ишима, на 700 человек было всего 30 винтовок.

  Причины мятежа ишимские руководители коммунистов так объясняли высшему руководству: «Восстания происходят благодаря умелой игре контрреволюционных групп на почве продовольственной развёрстки и трудовой повинности, которые задевают мужика как собственника слишком сильно. Им также не нравится грубость продотрядников, а также помогает злоба некультурного и неразвитого населения, пошедшего за кулачеством и вылившего свою злобу на коммунистов…»

  Повстанцы нанесли красным несколько поражений под Петропавловском. В двух боях было захвачено 310 пленных, столько же винтовок, 3 пулемёта, патроны. 12 февраля восставшие захватили участок железной дороги Маслянка-Мангут, отрезав Ишим от Омска. Позже, с захватом железнодорожного участка Петухово-Лебяжье на «Южной» линии, восстание перекинулось в станицы бывшего Сибирского казачьего войска. 13 февраля казаки наголову разбили отряд красных.

  Между станцией Мамлютка и Петропавловском восставшие крестьяне взорвали железнодорожные пути, пустив под откос бронепоезд красных. Два уцелевших бронепоезда были сильно ограничены в перемещениях. В боях за город Петропавловск к восставшим перешли большие количества беспартийных красноармейцев артдивизиона, 255-го стрелкового полка, конного запаса. 14-го февраля красные были выбиты из города. Повстанцам достались бесценные трофеи: множество винтовок и патронов, до 10 пулемётов, 5 артиллерийских батарей. Захватив 14 февраля станцию Токуши, повстанцы расправились с захваченными красноармейцами, советскими, партийными работниками и членами их семей. 15-го февраля объединённые отряды русских крестьян, татар и казахов захватили станцию Петухово, где взяли в плен 2600 человек.

  Огромной волной восстание перекидывалось из волости в волость. К середине февраля 1921 года восстанием была охвачена огромная территория 17-ти уездов пяти губерний (Тюменской, Омской, Акмолинской, Челябинской, Екатеринбургской) с населением почти в 3,4 миллиона человек.

  Конечно, в восстании участвовали далеко не все жители этой территории. Отношение к восстанию в каждом отдельном случае определялось сцеплением массы случайных факторов: зажиточностью села, размером развёрстки (её определяли «на глазок», поэтому с некоторых брали слишком много, с других – наоборот), наличием уважаемых людей, безразлично, коммунистов или антикоммунистов, сумевших сплотить вокруг себя односельчан, порядочностью или непорядочностью местных коммунистов и продагентов. Поэтому были сёла и группы сёл, где все были сплочены против властей. Такие сёла вспыхивали, как порох, становясь эпицентрами восстания, поднимая на восстание соседей. В других местах, где еще можно было терпеть, крестьянские сходы долго не могли решиться на выступление. Где-то и вообще не выступили, не будучи уверены в успехе. В таких местах к повстанцам уходили лишь отдельные добровольцы, хотя поддержку лошадьми и продовольствием могли и оказывать. Повстанческие настроения то затухали, то вновь вспыхивали.

  Повстанцами могли быть совершенно разные люди – от кулака до бедняка и от бывшего красного партизана до бывшего колчаковца. Поэтому среди различных групп повстанцев были довольно большие противоречия. Правые стремились занять руководящие позиции, а левые опасались их. Даже лозунги восставших, особенно в начале, бывали весьма различны: от «царя Михаила» до «Да здравствует Учредительное Собрание!» и «Советы без коммунистов!» Правда, монархические идеи все-таки не нашли поддержки у сибиряков, и основным лозунгом стало – «Ни Ленина, ни Колчака!»

  Основную массу восставших составляли всё-таки середняки. Они еще помнили «человеческую Советскую власть» начала 1918 года, поэтому они поддержали лозунг «Советы без коммунистов». Идея «Народной Советской власти», выражающей интересы местного населения, а не «узурпаторов-коммунистов», была столь популярна, что эсеры, составлявшие большинство в ячейках СКС, были вынуждены поддержать этот лозунг, чтобы не расколоть ряды повстанцев. Хотя основная масса крестьян смутно представляли будущее народовластие свои собственные нужды и интересы повстанцы ощущали очень хорошо. Все это хорошо отражали листовки и частушки восставших крестьян:

                                     Мы идем на коммунистов

                                     Гнет жестокий разогнать,

                                     Изберем себе министров,

                                     Дисциплину будем знать.

                                            Нам нисколько смерть не страшна – 

                                            Коммуну нужно задушить,

                                            Уже тогда господ не будет,

                                            Все спокойно станем жить.

                                     Завоюем мы свободу

                                     Без оружия в руках,

                                     В кабинеты сами сядем,

                                     Жить не будем в дураках.

  Повстанцы всегда подчеркивали вынужденность своего выступления, на которое их толкнули продразвёрстка и насилия со стороны коммунистов:

                                    Подгоняли нас в пятёрки,

                                    Хотели всех арестовать,

                                    Нам теперь необходимо

                                    Уж пришлося восставать.

  Восставшие говорили: «Кончим коммунистов, а Советская власть будет на месте, будет вольная торговля и будете по-прежнему иметь землю», подчеркивая, что они не кулаки и не белогвардейцы, как утверждала красная пропаганда, а простые крестьяне, доведённые до отчаяния. Конечно, для правого крыла повстанцев это была лишь маскировка, но для большинства это было их истинными убеждениями. Советы, в большинстве сёл, сохранялись, лишь очищались от коммунистов и активистов прежней власти. В некоторых местах, на периферии восстания, они сохраняли свой прежний состав и умудрялись даже саботировать приказы повстанческих штабов.

  Часть коммунистов, недовольных мероприятиями власти, также поддержала восстание. В одном из сохранившихся документов есть список членов и кандидатов РКП(б), выбывших из одной местной парторганизации Омской губернии с 1 января по 1 апреля 1921-го года в зоне восстания. Из 137 человек 59 убито повстанцами, а 63 коммуниста и кандидата перешли на их сторону и были убиты как «бандиты», еще один расстрелян, как «кулак», а двое состоят под следствием. То-есть почти 53% всех коммунистов организации либо принимали активное участие в восстании, либо, как минимум, ему сочувствовали.

  Страшен крестьянский бунт. Наиболее ненавистных коммунистов, продагентов и попавшихся под горячую руку уничтожали. Расправлялись с продотрядами, а собранный ими хлеб раздавали населению. Но все же «безвредных» коммунистов, как называли тех, кто не запятнал себя в конфискациях и арестах, в активном выявлении спрятанного крестьянами хлеба, как правило, только лишь арестовывались. 

  В начале восстания повстанцы были воодушевлены до самопожертвования. Движение ширилось, к нему примыкали русские, казахи, немцы, татары. Казалось, пробил последний час коммунистической диктатуры. Вооружённые часто лишь пиками и охотничьими ружьями, повстанцы шли на пушки и пулемёты. Зачастую у них не было даже и этого. Во время боя 11 февраля у станицы Новониколаевской на 1000 человек повстанцев было не более 50 винтовок, а 2-й Медведевский полк имел 20 февраля 11 винтовок на 600 человек. Основная масса восставших была вооружена косами, вилами, пешнями. Иногда вооружались даже палками. «Коммунисты не видят, что у нас – ружья или палки – лишь бы был народ», –  говорили восставшие. Как и при Колчаке,  крестьяне делали пики. Но и их не хватало. 15 марта командир 2-го Медведевского полка издал такой приказ: «Всем командирам батальонов и команд приказываю вести строгий учёт всех имеющихся налицо пик, взять подписки на всех солдат, у кого на руках имеются пики, чтобы они хранили их как винтовки с ответственностью за утрату».

  Восставшая деревня или группа деревень, создав отряд, называли его, как правило, «Народной Армией», формировали штаб, и, если рядом были красные, открывали собственный «фронт». Поначалу крестьяне избегали далеко удаляться от своих деревень, но, столкнувшись с регулярными частями Красной Армии, поняли необходимость объединения и координации действий. А чувство самосохранения толкало их к городам и железной дороге – только там можно было добиться победы и избежать мести за содеянное. Это совпадало со стремлением СКС и других подпольных групп, пытавшихся ввести стихию восстания в организованное русло. К середине февраля отдельные отряды повстанцев входили уже в районные объединения по 4-5 тысяч бойцов, возглавлявшиеся «главными штабами». Таких группировок было несколько: «Голышмановская группа», занимавшая участок железной дороги Ишим-Ялуторовск; «Мужицкая Армия» и тюменские отряды держали под ударом Ишим и Ялуторовск; «Петуховская группа» держала участок от станции Мамлютка до станции Макушино; «Боевой район» будущего главкома Родина осаждала Петропавловск; к востоку от Петропавловска «Восточная группа» продвигалась к Омску; между Ишимом и Петропавловском действовала «Ишимская Народная Армия»; в селе Армизонское на юге от станции Голышманово заканчивалось формирование «Курганской освободительной дивизии» под командованием бывшего офицера Евсеева; южнее Петропавловска казаками создавалась «1-я Сибирская кавалерийская дивизия» хорунжего Б.Токарева; южнее Тобольска возникла «Тобольская Народная Армия». Кроме крупных объединений, существовало еще множество мелких отрядов. До сих пор остается неизвестным общее число повстанцев. По разным источникам, только численность крупных объединений к середине февраля была от 30 до 70 тысяч человек.

  Размах восстания явился полной неожиданностью для властей и потребовал принятия срочных и чрезвычайных мер. Помощник главкома Красной Армии по Сибири В.И.Шорин целую неделю считал восстание местным явлением, а повстанцев – «сволочью», с которой справятся «две теплушки с красноармейцами». Но по мере расширения восстания руководство Западной Сибири быстро поняло всю опасность ситуации. Первыми удар по восставшим нанесли органы ВЧК. Им удалось раскрыть крупную организацию СКС на Алтае, арестовать её руководителей, и проследить некоторые из их связей с другими регионами Сибири. 7-12 февраля были арестованы руководители Красноярской организации СКС. Большая часть их была расстреляна. Были сорваны планы СКС на восстания в крупных городах, что помогло бы объединить усилия крестьян разных губерний и создать новый фронт гражданской войны. Общесибирского восстания не получилось. Это предопределило и разгром крестьянских выступлений.

  12 февраля для руководства борьбой с восставшими была создана «тройка» –  Председатель Сибревкома И.Н.Смирнов, помглавком Красной Армии В.И.Шорин и председатель Сибирской ЧК И.П.Павлуновский. Районы, охваченные восстанием, были объявлены на военном положении. Еще 10-11 февраля началось стягивание войск, была проведена мобилизация коммунистов и комсомольцев в отряды ЧОН. Ставка была сделана на грубую силу. Никаких переговоров с восставшими даже не пытались вести.

  Сибревком издал приказ о заложниках. Вся десятивёрстная полоса вдоль железнодорожных линий Омск-Тюмень и Омск-Челябинск была поделена на участки, закреплённые за конкретными населёнными пунктами. Из этих пунктов взяли заложников. В случае налёта повстанцев и порчи путей или телеграфа заложники расстреливались, а их имущество конфисковывалось. Затем заложников стали брать и не только вдоль железных дорог. Расстрелы распространились повсеместно на всей территории восстания. На приказ возлагались большие надежды. Уполномоченный Сибревкома Е.В.Полюдов телеграфировал Шорину 18 февраля: «Полагаю, что угар проходит. Приказ Сибревкома и взятие заложников скоро отрезвят».

  Впервые за гражданскую войну в Сибири командование красных войск столкнулось с массовой ненадёжностью войск. Мелкие подразделения 233, 254, 255 полков и других частей, расположенных на территории, охваченной восстанием, переходили на сторону восставших, сдавались или просто дезертировали. В Акмолинске, Кургане и других городах в частях происходили попытки переворота. Обычные части, укомплектованные сибиряками, были весьма ненадёжны. У них не было желания воевать против своих. Поэтому командование красных войск делало ставку на курсантов командных курсов, на ЧОН и красноармейцев из центральных губерний России. Позже, когда повстанцы начали терпеть поражение за поражением, обстановка в красных частях стабилизировалась. Никому не хотелось идти на верную смерть – за дезертирство, а тем более за переход на сторону повстанцев, расстреливали.

  Первые удары по повстанцам не принесли успеха. Разгром «Чуртанской группы», наступление на «Мужицкую Армию» не принесли перелома. Все новые и новые волости присоединялись к восстанию, и части Красной Армии были вынуждены перейти к обороне. Они лишь обороняли города и старались сбить противника с линии железной дороги.

  К 14 февраля, в самый критический для красных момент, когда пал Петропавловск, а Ишим едва держался, с запада и востока подошли уральские и сибирские части. К Петропавловску подошли курсанты Высшей Военной школы Сибири. В течение 15 февраля город три раза переходил из рук в руки и был окончательно захвачен курсантами 16 февраля. Хотя на участке Омск- Петропавловск восставшие казаки взяли станцию Исиль-Куль, а в селе Озёрном захватили полностью весь 85-й лёгкий артиллерийский дивизион (8 орудий, 8 пулемётов, большое количество винтовок и боеприпасов), курсанты восстановили положение. В ходе встречных боев повстанцы отошли от железной дороги, Тюмени, Шадринска и Кургана. На западе и востоке восстание было локализовано. 17-18 февраля к Ишиму, Петропавловску, Тюмени и Кургану подошли новые подкрепления и красное командование начало теснить повстанцев, стремясь разъединить в первую очередь казаков и крестьян. Шаг за шагом, при поддержке бронепоездов, с непрерывными боями продвигались красные части. 20 февраля было взято Голышманово – центр «Голышмановской группы» повстанцев. К 24-26 февраля была очищена «Северная» линия, Тобольск был отрезан от центра восстания. На участке же Петропавловск-Курган бои затянулись до начала марта.

  Если на западе и востоке восстание терпело поражения, то на севере и юге оно продолжало расширяться и именно во второй половине февраля охватило максимальную территорию. В ночь с 20 на 21 февраля повстанцами был взят Тобольск. «Тобольская Народная Армия» отбросила уцелевшие части красных в Омскую губернию.

  Критическое положение для коммунистов сложилось на юге. Здесь вовсю полыхало восстание казаков. В Кокчетаве «ревтройка» пыталась исправить положение раздачей хлеба населению, но было уже поздно. 21 февраля Кокчетав пал. Атбасар и Акмолинск готовились к эвакуации. Но успехи на юге и севере не могли компенсировать поражений в центре, вдоль железных дорог.

  Крестьянские отряды не знали военной дисциплины, для них была характерна постоянная смена настроений. Один и тот же отряд мог идти с пиками и вилами в лоб на пулемёты, особенно при защите своих сел и деревень, а в другом случае – бежать от нескольких случайных выстрелов. Созданные «Главные штабы», командующие «Народными Армиями», не хотели подчиняться другим штабам. Но чувство самосохранения толкало повстанцев к объединению и военной дисциплине. К 18 февраля на станции Петухово возник «Главный штаб Сибирского фронта» во главе с В.А.Родиным, учителем из села Белое Соколовской волости Ишимского уезда, эсером. При Колчаке Родин служил в армии, был поручиком. К этому времени казачьи станицы, стремясь восстановить ликвидированное большевиками Сибирское казачье войско, образовали в станице Новониколаевской «Главный Штаб Объединенного Казачьего войска» во главе с бывшим полковником Кудрявцевым. В Кокчетаве действовал «Главный военный штаб» под командой эсера Хорева. «Тобольской Народной Армией» командовал крестьянин Желтовский, служивший ранее фельдфебелем, тоже эсер. 20 февраля «Главный Штаб Объединенного Казачьего войска» согласился подчиняться Родину. Родин укреплял дисциплину. Отряды сводились в роты и батальоны. Безоружных народоармейцев было запрещено отправлять на фронт. Вооружённые пиками отводились в резерв, а на фронт отправлялись только имеющие огнестрельное оружие. Каждая часть выбирала при реорганизации своего командира, которому обязана была беспрекословно подчиняться. Съезд представителей крестьян и казаков в селе Юдинском 22 февраля выдвинул новый лозунг – «Победа или смерть!» Шли выборы в волостные и сельские органы самоуправления. В Тобольске был выбран «Временный городской Совет», в который вошли член СКС эсер Коряков, анархист Новодворский и другие. В волостях вместо назначаемой милиции, которая, по мнению повстанцев, действует во вред народу, действовали выборные представители из членов временных Советов, а сама охрана передана населению. В Тобольске были проведены выборы окружного суда.

  Угроза поражения заставила на время забыть разногласия и сплотиться самые разные, в том числе и крайне правые элементы восставших. Охотно шли на сотрудничество с повстанцами бывшие колчаковские офицеры. Они возглавили многие отряды и штабы, поставив штабную работу на достаточно высокий уровень. Особенно много офицеров было у казаков. Это вызывало поправение командного состава, а с ним и вообще повстанческого движения. С уменьшением шансов на благополучный исход восстания среди повстанцев выделился слой наиболее пострадавших от Советской власти, готовый идти до конца. Основной же массе, спаянной со своими вожаками кровью, оставалось только следовать за ними. Поправение выразилось в усилении террора против коммунистов. Штабы стали расстреливать пленных, при допросах применялись пытки. Однако продолжала сохраняться и демократическая тенденция.

  За годы гражданской войны человеческая жизнь обесценилась. Жестокость была взаимной. Произвол продорганов спровоцировал ответную жестокость в начале восстания. Дальнейшие расстрелы заложников частями Красной Армии, реквизиции усиливали ненависть. Когда же движение агонизировало, жестокость была проявлением безысходности. Именно на севере, где восстание продолжалось дольше всего, широко применялись пытки, коммунистов пачками спускали живыми под лед. Но были и противоположные примеры. Многие командиры запрещали «самосудство» под страхом «такой же участи, а то и хуже». Юдинский съезд поручил создаваемым следственным комиссиям рассматривать каждого арестованного по степени его вины, «явных коммунистов» передавать военным властям, а невинных – оправдывать. «Безвредных» коммунистов отпускали на поруки общества, облагая какой-нибудь натуральной повинностью в пользу «Народной Армии».

  Западно-Сибирское восстание было направлено против коммунистов. Их погибло, как считается, более пяти тысяч человек – только местных, не считая прибывших в составе карательных частей. При этом вся численность РКП(б) того периода – 2 миллиона человек.

  Уже в первые дни восстания была объявлена мобилизация мужчин в возрасте от 18 до 45 лет. Решение о мобилизации нередко выносилось «всем миром», на общем сельском сходе, поэтому дезертирство каралось не только военным командованием, но и односельчанами. Дезертиру или перебежчику к красным  грозил не только расстрел, но и позорный раскат его дома в деревне. После первых поражений энтузиазм сменился угрюмой решимостью биться до последнего. Все же позже поражения от красных войск, усиление правого крыла повстанцев, издевательства над пленными усилили дезертирство.

  Во второй половине февраля Ишимско-Петропавловская группировка повстанцев под командованием Родина насчитывала около 40 тысяч человек. В неё входили «Ишимская Народная Армия», «Курганская Освободительная Армия» и «1-я Сибирская кавалерийская дивизия». Повстанцы имели пушки и пулемёты, вооружённость винтовками доходила до 50 процентов. Правда, перейдя к жёсткой обороне, повстанцы потеряли основной источник пополнения вооружений – трофеи.

  Подавляющий перевес Красной Армии в вооружении и общая обстановка в стране предопределили поражение Западно-Сибирского восстания. В 20-х числах февраля инициатива окончательно перешла к красным. Прекратила существование «Восточная группа», Ялуторовско-Тюменский район был почти полностью очищен от восставших. Бои шли на правом берегу Тобола с «Курганской освободительной дивизией». Против повстанцев были брошены новые части – отряд А.А.Звездова – на железнодорожный участок Петропавловск-Курган, Е.В.Полюдова – против казаков к югу от железной дороги, Циркунова – на Тобольск. Опрокинув отряды повстанцев возле Петропавловска, Звездов двинулся 22 февраля на Курган, но до станции Петухово дошел только 2 марта – настолько велико было сопротивление повстанцев, отстаивавших каждый населённый пункт. Повстанцы стояли насмерть, потери их плохо вооружённых бойцов были огромны. На юге от Петропавловска вместе с казаками против красных отрядов действовали и отряды немецких колонистов, отстаивавших каждую свою колонию.

  Только 3 марта было разгромлено ядро «Петуховской группы». С 4 марта возобновилось железнодорожное сообщение, и казачий район был оторван от крестьянского. Повстанцы попали в окружение. Началась агония восстания.

  Лучшей боевой силой восстания была «Ишимская Народная Армия». Имея в своем составе 6000 человек, она успешно отбивала все попытки Ишимского гарнизона захватить тракт на Петропавловск. 18 февраля в районе деревень Локти и Ларихинское 2-я Ишимская дивизия под командой Г.Атаманова разгромила красный отряд Лушникова. Отряд потерял около 120 человек, погиб сам Лушников и почти весь комсостав. Только при поддержке артиллерии, после упорнейших боёв в начале марта частям Красной Армии удалось потеснить повстанцев. Примерно в это же время погиб от рук самих же повстанцев главком Родин. Некоторые деревни, по постановлению сходов, начали складывать оружие. Не сдавшиеся повстанцы сосредоточились в четырехугольнике, образованном реками Ишим и Тобол и «Северной» и «Южной» железнодорожными линиями.

  6 марта, после прибытия 63-й бригады Красной Армии с артиллерией началось окружение восставших. В «Южно-Ишимском кольце» оказалось около 20-ти тысяч человек. Силы их были истощены, надежды на помощь извне уже не оставалось. Часть повстанцев пошла на прорыв и 8 марта вырвалась из кольца. 15 марта красные нанесли по группировке удары с севера и юга, страшно ослабив окруженных. Остатки «Курганской дивизии» смогли 17 марта прорваться за реку Тобол. Оставшиеся в кольце начали расходиться по домам и сотнями и тысячами сдавались в плен. Часть из них – 10-12 тысяч человек – попыталась прорваться через «Южную» железную дорогу, но это мало кому удалось. Оставшиеся  разделились на две части – Бордакова и Бухвалова. Первая прорывалась к востоку, но 3 апреля была рассеяна. Вторая была разбита на тракте Ишим-Курган. Командир её Бухвалов застрелился, а штаб его попал в плен. С повстанцами в центре было покончено. В начале марта красной кавбригадой была разгромлена «1-я Сибирская кавдивизия», а южной группой войск Полюдова захвачен Кокчетав. 9 марта была захвачена Сандыктавская станица. Она несколько раз переходила из рук в руки, горела. Повстанцы отошли на Павлодар. Другая группа, в 5000-6000 казаков, была окружена в районе станиц Лобановской, Чалкарской, Арык-Балыкской. 12 марта красные части начали разгром группы. Сражение за станицу Лобановскую длилось трое суток. В боях участвовали даже женщины и подростки. Более 900 казаков полегло в этих боях. Часть уцелевших сдалась, а остальные прорвались. 5 апреля остатки повстанцев Кокчетавского и Петропавловского уездов в 2000 человек, под командой Токарева, захватили город Каркаралинск. В течение шести суток они вырезали около 300 человек, а затем ушли в Китай через перевал Хабар-Су. Там, в середине мая, они соединились с белогвардейским отрядом генерала Бакича.

  8 апреля красные захватили Тобольск, но повстанцы к тому времени уже успели занять города Сургут (9 марта), Берёзов (21 марта), Обдорск (1 апреля). Ледоход затруднил ответные действия красных войск, но все же с помощью бронекатеров они отбили – 20-го мая Берёзов, 22-го – Сургут, а 2-го июня – Обдорск.

  Еще были рецидивы восстания в четырех волостях Ялуторовско-Тюменского и Ялуторовско-Ишимского районов восстания в апреле. Но в основном крестьянство районов, охваченных Западно-Сибирским восстанием, было морально и материально подавлено поражениями. Весенние полевые работы и переход Советской власти от продразвёрстки к продналогу окончательно оторвали его от повстанческих настроений. Только мелкие группы непримиримых продолжали борьбу.

  Окончательно обескровили эту борьбу «двух-трехнедельки» – амнистии, объявлявшиеся органами Советской власти в течение лета 1921 года, когда можно было сдаться под гарантии неприкосновенности личности и возвращения конфискованного имущества, а также убийства наиболее крупных вожаков восстания. Оно замерло к зиме 1921-1922 годов.

  Последний крупный отряд повстанцев (1200 человек), под командованием Б.Токарева, был разбит 1 сентября 1921 года 13-й кавдивизией Красной Армии уже на территории Китая.

  Такова в общих чертах история Западно-Сибирского восстания, бывшего наивысшей точкой борьбы сибирского крестьянства против системы «военного коммунизма». Восстание стало стихийным взрывом на почве недовольства широких слоев населения политикой государства, обрекающей его на разорение и голод. Роль ячеек СКС здесь нельзя преувеличивать, как это делали в своей пропаганде коммунисты, утверждая, что они обманули тёмное, несознательное население. Стихия сама несла эсеров, они лишь пытались ввести её в организованное русло.

  Большинство восставших составляла середняцко-кулацкая масса. Но она привлекла на свою сторону как духовенство, бывших офицеров и купцов, так и значительную часть деревенской бедноты, красноармейцев и рабочих. В ряде районов в крестьянском движении приняли поголовное участие все мужчины. Даже в оперсводках красных частей отмечается упорство и самоотверженность повстанцев, поддержка их населением и враждебность населения к Красной Армии. Поэтому Западно-Сибирское восстание было массовым антикоммунистическим движением. Даже приводящееся в документах утверждение, что в восстании приняло всего 5 процентов населения, нужно считать сильно заниженным. В некоторых уездах оно было просто слишком быстро подавлено, не успев развернуться. В других же оно было практически всеобщим. Даже не учитывая, что оно началось с женских бунтов, в казачьих станицах, например, все мужское население уходило в повстанческие отряды, независимо от возраста, а в боях по защите станиц участвовали женщины и дети. Таким образом, в восстании участвовали, в конечном итоге, гораздо больше ста тысяч человек. Эта огромная армия не смогла победить лишь по двум причинам – слабой организованности и практически полному отсутствию нормального вооружения. Главную роль в разгроме восстания сыграла грубая физическая сила – сила вооружённой до зубов Красной Армии. Государство пушками и пулемётами подавило широкое крестьянское движение, чтобы затем самому стать его «душеприказчиком», воплотив в НЭПе его экономические, но не политические требования…

                                  ЗАГАДКА ДЖА-ЛАМЫ

  Среди экспонатов питерской Кунсткамеры, которые никогда не выставлялись, хранится «Голова монгола» – таинственного человека, которого считали святым.

  В оскале «экспоната № 3394» чудится усмешка. Крепко стиснутые белые зубы подчеркивают темный цвет головы. Отсеченная, сзади – дырка от пики, на которой её возили по всей Монголии,  дабы кочевники убедились, что её владельца больше нет, что этот «святой» тоже был смертен…

  Голова мумифицирована по-монгольски: просолена и прокопчена на костре. Коричневые уши, резкие морщины на лбу, соль на щеках, как застывший пот. За короткую седую щетину прозвали её монголы Цаган-толгой, то есть Белой Головой. Завидев её, высоко поднятую на пике всадниками-добытчиками, кочевники в страхе поворачивали прочь.

  Дамби-Джамцан-лама, часто называемый просто Джа-ламой, фигура фантасмагорическая даже для Монголии начала ХХ века. Само имя Джа-ламы оказывало магическое действие на кочевников от Астрахани до Великой китайской стены. Вся биография его состоит из загадок. И в 1892-м и в 1912-м ему давали на вид сорок лет (возраст Амурсаны). Его настоящее имя и происхождение неизвестно, ясно лишь одно – он родом из России. По одним сведениям, он – астраханский калмык Амур Санаев, по другим – торгоут Палден. Был он послушником в монастыре Долон-Нор в Монголии, затем в Тибете (в Лхассе), бывал в Индии. В 1890-м году Джа-лама с двумя белыми священными верблюдами появляется в Монголии, выдавая себя за новое воплощение Амурсаны. Смелый лама призывал бороться с китайцами, ведущими себя на монгольской земле, как хозяева.

  Легендарный ойратский князь Амурсана поднял в 1755-м году восстание против манчжуро-китайских захватчиков. Восстание было жестоко подавлено, князь бежал в Россию, но поклялся вернуться. Он умер от оспы в Тобольске, но в Монголии верили, что придет время, и Амурсана в новом воплощении придет с Севера с большим войском и освободит народ от китайского владычества. Каждый год, когда русские служащие, на зиму уезжавшие в Сибирь, возвращались, монголы неизменно интересовались, не слышно ли чего об Амурсане. 

  В 1890-м  году Джа-ламе-«Амурсане» не удалось поднять народ на восстание. Он был арестован китайцами, но вскоре выпущен и бесследно исчез. Через 10 лет он ненадолго вынырнул из небытия, присоединился к экспедиции русского путешественника Козлова, ездил по его поручению в Лхассу под именем Ширет-ламы, посетил Кобдо и вновь исчез.

  В 1911 году в Китае произошла революция. Маньчжурская династия, захватившая власть в Китае более двухсот лет назад, была свергнута. В ноябре 1911 года Халха (тогдашнее, исконное название Монголии) провозгласила свою автономию. В течение трех дней все китайцы были изгнаны. Только в Западной Халхе они не ушли и приготовились к обороне, укрепив крепость Кобдо. Неопытные в военном деле кочевники не могли взять крепость. Вот тут-то вновь появился Джа-лама. Воодушевленные появлением «святого», в котором воплотился дух народного героя, монголы пошли на штурм и захватили крепость. Китайцы были уничтожены практически все. Лишь 27 человек были временно пощажены, чтобы умереть еще более ужасной смертью. Джа-лама, под звуки священных труб, лично совершил обряд жертвоприношения – вспарывая серпообразным ножом грудь пленного китайца, он вырывал его сердце, укладывая его в специальную чашу – «габалу» – из верхней части человеческого черепа, оправленного серебром. Кровью жертв были выведены священные письмена на 27-ми белых полотнищах, ставших знаменами 27-ми отрядов Джа-ламы.

  Победа стала великим событием в Степи. Джа-лама был награжден званием «грозного святого правителя», признан «князем религии», и получил землю целого княжества.

  Он превратился в самого могущественного человека на Северо-Западе Халхи. Вскоре это уже не странствующий монах, а могущественный князь. «Амурсана вернулся и спас нас от китайцев» – пронеслось по кочевьям. Теперь ему дарили селения, стада верблюдов, кочевья, монастыри, а один князь – даже сына. Через год у него – около двух тысяч данников, несколько сот солдат, масса челяди. Недалеко от монастыря Мунджик-хурэ он основал свою ставку, распланированную с необычайной правильностью. Над десятками юрт возвышался поражавший воображение монголов, невиданный по размерам и роскоши белый шатер-аил самого Джа-ламы. В разобранном виде его перевозили на 25-ти верблюдах. Рядом выкопали искусственное озеро, в ставке поддерживалась исключительная чистота.

  Джа-лама не пил, не курил, сурово наказывал подданных за пристрастие к алкоголю. Лам, уличенных в пьянстве, он расстригал и заставлял идти к нему в солдаты. Вообще, он пытался вести элементы модернизации на европейский лад. Своих цэриков он одевал в русскую военную форму, сам под монашеской курмой носил русский офицерский мундир и выписывал из России сельскохозяйственные машины, намереваясь приучить данников к земледелию.

  Грозную славу Джа-ламы умножали походы на селения казахов, которые прославились угонами монгольского скота с приграничных пастбищ. К похитителям он был чрезвычайно жесток – собственноручно пытал врагов, вырезая у них полосы кожи со спины. Как-то двоих воров он отпустил обратно в горы – отрезал им уши и велел передать, что не успокоится, пока не наполнит ушами свой «тулум». Этот «тулум» был сделан из целиком содранной кожи конокрада, просоленной и просушенной.

  Власть и влияние Джа-ламы были основаны на мистическом страхе перед ним. Он считался святым, которому покровительствуют духи и грозные докшиты – хранители «желтой религии». А сам Джа-лама искусно поддерживал веру в свои сверхъестественные способности.

  Бежав из ссылки, рассказывали в Степи, он один справлялся с отрядом казаков: стоял и спокойно смотрел на погоню, а казаки с криком: «Он там, он там!» проносились мимо. Натыкаясь друг на друга, они кололи друг друга пиками, думая, что колют Джа-ламу.

  Поляк Оссендовский, долгие годы проживший в Монголии, неоднократно видевший Джа-ламу и в своей книге увековечивший многие легенды о нем, передавал такой рассказ о нем: в ночь перед штурмом Кобдо, чтобы поднять боевой дух войск, Джа-лама внушил видение прекрасного будущего освобожденной Халхи, а затем показал воочию судьбу тех, кто падет в этой битве. «Его таинственной властью» солдаты Максаржава увидели храм, наполненный ласкающим глаза светом. Вокруг алтаря восседали монголы, павшие под стенами Кобдоской крепости, на столах перед ними стояли блюда с дымящимся мясом, вино, чай, печенье, сушеный сыр, изюм и орехи. Герои курили золоченые трубки и беседовали друг с другом.

  Юрий Рерих не сомневался, что этот человек был посвящен в таинства тантрической магии и обладал даром гипнотизера. Учитывая его долгое пребывание в Тибете, это вполне возможно.

  Слава его разнеслась далеко. В 1912 году о нем узнал небезызвестный барон Унгерн – будущий белогвардейский палач и очередной освободитель Монголии от китайцев. Помешанный на мысли о возрождении империи Чингиз-хана и «свете с Востока», Унгерн бросил службу в русской армии и пытался вступить в армию Джа-ламы, но ему это было запрещено строжайшим приказом русского консула в Урге. Унгерну не позволили воевать под знаменем, окропленным человеческой кровью. Вскоре, в конце 1913 года, под давлением России, было заключено русско-китайское соглашение, Внешняя Монголия получила автономию под формальным протекторатом Пекина.

  Преклонение перед Джа-ламой было беспредельным. Но беспримерна была и его жестокость. Он мог забить насмерть опоздавшего подвести ему лошадь, вырвать глаза принадлежавшему ему художнику, осмелившемуся выполнить заказ на сторону, согнать взбунтовавшихся лам из монастырей в свою ставку и устроить им массовую порку зимой, на пронизывающем до костей ветру…

  Даже вера в его святость не помогала. Князья начали жаловаться на его беспримерную жестокость русским, прося избавить их от тирана, возомнившего себя хозяином Западной Халхи.

  Его арестовали 7 февраля 1914 года присланные из Сибири и Забайкалья казаки. Даже когда его увозили, люди в страхе падали на колени, а он обещал скоро вернуться. И он вернулся – после томской тюрьмы, якутской ссылки и жизни на поселении в Астраханском крае.

  К 1918 году в Монголию опять пришли китайцы, и автономия Халхи была ликвидирована. Вернулись старые жестокие порядки. И вновь появился Джа-лама. Летом он появился, и верующие вновь стали делать ему подношения. Он же, предсказывая, исцеляя, творя молитвы, собирал новый отряд. В это время «разжигавшие революцию» в Монголии коминтерновцы вспомнили о Джа-ламе и послали к нему экспедицию для «организации в округе Нарревпартии и военной силы». Установив связь с Джа-ламой, и его назначили командующим войсками Кобдоского и Алтайского округов. Однако лама не собирался «двигать вперед мировую революцию», а, напротив, борясь с китайцами, доходил до Забайкалья, где вел бои против красных отрядов Сергея Лазо.

  Революционная власть перестала называть его «народным вождем». А, едва наладив работу Государственной Внутренней Охраны (Монгольский аналог ЧК), организовали ликвидацию Джа-ламы.

  В то время Джа-лама возвел крепость в песках у горной гряды Мазушань, возле караванного пути в Тибет, где «любил благословлять приходивших к нему людей и давать им наставления», в то время как его люди убивали и грабили.

  По рассказам, на внутреннюю отделку дворца пошло около 10 тысяч метров человеческой кожи. В гареме у Джа-ламы было несколько десятков жен.

  7 октября 1922 года военный суд в Урге приговорил Джа-ламу к смертной казни. Для исполнения приговора был выделен отряд специального назначения из пятисот бойцов. Переодетые в шафрановые тоги лам, под видом паломников, идущих в Тибет и желающих получить благословение «святого», они проникли в крепость. Прорицавший будущее другим, Джа-лама не смог предсказать его себе. В момент, когда Джа-лама простер руки для благословения, чоновцы выхватили спрятанное в тогах оружие и открыли огонь по охране и самому Джа-ламе.

  Потом будут говорить, что сердце Джа-ламы съел, чтобы умножить мужество, начальник Государственной Внутренней Охраны Балдандорж. Голову Джа-ламе отрезали и публично демонстрировали по всей стране, чтобы доказать смерть «святого». Затем она была сдана в Учебный комитет в Урге, откуда её в 1925-м году тайком вывез возвращавшийся с практики в Ленинград будущий известный востоковед В.Казакевич. Голова была помещена в Кунсткамеру и зарегистрирована, для конспирации, как «Голова монгола».

  Кто был Джа-лама, самозванец или искренне верящий в свое перевоплощение? Для европейца ответ однозначен – самозванец. Для монголов же, буддийское учение о переселении душ и возрождении в живых людях духа праведников, достигших нирваны, не было лишь теорией. Хубилганы-перерожденцы имелись почти в каждом монастыре, и это никого не удивляло. Так что сам Джа-лама, при всем своем несомненном авантюризме, вполне мог верить, что он – воплощение Амурсаны. Разбойник и монах, знаток буддизма и авантюрист, он всю жизнь провел на границе между светом и тьмой. Даже в 1929 году, спустя шесть лет после его смерти, монголы пытались выяснить, кто был на самом деле Джа-лама – бурхан (святой) или мангыс (злой дух).

          КРЕСТЬЯНСКИЕ ВОССТАНИЯ В БУРЯТИИ В

                           20-Е – 30-Е ГОДЫ

  Начиная с 1920 года, и до середины 30-х годов в Бурятии практически непрерывно происходили разного рода крестьянские волнения, которые достигали временами небывалого размаха и ярости. Обладая достаточной экономической и, частично, политической независимостью, крестьянство Сибири оказывало активное сопротивление любым попыткам ущемления своих интересов. Это движение было названо советскими историками «кулацкий политический бандитизм». Хронологически этот «политбандитизм» можно разделить на два этапа. Первый, продлившийся почти до 1928 года, был временем наиболее организованного, активного и непримиримого движения. Второй же, длившийся примерно до 1934 года, связан больше с фактами массовых стихийных выступлений крестьян на фоне постепенного угасания некогда грозного явления.

  До 1923 года Бурятия входила в состав «буферной» Дальневосточной республики. Хотя ДВР официально считалась буржуазно-демократической республикой, но еще в августе 1920 года Политбюро ЦК РКП(б) в «Кратких тезисах по Дальневосточной республике» подчеркивало: «…буржуазно-демократический характер буфера должен быть чисто формальным». На практике это означало, что крестьяне Бурятии подверглось тем же «прелестям» политики «военного коммунизма», что и крестьянство остальной России.

  Кроме хорошо известной продразвёрстки, когда у крестьян зачастую изымалось всё зерно, обрекая их на голод, широко практиковалось принудительное привлечение крестьян к обработке земель государственных хозяйств и совхозов, хотя до своей победы большевики всегда отрицали подобный труд, называя его барщиной. Кроме того, крестьяне были вынуждены по первому требованию, бросив всё, заготавливать и возить дрова в город и на железнодорожные станции, чистить и ремонтировать пути и дороги, предоставлять лошадей и телеги для перевозки солдат и для нужд местных чиновников, и выполнять другие повинности, налагаемые на них властями. Сами же коммунисты давали такое определение положению тогдашнего крестьянина: «…В Советской России он превращен в обычную рабочую лошадь, в бесправную и бессловесную скотину». Большевики всегда рассматривали крестьянство как «несознательный, отсталый, реакционный класс», который следовало как можно быстрее превратить в «сознательный и передовой». Методы всегда предпочитались самые грубые, силовые. Наиболее полно и ярко эти методы описал Бухарин: «пролетарское принуждение во всех своих формах, начиная от расстрелов и кончая трудовой повинностью, является… методом выработки коммунистического человечества из человеческого материала капиталистической эпохи». 

  Политическое и экономическое давление на крестьянство сочеталось с активной антирелигиозной кампанией. Религия всегда очень много значила для крестьян. Поэтому удар по религии был одновременно и ударом по основам самого уклада крестьянской жизни. Повсеместно закрывались и осквернялись храмы, молельные дома и «святые места» всех религиозных конфессий, «изымались» церковные ценности. Ленин подвёл под этот грабеж «теоретическую базу»: «Мы можем обеспечить себе фонд в несколько сотен миллионов рублей. Без этого фонда никакая государственная работа вообще, никакое хозяйственное строительство в частности… совершенно не мыслимы…». Далее им предлагались «методические указания» по изъятию ценностей. Их предлагалось изымать, не перед чем не останавливаясь и с беспощадной решительностью. «Чем большее число представителей реакционного духовенства и реакционной буржуазии удастся нам расстрелять, тем лучше. Надо именно теперь проучить эту публику так, чтобы на несколько десятков лет ни о каком сопротивлении они не смели и думать», – писал Ленин. 

  Жесточайшие репрессии обрушились на ту часть крестьянства, которая поддерживала «белое» движение или была хотя бы лояльна к нему.

  «При наступлении Семёнова, жители Цугольского хошуна нарушили инструкции Центрнацкома и перешли на сторону «»Семёнова. При отступлении последнего, по доносу почти весь хошун, дацаны, хошунное управление, кооперативы и школы подвергались неслыханному осквернению, разгрому и опустошению… Не разбирали ни богатых, ни бедных, грабили и громили направо и налево. В короткое время весь благоустроенный хошун был превращён в ад, бурят-монгол подвергали истязаниям и грабили днём и ночью в юртах, степи – где и как только их заставали…»

  К январю 1921 года всё это привело Бурятию на грань гражданской войны. Первоначально коммунисты попытались справиться с выступлениями при помощи привычной жестокости. Но вскоре стало ясно, что просто грубой силой нельзя справиться с подавляющим большинством населения страны. Сопротивление становилось всё ожесточённее. Тогда власти прибегли к «новой экономической политике». Нового витка гражданской войны удалось избежать. Масштабы крестьянского «политического бандитизма» значительно сократились, но выступления вовсе не были полностью ликвидированы, как заявляла официальная пропаганда. Волнения и восстания продолжались и во времена НЭПа. По данным бюро Сибкрайкома, в 1925 году банды действовали по всей территории края, причём в Восточной Сибири имели ярко выраженную политическую направленность. В декабре 1926 – январе 1927 года на территории края проводилась кампания по ликвидации банд. Их число сократилось до четырёх, но уже к августу 1927 года вновь образовались 24 банды численностью до 200 человек, и их число продолжало нарастать. 

                                          БУРЯТИЯ – НОВЫЙ ТИБЕТ

  В истории каждого народа периодически возникают одиозные фигуры, фокусирующие в себе крайние проявления народных стремлений и надолго остающиеся в народной памяти. В конце XIX – начале XX века в Монголии таким человеком-легендой был Джа-лама. У близких родственников монголов – бурят таким человеком стал Лубсан Сандан Цыденов, предпринявший после революции попытку создания теократического бурятского государства, по примеру Тибета и Монголии.

  Тридцать лет отшельничества, разрыв с официальной буддистской традицией, гордое достоинство философа при встречах с сильными мира сего, будь то российский император или с высоким гостем из Тибета, неожиданные политические шаги периода гражданской войны, загадочное исчезновение в конце пути – всё это окутывало имя Лубсан Сандана легендой. Официальный запрет в тридцатые годы, когда одно лишь хранение его портрета грозило арестом, лишь способствовал усилению ореола таинственности вокруг этой фигуры. Кем же на самом деле был Сандан Цыденов?

  Родился он в 1851 году в местности Шана (около пяти километров к юго-востоку от села Кижинга) в семье ламы Цыдена Балтуева. В возрасте шести лет был отдан в послушники в Кижингинский дацан. Учился с большим прилежанием и усердием, выделяясь среди других учеников. Философию Сандан изучал в Тамчинском (Гусиноозерском) дацане, где находилась резиденция Хамбо-ламы – главы всех буддистов Восточной Сибири. Успешно закончив изучение философии, вернулся в Кижингу и получил степень габжи.

  Сандан-лама не любил роскошь, не любил много разговаривать. Держался обособленно, характер имел резкий. Время от времени уединялся для созерцания.

  В 1894 году в Кижингинский дацан впервые приехал высокий гость из Тибета – Джаягсы-гэгэн. Сандан-лама признал его своим учителем. В том же году он, как известный учёный, вместе со своим учеником Доржи вошёл в делегацию от бурят, посланную на коронацию императора Николая II. В делегацию входили Халбо-лама Иролтуев, настоятели крупных дацанов, атаман казачьего войска и другие. В Москве во время встречи с императором все обязаны были кланяться императору, но Сандан-лама остался стоять и лишь кивнул императору. Сандан-лама считал, что буддистский священник не может кланяться последователю другой религии, поклон же делегации буддистов, и особенно Хамбо-ламы – религиозного главы буддистов – поступок позорный.

  На следующий день глава бурятской делегации был вызван к министру внутренних дел Горемыкину для объяснений. Выборный от делегации Аюшеев объяснил происшедшее замешательством одного из участников встречи. Сандан-лама был недоволен таким толкованием – он считал нужным объяснить настоящую причину.

  После возвращения из Москвы лама решил построить поселение в Нижнем Кодуне на западном склоне горы Шилэнтуй. На время строительства он уединился в дацане, а в 1898 году, когда строительство было окончено, переехал туда с Доржи-ламой и другими своими последователями. Жил Сандан-лама по-прежнему замкнуто и посторонних к себе не допускал. Он производил впечатление человека нелюдимого, но от него исходила неведомая сила, притягивавшая к нему людей. В 1908 году Сандана Цыденова выбрали без его ведома настоятелем Кижингинского дацана. Он отказался, так как не хотел отказываться от отшельничества.

  В августе 1918 года власть в Забайкалье захватил атаман Семёнов, ранее бывший представителем Временного правительства. При царе у бурят не было воинской повинности. Семёнов же издал указ о мобилизации. Буряты избегали призыва, противостояние усиливалось. Верующие не хотели отдавать сыновей в армию и обратились к Сандан-ламе с просьбой указать, как избежать призыва. Он ответил, что нельзя отдавать сыновей в семёновскую армию, нужно создать отдельное государство, его избрать царём и считать, что он запретил своим подданым вступать в армию. После ответа-указа Сандан-ламы в трёх хошунах – Цаганском, Бодонгутском и Хальбинском – были проведены собрания, на которых решался вопрос о создании теократического государства и были избраны делегаты на большой съезд для его учреждения. Были составлены списки желающих стать подданными нового государства. Их оказалось от 85 до 95 процентов от всего населения.

  В начале мая 1919 года собрался учредительный съезд. Царём был объявлен Лубсан Сандан Цыденов, Дхармараджа-хан, царь трёх миров, владыка учения. Наследником был выбран Доржи Бадмаев. Были избраны президент, вице-президент, восемь министров и другие должностные лица, приняты декларация и конституция. Подданные царя-ламы стали называться «харлик». Подданными нового государства становились и жители других районов – Хоринского, Еравнинского. Сторонниками его становились ламы многих дацанов. Так было провозглашено государство «Кодунай Эрхидж Балгасан».

  Были и противники, не желавшие становиться подданными Сандан-ламы. Среди них были работники хошунов и сомонов, бывшие чиновники, нойоны, ламы. Большинство из них опасалось репрессий со стороны семёновских властей.

  Семёнов и члены Бурятской народной думы в Чите знали о подготовке к учредительному съезду, но ничего не предпринимали, пока вновь избранное правительство официально не уведомило власти об учреждении нового теократического государства.

  Через несколько дней в Хоринский аймак по приказу атамана Семёнова был направлен начальник Верхнеудинского гарнизона полковник Корвин-Пиотровский в сопровождении отряда. Сандан-лама и все высшие должностные лица нового государства были арестованы и отправлены в Верхнеудинскую тюрьму. Семёнов, по-видимому, не придал большого значения теократическому движению, и через месяц все были освобождены. Тем не менее, вскоре аресты повторились. Арестовывались и наказывались также и активные сторонники государства. Некоторые министры умерли в тюрьме, другие отказались от Сандан-ламы.

  В январе 1920 года после третьего ареста умер Доржи Бадмаев. Его тело привезли в Нижний Кодун и положили в ступу (буддистскую гробницу), построенную верующими. Во вторую ступу, рядом с первой, были заложены мощи семи лам, расстрелянных семёновцами.

  В марте 1920 года была создана «буферная» Дальневосточная республика с центром в Верхнеудинске. Летом того же года из Забайкалья ушли японцы, а в октябре Пятая Красная армия под командованием Уборевича заняла Читу, и правительство ДВР переехало туда. В октябре теперь уже власти ДВР арестовали Сандан-ламу и оставшихся в живых членов правительства теократического государства. Сандан-ламу отправили в Новониколаевскую тюрьму, после чего он исчез и никаких сведений о нём больше нет.

  Весной 1921 года в составе ДВР была создана Бурят-Монгольская автономная область, объединившая бурятское население не по территориальному признаку, а по национальному. Ещё до её создание руководство Бурятского народного ревкома для увеличения доходов от сельскохозяйственного производства решило построить перерабатывающие заводы. В связи с этим на местное население были наложены тяжёлые повинности по заготовке леса, строительству и тому подобные. В первую очередь это коснулось Кижигинского района, так как предполагалось, что после подавления теократического движения жители этого района будут наиболее послушны. После создания автономной области в неё вошли кижигинские буряты, а русское население, проживавшее в этой местности, были включены в Верхнеудинский уезд Прибайкальской области. Все тяжёлые повинности были наложены бурятским руководством на бурят, а их русские соседи были избавлены от них. Буряты были недовольны таким положением. Они провели собрания и создали вместо хошунов и сомонов балагатские общины и балагатское управление, после чего обратились к русскому начальству с просьбой включить их в состав Верхнеудинского уезда. Участников этого движения называли балагатами. В основном это были бывшие члены теократического государства, кроме того, были и сторонники автономии, не желавшие исполнять тяжёлые повинности. Советские власти, не вдаваясь в тонкости, называли их всех теократами. Руководство ДВР запретило нарушать бурятскую автономию и принимать бурят в состав Верхнеудинского уезда. Балагатское управление было распущено, его руководители сосланы. Но вместе с тем было прекращено и обременявшее население строительство.

  Противоречия между балагатами и автономистами продолжались. Происходили аресты лам, которые были идейными руководителями балагатов, шли постоянные притеснения бывших балагатов. Многие из них были вынуждены эмигрировать из Бурятии в Монголию. Недовольство накапливалось, и вскоре после ареста Сандан-ламы и его вывоза из Бурятии начались волнения, руководимые ламами. Весной 1922 года отряды бурят, вооружённые винтовками, револьверами и холодным оружием, численностью до двухсот человек, пытались отбивать арестованных вместе с ламой и чуть позже других руководителей движения, нападали на лояльных к новой власти автономистов. «…12 марта булагатцы, до 200 вооружённых всадников, окружили Бодонгутский хошун. Оттуда вырвалось несколько человек автономистов. Автономисты… убегают куда попало, бросив все точки… Просьба выслать силы для подавления бунтовщиков и тем спасти участь автономистов» – говорилось в телеграмме председателя Хальбинского хошуна в Читу, председателю Бурмонавтупра.

  В письме бурятского руководства в Буробком РКП(б) 23 мая 1922 года о теократическом движении говорилось: «…Теократическое движение находится в стадии длительного неустойчивого равновесия. Согласно директив Буробкома нами были приняты меры к ликвидации движения. Первоначально теократам было предложено расформировать организованные отряды, сдать оружие и разойтись по домам под гарантию полной амнистии. Это никаких результатов не дало… Наш отряд вслед за этим приступил к вооружённой ликвидации движения. В результате теократический отряд оказался рассеянным, часть его – 12 человек – была захвачена в плен. Рассеявшиеся ушли в сопки, сгруппировавшись, снова начали производить набеги на своих противников… Такое упорство теократов на местах объясняется тем, что они, по документальным данным, имеют связь с семейским крестьянством (старообрядцами – И.П.), которое создает эту междуусобицу в целях земельных захватов. Вооружение теократы частью получают от семейских крестьян… Вопрос о полной ликвидации движения требует дополнительной посылки отряда праввойск».

  Выступления были подавлены отрядами милиции и ГПУ в 1922 году, но отдельные вспышки недовольства случались ещё несколько лет. В 1937-1938 годах почти все активные участники этих событий были репрессированы органами НКВД как контрреволюционеры. Власти, от семёновской до коммунистической, считали балагатов своими противниками и любыми способами старались очернить и подавить это движение. На самом же деле сторонники теократического государства, а затем балагаты, стремились лишь добиться свободы – свободы от военной эксплуатации при Семёнове, свободы от экономической эксплуатации при ДВР.

  ПОЛИТИЧЕСКИЙ БАНДИТИЗМ И КРЕСТЬЯНСКИЕ ВОЛНЕНИЯ 20-Х ГОДОВ

  Происходили постоянные волнения крестьян, вызванные продовольственным кризисом и появлением всё новых и новых налогов. Объявление общегражданского и масляничного налогов в мае-июне 1922 года было встречено крестьянством с ропотом и недовольством. В сводках ГПУ этого времени отмечается гнев крестьян, захваты большого количества хлеба, собранного в счёт продналога. Зафиксированы характерные высказывания людей: «всё уже обобрали», «выпили всю кровь», «обирайте последнее, грабьте, делайте из нас второе Поволжье». Велась агитация за невыполнение налогов. На этом фоне властям пришлось пойти на уступки. Сбор масляничного налога пришлось отсрочить до осени.

  На местное руководство влияло также и то, что недовольные крестьяне явно поддерживали действовавшие повсеместно банды. Они грабили продовольственные и другие транспорты, уничтожали коммунистов и сочувствующих Советской власти, нападали на милиционеров и представителей власти, обстреливали поезда.

  В Прибайкалье постоянно действовали банды Донского, Шапошникова, Кочкина, Прокопьева, Яковлева общей численностью до 300 человек. Кроме того, постоянно возникали и вновь исчезали мелкие группы. В июле 1922 года мелкие группы пытались объединиться, чтобы затем идти на соединение с восставшими в Якутии, но после столкновений с регулярными частями Красной Армии рассеялись на мелкие группы, действующие каждая сама по себе. Зимой 1922 года это движение пошло на убыль. Бандиты отсиживались в глухих местах, ожидая весны. В это время летучие отряды ГПУ проводят различные операции, вылавливая скрывающихся. В сводках постоянно упоминается: «изъято семь пассивных бандитов», «изъято до тридцати трёх пассивных бандитов». Так в документах того времени зашифровывались аресты и расстрелы заподозренных в участии в бандах.

  К весне 1923 года недовольство крестьян вновь усилилось. После полуголодной зимы власти вновь объявили новые налоги – денежный, подоходно-поимущественный, трудгужналог на 1923 год. Крестьяне говорили: «пусть нас расстреливают, а платить вновь объявленные денежные налоги не будем». Заметно ухудшилось отношение крестьян как к власти, так и к коммунистической партии. Милицию крестьяне также ненавидели и считали коммунистической.

  Летом 1923 года в Селенгинском уезде начался голод. Голодающие, число которых достигало 40 тысяч человек (в основном в Джидинском районе) питались травой, скот в большинстве районов был полностью уничтожен. Среди голодающих свирепствовали эпидемии тифа, оспы, дифтерита.

  К осени положение в Иркутской губернии и Бурятии настолько усложнилось, что Сибревком ввёл исключительное положение на большей части Иркутской губернии и в Эхирит-Булагатском, Боханском и Аларском аймаках Бурят-Монгольской республики. Это помогало мало. Если в ноябре 1923 года на территории этих 3-х аймаков, по данным ГПУ, действовало примерно 25 человек в составе нескольких групп, то к 1 августа 1924 года их численность достигла 113 человек.

  19 сентября 1924 года на заседании Центральной пятёрки по борьбе с бандитизмом в докладе начальника ГПУ БМР Абрамова общее количество бандитских отрядов оценивалось в 12, общей численностью от 114 до 153 человек, причем находились они в основном в этих 3-х аймаках. Вооружены бандиты были в основном винтовками, в одной имелся пулемёт системы «Шоша». Состояли они в основном из местных крестьян и бурят, но имелись также и офицеры. Большинством отрядов командовали бывшие военные – прапорщики Дондок Доржин и Дмитрий Донской, вахмистры Кочкин и Мунко Дугаржапов, полковник Шапошников.

  С ноября 1924 года, по телеграмме ПП ОГПУ Сибири началась полная ликвидация бандитизма. К середине мая 1925 года в БМР оставалось всего 5 банд численностью до 50 человек. Всё ещё продолжали действовать неуловимые Кочкин и Развозжаев, хотя их отряды сократились с нескольких десятков до 7-9 человек. Занимавшаяся ранее в основном контрабандой банда Ливина, очень хорошо подготовленная, начала преследовать политические цели – производить налёты на комсомольские, хозяйственные и кооперативные организации. Но это была уже агония. В декабре 1925 года чекисты выследили и уничтожили банду Замащикова, затем несколько других, более мелких групп. К 1928 году «политический бандитизм» практически перестал существовать.

  Власти не скрывали, что НЭП является временной мерой, «шагом в сторону», за которым последует возвращение на путь истинный. НЭП продержался меньше десяти лет. А возвращение на «путь истинный» сопровождалось таким взрывом насилия, перед которыми побледнели жестокости гражданской войны.

  СССР к концу 20-х годов по-прежнему оставался большей частью аграрной страной. Но со второй половины 20-х годов началась беспрецедентная кампания по ускорению темпов развития промышленности, в первую очередь тяжелой. Идея «индустриального прорыва» – стремительного превращения СССР из аграрного государства в мощную промышленную державу – означала свёртывание НЭПа. Потребовались огромные финансовые затраты, чрезмерная эмиссия денег и колоссальное увеличение импорта промышленного оборудования, без которого все «сверхиндустриализаторские» проекты так и остались бы фантазией. Эта «перекачка средств из сельского хозяйства в промышленность» породила острый дефицит потребительских товаров и прогрессирующую инфляцию, при «твёрдых ценах» на продукцию сельского хозяйства, что означало фактическую отмену свободной торговли. Из-за мирового экономического кризиса цены на зерно, бывшее основным экспортным товаром, стремительно падали, и экспорт приходилось постоянно наращивать, чтобы иметь валютные резервы для оплаты импорта техники. Жизненный уровень народа резко понизился. Крестьяне не хотели продавать хлеб по невыгодным для себя ценам, поэтому государство прибегло к максимально жестким средствам давления на «саботирующее» крестьянство. С 1928 года, впервые со времён «военного коммунизма», вновь стали применяться «чрезвычайные меры». Посланные в деревни уполномоченные-«двадцатипятитысячники» (на самом деле их было более 100 тысяч человек) из числа городских коммунистов, несшие личную ответственность за выполнение плана хлебозаготовок, были наделены самыми широкими полномочиями. Против крестьян применялось всё – от подворного обхода и обысков, в результате которых реквизировались практически все запасы зерна, до прямых судебных и внесудебных репрессий. И хотя эти меры позволили государству уже в первом квартале 1928 года заготовить зерна на 76% больше, чем в предыдущем, стало ясно, что это лишь «пиррова победа». Крестьянство, не забывшее времена «военного коммунизма» и приведённое в ярость новой «чрезвычайщиной», вновь поднялось на борьбу против властей.

  Только на территории РСФСР в 1928 году против представителей власти и хлебозаготовителей было совершено около 1120 террористических актов – почти в 2 раза больше, чем в 1926 году. А уже на следующий год в Сибири число «контрреволюционных» преступлений возросло в 8 раз, по сравнению с 1926-1928 годами. Снова резко возросло количество вооружённых крестьянских формирований, традиционно называемых чекистами «банды». Различные же формы сопротивления – агитация, «бабьи бунты» и т.п. – происходили практически каждый день. Почти все крестьяне были едины в своей враждебности против хлебозаготовок, достигнув неслыханной прежде внутренней сплочённости. В начале 30-х годов государство начало кампанию принудительной коллективизации, которая преследовала двойную цель – полную ликвидацию частного сельского хозяйства и, как следствие, «стабильное» (то-есть неограниченное и беспрепятственное) получение экспортного хлеба. Лозунг кампании был весьма многозначительным: «Кто не идёт в колхозы, тот враг Советской власти». Враги подлежали расстрелу, ссылкам вместе с членами семьи, заключению в концентрационные лагеря ОГПУ.

  «Раскулачивание» проходило в два этапа, в ходе которых пострадало почти 600 тысяч крестьянских семей, или 6-7 миллионов человек. Их судьба была трагична – около 1 миллиона человек было расстреляно («первая категория» – наиболее богатые или «оказавшие вооружённое сопротивление»). Остальные отправлялись или в концентрационные лагеря, число которых резко увеличивалось (именно тогда были созданы первые шесть управлений в будущем печально известного ГУЛАГА), или в ссылку в отдалённые малообжитые районы страны, где их использовали как дешёвую рабочую силу на многочисленных «великих стройках».

  Закономерным следствием принудительной коллективизации, уничтожившей лучшие производительные силы деревни, стал страшнейший голод начала 30-х годов, поразивший все районы страны. Своей высшей точки голод достиг 1932-1933 годах. Голодало 25-30 миллионов человек. Число умерших от голода точно установить невозможно, так как никакого учёта не велось. Наиболее реальными цифрами представляются от 3 до 4 миллионов человек.

  Неотъемлемой составной частью коллективизации была другая мощная кампания – антирелигиозная, окончательно разрушавшая духовные устои единоличной деревни. Религия официально была объявлена «контрреволюционной силой» специальной директивой ЦК за подписью Молотова и Кагановича. Закрывались и разрушались последние действовавшие культовые храмы всех конфессий, подвергалось массовым репрессиям объявленное «врагами народа» духовенство. Главный идеолог антирелигиозной борьбы страны Емельян Ярославский откровенно заявлял: «мы организуем колхозы. Это значит, с церковью должно быть покончено». Во многих районах страны коллективизация начиналась прежде всего с антирелигиозных «мероприятий».

  При всём этом власти активно прибегали к обману – тактике «стрелочника». Все жестокости и несуразицы коллективизации объявлялись грубыми искажениями политики партии местными руководителями. Самыми яркими проявлениями этой политики были статьи Сталина, опубликованные в самый разгар «раскулачивания» – «Головокружение от успехов» и «Ответ товарищам колхозникам». Эти статьи, а также постановление ЦК ВКП(б) «О борьбе с искривлениями партлинии в колхозном движении» весьма живописно, хотя и очень бегло, описывают имевшие место «искривления», гневно клеймят и осуждают «головотяпство на местах». Но партийная верхушка хотела просто хотя бы частично разрядить возникшую в деревне политическую напряженность, выливавшуюся всё чаще в волнения и беспорядки. Это видно из не предназначавшегося для печати документа – «Ответа товарищу М.Рафаилу», в котором Сталин цинично писал: «Мы одёрнули зарвавшихся товарищей, – только и всего».

  Но крестьян трудно было провести. Они тоже понимали, что это политический маневр. «Волнения и беспорядки» постоянно нарастали. Особенно участились случаи погромов и разграблений колхозных усадеб, а также массовых поджогов колхозного имущества. В 1930 году произошло около 30 тысяч массовых поджогов. В 1931 году пострадали примерно 1/6 всех имевшихся в стране колхозов. Всё больше крестьян бралось за оружие. Крупные формирования крестьян контролировали значительные территории, доходившие иногда до нескольких районов. Деятельность советских властей на этих территориях полностью прекращалась, уцелевшие от расправы советские работники бежали в города или прятались. Всё чаще и чаще вспыхивали массовые вооружённые восстания. В первой половине 1928 года ОГПУ было подавлено более 150 восстаний по всей стране. В 1929 году было зарегистрировано уже 1300 восстаний. В 1930 году только за три месяца в восстаниях участвовало полумиллиона человек. В Сибири за тот же период произошло 65 выступлений, было ликвидировано 19 повстанческих организаций, 465 «кулацких антисоветских группировок». К 1931 году все эти цифры выросли на несколько порядков. Вся страна была охвачена пожарами восстаний, которые по размаху и ожесточённости часто напоминали небольшие крестьянские войны. Лишь разобщенность выступлений не давала крестьянам победить.

  В августе 1930 года в докладной записке ОГПУ «О политическом состоянии Закаменского аймака» руководству Бурят-Монгольской АССР отмечалось: «За текущий год… нами открыто и ликвидировано пять контрреволюционных организаций, подготавливавших свержение Соввласти, общей численностью 218 человек, из коих: 46 кулаков, 43 ламы, 106 середняков, 22 бедняка, 1 служащий (в их числе два члена ВКП(б))…

  Характерно также то, что данные контрреволюционные организации сколачивались и оформлялись с невероятной быстротой и так, что не успеем мы разгромить и ликвидировать одну контрреволюционную организацию, как тут же начала складываться и оформляться другая контрреволюционная организация с теми же задачами, в тех же и смежных населённых пунктах».

  Среди основных причин роста организаций ОГПУ указывало «неснабжение пограничной полосы достаточным количеством товаров» и «слишком крутая политика в отношении лам». В этом отдалённом районе, при недостатке врачей и учителей, ламы часто были и тем, и другим, и население охотно к ним обращалось. Притеснение лам вызвало создание организации, направленной на свержение Советской власти.

  Все эти причины имели следствием всё большее участие в организациях не только кулаков и середняков, но и бедняков. Если в первой организации бедняков не было совсем, то в четвёртой их было уже 18,3%, при количестве середняков до 60%.

  Постоянно возникали «бандгруппы» из сосланных в Бурятию «кулаков и покулачников» из других регионов страны. Бежав из лагерей, заключённые объединялись в вооружённые группы, занимавшиеся уголовным и политическим бандитизмом. Иногда они поднимали целые восстания. Одно из них произошло на севере Бурятии, в Северо-Байкальском районе.

  В этом районе находился лагерь особого назначения (ЛОН) ОГПУ, имевший 217 заключённых и 32 ссыльнопоселенцев. Условия содержания в этом лагере были ужасны – заключённых заставляли работать непрерывно по 24 часа и более на добыче слюды, не кормили по двое суток, за малейшие нарушения и жалобы избивали и сажали в ледник на срок до недели. Доведённые до отчаяния заключенные занимались членовредительством, но вместо медицинской помощи следовали новые репрессии. В таких условиях заключённые начали подготовку к восстанию под руководством Гольцова и Манжуло. Восстание подготавливалось с лета 1930 года. В организацию входило около 70 заключённых и часть административно высланных. Лозунгами повстанцев было: «Долой коммунистов, комсомольцев! Долой раскулачивание! Все середняки и раскулаченные – бейте коммунистов!»

  В ночь на 16 ноября на Букачанском руднике пятеро заключённых, убив начальника командировки, вооружились тремя винтовками и одним наганом, двинулись освобождать товарищей. Они планировали, освободив заключённых Букачана, двинуться к посёлку Губа, где освободив остальных, перебить всех коммунистов и комсомольцев. Далее планировалось уходить в Китай, захватив пароход или на лошадях через горы.

  Заранее оповещённые политзаключённые, семьдесят человек, находившихся в Губе, 17 ноября демонстративно отказались от работ и сидели в ожидании освобождения. 19-го ноября вечером повстанцы пытались освободить товарищей, но, потеряв одного человека убитым и одного раненным, скрылись в тайге.

  14 мая 1931 года в Черемховском районе было отмечено появление банды, созданной из заключённых, бежавших с лесозаготовительного участка возле деревни Чернушки. 12 заключённых, напав на охрану, убили одного из охранников, двух других связали и скрылись в тайге, вооружившись и переодевшись в военную форму. Группа занималась убийствами и грабежами лояльных к Советской власти крестьян, а также советских работников.

  В банды уходили самые разные люди. Летом 1931 года в Бурят-Монгольской АССР, среди других действовали банды: в Хоринском аймаке, вблизи Анинского дацана – 8 человек во главе с Гармаевым Нимой, пользующимся в окрестных сёлах авторитетом 50-летним сыном нойона; в Тургинском сомоне Агинского аймака сгруппировалась и ушла в тайгу банда из трёх человек – два бедняка-скотовода и один середняк.

  В связи с «земельной реформой» уходили в тайгу кулаки и твёрдозаданцы. В Витимском сомоне они создали группу в 12 человек, в Кучугурском – восемь, в Ульдургинском – одиннадцать.

  1 августа ушли в тайгу из Шеносутайского сомона Адон-Челонского хошуна группа крестьян-середняков и бедняков из сельскохозяйственных артелей «Мучин» и «Туя». Из соседнего Борзинского сомона в тот же день ушли восемь человек бедняков из ТОЗ и сельскохозяйственной артели «Соел».

  Учитель школы-четырёхлетки Кижингинского сомона Хоринского района Балдоржи Найданов ушёл в тайгу и организовал банду в 27 человек из избежавших высылки кулаков.

                                           ВОССТАНИЯ

                                             БИЧУРСКОЕ…      

  Постоянно вспыхивали восстания. В начале марта 1930 года началось бичурское восстание. Оно произошло на территории нынешнего Бичурского района, который в то время входил в три различных административных образования – Малетинский район Читинского округа, Мухоршибирский и Кяхтинский аймаки БМАССР.

   Один из активных участников восстания Е.Т.Иванов из села Малый Куналей на следствии так объяснял причины восстания: «…слишком прижимали крестьян, в особенности это имело место во время хлебозаготовок осенью 1929 года, когда наиболее крепкие хозяйства стали облагаться налогами настолько, насколько они не намолотили вообще, а их принуждали вывезти или говорили, что в противном случае имущество будет распродано и будет взыскано в пятикратном размере… Среди населения стали ходить слухи и толки, что власть хочет от крестьянина забрать весь хлеб, разорить хозяйства и оставить голодом… В 1929 году это было применено и к моему хозяйству, которое было распродано в один день, что наживалось мною в течение сорока лет…»

  Сразу же после хлебозаготовок власти стали проводить насильственное объединение крестьянских хозяйств в коллективы – колхозы и коммуны. Крестьяне не хотели идти в колхозы и стали говорить, что власть вначале забрала хлеб, а теперь хочет загнать в колхозы и забрать всё, сделав крестьянина нищим, батраком.

  Подготовку и проведение восстания  осуществляла подпольная повстанческая организация, имевшая разветвлённую сеть ячеек в сёлах и улусах Малетинского района, Мухоршибирского и Кяхтинского аймаков. Эту организацию возглавлял М.Г.Тюрюханов из села Бичура, сосланный как кулак. В конце 1929 года он вернулся из ссылки и объединил до этого разрозненные и практически не связанные между собой подпольные группы крестьян, стихийно возникшие на рубеже 1928-1929 годов. Основной базой организации было село Бичура, в котором действовало три ячейки, организованные по улицам. В районе Закаменной улицы ячейку возглавлял А.Слепнёв, в районе Тюрюхановки и Селивановки руководителями были С.А. и З.П.Афанасьевы, ячейка Большой улицы возглавлялась П.И.Тюрюхановым, С.Р. и С.А.Павловыми. Это были главные руководители всей подпольной организации. Кроме них в руководство входили П.С.Фалилеев, Е.Т.Иванов, С.П.Конечных (село Малый Куналей), И.Дульянинов (Буй), А.Я.Корнаков (Новоникольск), А.А.Сизых и Н.Арсентьев (Елань), И.Г., Г.О., А.С.Крюковы и И.А.Истомин (Малета), Г.Атонов, Ж.Дамбаев, Г.Чимытов, Д.Сынгуев, Д.Санжиев (бурятские улусы Заганского сомона) и другие. Общее число всех членов организации составляло около 150 человек, большей частью середняки. Многие в прошлом были красными партизанами.

  Подпольщики вели активную и весьма успешную агитацию. П.И.Тюрюханов, например, выступая перед крестьянами, говорил: «Я не виню Советскую власть в теперешних грабежах крестьян, винить надо святых пророков, которые за 7 тысяч лет предсказали всё, что теперь творится. За грехи народ несёт кару. В писании говорится, что «будут преследовать меня за моё и дом мой… превратят в гнездо непотребства, после этого наступит искупление» – это время настало, коммунистов уничтожат. Беднота теперь прозрела и в большинстве не идёт в колхозы и отошла от коммунистов. Хлеба теперь сдавать в семфонд не из чего, хлеба нет, только для себя… А требовать хлеб всё равно будут… пока весь не вытянут… Бабы теперь начинают просыпаться и заступаться за церковь, и не пускать мужиков в колхозы. Народ весь против этой власти, и как только она держится, попустился народ и как скотина бессловесная стал…»

  Однако разработанного плана восстания первоначально у подпольщиков не было. Предполагалась полная ликвидация Советской власти, но что будет взамен, оставалось неясным. И.Г.Крюков на следствии показал: «мы мыслили себе, что после свержения Соввласти власть установится такая, которая бы брала с нас посильные налоги, предоставила бы возможность нам распоряжаться своим хлебом…» Вероятно, это можно объяснить тем, что руководство организации больше уповало на ожидавшееся новое политическое или даже военное давление некоторых крупных стран Запада на СССР. В информационных сводках ОГПУ того времени говорилось, что «контрреволюционные организации» ведут «энергичную подготовку к выступлению в момент военных столкновений с Японией».

  С.А.Афанасьев неоднократно говорил: «…только бы продержаться нам этот год. Державы в этом году свергнут Советы весной… Вот съезд держав должен окончательно решить 25 февраля сего года, чтобы Советы убрать до Урала, а если не очистят, то будет война…»

  Организация почти уже была готова к восстанию, когда местные органы ОГПУ начали проведение совместной операции по её ликвидации. Ещё в конце 1929 года Облотдел БМАССР и 51-й Троицкосавский пограничный дивизион ОГПУ сумели получить весьма исчерпывающие агентурные данные об организации. В период с 23 февраля по 1 марта ОГПУ полностью ликвидировало подпольные ячейки в сёлах Бичура, Малета, Новоникольск, Обор, Алентуй, Малта. Но восемь человек во главе с М.Г.Тюрюхановым избежали ареста и ушли в Малый Куналей. Малетинская ячейка пыталась поднять восстание уже в ходе арестов. На 28 февраля было назначено выступление, но быстрота действий ОГПУ и слабая подготовка сорвали восстание.

  Удар был сокрушительным. Но Тюрюханов, при поддержке малокуналейской подпольной ячейки и её сети, продолжил подготовку к вооружённому восстанию, учтя неудачи в Бичуре.

  Были определены конечные цели восстания – установление на территории района, а в перспективе и республики, президентского правления, защищающего частную собственность (в первую очередь на землю). Ф.И.Вокин из села Красный Яр предложил лозунги восстания – «Свержение Советской власти и установление власти крестьянской, которая не будет отбирать хлеб», «За свободную торговлю и частную собственность». Более серьезное внимание уделялось конспирации. После подавления восстания многие колхозники и коммунары утверждали в своих показаниях, что абсолютно ничего о подготовке к восстанию не знали. В ходе восстания намечалось проведение мобилизации мужского населения, создание крупных вооружённых соединений, аналогичных соединениям регулярной армии, с помощью которых предполагалось захватить Петровский Завод, с дальнейшим наступлением на Читу, Троицкосавск и Верхнеудинск. Тюрюханов неоднократно утверждал, что имеет связь с армией и рабочими в городах, которые примкнут к восстанию, сделав его всеобщим.

  Были восстановлены контакты с ячейкой села Сухой Ручей и её сетью. Арестованного ОГПУ руководителя ячейки А.Н.Сафонова сменил Е.М.Сафонов, которому частично удалось восстановить разгромленную сеть, охватив сёла Сухой Ручей, Елань, Ара-Киреть, Мухор и другие. Было принято решение о вооружённом выступлении начавшемся в ночь со 2 на 3 марта (в Сухом Ручье – в ночь с 3 на 4 марта). Но всё-таки восстание было поспешным и недостаточно подготовленным. Несмотря на целый ряд проведённых конспиративных совещаний, только в день восстания были назначены командиры отрядов и выбран командующий. Им стал С.П.Конечных. Направление основного удара повстанческих отрядов было выбрано голосованием. Из трёх вариантов – Бичуры, Малого Куналея и Шанаги – выбрали малокуналейское направление. Серьёзнейшей проблемой была острая нехватка оружия. После разгрома организации ОГПУ изъяло большое его количество. Повстанцы в основном были вооружены охотничьими ружьями, тем не менее от выступления решено было не отказываться. ОГПУ продолжало операции по ликвидации подполья, и было ясно, что вскоре доберётся и до Малого Куналея и Сухого Ручья.

  В 12 часов ночи 2 марта повстанцы атаковали и захватили Малый Куналей. Произошёл бой с засевшими в сельском клубе активистами и советскими работниками. В ходе перестрелки и дальнейшего преследования было убито шесть активистов, а остальные скрылись в лесу. Село Малый Куналей было избрано местом расположения главного штаба восстания. При штабе было учреждено гражданское отделение, заменявшее советский сельсовет. Подобные же структуры создавались в каждом захваченном селе. Начальником главного штаба восстания был избран бывший председатель сельсовета, член ВКП(б) И.Н.Семенников, который заявил: «Хотя я и служил председателем сельсовета Советской власти, но в душу мою никто не влезал… Я всегда был за народ и сейчас первым пойду с вами». Было объявлено о срочной мобилизации мужского населения и о изъятии всего личного оружия. Мобилизация производилась очень жёстко – уклонявшимся угрожали расстрелом. Той же ночью повстанцы, пополнив свои ряды добровольцами и мобилизованными, заняли сёла Красный Яр, Поселье и Буй. Повсюду происходили столкновения с местным активом. Особенно упорно бились коммунары коммуны имени Ленина в Буе. Но в целом активисты были застигнуты врасплох и их сопротивление было быстро сломлено. Разъярённые повстанцы устроили жестокую расправу над активистами. В трёх сёлах было убито 16 человек.

  На следующий день смешанный бурятско-русский отряд повстанцев Заганского сомона захватил ряд улусов и овладел Заганским станком. Было арестовано 23 активиста и отконвоировано в Буй. Там четверо из них тут же было расстреляно. Отряд проследовал к Хасурту (Хоринский аймак). Вечером 3 марта повстанцы без боя заняли село Узкий Луг и сделали попытку захватить расположенную рядом коммуну. Но коммунары, затеяв переговоры, протянули время до прибытия отряда Читинского дивизиона войск ОГПУ. Утром 4 марта малочисленный (25 человек вместе с коммунарами), но хорошо вооружённый отряд ОГПУ, выбив повстанцев из Узкого Луга, атаковал Буй, где были расположены основные силы восставших. Ошеломлённые стремительными действиями чекистов и сильным пулемётным огнём, повстанцы практически не оказали сопротивления. Во второй половине дня отряд ОГПУ занял все охваченные восстанием сёла. Потери повстанцев в документах не указаны…

  В это же время происходило выступление в Кяхтинском аймаке. Началось оно поздним вечером в селе Сухой Ручей. Застигнув врасплох местных активистов, их избили и арестовали. Поздней ночью повстанцы под командованием И.М.Сафонова напали на коммуну «Красный Луч» неподалёку от села. Были убиты председатель и заместитель председателя коммуны и ранена коммунарка, скончавшаяся два дня спустя. В тот же день было без единого выстрела захвачено село Ара-Киреть, где повстанцы соединились с отрядом из села Мухор под командованием Ц.Туреева. Восставшие громили сельсовет и колхоз, расправлялись с активистами и совработниками.

  Утром 4 марта объединённый отряд, насчитывавший примерно 40 человек, двинулся к селу Мухор. Здесь была сделана остановка. Начальник штаба восстания М.П.Мальцев из села Сухой Ручей проводил мобилизацию крестьян и реквизицию оружия. Полномочные представители штаба И.М.Сафонов, Д.Зодбоев и Б.Абидуев были делегированы в окрестные бурятские улусы для подъёма на восстание местных бурят. Днём повстанцы, которых было уже 150 человек, без боя заняли Елань. Активисты отступили к Желгану. В селе повстанцы разгромили сельсовет, склады кредитного товарищества и избу-читальню. Как особо подчёркнуто в материалах дела, один из крестьян «изорвал портрет Ленина, восклицая – «это наш кровопиец»». Три часа спустя повстанцы, к которым тем временем присоединились около 100 крестьян Елани, начали наступление на местную коммуну, но неожиданно столкнулись с прибывшими подразделениями 51 пограндивизиона ОГПУ. Повторилась ситуация у Узкого Луга. Поспешно отступая под пулемётным огнём, повстанцы пытались перегруппироваться и перейти в наступление, но это закончилось провалом. Отступив до Сухого Ручья, повстанцы сложили оружие.

  ОГПУ было поспешно проведено следствие. Выяснилось, что в восстании приняли участие до тысячи человек. В уголовном деле № 171/2231, заведённом Читокротделом ОГПУ, фигурировало 393 человека, из них 152 обвинялись по статье 58-2 УК-26 (вооружённое восстание или вторжение в контрреволюционных целях на советскую территорию вооружённых банд). Один человек обвинялся по статье 59-3 УК (вооружённый бандитизм). «Тройка» ПП ОГПУ по Дальневосточному краю вынесла приговор: 11 человек – к расстрелу, 25 – к расстрелу с заменой на 10 лет заключения в концлагере, 73 человека – к заключению в концлагере на сроки от 2 до 10 лет, 20 человек – к лишению свободы на сроки от 1 до 3 лет условно, 11 людям обвинение было переквалифицировано со статьи 58-2 на статью 58-10 (антисоветская агитация и пропаганда), с высылкой вместе с семьями в Николаевский-на-Амуре округ, у 2 человек обвинение было не доказано, но «принимая во внимание нецелесообразность возвращения их как кулаков к прежнему месту жительства», их выселили вместе с семьями в тот же округ. 11 приговорённых к «высшей мере социальной защиты» расстреляли 8 сентября 1930 года на территории Читинского Окротдела ОГПУ. Место захоронения неизвестно.

  По уголовному делу № 346, заведённому Облотделом БМАССР, проходил 171 человек. По статье 58-2 УК обвинялись 68 человек. Приговор был вынесен «тройкой»  ПП ОГПУ по Восточносибирскому округу: 18 человек к расстрелу, 16 человек – к заключению в концлагерь на сроки до 10 лет, 1 человек – к 5 годам лишения свободы и 33 человека – к условной мере наказания сроком на 5 лет каждый. Место и время приведения в исполнение смертного приговора неизвестно.

  В отношении остальных 350 участников бичурского восстания уголовное дело было прекращено за отсутствием состава преступления или за недоказанностью вины. В те времена такое ещё было возможно.

  Большинству подследственных обвинение и приговор были предъявлены без достаточных доказательств их вины, без учёта обстоятельств, приведших их в ряды повстанческих отрядов. Были и такие, которые вообще не участвовали в восстании, но были арестованы «как кулаки», «из чисто классовых соображений».

                                     СЕЛЕНГИНСКОЕ…

  В начале июня 1930 года началось другое восстание – селенгинское, поднятое крестьянами Селенгинского аймака БМАССР.

  Оно было подготовлено и проведено хилок-тагалцарской ячейкой подпольной организации, созданной в конце 1929 года на территории Селенгинского и Кяхтинского аймаков. Первоначально в организацию входили ячейки улусов Хилок-Тагалцар, Ара-Харлун, сёл Окино-Ключи и Билютай. За короткий срок сеть ячеек организации покрыла значительную часть обоих аймаков, а также некоторые населённые пункты соседнего Мухоршибирского аймака БМАССР и Малетинского района Читинского округа. Общее руководство осуществлял крестьянин-середняк А.П.Лазарев из села Билютай. Главные штабы готовящегося восстания располагались в селе Окино-Ключи и улусе Хилок-Тагалцар. Начальниками штабов были, соответственно, А.Симонов и Торопов (инициалы в деле не проставлены). Штабы отвечали за разработку плана восстания, агитацию и мобилизацию. Им непосредственно подчинялись созданные повстанческие отряды. Было создано семь отрядов численностью до 300 человек (в это число входили также мухоршибирский и бичурский отряды). В руководство организации входили: Т. и С.Симоновы, Г.Куренков, А., Е., и К.Разуваевы, Я.Коробенков и другие – в Окино-Ключи; Е.Черняев, А.Федотов, Е.Бельский и другие – в Билютае; В.Балданов, Ц. и Б. Цоктоевы, Н.Доржиев – в Хилок-Тагалцаре, Ж.Очиров – в Ара-Киреть, И.И.Лазарев – в Нижнем Маргентуе, Чижиков – в Елани, Иванов – в Бичуре, П.Суетин, М. и В.Кожины – в Стрелке, С.Бороднев – в Укыр-Цараме и другие. Предпринимались попытки создания ячеек организации в Троицкосавске и Верхнеудинске. В Троицкосавске были установлены контакты с Г.С.Дёмкиным, бывшим офицером, а в Верхнеудинске – с владельцем постоялого двора М.А.Мостовским.

  К январю 1930 года подпольщики располагали практически полностью разработанным планом восстания. По этому плану предусматривалась ликвидация в районе Советской власти, арест и уничтожение коммунистов и сельского актива. После этого намечалось наступление на другие аймаки и города Троицкосавск и Верхнеудинск. В случае успеха восстания на территории Бурятии должен был быть установлен демократический республиканский строй и восстановлен институт Учредительного собрания, выбранного свободно и всенародно. Политическими лозунгами восстания были: «Демократическая республика», «Долой диктатуру пролетариата, коммунистов», «За неприкосновенность собственности, за свободную торговлю».

  Восстание намечалось на конец февраля-начало марта и должно было начаться одновременно с выступлением подпольной организации М.Г.Тюрюханова. Особое значение придавалось действиям селенгинского казачества, которое рассматривалось, как основная ударная сила восстания. Именно казаки должны были наступать на Троицкосавск и Верхнеудинск.

  Но в ходе февральской операции ОГПУ было арестовано немало и членов организации Лазарева. Фактически организация оказалась на грани разгрома, особенно пострадало её руководящее ядро, а сам Лазарев едва избежал ареста. Подпольная деятельность резко пошла на убыль, многие члены организации, опасаясь новых арестов, скрылись из родных мест. Ушёл в «глухое подполье» и сам Лазарев. Ослабленная организация не смогла поддержать бичурское восстание, а после его подавления ведение любой подпольной деятельности на территории Кяхтинского и Мухоршибирского аймаков стало вообще невозможным. Затруднительным стало он и в Селенгинском аймаке. Но план восстания сохранял свою силу и деятельность организации продолжалась. В апреле 1930 года началась кампания по контрактации посевов, вызвавшая новое, небывало острое озлобление крестьян. Вернулся в Билютай Лазарев и постепенно восстанавливал старые связи, расширял сеть подпольных ячеек. Уделялось большое внимание конспирации, но повысить её уровень не удалось – утечка информации продолжалась с самых разных уровней.

  Вновь начали подпольную работу главные штабы восстания. Окиноключевский штаб возглавил сам Лазарев, а начальником хилоктагалцарского стал В.Балданов. Интересно, что последний действовал совершенно легально на глазах Советской власти, замаскированный под зерновое товарищество «Улан-Одон». Это позволяло членам хилоктагалцарского штаба свободно передвигаться по всей территории аймака. В результате вскоре улусы Субукто-Харьятского сомона были готовы примкнуть к восстанию. С учётом новых обстоятельств план восстания был изменён. Восстание было назначено на 1 июня 1930 года. Начать восстание должна была хилоктагалцарская ячейка, превратившаяся к тому времени в самостоятельную мощную организацию, возглавляемую Ц.Цоктоевым. После захвата улуса Цайдам, где располагался сомонный совет, повстанцы должны были наступать на улус Ара-Харлун, продвигаясь на соединение с окиноключевским и билютайским отрядами. Те должны были выступить после получения сигнала от хилоктагалцарской группы.

  Однако за день до восстания, 31 мая, ОГПУ неожиданно провело стремительную операцию, в ходе которой одновременно в шести пунктах Кяхтинского и Мухоршибирского аймаков были произведены массовые аресты членов подпольной организации. Ячейки в этих аймаках были полностью разгромлены. Хотя некоторое количество подпольщиков сумело скрыться и даже объединиться в отряд численностью 50 человек во главе с Лазаревым, базовые сёла оказались для них потеряны. Лазарев принял решение пробираться на соединение с селенгинцами, избегая вооружённых стычек.

  Между тем, вечером того же дня, повстанцы хилоктагалцарской ячейки начали стекаться в местность «Цанкир», где происходило формирование отряда. В ночь на 1 июня одно из подразделений отряда атаковало и захватило улус Курулдей, а в местности «Тугурик» разгромило коммуну «Искра». Из амбаров коммуны было вывезено всё зерно и роздано жителям Курулдея. Несколько коммунистов было избито, но никто не был арестован или убит.

  В 12 часов дня основные силы восставших начали наступление на улус Цайдам. Окружив улус с юга и запада, они, не встретив сопротивления, вошли в него. Утром председатель сомонного совета У.Будажапов, являвшийся одновременно и членом руководства подпольной организации, созвал экстренное собрание местного актива, пытаясь таким образом задержать их до подхода повстанцев. Но предупреждённые заранее активисты успели скрыться вместе с семьями. Повстанцы намеревались расстрелять их после ареста.

  Разъярённые повстанцы разгромили здание сомонного совета, уничтожили все найденные документы и «изорвали и истыкали штыками все портреты вождей революции и плакаты». Сразу после взятия улуса Ц.Цоктоев и В.Балданов провели митинг, на котором было объявлено о начале восстания, разъяснены его цели и произведена частичная мобилизация мужского населения. Брали только имевших лошадей и оружие, а нехватка последнего была настолько катастрофической, что на четырёх повстанцев приходился один ствол нарезного оружия.

  Утром 2 июня повстанческий отряд, достигнув 80 человек, двинулся на улус Ара-Харлун, которым и овладел без боя. Актив улуса бежал.

  К вечеру произошло соединение с отрядом Лазарева. Объединённый отряд (около 120 человек) под командованием Лазарева двинулся в наступление на Билютай и Окино-Ключи. В местности «Халзан», после короткой ночёвки, отряд был атакован утром 4 июня партотрядами и подразделениями 51 Троицкосавского пограничного дивизиона ОГПУ с применением пулемётов. Застигнутые врасплох повстанцы рассеялись по тайге, откуда и были постепенно выловлены без особого сопротивления.

  По уголовному делу № 364 проходило 209 человек. Им было предъявлено обвинение по статьям 58-2 и 58-10 УК РСФСР.

  Давая показания о причинах восстания, председатель Ноехонского сомона, кандидат в члены ВКП(б) У.Будажапов заявил: «…на почве жестокой классовой борьбы я постепенно стал разочаровываться в своей работе, думая, зачем же я притесняю безвинных крестьян, своих братьев. То их облагают налогом, то их гонят на хлебозаготовки. Всё это мне стало противным».

  Однако следствие явно не стремилось к подобным опасным и невыгодным объяснениям. В материалах следственного дела чётко прослеживается попытка привязать восстание к деятельности зарубежных белогвардейских организаций. В деле фигурируют братья двух членов руководства восстания, ещё за 10 лет до этого эмигрировавшие за рубеж, которые будто бы нелегально приезжали в Окино-Ключи и Ара-Харлун из Монголии. Связь с генералом Соболевским и его харбинской организацией инкриминировалась военспецу РККА, бывшему офицеру А.В.Плышевскому из Верхнеудинска. Сам Плышевский на допросе заявил: «…ясно для меня, что кто-то старается приписать мне свои собственные мысли, мне это и в голову никогда не приходило или же это является плодом досужей фантазии, злостным измышлением…»

  Под следствием находилось также и духовенство. Ламы Цонгольского и Болтомурского дацанов обвинялись в активной антисоветской работе в процессе подготовки восстания. Как следует из материалов дела, «работа» в основном заключалась в отправлении различных религиозных служб, «иносказательно направленных против советской власти». Отдельно отмечены службы за успех восстания, проводившиеся некоторыми ламами.

  В конце 1930 года следствие было закончено. Первоначально было 213 обвиняемых, позже к ним добавилось ещё четверо. 15 человек были освобождены, как «социально близкие элементы», ещё 9 было отпущено потому, что «в процессе следствия виновность вышеуказанных граждан не подтвердилась полностью». Приговор выносился особой «тройкой» при ПП ОГПУ по Сибирскому краю. 47 человек было приговорено к высшей мере наказания, с заменой её одному из обвиняемых десятью годами заключения в концентрационном лагере. Ещё 69 человек было приговорено к заключению на сроки от 3-х до 10-ти лет. 71 человек было приговорено условно. 7 человек приговаривались к ссылке в Туруханский край сроком от 3-х до 5-ти лет. В следственном деле сохранился косвенное упоминание о пребывании одного из этих людей на Беломорканале.

                                   МУХОРШИБИРСКОЕ…

Одним из самых крупных восстаний крестьян тех лет произошло в Мухоршибирском аймаке в августе 1931 года.

  Активный участник восстания Ф.А.Мальцев из села Хонхолой, бывший командир отряда красных партизан, так объяснил на допросе его причины: «…считаю, что крестьяне пошли на организацию и борьбу против Соввласти потому, что тяжело ощущались хлебозаготовки и мясозаготовки, …что наряды на работы по устройству шоссейной дороги (имеется в виду дорога Мухоршибирь-Петровский завод, к строительству которой принудительно привлекалось местное население – И.П.) были слишком тяжелы и к тому же не оплачивались…, что мало товаров, …что администрация и, в частности, милиция невероятно груба, что везде и всюду говорилось, что все должны осенью обязательно вступать в колхоз и что кто не вступит – пойдёт в ссылку…»

  Поначалу искавшее выхода недовольство крестьян сдерживалось отсутствием единого центра подготовки к восстанию и руководителя, который мог бы повести их за собой. В аймаке уже стихийно возникли множество подпольных ячеек, собиравших оружие и ведших активную агитацию, но между ними не было никакой связи.

  И как раз в это время на участке дорожных работ близ села Хонхолой появился новый прораб – Павел Исидорович Кравченко. Он родился в 1906 году в городе Иркутске в семье рабочего лесопильного завода. Закончил Восточно-Сибирский политехникум. Работал в Казани и на прокладке Илимского тракта. В течение года проживал в Москве у сестры. В 1931 году был принят Управлением Бурдортранса на должность техника-дорожника.

  В то время, когда он проживал в Москве, в декабре 1930 года ОГПУ объявило о раскрытии подпольной контрреволюционной организации под названием «Промпартия», к которой относилась вся старая техническая интеллигенция. Руководителем этой мифической организации, изобретённой на Лубянке и якобы связанной с белогвардейскими эмигрантскими кругами и иностранными разведками был назван член ВСНХ СССР профессор Л.К.Рамзин. Утверждалось, что именно вредители из «Промпартии» пытаются сорвать процесс индустриализации страны. Процесс «Промпартии» получил огромный резонанс в стране. Кравченко, очевидно, был неплохо осведомлён о процессе и решил использовать имя «Промпартии» для придания себе авторитета и облегчения консолидации вокруг себя всех подпольных групп.

  Вскоре ему удалось сблизиться с местными дорожными десятниками Ф.П.Леоновым и В.П.Денисовым, которым он и представился как эмиссар крупной подпольной организации «Промпартия», специально прибывшим в Бурятию из Москвы для создания филиала организации и подъёма крестьянского движения. Он также сообщил, что в пути потерял девять своих спутников, арестованных ГПУ. Однако в обвинительном заключении по делу о восстании не приводится никаких доказательств этого утверждения. Вероятнее всего, следствию просто не удалось найти достаточно правдоподобных оснований для «детальной привязки» Кравченко и созданной им организации к мифической «Промпартии». Не удалось также получить «выходов» на «вредителей» из среды местной технической интеллигенции. В то время, до начала «большого террора», ОГПУ уделяло больше внимания соблюдению юридических тонкостей.

  Леонов и Денисов быстро помогли Кравченко установить связь с представителями окрестных старообрядческих сёл и бурятских улусов Сутайского и Цаган-Челутайского сомонов – И.И.Киреевым (село Хонхолой), С.К.Брылёвым, А.В.Кудрявцевым, Г.К.Парфёновым (село Никольск), М.А.Яньковым и Р.А.Михайловым (село Харашибирь), Е.П.Карнаковым и Ф.Е.Крыловым (село Новоспасск), Ф.М.Кушнарёвым и Ф.И.Сучковым (село Калиновка), Б. и Д.Батуевыми (улус Сутай), С.Дагбаевым (Хабчаранка), Б.Доржиевым (Бом), П.Дашицыреновым и Ц.Бадмаевым (Худай). Эти люди составили руководящее ядро подпольной организации, которая к концу июля имела семь ячеек и связи с пятью населёнными пунктами Мухоршибирского и Верхнеудинского районов. Предпринимались попытки наладить контакты с аналогичными организациями других районов. Общее число членов организации составило 269 человек. В подавляющем большинстве своём это были середняки и бедняки.

  Руководством был разработан план восстания, по которому оно должно было начаться одновременно во всех сёлах и улусах, охваченных сетью подпольных ячеек. Восставшие должны были идти на соединение друг с другом, с дальнейшим наступлением на Верхнеудинск и Петровский Завод. Здесь к тому времени должны были начаться вооружённые выступления. Во всех населённых пунктах, занятых восставшими, предусматривалась полная ликвидация Советской власти, арест советских, партийных и комсомольских работников, сотрудников районных отделений милиции и ОГПУ, сельских активистов. В случае неудачи с захватом городов намечалось установление сплошной линии фронта от сёл Старая Брянь и Куйтун до реки Селенга. Планом восстания предусматривалось взятие под контроль значительного участка Транссибирской железнодорожной магистрали.

  Конечной целью восстания было установление на территории республики президентского правления и восстановление Учредительного собрания. Но к этим целям подпольщики пришли после весьма сложных и долгих обсуждений. В своих показаниях на следствии сам Кравченко говорил: «…у нас всегда было больным и непонятным для нас местом, следующее: а что будет после восстания? Какая форма правления, какие деньги пойдут и кто будет править? Некоторые говорили, и я был с ними согласен, что раз переворот делают крестьяне, то и власть должна быть крестьянской. Ну а что делать с рабочими в городах? Некоторые говорили, что заводы отдать частникам, а некоторые, в том числе и я, что рабочие должны будут сами что-нибудь решать, но конкретно не совсем себе это представлял. И ещё были другие течения. Говорили, что надо пригласить Семёнова, в правители, другие говорили, что он нас опять пороть начнёт, была небольшая группа, говорившая, что просто-напросто надо царя…» Лозунги восстания были разработаны учителем из села Хонхолой П.Г.Пляскиным. Основными из них были: «Коллективизация – прямой путь к рабству!», «Да здравствует свободный труд и свободная торговля!», «Долой диктатуру Компартии, вся власть трудовому крестьянству!», «Долой наглый обман большевиков – Советскую власть, долой угнетателей трудового народа – коммунистов!», «Долой хлебо- и мясозаготовки!», «Долой налоги!», «Да здравствует свободное вероисповедание!»

  К началу августа был намечен конкретный срок восстания – конец месяца. Беспокойство руководителей организации вызывало отсутствие ячейки в районном центре – селе Мухоршибирь. Наличие в селе значительных сил милиции и отрядов самообороны из актива делали невозможной там подпольную работу. Поэтому первоочередной задачей был выдвинут захват села и превращение его в опорный пункт восстания. Волновала и острая нехватка оружия – после разгрома прежних восстаний у населения было изъято огромное его количество и повстанцы имели в основном охотничьи ружья. Нехватка оружия ставила успех всего предприятия под сомнение, но тем не менее от плана решено было не отказываться.

  Несмотря на конспирацию, утечка сведений о подготовке к восстанию происходила постоянно. Отрывочные слухи доходили до активистов, стремившихся поставить в известность райцентр. Но руководство района почему-то не реагировало на сообщения. 26 августа секретарь никольской ячейки ВКП(б) К.Ф.Калашников сообщил уполномоченному ОГПУ, что восстание назначено на завтра. Уполномоченный с отрядом из десяти человек побывал в Никольском, убедился, что «положение сложное» и уехал, велев местным коммунистам «держаться». А через три-четыре часа после его отъезда началось восстание.

  В ночь с 27 на 28 августа члены подпольной организации, сосредоточившись в лесу и образовав отряды, начали наступление на сёла и улусы Хонхолой, Новоспасск, Никольск, Харашибирь, Сутай, Кусоты. В Хонхолое повстанцы столкнулись у сельсовета с отрядом активистов под командой участкового инспектора милиции Сергеева. При первых же выстрелах активисты разбежались, причём пример бойцам показал их командир. При захвате почты дежурившая там комсомолка Гриф разбила единственный телефонный аппарат, чтобы лишить повстанцев связи, успев перед этим сообщить в Мухоршибирь о восстании.

  В Никольске повстанцы после трёхчасовой перестрелки выбили отряд активистов во главе с секретарём ячейки ВКП(б) К.Ф.Калашниковым. Потерь не имели ни те, ни другие.

  В Харашибири сопротивление оказал лишь счетовод местного колхоза «Трудовик» Д.М.Иванов. Он также успел сообщить в Мухоршибирь о нападении, после чего начал отстреливаться. В сельсовет была брошена граната и тяжело раненного Иванова зарубили шашкой.

  Новоспасск был взят повстанцами в 16 часов после короткой перестрелки с активистами. Улусы Сутай и Кусоты, сомонные  центры, а также большинство их окружавших были заняты без боя. Активисты скрылись. Нерастраченная ярость повстанцев выплеснулась на дома и имущество актива, а также их родственников. Впрочем, убийств на территории сомонов не было.

  Всего восстание охватило территорию пяти сельсоветов с семью населёнными пунктами, повсеместно сопровождаясь разгромом колхозов, коммун и сельхозартелей. Начались аресты и расправы над активистами – в ходе восстания было убито 14 человек. Арестованных было примерно 500 человек. Арестовывали колхозников, коммунаров, иногда членов их семей, а также тех, кто отказывался подчиняться повстанцам. Как собирались поступить с арестованными, точно не известно. Сами повстанцы утверждали на следствии, что собирались выселить их за пределы района восстания.

  Местом расположения главного штаба восстания было избрано село Хонхолой. Над зданием местной школы, где расположился штаб, были вывешены самодельные зелёные флаги «Трудовой крестьянской партии».

  «Трудовая крестьянская партия» была очередной фальсификацией ОГПУ. Провал своей колхозной политики коммунисты решили, как всегда, свалить на «врагов народа». О раскрытии новой контрреволюционной организации ОГПУ сообщило вслед за процессом «Промпартии». Сообщалось, что «ТКП», имеющая от 100 до 200 тысяч членов, занималась активным вредительством в сельском хозяйстве с целью срыва коллективизации и создания искусственного голода. Руководителем «ТКП» был назван профессор Кондратьев. Но полтора года следствия так и не дали достаточно материала для открытого процесса. Судьба «членов ТКП» была решена закрытым заседанием Коллегии ОГПУ.

  В материалах следствия нет также и попытки развить версию связей с «ТКП». Вероятно, и здесь не удалось привязать повстанцев к этой «партии». А в связи с провалом процесса над «Трудовой Крестьянской Партией» отработка данной версии стала для местного ОГПУ бесперспективным и даже опасным занятием.

  Кому принадлежала эта затея с флагами, точно не известно. Возможно, Кравченко, который успел застать в Москве не только процесс «Промпартии», но и начало кампании по разоблачению «вредителей в сельском хозяйстве». Правда, в тот момент его в Хонхолое не было. Возможно, это была инициатива других руководителей восстания. В деле содержатся показания повстанцев, из которых следует, что Рютин, Денисов и Леонов неоднократно давали понять, что связаны с «ТКП». Вероятно, они тоже хотели придать себе больше авторитета и заодно подбодрить повстанцев, внушая им, что они не одиноки и получат помощь от мощной организации.

  Днём 28 августа повстанцами повсюду проводились митинги, на которых излагалась программа восстания и была объявлена мобилизация мужчин в возрасте от 19 до 40 лет. В селе Хонхолой выступившие от главного штаба Мальцев и Леонов призвали крестьян помочь в борьбе за свободную торговлю и свободный труд, идти в бой «за свободу и веру».

  Митинг в Новоспасске был коротким. Его начал и кончил Ф.Крылов, призывая:  «…не дать никакой пощады комсомольцам и партийцам, расстреливать на месте. Из колхозного стада будем варить обед».

  Мобилизация существенно пополнила ряды восставших, но многие уклонялись от мобилизации, убегая в лес. 

  К вечеру того же дня почти все намеченные планом восстания пункты были взяты. Только в селе Калиновка ячейка не рискнула выступить ввиду своей малочисленности. Активисты были рассеяны по тайге и дезорганизованы. Население в целом отнеслось к восстанию лояльно, процент сочувствующих был достаточно высоким. Правда, сорвалось выступление на города. Для захвата Верхнеудинска предполагалось направить отряд в 50 человек во главе с В.П.Денисовым. Восставшие должны были совместно с городской подпольной группой М.Суздальцева освободить всех заключённых, захватить склады оружия и разгромить гормилицию и областной отдел ОГПУ. Но в условленном месте собралось лишь 12 человек, с которыми Денисов был вынужден вернуться в Хонхолой. Позже выяснилось, что Суздальцев вообще ничего не предпринял.

  Неудача постигла также и И.И.Рютина в Петровском Заводе. Он не смог создать подпольную организацию.

  Неясна оказалась ситуация с Харашибирью. В ночь восстания оттуда слышалась стрельба, но никаких сведений оттуда не поступало. После короткого совещания было решено выступить на райцентр и окрестные сёла. Два наиболее сильных отряда должны были наступать – Никольский на Калиновку, Большой Куналей и Старую Брянь, а Хонхолойский – на Мухоршибирь.

  Райцентр был очень важной целью для восстания. Было ясно, что за него предстоит тяжелый бой, в котором понадобятся военные навыки. Однако среди повстанцев почти не было кадровых военных. Поэтому во главе отряда пришлось поставить постороннего человека – младшего командира РККА Н.А.Серебрякова. Уроженец Хонхолоя, он находился в отпуске и был захвачен повстанцами. Для «контроля и идейной поддержки» был назначен Денисов. По пути было решено выяснить ситуацию в Харашибири. Для этого в село была направлена разведка во главе с самим Серебряковым. Повстанцев в селе не обнаружили, а на обратном пути Серебряков бежал. Потеряв командира, отряд вернулся в Хонхолой.

  В Харашибири же произошло следующее. После захвата села повстанческий отряд под командой Кравченко сосредоточился в лесу, в восьми верстах от Харашибири. Туда начали стекаться добровольцы и мобилизованные. К 29 августа собралось 27 человек, и отряд двинулся к райцентру. Почему-то повстанцы даже не попытались связаться с главным штабом.

  К 10 часам 29 августа к району восстания подошли оперативные отряды ОГПУ, созданные из актива и милиции. Первым атаковал Хонхолой отряд из Мухоршибири. Его кратчайшим путём привёл Серебряков. Завязалась перестрелка. Постепенно повстанцам удалось потеснить оперотряд, и тот оказался на грани разгрома. Однако к 16 часам того же дня прибыли подразделения Иркутского дивизиона войск ОГПУ, переброшенные по железной дороге. Не выдерживая массированного пулемётного огня, повстанцы начали рассеиваться по тайге, практически не оказывая сопротивления. К ночи дивизион занял все охваченные восстанием сёла. Большая часть повстанцев сдалась в плен. Они потеряли 20 человек убитыми и четырёх – ранеными. 30 августа был разоружены харашибирцы. Они не знали, что восстание подавлено и были деморализованы бегством Кравченко. По неизвестной причине он скрылся ночью из отряда и сдался коммунарам из коммуны «Фреза».

  Не все повстанцы сдались. Ещё долго «истребительные» отряды из активистов рыскали по тайге в поисках скрывшихся. Часть повстанцев образовали «Первый Успенский отряд – за веру и свободу» под командованием Ф.А.Мальцева. Его задачей стало – «держаться!». Но с каждым днём это становилось всё труднее и отряд пришлось распустить. Леонов, Рютин и некоторые другие высказывались за попытку прорваться через Монголию в Манчжурию, но большинство повстанцев решило сдаться.

  Некоторые из повстанцев скрылись. По сводке управления милиции БМАССР от 1 октября 1931 года числятся в республиканском розыске 15 человек.

  Всего в восстании принимало участие 629 человек: 39 колхозников, 90 бедняков, 420 середняков, 30 зажиточных, 35 «кулаков», 9 лам и попов, 6 служащих. По заведённому уголовному делу проходило 269 человек. Большинство из них свою вину признали. Однако были и «не сознавшиеся». В протоколе допроса Б.Батомункуева из улуса Тугнугол рукой следователя сделана приписка: «…По доказаниям местных комсомольцев и коммунаров… допрошенный Батомункуев являлся самым явным погромщиком коммун, разгонял сельсовет и комсомольцев… и вообще вёл себя как враг советской Республики. От вопросов при допросе отказался и отвечал только одно – ничего не знаю…»

  По статьям 58-2 и 58-11 УК обвинялось 95 человек. 10 из них умерло в ЦИТД города Верхнеудинска от эпидемии тифа и старческой дряхлости. 29 апреля оставшимся был вынесен приговор «тройкой» ОГПУ. Девять человек наиболее активных участников во главе с Кравченко были приговорены к расстрелу, остальные – к заключению в концлагере на срок от 3-х до 10-ти лет. Большинство получило «стандартный» срок, дававшийся «тройками» – пять лет. Восемь человек были сосланы в Бодайбинский район Иркутской области на три года, с лишением права проживания в 12 городах страны. Остальные были отпущены за отсутствием состава преступления. В Коллегии ОГПУ СССР это решение было изменено. Политические статьи 58-2 и 58-11 были переквалифицированы на чисто уголовную 59-3. Двум осуждённым расстрел заменили десятью годами заключения.

  Случилось странное. Коллегия ОГПУ сняла такое популярное в то время обвинение в контрреволюции, сведя восстание к уголовному преступлению. Объяснить это можно тем, что политическая окраска событий была намеренно затушёвана, возможно, под давлением партийных инстанций. С начала 30-х годов ОГПУ пришлось подавлять столько стихийных выступлений крестьян, что одно это уже свидетельствовало против политики партии в деревне. Поэтому выгоднее было представить всё случившееся как уголовное преступление. Это устраивало также и республиканские власти. Ведь одно дело, когда речь идёт об уголовщине, и совсем другое – когда об искривлении политики партии –ведь именно в это время на местах ещё не прошёл шок, вызванный статьёй «Головокружение от успехов».

  Смертный приговор был приведён в исполнение 11 ноября 1932 года. Место захоронения неизвестно.

  Существовали на территории Бурятии и другие «Промпартии» и «Крестьянские партии».

  В ноябре 1931 года на территории Эхирит-Булагатского и Качугского районов действовала банда из 27 человек во главе с бывшим почтовым работником И.А.Ивановым. В документах она называется то «Промпартией», то «Крестьянской партией». Видимо, и сами повстанцы путались в этих названиях, и главное для них было одно – название организации, выступающей за народ и против Советской власти.

  В составе банды большую часть составляли местные буряты. Был среди них и очень интересный человек – местный участковый инспектор милиции И.М.Жбанов. В прошлом казак Селенгинского аймака, во время революции он перешёл на сторону красных, воевал в красных партизанских отрядах. С 1920 по 1923 год работал в милиции, сам был начальником отряда по ликвидации банд. Затем был старшим милиционером по Ольхонскому краю. С 1925 года по собственному желанию ушёл из милиции и был лесообъездчиком. Позже, как «зарекомендовавший себя ранее честным, полезным милицейским работником», был вновь принят на работу в милицию. Его уход в банду так и остался загадкой для начальства.

  23 ноября в улусе Огулевский Косо-степского булсовета банда провела мобилизацию для пополнения своих рядов. Пятеро активистов за отказ присоединиться к выступлению против Советской власти были убиты. Затем, увеличившись на 25 человек, банда двинулась на село Косая Степь. Попав в перестрелку с местным оперуполномоченным ОГПУ и его помощником, банда вернулась назад в улус и далее, в сторону озера Байкал. 25 ноября их догнал оперотряд из активистов и бойцов ОГПУ. В бою был убит Жбанов, а Иванов и большая часть банды сумела скрыться, рассыпавшись поодиночке. Так закончила существование ещё одна «Промпартия».

                  ВОЖАК ЧЕРЕМХОВСКИХ ШАХТЁРОВ

  Об этом человеке известно немного. Не удалось установить ни даты, ни места рождения, ни даты смерти. Первое упоминание о нём относится к 1904 году, когда молодой анархо-синдикалист Александр Буйских прибыл из Оренбурга на Анжерские копи Томской губернии и устроился на работу в шахту. Там он создал кружок революционного синдикализма и читал лекции в доме сапожника Юрченко. Кружок имел связи с железнодорожниками станции Тайга, куда Буйских вскоре перебрался и продолжал анархистскую пропаганду.

  Имени Александра Буйских нет ни в энциклопедиях, ни в справочниках по революционному движению. На многие десятилетия он был забыт. А между тем в своё время его имя гремело, к его слову прислушивались тысячи и тысячи рабочих Сибири. Даже Ленин обратил на него своё царственное внимание. На Анжеро-Судженских копях Буйских проработал до 1908 года, а в 1911-м оказался в Чите. Скорее всего, он отбывал ссылку в Забайкалье. В Чите вёл агитацию среди солдат нескольких полков, в результате чего в одном из полков дезертирство достигло 30 процентов. Беглые солдаты снабжались документами и деньгами на первое время. Таким образом за шесть лет до революции Буйских и его соратники создавали костяк будущей народной армии. Чем он занимался в годы Первой мировой войны – то же неизвестно, скорее всего, сидел. Установлено, что к февралю 1917-го в Черемхово находилось шесть ссыльных анархистов, среди которых был и Буйских. Скорее всего, тогда он встречался с известным анархистом-боевиком Нестором Каландаришвили, который часто наведывался в Черембасс. На шахтах работало много грузин и осетин – бывших участников Первой русской революции, активистов «красных сотен» – повстанческого движения в Грузии.

  Весной 1917 года иркутские анархисты решили объединить силы и организовали съезд анархистов Сибири. Черемхово на иркутском съезде представлял Буйских. На нём преобладали анархо-коммунисты во главе с Исааком Гейцманом и Нестором Каландаришвили. Анархо-синдикалисты во главе с Буйских были в меньшинстве, они считали главной задачей создание не боевых дружин, а профессиональных объединений.

  Вскоре после съезда была создана Черемховская федерация анархистов, в которой были представлены оба направления движения. Представители анархо-коммунизма и анархо-синдикализма постоянно вели между собой идейную борьбу. 27 августа 1917 года анархисты провели в Черемхово свой первый митинг. Выступал Буйских. Он говорил об отношении рабочих к Временному правительству и к продолжавшейся войне с Германией.

  – С государством, хотя бы и демократическим, в котором владыкой останется капитал, мы будем продолжать борьбу, будем содействовать его скорейшему разрушению и созданию на его месте Федерации трудовых коммун, – сказал Буйских. Так начался взлёт его политической карьеры и период расцвета анархистского движения в Черемхово. Он был избран председателем Черемховского профсоюза горнорабочих и возглавлял стачечную борьбу с предпринимателями. Под его руководством в мае анархисты захватили рудник и завод, назначили предпринимателю пенсию в размере четырёх процентов от его бывшего дохода и стали сами руководить работами. В июле в Черембасс прибыло много анархистов-эмигрантов из Америки – все они были членами Международного Товарищества Рабочих, активистами Федерации русских рабочих в США и Канаде. Эсеры и меньшевики, составлявшие большинство в Черемховском Совете, создали специальную комиссию «для расследования деятельности на копях тов. Буйских в связи с общим положением в Черемхово», пытались даже арестовать анархистов, издали приказ о запрещении им появляться на территории рудников и на железной дороге. Однако влияние анархистов в Черемхово неуклонно росло.

  Ещё в марте 1917-го рабочие Черемховских копей потребовали передать шахты в руки трудовых коллективов. Большевики обвиняли анархистов в том, что они опираются на уголовные элементы. Действительно, в горную промышленность пришли работать бывшие уголовники, амнистированные после свержения самодержавия, и на Черемховских копях такой контингент насчитывал до 800 человек. Анархисты вели среди бывших уголовников активную пропаганду. Например, Каландаришвили пытался заключить с иркутскими ворами «договор чести» с тем, чтобы привлечь их к революционному движению и честному труду. Однажды у иркутской анархистки Ольги Сабанчеевой украли деньги и подписной лист с адресами. Анархисты через газету обратились к ворам с просьбой возвратить хотя бы подписной лист. Воры отдали всё. Ничего удивительного – многие уголовные и политические знали друг друга по тюрьмам и каторге.

  В конце августа начался мятеж генерала Корнилова. Буйских к тому времени был уже членом Черемховского Совета и сформировал девять (по количеству шахт) рабочих отрядов общей численностью 1500 человек с намерением помочь Петрограду и для защиты революции в самом Черембассе. Каждый отряд имел выборного командира, подчинявшегося Совету. Отряды почти не имели вооружения. В них попало немало уголовных элементов. Однако создание этих отрядов имело для революции в Сибири большое морально-психологическое значение. Черемховские шахтёры показали пример солидарности и решительности, а анархисты приняли участие в едином антикорниловском фронте.

  Бурные события начались в Черемхово в октябре-ноябре 1917-го. Начальником Черемховского гарнизона был подпоручик Сухачев, называвший себя анархистом, но тесно сотрудничавший с меньшевиками и правыми эсерами. Гарнизон насчитывал 1500 солдат. Когда Совет принял решение считать Временное правительство контрреволюционным и не подчиняться его решением, подпоручик Сухачев выступил против Совета. Копи Кузнеца, Щелкунова, Гришева, Комарова, Мильнера и Рассушина высказались за взятие власти Советами. Возникла опасность прямого вмешательства гарнизона в политическую жизнь города и района. Было срочно избрано новое руководство Совета, и председателем президиума исполкома стал Александр Буйских. В городе создалось двоевластие. Буйских издал приказ о разоружении гарнизона и о создании отрядов чёрной гвардии. Рабочие, руководимые анархистами, изгнали из Совета меньшевиков и эсеров, арестовали комиссара милиции эсера Волохова, разогнали уездный земский съезд.

  Подпоручик Сухачев решил арестовать Буйских и осуществил это с помощью сорока солдат. Весть об аресте председателя Совета облетела город, и к зданию Совета собралось до 1000 рабочих. Ещё около 1500 шахтёров двинулись в Черемхово с ближайшего рудника Щелкунова. Контрреволюционеры решили срочно отправить Буйских в Иркутск в распоряжение буржуазных властей, но на вокзале несколько тысяч рабочих освободили своего лидера. Гарнизон был разоружён, офицеры арестованы, оружие передано рабочей гвардии, солдаты заявили о своём подчинении Совету. Так в Черемховском районе был установлен полный контроль Совета, возглавляемого анархистами.

  Когда в декабре 1917 года в Иркутске начались бои между юнкерами и красной гвардией, отряд черемховских шахтёров прибыл на место событий и присоединился к дружине анархиста Каландаришвили. Отряд получил название Тихвинского. Буйских лично руководил формированием и отправкой эшелонов, которых было послано шесть. Прибытие черемховцев в Иркутск решило судьбу юнкерского мятежа. Правда, не обошлось без эксцессов. Уголовники, попавшие в черемховскую и иркутскую красную гвардию, начали грабить, поджигать здания, пьянствовать и мародёрствовать. В самом Черемхово рабочие тоже попытались организовать погром буржуазии и интеллигенции, но анархистское руководство Совета предотвратило это.

  17 декабря между Военно-революционным комитетом и юнкерами было заключено перемирие. Речь шла о создании коалиционного правительства. Но 18 декабря отряды канской, красноярской, черемховской и иркутской красной гвардии, находившиеся под влиянием большевиков и анархистов, заявили губернскому Совету, что не признают никакого перемирия и будут продолжать борьбу до победы. На похоронах погибших черемховцев было поднято чёрное знамя с надписью: «Вечная память павшим борцам за свободу! За вашу кровь отомщено будет!»

  Александр Буйских был председателем Черемховского Совета, кроме него делегатами Совета были шесть анархистов-коммунистов. На Третьем съезде Советов Восточной Сибири в январе 1918 года все семь делегатов от Черемхово были анархо-синдикалистами: А.Н.Буйских, А.И.Коржнев, Г.С.Беляев, А.С.Шнарев, П.Н.Иванов, В.Л.Руциш, Г.Я.Собисяк. Делегатом Третьего Всероссийского съезда Советов от Черемхово стал анархист-коммунист Ф.Горбов. Он же был избран членом ВЦИК от черемховских рабочих.

  Черембасс стал центром анархистского движения в Иркутской губернии. Анархистская федерация охватывала все девять рудников. Газета Черемховского Совета стала её фактическим рупором. Под воздействием черемховцев иркутский анархист Исаак Гейцман стал даже заместителем наркома иностранных дел Центросибири. Когда в апреле 1918 года в Москве и в ряде других городов большевики нанесли удары по анархистским организациям, черемховцы отправили Советскому правительству телеграмму, угрожая в ответ на насилие объявить беспощадную борьбу.

  В январе Черемховский Совет принял резолюцию о передаче всех рудников и заводов в собственность рабочих коллективов. Часть средств, отпущенных центральной властью на производственные нужды, тратилась на резкое повышение зарплаты рабочих и служащих. Оклады на Черемховских копях в полтора-два раза превысили зарплату шахтёров других регионов. В апреле анархисты Черемхово потребовали повысить 30-рублёвый дневной заработок шахтёров на 150 процентов. По указанию Буйских был социализирован Троицкий спиртовый завод, причём произошло вооружённое столкновение с охраной. Каждый черемховец получил по одной бутылке спирта. Это было райское время для рабочих Черембасса. Впору памятник анархистам в Черемхово ставить!

  Мероприятия анархистов вызвали тревогу у большевиков. Черемховский эксперимент не прошёл мимо внимания Ленина, который от имени Совнаркома требовал наведения «революционной трудовой дисциплины на Черемховских копях», в противном случае грозил отказать в кредитах. В Черемхово выехала большая группа иркутских большевиков, которые, как пишут в энциклопедии «История Сибири», «провели разъяснительную работу среди шахтёров, и попытки отдельных групп социализировать предприятия своевременно устранялись». Движение за социализацию промышленности вовлекло в свои ряды до 30 тысяч рабочих Черемховских, Черновских и Анжеро-Судженских копей и золотых приисках Забайкалья.

  Между большевиками и анархистами назревал конфликт. Шахтёры по первому призыву последних готовы были разогнать большевистские организации, большая часть бойцов красной гвардии сочувствовала анархистам. Но в этот момент начался мятеж Чехословацкого корпуса, и перед лицом общего врага распри были забыты.

  Правление анархистов в Черембассе закончилось. Начался белый террор. Большинство анархистов ушло в леса. Они организовали в Сибири не менее 15 крупных партизанских отрядов и боролись против Колчака. Председатель Черемховского Совета А. Буйских в этой борьбе не участвовал, он был брошен в тюрьму, где просидел до падения колчаковского режима. Тысячи анархистов погибли в гражданской войне в Сибири, тысячи пали после разгрома белых в борьбе с красными.

  Анархо-синдикализм в Черемхово ещё раз проявил себя во время «дискуссии о профсоюзах». Сторонники «рабочей оппозиции» имели сильное влияние в Черемховской организации РКП(б), противодействовали усиливавшемуся партийно-советскому бюрократизму. Анархистские организации были разогнаны, профсоюзы стали «приводным ремнём» большевиков. Оставшиеся в живых анархисты вступали в правящую партию. В 1921 году вступил в РКП(б) Нестор Каландаришвили, в 1923-м – Гейцман и Буйских. Александр Буйских продолжал жить в Черемхово, но никогда уже не играл выдающейся роли в политике. Дата смерти его неизвестна, но, зная судьбу всех бывших эсеров, социал-демократов, анархистов, нетрудно предугадать и судьбу Александра Буйских. Скорее всего в конце 20-х он был исключён из ВКП(б) во время одной из партийных чисток, попал в ссылку, потом срок добавили, а в конце 30-х расстреляли. Имя его в Черемхово забыто. Эта глава – дань памяти человеку, который отдал жизнь делу рабочего класса, который пусть на короткий срок, но установил Анархию в Черембассе.

          СИБИРСКАЯ ВОЙНА ДМИТРИЯ ДОНСКОГО

  Партизанские тропы атамана Донского пролегли по всему Прибайкалью, хотя центром его боевых действий оставался родной Балаганский район. Бывал он и в Усольском районе, и все местные повстанцы, по словам чекистов, «входили в его оперативное подчинение». По имеющимся у автора данным, в селе Казачьем до сих пор живёт старушка, которая много десятилетий назад прятала в своём доме раненого атамана.

  Александр Солженицын точно подметил, что «по усвоенному нами правилу, все в мире, кто за нас, – «партизаны», а все, кто убивает нас, – «бандиты». В советской историографии даже термин специальный существует – «политический бандитизм». Его относят к повстанческому движению Махно на Украине и к крестьянской войне под руководством Антонова на Тамбовщине, к Западно-Сибирскому и к Кронштадскому мятежу, к многочисленным вооружённым выступлениям крестьян и казаков на Дону и в Сибири, к антибольшевистской борьбе народов Кавказа и Средней Азии. Всё, что против большевиков, – «политический бандитизм». Слово «политический», должно быть, означает, что «бандиты» сражались и гибли не ради наживы, а ради идеи.

  Одним из таких «политических бандитов», оставивших след в истории Приангарья, был уроженец Евсеевской волости Балаганского уезда Дмитрий Донской. Старики по сю пору вспоминают о нём. Осторожно вспоминают. Сразу и не понять – то ли осуждают, то ли втайне восхищаются. Осенью 1920 года в селе Каменка крестьяне отказались сдавать хлеб по продразвёрстке. Мужикам нужен был вожак, и он не заставил себя ждать. Им стал бывший фронтовик Первой мировой, затем унтер-офицер колчаковской армии Дмитрий Донской. С сохранившейся архивной фотографии смотрит на нас молодой красавец в шинели и папахе, на боку – шашка. Рукой неизвестного чекиста начертано: «Донской Дмитрий Павлович, главарь бандитов Балаганского уезда». Фото, очевидно, времён мировой войны. В 1920-м он выглядел гораздо старше.

  Бывший фронтовик был умелым военным руководителем и пользовался большой популярностью у своих земляков. Это отмечается даже в сводках ГПУ, недавно извлечённых из архивов.

  Весной 1921 года многочисленный отряд Донского был разбит красными под Новой Удой, и крестьяне разбрелись по домам. С Донским остались самые преданные повстанцы, около тридцати человек. Мобильный отряд партизан больше не вступал в открытый бой с Красной Армией и перешёл к тактике террора. Непроходимая тайга, помощь местного населения и жестокая расправа с чекистскими осведомителями позволяли Донскому три года уходить от погони. Отряд повстанцев разделился на мелкие группы, которые рыскали по всему уезду, уничтожая коммунистов. Чекисты не раз пытались внедрить в банду своих агентов из числа сотрудников уголовного розыска. Однажды один из повстанцев узнал милиционера, и тот был зверски убит. В другой раз один из сподвижников Донского решил прекратить борьбу и вернулся в свой дом. Атаман разыскал его и приказал разорвать отступника на части, привязав его ноги к пригнутым верхушкам деревьев. Жестока война, особенно гражданская, а в Сибири она продолжалась до середины 30-х.

  Донской ждал своего часа и дождался. К лету 1922 года российскую деревню вновь захлестнула волна недовольства властью. Разразившийся в результате продразвёрстки искусственный голод, достигший своего пика в 1921-1922 годах, унёс жизни пяти с лишним миллионов крестьян. «Если кулак останется нетронутым, – заявлял Ленин, – если мироедов мы не победим, то неминуемо будет опять царь и капиталист». Он дал директиву на места: «Кулаков необходимо урезать». В ходе этих «урезаний» у крестьян было изъято 50 миллионов гектаров земли, а её владельцы, объявленные классовыми врагами, были расстреляны, заключены в тюрьмы и концентрационные лагеря (именно так они и назывались до 1930 года). Те, кто остался на воле, были обречены на голодную смерть, так как Наркомсобес РСФСР объявил о лишении всех видов пайков «для кулацких и буржуазных элементов деревни и города».

  Даже после объявления НЭПа эта политика по отношению к деревне продолжалась. С мест в центр лавиной шли примерно такие запросы: «В 1917-1918 годах мы могли определить, кто буржуй, кто кулак, кому не дать слова на сходе, на кого положить чрезвычайный налог. А что нам делать теперь? Частной собственности нет, лавочки нет. Во время гражданской войны у него забрали всё. Какой меркой будем мерить буржуя и бедняка теперь?» Всесоюзный староста Калинин на XII съезде партии многозначительно обронил: «Кулачность, правильнее, мелкобуржуазность, свойственны каждому крестьянину», но более вразумительных разъяснений не последовало. Поэтому грабёж начался без разбора, кто кулак, кто середняк, а кто и бедняк. Не случайно бедняков в «бандах» было больше, чем кулаков.

  К лету 1922 года в Иркутском уезде действовали два партизанских отряда. Отряд Прокопьева, численностью до пятидесяти бойцов, орудовал на Якутском тракте, грабя транспорты и уничтожая коммунистов. В партизанское формирование бывшего колчаковского полковника Шапошникова влились мелкие отряды капитана Ушакова, Татаркина-Романенко, Морозко и Брагина, и костяк активно действующих повстанцев достиг семидесяти пяти человек. Они называли себя Первым Прибайкальским партизанским отрядом, установили связь с отрядом Прокопьева, были отлично вооружены и пользовались симпатией жителей сёл Малое Голоустное, Куйтун, Косая Степь и других, имели много сообщников, укрывателей и разведчиков. В отряде были офицеры и крестьяне, национальный состав – русские, татары, буряты и тунгусы.

  Донской продолжал действовать в Балаганском уезде. Информационная сводка Иркутского губернского отдела ГПУ от 1 июня 1922 года сообщала: «Населению особо доверять не приходится, ибо неуловимость банд этого уезда (в частности – Донского) в большой мере зависит от местного населения. Банда Донского (район правого берега Ангары), численностью до сорока человек, хорошее вооружение. Активность сводится к налётам на кооперативы, Советы, убийствам коммунистов и сочувствующих. Одна из наиболее старых банд. Пользуется большой популярностью в своей колыбели – Евсеевской, Осинской и Большой Острожной волостях. Последние сведения отмечают распыление банды на мелкие отряды, оперирующие по Жигаловскому тракту, что связано с продвижением наших армейских эшелонов по тракту на Якутск. По непроверенным данным, бандой во второй половине мая разбит отряд коммунистов и милиции Бохана (тридцать человек)».

  В Якутске в это время полыхало антибольшевистское восстание, при подавлении которого в марте 1922 года уже погиб знаменитый в прошлом партизан-анархист, ставший большевиком и героем гражданской войны, Нестор Каландаришвили. Туда и шли теперь эшелоны красных частей. В июне сводка ГПУ излагала: «Главной причиной ухудшения настроения крестьян послужило передвижение по уезду войсковых частей, вызванное якутскими событиями, оторвавшее на время крестьян от планомерной полевой работы и обессилившее гоньбой пахотных лошадей. Враждебному отношению крестьян к Соввласти в немалой степени способствует и неуловимое пребывание в уезде банды под командованием Донского. Сама продолжительность пребывания в уезде банды лишний раз говорит о широкой поддержке её крестьянами. Разные безобразия, чинимые комсоставом и красноармейцами, расквартированными в уезде частями 106 бригады, тоже способствуют обострению».

  Под влиянием якутских событий «бандиты» Иркутской губернии решили объединиться и пойти на помощь восставшим эвенкам и якутам. Чекисты с тревогой отмечают, что «движения различных бандитгруппировок принимают форму не отдельных самостоятельных выступлений, а совместных, с отработанной тактикой, операций. Последние сведения отмечают, что наиболее активные и жизнеспособные бандитотряды вошли в оперативное подчинение к маститому евсеевскому бандиту Донскому. 31 мая бандзаставой Донского убит помкомандира 315 полка Морозов. 15 июня отмечены налёты на улус Халы». Чувствуете слог документа? Таким слогом говорят не о борьбе с преступными группировками, а о боевых действиях против регулярной неприятельской армии.

  В июле война продолжала набирать обороты. Сводка ОГПУ сообщает, что «сильнейшее влияние на банддвижение в Иркутской губернии оказали события Якутфронта, временные успехи белогвардейцев, стремящихся к полному завоеванию края и расширению своих владений на счёт северо-восточных окраин Иркутской губернии. Иркутбандиты начали создавать единый антибольшевистский фронт, для чего все банды должны были слиться в компактную массу и двинуться через Верхоленский и Киренский уезды в Якутобласть. За отчётный период отмечается активность банды Донского. Характерным по удали и наглости фактом является нападение 13 июня на обоз с боеприпасами 226 полка и захват его. Деятельность исполкомов Советов в районе операций банды замерла. Балаганский уезд по бандитизму является наиболее заражённым по всей губернии. Бандгруппировки, кажущиеся, на первый взгляд, малоактивными, неподвижными и безвредными, на самом деле хорошо организованы и спаяны и занимают выжидательную позицию до представившегося удобного случая, после чего соединяются и выступают под руководством одного из популярных бандитглаварей Донского. Ликвидация такого рода бандгрупп весьма затруднительна».

  В ночь на 23 декабря 1922 года Донской соединился с партизанским отрядом Беляевского и числом в тридцать бойцов при одном пулемёте произвёл налёт на село Евсеево, где повстанцы разгромили потребительскую лавку, угнали скот и убили тридцать одного коммуниста и милиционера, в том числе девять красных дружинников во главе с их командиром. После этой победы отряд повёл наступление на село Восточно-Острожное. Здесь повстанцев встретила местная красная дружина. Бой продолжался пять часов. Заместитель Донского Беляевский был убит, ещё девять партизан ранены. Ранен в руку был и сам Донской. Отряд временно был распущен по лесным заимкам для «зализывания ран». Зиму пересидели в тайге.

  Весной следующего года война возобновилась. «Изучая настроение крестьян, – пишется в очередной чекистской сводке, – приходится признать, что последовательное объявления тех или иных налогов, денежных сборов и обложений начинают нервировать крестьян. Крестьяне Тулуновского уезда говорят: «пусть нас расстреливают, а платить вновь объявленные денежные налоги не будем». Заметно ухудшилось отношение крестьян как к власти, так и к коммунистической партии. Милицию крестьяне также считают коммунистической и ненавидят». Далее сводка сообщает подробности. Население открыто заявляет: «Налогами задавили. Советская власть обманывает так, как не обманывало царское правительство». В Селенгинском уезде на почве голода всюду отмечаются ропот и недовольство. В Джидинском районе голодающие числом до сорока тысяч человек питаются травой, а скот уничтожен. На почве голода свирепствуют эпидемии тифа, оспы, дифтерита. Из-за голодовки всюду грабежи и кражи, главным образом продуктов питания.

  Якутское восстание было подавлено с большой кровью, но в марте 1923 года Дмитрий Донской продолжал борьбу. На его поимку был отправлен целый кавалерийский эскадрон, которым командовал Иван Строд – знаменитый ликвидатор сибирских партизан, герой гражданской войны. Этот человек был живой легендой Сибири. Родился он в латышском городе Люцине, в двадцать лет пошёл на германский фронт, был разведчиком. За подвиги в Первой мировой он получил четыре Георгиевских креста. Весной 1918-го Строд со своей боевой дружиной прибыл в Иркутск и вступил в кавалерийский дивизион Нестора Каландаришвили. Сибирский Дедушка, как называли этого знаменитого анархиста, увлёк бывшего прапорщика идеями безвластия, и Строд под чёрным знаменем отправился на Даурский фронт сражаться против казаков атамана Семёнова. От анархизма Строд, впрочем, скоро отошёл, но романтизм и вольнолюбие, свойственные апологетам этого учения, остались в нём до конца его жизни. Его в 1923-м даже из партии большевиков пытались исключить, как «романтика и анархиста».

  Строд сражался против Сибирской армии генерала Пепеляева, попал в плен и целый год до ликвидации колчаковщины просидел в тюрьме. После освобождения он возглавил спецотряд по борьбе с бандитизмом и воевал в Забайкалье против семёновцев и японцев. За разгром унгерновских есаулов Токмакова и Тапхаева он был награждён орденом Красного Знамени – первым из четырёх. В 1921 году Строд ликвидировал банды Коробейникова, Ярыгина, Бочкарёва, Дуганова и других белогвардейских офицеров и казаков-карателей в Олёкминске, Амге и на Вилюе. В следующем году он вновь встречается со своим старым врагом Анатолием Пепеляевым, высадившимся со своими отрядами на охотском побережье. На сей раз эта встреча чуть не закончилась для Строда трагически. Проделав тысячекилометровый переход по заснеженной тайге и ледяной тундре, отряд Строда попал в западню в стойбище Сасыл-Сасыы. Стойбище было превращено в ледяную крепость, и Строд с отрядом, почти без еды и сна, восемнадцать суток отбивался от наседавших пепеляевцев. А были они офицеры отборные, огни и воды прошедшие, под бело-зелёным знаменем независимой Сибири ходившие на Москву, а потом повернувшие против Колчака. Были пепеляевцы в основном социалистами-революционерами по убеждениям и желали вольной Сибири без царя и Ленина.

  Почти все бойцы Строда были ранены, и сам он был ранен в грудь, но, едва держась на ногах, продолжал командовать отрядом. Красные дождались подмоги. Позже «сибирский генерал» Пепеляев заявил на суде: «Мы, все подсудимые, знаем о необычайной доблести красного отряда гражданина Строда и выражаем ему как военные люди искреннее восхищение». За эту почти трёхнедельную ледовую оборону Строд получил второй орден Красного Знамени. Третий орден ему присвоили за ликвидацию неуловимой банды Дмитрия Донского.

  Строд тоже использовал партизанскую тактику засад. Он разбил эскадрон на мелкие отряды, которые перекрыли все пути движения Донского. В то же время в банду был внедрён милицейский агент Василий Малеев, который несколько месяцев находился среди повстанцев и передавал сведения об их численности, вооружении и местонахождении. Использовал Строд, которого называли «сибирским Чапаевым», и метод перевербовки. Под угрозой расстрела семьи склонял пленного повстанца к сотрудничеству, фотографировался с ним в обнимку и засылал перевербованного в банду. При этом предупреждал, что если новоиспечённый агент не будет выполнять его заданий, то фотография вскоре окажется в руках главаря. Изменника ждёт лютая смерть. В чекистских архивах сохранилось несколько таких фотографий. На одной из них он держит под руку пленного повстанца-якута Артемьева, который всё же рискнул ослушаться Строда и в 1925 году возглавил новое восстание в Якутии.

  18 ноября 1923 года закончил свой путь Дмитрий Донской. Противник ему на сей раз попался достойный. Отряд Строда настиг повстанцев на Пущинской заимке. В бою пали почти все повстанцы. По некоторым данным, Строд лично пристрелил раненого атамана, добавив к своему послужному списку ещё одну победу и орден.

  В 1925 году Иван Строд подавил восстание Артемьева в Якутии и на сей раз с ним не фотографировался. За новую победу он получил наградной знак героя Якутии, а вскоре и четвёртый орден Красного Знамени. Четыре Георгия и четыре ордена Красного Знамени было у Ивана Строда, но от гибели они его не спасли. В 1938 году он был брошен на цементный пол Лефортовской тюрьмы в Москве. В то самое время там сидел его старый противник – генерал Пепеляев. Так злая судьба свела двух легендарных сибирских полководцев, ныне незаслуженно забытых. «Сибирский Чапаев» и «сибирский генерал» приняли смерть одновременно, через пятнадцать лет после гибели ещё одного легендарного сибиряка – атамана Донского. А тогда – зимой 1923 года – труп Дмитрия Донского долго возили по деревням и показывали крестьянам. В назидание и для доказательства, что неуловимый атаман наконец-то убит. Впрочем, так поступали не только с Донским. Так тогда было принято.

                          ЗАГОВОРЁННЫЙ АТАМАН

  Пожалуй, самым легендарным бандитом в Иркутской губернии был Григорий Кочкин. Девять лет его имя наводило страх на сельских активистов и милиционеров, чоновцев и продагентов. 

  Григорий и два его брата выросли в семье потомственного конокрада, бывшего каторжника Александра Кочкина. Высокого роста, плечистый, с чёрной бородой на крупном скуластом лице, Григорий выделялся среди братьев физической силой, волевым характером и природным умом. По свидетельствам современников, Кочкин не пил, не курил, не употреблял матерных слов, был хитер и ловок, жесток, но и справедлив. Семья Кочкиных жила в селе Никольском.

  Во время империалистической войны Григорий дослужился до вахмистра, стал Георгиевским кавалером, участвовал в гражданской войне и в начале 1921-го вернулся в родное село. Вскоре бурятские чабаны заподозрили его семью в конокрадстве и убили отца Кочкиных – старого каторжника. Вполне возможно, что убили за дело, но после этого братья стали люто мстить убийцам.

  Григорий стал признанным атаманом и быстро сколотил шайку из озлобленных продразвёрсткой крестьян, бывших колчаковцев и уголовников. Месть превратилась в войну против власти, и у Кочкина появилась наполеоновская мечта создать в Прибайкалье независимую крестьянскую республику. Во главе крупного отряда Кочкин двинулся на Иркутск, но в пади Топка его встретил пулемётный огонь чоновцев. Сотня повстанцев полегла в Топке, были убиты и оба брата Кочкина, но сам атаман с горсткой сподвижников скрылся в тайге.

  Во многих селах он имел своих связников и осведомителей, крестьяне снабжали его провиантом, сообщали о передвижениях отрядов армии и милиции. Ни одна партизанская группа не способна просуществовать длительное время без поддержки местного населения, и такая поддержка у Кочкина была. Отлично вооружённый отряд, имевший револьверы, винтовки, гранаты и даже пулемёты, нападал на обозы на Якутском тракте, контролируя этот путь от Иркутска до Качуга, и после налетов бесследно скрывался в тайге. Крестьяне слагали о грозном атамане песни и легенды, говорили, что он заговорённый, и пуля его не берет. Многие утверждали, что сами видели, как пули впивались в мощное тело Гришки, а он только смеялся.

  Сам Кочкин был отличным стрелком, никогда не пользовался шашкой. На лесных заимках забавлялся тем, что ставил рюмку на голову кого-либо из партизан и на спор с тридцати шагов перебивал пулей стеклянную ножку. Эти забавы в духе Вильгельма Телля приводили в ужас самих бандитов. Гордостью Кочкина был лучший в округе вороной жеребец, угнанный у крестьянина из Урика, который не раз уносил его от погони. У него все было лучшее – цейсовский бинокль, карабин…

  Вел он себя, как удельный князь, хозяин тайги. Сам решал, кого казнить, кого миловать, кого одарить, кого по миру пустить. Награбленным с крестьянами делился, особенно любил детишкам конфеты раздаривать. Чекисты по фантикам и определяли, какое село Кочкин посетил. Сами-то крестьяне от мала до велика молчание хранили, не выдавая атамана кто из любви, кто – из страха.

  В своем селе Кочкин появлялся редко, его дом был заброшен, трава из года в год оставалась некошеной. Однажды участковый милиционер привел на его участок крестьян и предложил им скосить траву на корм скотине. Никто из мужиков не притронулся к косе. Тогда милиционер сам взял литовку и прошел два рядка. Через несколько дней его труп нашли за околицей.

  Долгие годы Кочкин был неуловим для губернского уголовного розыска, ловко уходил изо всех засад и ловушек. Засылаемые в банду агенты неизменно разоблачались, и их трупы подбрасывались на видные места. Но всё на свете имеет свой конец. В июне 1929 года в дом участкового села Куяда Хатыпова прибежала соседка и сообщила, что во дворе крестьянина Михаила Михалёва только что видела до зубов вооружённого до зубов человека, а младший брат Михаила, пятнадцатилетний Оська разгуливает по двору с наганом. Хатыпов догадался, кто пожаловал в село, и прокрался к дому Михалёва. В щель забора он увидел опоясанного пулемётными лентами двухметрового бородача, рядом с ним лежал карабин. Хатыпов перепрыгнул через забор и бросился на атамана, заломил ему руку. Бородач зарычал от боли, и в этот момент из сарая выскочил Осип. «Что смотришь, пацан, стреляй!» – крикнул бородач. Подросток выстрелил в голову милиционеру, а Кочкин прыгнул в седло и исчез.

  Пуля попала в Хатыпову в щёку и застряла в нижней челюсти, он остался жив, но арестованные братья Михалёвы об этом не знали. Чекист Аркадий Барутчев, специально прибывший из Кузбасса для поимки Кочкина, на допросе поставил старшего Михалёва перед выбором: либо расстрел несовершеннолетнего Осипа за нападение на представителя власти, либо убийство Кочкина. Михалёв был родственником верной подруги Кочкина Аниски Саламатовой, делившей с атаманом тягости и опасности партизанской жизни. Опытный чекист Барутчев, отпрыск интеллигентной петербургской семьи и несостоявшийся художник, сразу понял, что первый охотник на селе Михалёв, знающий в тайге все тропки, как свои пять пальцев, является связным Кочкина, и вынудил его на предательство.

  Неделю бродил Михалёв по тайге и нашёл Кочкина в одной из тайных землянок. Атаман спал. Михалёв поднял его карабин и нажал на курок. Осечка! Ужас объял предателя. Неужто и вправду Кочкин заговорённый?! Григорий открыл глаза, и Михалёв едва успел бросить карабин на землю. «Это ты? – удивился вожак. – Почему тебя выпустили из ЧК? Может, купили уже?» Михаил терпеливо пересказал легенду о своем бегстве, но атаман был осторожным волком. Он не до конца поверил Михалёву и приставил к нему наблюдателя – крепкого деда с Георгиевским крестом на груди. После неудачного покушения Михалёв наотрез отказался его повторить, но Барутчев, державший связь с ним через своего агента в Куяде, пригрозил расстрелом младшего брата Осипа, убеждал, что никакого заговора нет, просто патроны в кочкинском карабине отсырели, и даже передал Михалёву свои промасленные патроны: «Эти заговоров не боятся – в церкви освятили!»

  В сентябре 1929-го Кочкин устроил засаду обозу, идущему в Иркутск, возле деревни Жердовка. Атаман сидел в седле и с косогора наблюдал в бинокль за Якутским трактом. На ближайшей сопке банда ждала его условного сигнала. Из-за поворота показался обоз. За спиной атамана сидели на конях Михалёв и Аниска. Михалёв понял, что более удобного момента не будет. Он выхватил обрез и выстрелил в широкую атаманскую спину. Закричала Аниска. Тело Кочкина медленно сползло с жеребца. Под видом извозчиков в обозе были Барутчев и другие чекисты. Банда была окончательно разгромлена.

  Власти и раньше неоднократно объявляли о смерти знаменитого разбойника, но эти сообщения всякий раз оказывались ложью. Поэтому, чтобы убедить крестьян, что на сей раз с Кочкиным покончено, тело атамана долго возили по деревням и выставляли напоказ. Потом его заспиртованную голову поместили в Иркутском краеведческом музее в экспозиции о коллективизации, пока кто-то из начальства не понял, что такой экспонат не является украшением музея и не привлекает симпатий к колхозному строю.

  Аниску Саламатову расстреляли после того, как в тюрьме сделали ей аборт. Молодой Осип Михалёв получил пять лет заключения, вскоре бежал из-под стражи, вернулся в родную Куяду и убил заместителя председателя сельсовета. В 1935-м году Осип был расстрелян за бандитизм. Убийца же неуловимого атамана Михаил Михалёв получил свободу, участвовал в Великой Отечественной, получил орден Славы как сибирский стрелок-снайпер. Дожил он до семидесятых годов, умер в селе Куяда. Он пережил всех, даже чекистов. Односельчане говорили, что был он человеком мрачным, неразговорчивым. Знать, не раз приходил к нему во сне преданный им Григорий Кочкин.

                  КОНЕЦ НЕУЛОВИМОГО ГЛАВАРЯ 

 Второй по опасности для большевиков в Иркутской губернии была банда жителя Заларинского района Константина Замащикова. Если отряд Григория Кочкина бесчинствовал без малого девять лет, то Замащиков воевал в тайге восемь лет. Правда, и начал он раньше. Первое сообщение о банде Замащикова появилось в начале 1918 года. Тогда в Сибири уже вовсю шла гражданская война. В деревнях создавались и красногвардейские, и антикоммунистические отряды, которые возглавляли фронтовики первой мировой. В феврале восемнадцатого отряд Замащикова напал на Троицкий винокуренный завод и выбил оттуда красногвардейцев. Красные отступили с большими потерями, затем, получив подкрепление, вновь захватили завод. Банда отступила в тайгу и укрылась на заимках. В период колчаковщины Замащиков себя активно не проявлял, ограничиваясь мелкими стычками с красными партизанами, охотой на сельских активистов и набегами на лавки и кооперативы. Вновь боевые действия банда начала в 1920-м.

  Биография Константина Замащикова досконально неизвестна. Родом он был из Троицка, по-видимому, побывал на империалистической войне, где и приобрел боевой опыт. Кулаки и купцы поддерживали его отряд провиантом и оповещали о передвижениях красных. Дочь купца Надежда Галашина из села Каратаево была любовницей атамана. В сентябре 1920 года Замащиков встретился в открытом бою с красным партизаном Иваном Смолиным. Смолинцы одолели банду, и Замащиков стал избегать встреч с красными частями, действовать засадами и набегами. В тот период в банде было 30-35 человек, не считая связных и помощников, помогавших лошадьми, оружием и продовольствием. В сводках ОГПУ писали, что банда состоит в основном из уголовников, бежавших из разных тюрем. Это не соответствует действительности. Костяк отряда был из крестьян-кулаков и середняков, недовольных властью «голодранцев», были в банде казаки и буряты Аларского аймака.

  Замащикова ловили много лет, но банда то появлялась, то бесследно исчезала. О ней неоднократно писали, что она самоликвидировалась, но всякий раз эти слухи опровергались новыми налетами и убийствами сельских коммунистов. Однажды банду вовсе сняли с учета ОГПУ, но она появилась вновь. Позже разведка частей особого назначения выяснила, что Замащиков всякий раз после налета распускал банду по 2-3 человека. Они отсиживались, откармливались, залечивали раны и вновь собирались в условленном месте здоровые и невредимые. В этом и заключался секрет неуловимости банды.

  Последний бой с красноармейцами Замащиков провел в октябре 1923 года. Тогда банда из шести человек была настигнута чоновцами, и Замащиков был ранен. Всем бандитам удалось уйти в лес, и ловить их пришлось еще два года. Осенью 1925-го охотой на партизан было поручено заняться известному красному командиру Щетинкину, в прошлом штабс-капитану и Георгиевскому кавалеру. В одном из боев красными был взят в плен бывший колчаковец, который в бессознательном состоянии назвал имя зажиточного казака с Кубани, жившего в селе. На допросе казак указал место, где скрывался Замащиков, – в тайге, где не ступала нога человека, на горе. У банды было много оружия, в том числе четыре пулемета «Максим», которые были направлены на все четыре стороны. Гора была окружена чоновцами, атамана хотели взять живым, но казак-предатель решил по-другому. Он не хотел смотреть в глаза своему главарю и выстрелил в Замащикова, как только тот вышел из избы на лай собаки. Атаман упал и быстро заполз в избу с криком: «Красные! К оружию!» Бандиты выскакивали наружу и попадали под огонь чекистов. Поняв, что это конец, Замащиков выстрелил себе в голову. Как и в случае с Кочкиным, труп Замащикова несколько недель возили по деревням и выставляли напоказ. Восьмилетняя погоня была закончена.

            ПОСЛЕДНИЙ ПОХОД ПОРУЧИКА ЧЕРНОВА

  Продразверстка и раскулачивание, проводимые большевиками в Сибири, вынудили крестьян и казаков выступить против новой власти с оружием в руках. Они объединялись в многочисленные отряды под руководством опытных командиров и порой вступали в открытые бои не только с милицией и отрядами ЧОН, но и с регулярными частями Красной Армии. В каждой деревне, селе, улусе, станице повстанцы находили поддержку крестьян, и подавить это партизанское движение только карательными мерами было невозможно. Только во второй половине 1920 года в Восточной Сибири было убито более ста продагентов, отбиравших у крестьян хлеб, а число погибших сельских коммунистов, милиционеров и совслужащих не поддается подсчету. Хорошо вооружённые, маневренные отряды «бандитов» неизменно уходили от преследования. Стоило в округе появиться красноармейской части, как из ближайшего села в расположение банды уже мчался гонец: «Красные близко!» Крестьяне охотно давали «бандитам» продовольствие и лошадей, в то время как отряды частей особого назначения нуждались во всем, вплоть до боеприпасов. К весне 1921-го повстанческое движение приобрело такой размах, что угрожало самому существованию большевистской власти. Командиры повстанцев выдвигали разные лозунги и политические программы. Самыми популярными были эсеровское Учредительное Собрание и анархистские вольные Советы без большевиков, но в одном все повстанцы были едины: «Долой продразверстку, комбеды и чрезвычайки!»

  В феврале 1921-го в селе Каменка началось восстание под руководством бывшего офицера Дмитрия Донского. Весной его многотысячный отряд был разбит в боях под Новой Удой и ушел на Евсеевские заимки, где соединился с отрядами Чернова, Бертеньева и Татаркина. К тому времени в объединенной банде насчитывалось до трехсот крестьян. Донской был избран атаманом, а начальником штаба у него стал бывший подпоручик царской армии Виктор Чернов. Крестьянин-середняк, он за свою храбрость на германском фронте дослужился до офицерского звания и получил несколько Георгиевских крестов.

К Донскому и Чернову стекались уходившие от преследования красных крестьянские отряды с Приленья и Ангарских островов, до той поры почти все они скрывались на таежных заимках.

  Однажды ночью атаманы собрались на совет. Нужно было решать, что делать дальше. Открытая борьба с Красной Армией была партизанам уже не по силам, уходить от погони становилось все труднее. Чекисты в деревнях арестовывали любого, заподозренного в сочувствии к «бандитам», причем вместе со всей семьей. Поддержка местного населения начала иссякать. На совете Чернов предложил уходить в Монголию к барону Унгерну, но многим повстанцам не хотелось оставлять родные места. Мужики боялись чужой стороны и готовы были лучше пойти под расстрел, чем бросать семьи и дома на произвол красных. В конце концов атаман Донской не выдержал и предложил то, что в свое время сказал казакам Тарас Бульба: «Кто хочет остаться, стройся налево, кто за то, чтобы уходить, давай направо!» Всадники разделились. Большая часть решила остаться и биться до конца. Остался и атаман Донской. Он увел свой отряд на Евсеевские заимки, чтобы спустя некоторое время встретить смерть в бою. Чернов с меньшей частью пошел в Монголию.

  Разгромив станцию Головинскую, расстреливая коммунистов, отряд Виктора Чернова через Аляты вышел к Троицкому заводу. Здесь черновцы запаслись провиантом и лошадьми, готовясь к долгому походу. Перебравшись через Саяны, повстанцы встретили бурятских охотников, которые сообщили им, что на границе действует другой партизанский отряд под командованием Шубина и что в Монголии красных нет. Через некоторое время в Тункинской долине Чернов узнал, что отряд Шубина разбит. Унгерн неизвестно где, в Монголии красные. Вскоре в Белой пади черновцев настигла погоня, и большая часть партизан была перебита. Путь в Монголию был отрезан, и Чернов решил пробираться в родные края. Обстановка в стране к тому времени изменилась. Напуганные народными восстаниями и бунтами в армии и на флоте, большевики сменили продразверстку продналогом, объявили амнистию участникам антибольшевистского движения, добровольно сдавшим оружие. Крестьяне уже не стекались в леса, а уходили, надеясь заняться, наконец, мирным трудом. Настал день, когда с Виктором Черновым остался только один человек – бурят Василий Хулугуров. «Едем в Иркутск, – сказал Чернов. – Там раздобудем документы и уйдем хоть на восток, хоть на запад». «Мне, однако, и в Иркутске ладно будет», – ответил Хулугуров.

  На лошадях, впряженных в сани, груженные мукой и мясом, спутники добрались до Черемхово, где у Чернова жила тетка Мария Андреевна. В то время по сибирским дорогам много крестьян везло в города продукты на продажу, оставшиеся у них после выплаты продналога. У тетки Чернова уже ждали. Один из чекистов явился к ней, представившись дальним родственником из деревни. Когда Чернов увидел «двоюродного брата», то не сразу поверил, но выбора у него не было. Чекист предложил вместе ехать в Иркутск, купить на толкучке паспорта и уехать во Владивосток в буферную Дальневосточную республику. Там недалеко атаман Семенов и японцы, которые являются единственной реальной силой, способной противостоять большевикам.

В Иркутск два повстанца и чекист прибыли в начале декабря 1921 года, поселились на улице Иерусалимской (ныне Первая Советская) в доме бывшего колчаковца. Губернские чекисты уже знали об этой явке от «двоюродного брата». Чернов купил на старом мучном рынке, называемом Манчжуркой, документы и готов был уйти за Байкал. Уйти, чтобы вернуться. На квартире он был  неожиданно схвачен и после недолгого следствия расстрелян. Та же судьба постигла его соратника бурята Хулугурова. Поход в Монголию закончился для Виктора Чернова в Иркутске, но пуля могла бы настигнуть его в любом другом месте. Большинство партизанских вождей погибло не в боях, а пало жертвами провокации, попадая в засады и ловко расставленные ловушки, получив пулю в затылок от своих соратников, перевербованных чекистами под страхом смерти членов их семей.

     ЖАННА Д’АРК СИБИРСКОЙ КОНТРРЕВОЛЮЦИИ

  Известным человеком на Лене был в начале века Андриан Черепанов. Управляющий пристанью в Верхоленске, богатый купец, крепкий и солидный мужчина, отец семейства. Дочери выросли и уехали учиться в Петербург, сын Василий стал офицером, прапорщиком. Чего еще желать в этой жизни? А вот чего. Был Андриан Черепанов вдовцом. Но были бы деньги, а жена найдется. И появилась в его доме купеческая дочь Анна Чемякина – молодая, статная, отчаянно смелая, в одиночку на медведя ходила. Была она младше Черепанова на двадцать пять лет. Молодая жена быстро показала себя умелой хозяйкой. Успевала бывать и в доме, и на пристани, сама ходила по Лене с грузами на кораблях, ленивых и проныр самолично хлестала сыромятным кнутом и выгоняла без расчета. Жуликоватые приказчики боялись её как огня.

  Грянула революция, пришла власть большевиков. Амбары Черепановых опустели, вчерашние батраки в совдепе управляют, а хозяева в разорении. А когда весной 1918 года белочехи подошли к Иркутску, на Лене появился вооружённый отряд из купцов, кулаков и бежавших из иркутской тюрьмы офицеров. Командиром отряда стал Андриан Черепанов, но фактически верховодила его молодая жена Анна. Бандиты свергли Верхоленский совдеп, перебили всех активистов-коммунистов и на Качугском тракте захватили отряд большевиков, среди которых оказался председатель Сибирской ЧК Иван Постоловский – местный Дзержинский. Черепановцы отправили пленных в Иркутск и передали их новой власти, состоявшей из социал-демократов и социалистов-революционеров. Управляющий губернией эсер Павел Яковлев приговорил первого чекиста Сибири к смертной казни, и Постоловского повесили в Глазковском предместье.

  Когда в 1920-м вернулись красные, Черепанов собрал своих сподвижников и поднял восстание. К нему присоединилось много офицеров-каппелевцев, участников «ледового похода», не успевших уйти в Забайкалье. Отряды ЧОН ловят повстанцев по тайге, но часто сами оказываются в роли пойманных. Так случилось с отрядом под командованием Мишарина. Несколько раз он почти настиг черепановцев, но однажды чоновцы устали и решили отдохнуть. Ночью повстанцы окружили своих преследователей и перебили всех до единого.

  Всюду: в деревнях и улусах, на хуторах и заимках – были у Черепанова свои люди. Стоило отряду войти в населенный пункт, тут же местные крестьяне и скотоводы-буряты снабжали его лошадьми, продовольствием, теплой одеждой. Местные жители вылавливали и приводили к черепановцам сторонников большевистской власти, и повстанцы чинили над ними жестокую расправу. Гуманизм в то время был не в чести. Окружить банду и вступить с ней в открытый бой было невозможно – сочувствующие тут же предупреждали черепановцев о приближении красных, поэтому было решено было действовать по-другому. В тайгу отправились добровольцы из бывших охотников. В задачу этих одиночек входила охота на партизанских вожаков. Однажды красным снайперам повезло. Они выследили Анну Черепанову и окружили участок тайги, где она пряталась. В тот момент атаманша была одна – тайно ездила в село Куртухай проведать свой бывший дом. Красные прочесали лес, но Анну не нашли. Оказывается, тридцатилетняя атаманша не растерялась, спряталась в болото и несколько часов дышала через камышину. А еще через несколько дней чоновец-охотник увидел её стоящей на опушке с биноклем в руках. Снайпер выстрелил из берданки. Подоспевшие партизаны унесли раненую Черепанову в лес.

  Пуля чоновца попала Анне в бедро. Поправившись после ранения, она продолжала борьбу с удесятеренной яростью. Чтобы уходить от погони, она придумала новую тактику. Теперь бандиты выдавали себя за красных, входили в села под красным знаменем, созывали всех активистов и тут же казнили их на глазах у остальных жителей. Борьба с регулярными частями Красной Армии была уже невозможна, поэтому повстанцы перешли к террору по отношению к местным коммунистам и сочувствующим. Террор неизменно сопровождается пытками и зверствами. В селе Карам черепановцы совместно с бандой каппелевского штабс-капитана Дуганова убивали местных совдеповцев обухом топора, в ночь на 7 ноября 1921 года Анна Черепанова ворвалась в село Заплескино и лично зарубила шашкой трех коммунистов, после чего выцарапала ножом на двери совдепа: «Пусть встречают свой праздник на том свете!»

  В 1922 году банда Черепанова неожиданно распалась. Многие её члены погибли или были расстреляны при поимке, но супруги Черепановы как в воду канули. Вскоре их поиски были прекращены. И только через пятьдесят лет была арестована пенсионерка Анна Прокопьевна Корепанова, казначей кассы взаимопомощи Кировского райсобеса города Красноярска. Поняв бессмысленность дальнейшей борьбы, Андриан и Анна Черепановы распустили свой отряд и поселились в селе Манзурка под другой фамилией – благо, переделать пришлось всего-то две первые буквы. В конце двадцатых, опасаясь опознания, они уехали на север и поселились в отдаленной фактории эвенкийского кооператива Нюкша. Черепанов вскоре стал заведующим этой фактории, а Анна – снабженцем. В 1936-м Анна привезла тяжелобольного Андриана в Читу, где он вскоре умер. Было ему уже семьдесят лет. В факторию Анна не вернулась, работала счетоводом на курорте Дарасун, потом заведующей столовой, а перед самой войной переехала в Красноярск. Здесь она начала с продавца и дошла до директора магазина и даже заведующей торгом. Пригодилась Анне сметка купеческая!

  В начале семидесятых Анну Черепанову опознал житель Приленья, приехавший в Красноярск навестить сына. Четырнадцатилетним пацаном он видел атаманшу, когда она у него на глазах зарубила его родителей, и запомнил её на всю жизнь. Следствие подтвердило, что пенсионерка Анна Корепанова и атаманша Черепанова -–одно и то же лицо. По фотографии её опознали другие старожилы. Была и еще улика. Анна Прокопьевна прихрамывала на правую ногу. Знакомым говорила, что в молодости воевала в отряде ЧОН, и её ранила бандитская пуля. Пулю эту, выпущенную из берданки, она постоянно носила на шее на черном шелковом шнурке как память о своем партизанском прошлом. Анну Черепанову не смогли не только казнить, но даже судить – вышли все сроки давности.

                 БОРЬБА И СМЕРТЬ ГЕОРГИЯ РОГОВА

  В ночь на 29 ноября 1920 года из расположения иркутского караульного полка конной милиции дезертировал командир взвода Георгий Рогов с двумя подчиненными. Рогов был под наблюдением особого отдела как бывший колчаковский офицер, двое других тоже были офицерами-каппелевцами. После взятия большевиками Иркутска и казни адмирала Колчака множество солдат и офицеров белой армии не успели уйти в Забайкалье, остались в городе и пошли на службу в красные воинские части, в милицию, в охрану, порой занимая ответственные посты. Новая власть обещала простить всех, кто добровольно сложил оружие, но вскоре чекисты начали без лишнего шума арестовывать бывших колчаковцев, очищая советские учреждения и армию от «контрреволюционеров».

   Георгий Рогов начал службу у Колчака рядовым бойцом, воевал в составе частей, сформированных из рабочих Ижевского, Воткинского и Мотовилихинского заводов. Эти полки сражались против большевиков под красным знаменем за Учредительное Собрание и были самыми боеспособными в армии Колчака. Рогову не было еще и двадцати, когда он был произведен в младшие офицеры и стал командиром эскадрона. Вскоре его перевели в тюменскую контрразведку, а затем в Омск, где он раскрыл крупный заговор против адмирала и получил награду из рук самого Колчака. При отступлении армии Рогов попал в плен к приленским партизанам в районе Усть-Кута. Как и большинство пленных колчаковцев, он дал слово больше не поднимать оружия против Советов и был отпущен на свободу. Служа в милиции, он узнал, что его собираются арестовать как бывшего контрразведчика и решил бежать за Байкал в Дальневосточную республику. Но бежать решил не один. Находясь на лечении в госпитале, он познакомился с санитаром Храмцовым, бывшим поручиком, а через него – с завхозом артиллерийского склада Дацким, тоже бывшим офицером. Так возник костяк будущей роговской подпольной организации.

  Офицеры установили контакт с бурятскими нойонами Шапхоевым и Холодовым, которые были недовольны продразверсткой и готовы были дать беглецам приют, оружие и продовольствие, но сами воевать против большевиков не хотели, опасаясь за свои семьи и хозяйство. В улусе Байток под Иркутском была создана база для повстанческого отряда. Численность организации росла. Рогов и его соратники вели агитацию за Учредительное Собрание, которое находило поддержку у многих.

  Чекисты вскоре узнали о существовании подпольной организации и внедрили туда своего оперативника Николая Смерного под видом каппелевца Рухлова. Во время войны Смерный был разведчиком, не раз был в белой армии и хорошо знал офицерскую среду. По заданию Рогова поручик Храмцов уехал в улус с группой подпольщиков, по дороге встретил людей из разгромленного чоновцами отряда поручика Чернова. Таким образом, в улусе было уже семнадцать бойцов, которые ждали прибытия своего вожака Рогова. После побега Рогова из милицейского полка чекисты выставили кордоны по всем трактам и настигли беглецов недалеко от Хомутово. Рогов метнул гранату,  и все трое скрылись в лесу. Чекисты во главе со Смерным-«Рухловым» явились в улус Шапхоева и арестовали весь отряд Храмцова. При обыске была обнаружена листовка: «Граждане трудящиеся, крестьяне и рабочие! Русский народ должен восстать по всей Сибири! Если вы хотите уничтожения коммунистов, помогайте отрядам освобождения одеждой, продуктами и лошадьми. Кто хочет с оружием в руках защищать трудящихся, идите в наши отряды. Долой коммунистов! Отряд защиты трудящихся».

  Арестованных повстанцев отправили в Хомутово, но ночью командир отряда Храмцов и его соратник Ягнышев бежали из-под стражи. Рогов тоже скрылся бесследно. Когда в апреле 1921 года газеты писали о судебном процессе над роговцами, молодой вожак уже создавал новую организацию под названием «Возрождение России». Он скрывался в зимовье под Иркутском, быстро нашел верных людей в деревнях и улусах и даже в самом Иркутске. Поскольку в городе продолжались аресты бывших колчаковцев, в отряд Рогова бежали многие офицеры. В их числе были даже два офицера из управления связи Пятой Армии. Сорок офицеров-роговцев были осуждены и расстреляны, но вскоре почти уничтоженный отряд стал еще более многочисленным. Роговцы вели агитацию в деревнях: «За Учредительное Собрание!», «Долой партийную диктатуру!», «Громи посевкомы!», «Долой коммунистов!». Сам Рогов понимал, что у него не хватит сил свергнуть большевиков, поэтому пытался установить связь с бароном Унгерном и атаманом Семеновым, находившимися в Монголии и Манчжурии. После зимнего провала он стал намного осторожнее, каждого новичка подвергал тщательной, даже жестокой проверке. Однажды он заподозрил в связях с чекистами своего старого сподвижника, бывшего колчаковского капитана Мураховского, и пристрелил его в зимовье. Тем не менее чекистам удалось завербовать нескольких офицеров-повстанцев, которые указали дорогу к убежищу Рогова. Когда кавалерийский отряд захватил лесной штаб роговцев, самого вожака там уже не было. Чутье не подвело бывшего контрразведчика, и он вновь ушел от погони. В коротком бою погибло несколько офицеров, остальные были арестованы, волна арестов прокатилась и по Иркутску. За Роговым гнались по пятам, ворвались в дом, где он скрывался, но сумели поймать только его пальто – беглец выпрыгнул из окна и ушел в лес.

  В Иркутске за три дня арестовали шестьдесят человек, среди которых были офицеры командного состава Пятой Армии. Арестовывали казаков, крестьян и бурят, помогавших роговцам. Лишь спустя месяц после разгрома организации чекисты нашли её вожака. Они окружили дом и предложили Рогову сдаться, но он ответил выстрелами. В неравном бою Рогов был ранен и, поняв, что на сей раз ему не уйти, застрелился.

  В тюрьме в ожидании казни роговцы занимались «творчеством». Сохранилось несколько рисунков, на одном из которых офицеры Языков и К.Попов и бурят Шапхоев пытаются остановить колесо, которое крутит лошадь, символизирующая Советскую Россию. На другой картине изображен чекистский следователь Исупов, порющий розгами Языкова и Шапхоева, и надпись: «Следователь т.Исупов принимает меры воздействия к уничтожению в «корне» зародыша контрреволюции. Средство хотя и треповско-средневековое, но во всяком случае  радикальное!»

                 ПУГАЧЁВЩИНА В БРАТСКОМ РАЙОНЕ

  Народные восстания в Сибири, казалось бы, окончательно подавленные к середине двадцатых годов, заполыхали с новой силой во время коллективизации. «Год великого перелома» станового хребта крестьянства ознаменовался самой настоящей войной на севере области. В деревнях по Братскому тракту одна за другой возникали повстанческие организации. Появились «блаженные», которые ходили по дворам, собирая подаяние, и предсказывали скорое падение «власти антихристов». Вскоре определились и будущие отцы восстания – кулаки Константин Серышев из деревни Антоново, отец и сын Гольские из Николаевского завода, Георгий Терпугов из Малой Кады. Весной 1930 года «блаженные» ездили по деревням уже на телегах. Подавали им щедро, но отнюдь не хлебные корочки – на дно телег клали винтовки, ружья, сабли, дробь, порох. «Блаженные», останавливаясь у бедняцких дворов, дарили крестьянам одежду, муку, сахар, при этом тянули нараспев: «От будущей власти прими, раб божий, малую толику!» Очаги восстания охватили деревни Дубынино, Антоново, Малая Када, Шаманово, Анчеряково, Седаново, Матерая, Ключи-Булак, Большая Када, Распутино, Усть-Вихорево, Кобь, Тэнга, Николаевский завод и многие другие. В самом Братске готовилась к восстанию подпольная организация под руководством бывшего белого офицера Дмитрия Храмцова.

  Дата восстания – 10 июня 1930 года, пароль восставших – «Посев!», лозунг – «Россия без коммунистов». Было намечено ликвидировать за одну ночь всех представителей большевистской власти в деревнях, затем слиться воедино и двинуться на Братск, по пути обрастая новыми отрядами вооружённых крестьян. После захвата Братска повстанцы планировали развить наступление на Тулун. Конечная цель – поднять всю Иркутскую область. В бандах насчитывалось свыше семисот человек, вооружённых винтовками, револьверами, были даже пулеметы. Оружие поступало крестьянам даже из Иркутска с военных складов, где работали сочувствующие повстанцам люди.

  Иркутским отделом ГПУ в ближайшее окружение вожака повстанцев Константина Серышева был внедрен чекист Игнат Колосов, который представился урядником, сподвижником бывшего казачьего есаула Бондаря, повстанческая организация которого была разгромлена за два месяца до описываемых событий. Колосов стал «делопроизводителем» Серышева и был в курсе всех его планов. Он вместе с атаманом тайно ездил в Братск к вожаку городского подполья Храмцову, который заверил, что «почва для посева вспахана». Затем вожак и чекист совершили контрольную поездку по деревням Братского района. За десять дней до начала восстания иркутские чекисты получили шифровку от Колосова и произвели аресты в нескольких деревнях и в самом Иркутске. Они пытались захватить второго по влиянию партизанского вожака Георгия Терпугова, но ему удалось уйти со своим отрядом в деревню Грамотуха, которую он сделал своей ставкой. Седьмого июня банды Терпугова и Алексея Гольского объединились и приступили к выполнению плана всеобщего восстания. Они обрушились на деревню Малая Када, разнесли магазины и контору «Заготзерно». Награбленное тут же разделили между крестьянами, затем ушли в лес. Ставка Терпугова находилась в зимовье на сопках. Уставшие повстанцы перепились и завалились спать, а в это время в Малой Каде продолжалась «экспроприация экспроприаторов» – крестьяне валили заборы у сочувствующих большевикам, камнями выбивали окна, громили склады и магазины.

  Чекист Колосов прибыл в деревню с письменным приказом от Серышева к Терпугову. Повстанцы знали его в лицо как приближенного главаря и беспрепятственно пропустили его к зимовью-ставке. Колосов знал, что в зимовье есть подземный лаз в овраг, проник по нему в помещение и бесшумно убил спящего Терпугова ножом. Вышел он из зимовья тем же путем и быстро вернулся к Серышеву в деревню Антоново. В сводной банде после убийства Терпугова начался разлад. Терпуговцы подозревали в его ликвидации Алексея Гольского – другого вожака и, бездействуя, ждали три дня, пока их не окружили сводные отряды ОГПУ. Бой продолжался весь день, и к вечеру, потеряв треть своего состава, банда вышла на Братский тракт, где попала под пулеметный огонь засады. Алексей Гольский, не желая сдаваться, застрелился. Из всего повстанческого отряда лишь четверым удалось уйти в лес.

  А на следующую ночь началось восстание в селе Дубынино. Серышев и его сподвижники выстрелами из охотничьих ружей убили председателя Дубынинского колхоза прямо на его квартире, и это стало сигналом к выступлению. Крестьяне стали хватать по домам активистов колхоза, расстреливали их в бане и убивали обухом топора. На рассвете, погрузив добро колхозников на телеги, банда двинулась в Антоново – вотчину Серышева. Колосов прибыл в Антоново, когда Серышев, стоя на телеге, произносил речь. Он призывал крестьян постоять за «мужицкую Расею», и многие в толпе плакали от счастья. Добровольцам тут же выдавали вознаграждение – деньги, мануфактуру, золотые портсигары и мундштуки. Банда росла на глазах. Впрочем, сам Серышев называл её не иначе как армией.

  Вспоминает очевидец тех событий Александр Гаврилович Погодаев, уроженец села Седаново Братского района.

  «Когда Братской подпольной организацией под руководством бывшего белого офицера Д.Храмцова было принято решение о дне восстания, почти во всех деревнях района были в одну ночь схвачены члены партии, комсомольцы, председатели колхозов, работники учреждений Советской власти. Многие были расстреляны.

  Не сойдясь по идейным соображениям со своим отцом, который не хотел вступать в организованный в Седаново колхоз, мне, как секретарю комсомольской ячейки, пришлось уйти из родительского дома и жить у знакомых. В ту пору в деревне находились в ссылке сосланные за участие в крестьянских мятежах на Тамбовщине и в других западных районах страны поселенцы. Они вместе с зажиточными мужиками арестовали ночью весь сельский актив и закрыли в бывшей деревенской церкви, находящейся на высоком скалистом берегу Ангары. Повстанцы ждали подхода отряда Серышева.

  Утром нас вывели в церковную ограду, поставили в шеренгу для расстрела, чтобы по прибытии главаря ликвидировать. По ту сторону ограды стояли наши матери, отцы, братья и сестры. Женщины голосили, мужики хмуро дымили самосадом. Солнце медленно поднималось на восточной стороне Ангарских гор. От церкви видны были близлежащие острова с зеленью посевов ржи на полях, цветущие кусты черемухи по их берегам. А нам было в то время по восемнадцать-двадцать лет.

  Над рекой еще висел утренний туман, прижимаясь к голубизне Ангарской воды. Восставшие нетерпеливо вглядывались в излучину Ангары за деревенским погостом, откуда должны были приплыть карбасы с атаманской ватагой.

  И лодки скоро действительно показались на реке, спускались вниз по мелководной шивере. Но когда они стали подплывать ближе к месту казни, где уже были приготовлены хлеб да соль для Серышева, кто-то из особенно глазастых разглядел красные банты на шапках. То подошел отряд ОГПУ, или как их тогда называли – ЧОН.

  Оказалось, что один из отрядов Серышева, направлявшийся в низовья, был разгромлен чоновцами у деревни Усть-Вихоревка. Так снова в Седаново была восстановлена Советская власть. А сам я, вступив в отряд ЧОН, принимал участие в ликвидации повстанцев в Приангарье».

  Чекист Колосов понимал, что малочисленный гарнизон Братска не сможет противостоять крестьянской массе, и уговорил Серышева раздробить «армию» на три колонны, чтобы охватить по пути как можно больше деревень. На самом же деле Колосов проложил маршруты бандитских отрядов по деревням, в которых уже находились заградительные отряды милиции. Три банды Серышева двинулись к Братску, грабя колхозные магазины и убивая активистов-совдеповцев, и в полдень 12 июня встретились с войсками ОГПУ. После двухчасового боя повстанцы потеряли половину своих бойцов и отошли к деревне Матерая. Матерая была хорошо подготовлена к обороне. От дерева к дереву была натянута колючая проволока, на чердаках засели повстанцы, двухэтажная деревянная башня превращена в пулеметное гнездо. Даже женщины помогали повстанцам, перегораживая жердями улицы. Деньги, ценности, мануфактура были погружены на баржу, работой по погрузке руководил Колосов.

  Когда милиция пошла в наступление, пулеметы на башне почему-то молчали. Серышев бросился на башню и увидел, что оба пулеметчика кем-то зарезаны, а замки с пулеметов сняты. Это опять-таки поработал Колосов. Милиционеры уже ворвались в деревню, и мужики начали сдаваться. Серышев швырнул гранату и выскочил на крыльцо, и тут по нему ударила пулеметная очередь. С баржи видели, что главарь упал и пополз за угол. Колосов спрыгнул на берег и кинулся за угол. Через минуту он выбежал обратно, перерезал ножом дрожащую от напряжения веревку и с трехметровой высоты спрыгнул на палубу. Река понесла баржу с добром и уцелевшими повстанцами по течению. Главарь банды Константин Серышев был найден убитым на крыльце своей ставки, а остатки его банды были ликвидированы в конце июня 1930 года.

  Чекист Игнат Колосов продолжал свою работу в антибольшевистском подполье. Летом 1936 года от него поступила последняя информация о создании «Новой повстанческой армии» в Братском районе, о готовящемся восстании в Забайкалье и замышляемых диверсиях на Ленских приисках. Где и как он погиб, осталось неизвестным.

  Свидетельство историка-краеведа Василия Федоровича Шаманского:

«Аграрная политика Советского государства, направленная на быстрейшее восстановление сельского хозяйства, получила одобрение широких масс, но когда стали организовывать колхозы, а особенно после действия продотрядов, изымавших хлеб у крестьян, вызвала недовольство жителей деревни.

  Во многих районах Иркутской области начались мятежи банд Донского, Кочкина, Чернова, Замащикова, которые во время своих выступлений убивали партийных и советских работников села, всех, кто поддерживал действия власти.

  Мне довелось узнать о действиях одной такой банды в Братском районе. Я – уроженец деревни Владимировка Подъеланского сельсовета Братского района. Мой отец – красный партизан отряда Бурлова, после установления Советской власти работал секретарем Подъеланского сельсовета. В июле 1930 года по нашей деревне пронесся слух, что от Братска вниз по Ангаре движется банда Константина Серышева и убивает всех коммунистов, активистов-колхозников, комсомольских работников. Отца в это время дома не было, он находился в командировке в одном из сел в низовьях Ангары. Весь день и ночь мы не отходили от окна, смотрели вдоль улицы, не появятся ли какие-то незнакомые люди – ожидали появления бандитов. Наша мать состояла в колхозе под названием «Великий перелом», работала дояркой, мы, её дети, во всем ей помогали. Командира банды К.Серышева за год до восстания мы видели в своей деревне. Он проезжал по деревням в качестве заготовителя утильсырья. Естественно, все дети старались нести заготовителю это сырье, так как за сырье он давал конфеты и пряники. Поездки Серышева по сбору утильсырья главным образом преследовали своей целью ознакомление с теми, кого надо было уничтожить или привлечь на свою сторону.

  Через несколько дней к нам пришло новое сообщение: главарь банды Серышев убит, а банда разогнана. Через год нашего отца взяли на работу в Братский райисполком инспектором по бюджету и сбору налогов. Мы переехали на постоянное место жительства в село Братск. Вскоре мы узнали о новом, более крупном восстании в селах, расположенных выше по течению Ангары. Братск оказался под угрозой захвата. В 1934 году наша семья переехала в г.Усолье-Сибирское. Отец стал работать на строительстве химического предприятия – завода №97. Еще раз фамилию Серышева мы услышали в конце 30-х годов, когда один из жителей нашего города, в прошлом уроженец Братского района, женился на вдове Серышева, проживавшей в Иркутске».

                                БАНДА ПОЖИДАЕВА

  Весной 1933 года на территории Братского района объявилось бандитское формирование, в которое влились бежавшие  из лагерных пунктов семеновцы, махновцы и уголовники. Этот отряд, возглавляемый бывшим белым офицером, насчитывал около 500 человек и контролировал небольшие сибирские деревни, где еще не утвердилась власть большевиков.

  В начале мая бандиты ворвались в деревню Егорово, где стоял лесозавод, и расстреляли нескольких коммунистов, учителей, рабочих завода. В числе убитых был участковый уполномоченный Муратов и уполномоченный ОГПУ Братского района Вдовин.

  5 мая на Егоровский лесозавод спешно прибыл спецотряд из 50 человек, которым командовал сотрудник ОГПУ Фоминых, а 10 мая сюда же перебросили еще один отряд внутренних войск ОГПУ под командой офицера Буда. Была также сформирована бригада в 50 человек из рабочих лесозавода.

  Оперативным путем были получены сведения, что банда Пожидаева намерена захватить село Верхнее-Суворово (местное название – Малолетняя), а затем двинуться на Подволочную, Горячино и Распутино.

  За околицей Малолетней в ночь с 10 на 11 мая банду Пожидаева ожидала засада. Ранним утром цепь бандитов вышла из леса и направилась к забору, вдоль которого залегли красноармейцы, милиционеры и бойцы ополчения. С их стороны ударили три пулемета, застучали винтовочные выстрелы. Бой был жарким и коротким. Бандиты, потеряв убитыми несколько десятков человек, бежали, преследуемые бойцами отряда.

  Еще до полудня сельская церковь была битком набита задержанными. Многие сдавались сами, понимая, что дни банды сочтены. Среди милицейских трофеев оказался обоз банды вместе с начальником её штаба и отпечатанными листовками: «Мы идем за Советскую власть без коммунистов».

  Однако верхушка банды вместе с группой человек в сорок ушла вглубь тайги, по направлению к реке Илим. На их преследование отправилось несколько оперативных групп. Эти группы метались от деревни к деревне, просиживали сутками в засадах. Все безрезультатно. Бандиты ускользали и, забирая скот и провиант, исчезали в таежной глухомани. Так проходили недели. Но в конце июня банду все же удалось выследить. В перестрелке был тяжело ранен и задержан главарь Пожидаев. Трем его приближенным удалось скрыться.

  Еще около двух недель группа под руководством оперработника Григория Бичевина шла по их следу. Питались черемшой, пойманной рыбой, сухарями. Сплавлялись по реке на плотах и берестяных лодках. Ночевали в охотничьих зимовьях или под открытым небом.

  К концу девятых суток группа наткнулась на свежее кострище, а в двух километрах от него оперативники  заметили балаган. Зная, что бандиты вооружены, оперативники окружили стоянку, и когда те выбрались наружу, всех троих уложили тремя точными выстрелами. Так банда Пожидаева прекратила свое существование.

                    ПЯТЬ ЛЕТ НА БОЛЬШОЙ ДОРОГЕ

                                           НЕУЛОВИМАЯ БАНДА

  Летом 1920 года на Якутском и Верхоленском трактах стала пошаливать банда. Она грабила крестьянские обозы, отбирала скот, убивала местных жителей. Несколько раз сотрудники угрозыска организовывали засады и облавы, но их усилия оказались безрезультатными. Удалось только установить главаря бандитов – Сеньку Черных и его подельщиков – Игнашку Щербакова, Петра Волкова, Комарова и Антипина. Почти три года они оставались недосягаемы для милиции. И вот в середине августа 1923 года ими был совершен очередной налет. На седьмой версте от Иркутска они убили бурята-скотовода, ранили второго, забрали у них семь коров, двух лошадей с повозками и угнали скот в тайгу.

  Отряд сотрудников угрозыска из двенадцати человек, двигаясь по следам банды, окружил её в тайге, но бандиты, отстреливаясь, ушли в чащу, оставив в лагере скот и повозки. Вскоре они объявились в деревне Горяшино, где ограбили дом крестьянина, забрали все его имущество и четырех лошадей с упряжью.

  Один из членов банды – Антип, добравшись до поселка Иннокентьевск, заночевал на постоялом дворе. Там его и арестовали. Когда бандита доставляли в сельсовет, он вдруг выхватил из кармана горсть табака и, швырнув его в глаза конвоиру, бросился убегать, но все же был убит выстрелами из браунинга конвоира. Его труп выдали родственникам, которые организовали в городе пышные похороны бандита, собравшие около сорока человек уголовной братии. Во время похоронной процессии сотрудникам губЧК удалось задержать самого Семена Черных, тоже пришедшего проводить своего подельника в последний путь.

                                          КОНЕЦ СЕНЬКИ ЧЕРНЫХА

  Заточенный в Александровский централ, Сенька Черных умудряется бежать из тюрьмы и вскоре снова сколачивает банду из двенадцати человек, куда кроме его прежних дружков, входят новые люди. Он сажает их на краденых лошадей, и теперь этот конный отряд наводит ужас на жителей окрестных деревень. Ворвавшись в Хомутово, бандиты забирают с молодежной вечеринки несколько девушек, увозят их на заимку и, изнасиловав их всех, отпускают. Вскоре ими ограблен дом цыгана Матусевича в пригороде Иркутска. В июне 1923 года банда появляется на Белом Ключе, куда выехали служащие иркутских учреждений позагорать и отдохнуть. Черных и его люди раздели всех отдыхающих догола, забрали их одежду, продукты и с гоготом ускакали. Через сутки они выехали к железнодорожной станции на Большой Речке. На свою беду в это время на станции оказалась председатель месткома губисполкома Смыкова. На вопрос главаря, кто она такая, женщина с достоинством назвала свою должность. Её тоже изнасиловали всей бандой, хотели забрать с собой, однако проходящий поезд спугнул их, и бросив полуживую жертву, преступники скрылись в лесу.

  Спустя несколько дней они в 18 верстах от Иркутска разобрали железнодорожный путь, чтобы организовать крушение товарного состава. В этой катастрофе погибли машинист поезда и его помощники, а банда, загрузив на подводы товары из вагонов, среди которых было несколько десятков ящиков с чаем, опять растворилась в тайге.

  Неизвестно, как долго она могла бы бесчинствовать в округе, если бы не одно происшествие. Ворвавшись и ограбив дом очередного богатого крестьянина, бандиты среди прочего добра забрали у него прекрасное охотничье ружье ручной работы. Черных на правах атамана завладел красивым трофеем и, приказав поджечь дом, расположился на груженой подводе. В пути подводу случайно тряхнуло, и от удара раздался случайный ружейный выстрел (ружье оказалось заряженным). Часть дробового заряда вошла бандиту в бедро, рана стала гноиться, и его пришлось срочно везти в землянку лесника на Пивовариху, где Сенька, наточив перочинный нож, сам вырезал из раны несколько дробин. Оставив атамана, его люди уехали на свою таежную базу. А вскоре землянку лесника окружили сотрудники угрозыска, получившие сведения о передвижении бандитов. Внезапно выбив дверь, милиционеры увидели атамана, лежащего на большом сундуке. Скатившись к стене со своей лежанки, Сенька выхватил обрез. Но десяток пуль, прошивших сундук насквозь, навсегда успокоили этого безжалостного и хладнокровного бандита.

                                            С НОВЫМ АТАМАНОМ

  С потерей главаря в банде началась грызня за власть, захватить которую удалось волевому, физически очень сильному и ловкому Игнатию Щербакову, застрелившему двух своих конкурентов. Новую базу Игнашка оборудовал в лесной чаще за Плишкинской заимкой, где между двух скал бежал холодный ключ. В этом ключе был сделан специальный поток, нечто вроде холодильника, где хранилась провизия. Многих охотников, грибников и ягодников, случайно забредших в это логово, порешили бандиты, но душа их требовала праздника. И вот в середине 1925 года один из них – Федор Комаров задумал жениться. Он сосватал связанную с бандой сбытом награбленных вещей Антонину Серышеву. Для свадебного пира было нанято просторное подвальное помещение в доме тетки Ковалевой, жившей в Иркутске на улице Щаповской. Стол ломился от изобилия дичи, мяса, различных напитков. Кутеж был в разгаре, когда дом оцепили сотрудники губрозыска, узнавшие от осведомителей, что на Щаповской гуляет какая-то подозрительная публика.

  Увидев на пороге вооружённых людей, Щербаков выхватил револьвер и, отстреливаясь, выпрыгнул в окно, прорвал редкое милицейское оцепление и ушел, убив двух сотрудников. Остальные члены банды, включая жениха и невесту, были арестованы. Здесь же, во дворе, стояли три воза с награбленными вещами, было изъято много винтовок и охотничьих дробовиков. Все преступники были позже приговорены к расстрелу или ссылке. Не избежал этой участи и самый молодой соратник Сеньки Черныха тринадцатилетний Макарка.

                                            ПО СЛЕДУ ВОЛКА

  Оставшись без своих людей, Игнатий Щербаков нашел старую знакомую по прежним делам воровку Малышиху, которая тоже скрывалась от угрозыска и всегда носила при себе два нагана. Сам Игнатий был вооружён обрезом, наганом и гранатой.

  В сентябре 1925 года иркутские сыщики получили сведения, что Игнашка скрывается в доме на окраине Рабочего предместья, куда спешно был направлен конный отряд милиции. Прождав в засаде у дома некоторое время, милиционеры увидели, что из дома вышла хромая сгорбленная старуха с корзиной и клюкой. Малышиха оказалась хорошей актрисой, но её уловку все же раскусили и задержали.

  Сам Игнатий, учуяв опасность, опять ушел. Болотами он добрался до тракта, вскочил в телегу ехавшего мимо крестьянина и под револьвером заставил его погонять лошадь. Когда конные милиционеры догнали подводу, удивленный возница объяснил им, что он и сам не заметил, когда спрыгнул с телеги его опасный пассажир. Конники постояли, покурили, поругались, не ведая, что бандит притаился в десяти шагах от них под обрывом и слышит их разговор, готовый дорого продать свою шкуру.

  Очередное сообщение осведомителя поступило в угрозыск спустя месяц после этих событий. По его данным, Щербаков собирался ограбить кассира центральной кассы и убраться из города, а сейчас находится в доме Яшки-хохла на Матрешинской.

  На этот раз сыщики действовали осторожно. Они послали в дом этого самого осведомителя с тем, чтобы, если Игнатий внутри, он подал условный знак. Посланный человек вскоре вышел из дверей дома и, как было условлено, снял шапку. Значит, бандит в доме!

  Через дверь предложили Щербакову сдаться, но в ответ раздались выстрелы из обреза. Милиционеры тоже открыли огонь по окнам. Вокруг дома быстро росла толпа зевак. Вызвали начальника уголовного розыска, чтобы он дал разрешение на применение гранат. Тот ответил, что ему нужно разрешение прокурора. Не дожидаясь, пока начальство раскачается, сыщики забросили одну гранату в окно, две другие – в двери. После взрыва из дома выскочил Яшка-хохол с выбитым осколком гранаты глазом и следом раздался крик Щербакова: «Ну, хватит, сдаюсь!»

– Сдаешься – тогда выходи с поднятыми руками!

– Не могу, я ранен, – хрипел бандит.

  Ворвавшись в дом, милиционеры выволокли на крыльцо истекающего кровью Игнашку. Правые рука и нога его были перебиты взрывом, поэтому его пришлось везти в больницу.

  Врачи ампутировали ему руку и ногу, вылечили, а вскоре суд вынес обычный по тем временам приговор – расстрелять.

                                  МИРНОЕ БРАТСТВО

  Среди проповедников безгосударственного общества Лев Толстой занимает видное место. И не только потому, что он великий русский писатель, но прежде всего потому, что первым понял и объяснил ненужность вооружённой борьбы ради достижения свободы. Страстная проповедь писателя против государственного насилия и церковного обмана дала всходы не только в среде интеллигенции. Тысячи рабочих и крестьян селились коммунами, общинами и артелями, чтобы совместно трудиться, отказывались платить налоги и идти на военную службу. В 20-е годы под Москвой были созданы Новоиерусалимская коммуна имени Толстого и коммуна «Жизнь и труд».

  Кого только не было среди коммунаров! Бывший «барин» и забитый нуждой мужик, забросивший свой диплом студент и солдат, не захотевший больше быть пушечным мясом, эсер-боевик и красный партизан, анархист и следователь ЧК, сектанты разных течений и городская учительница, рабочий оружейного завода и работница политотдела Красной Армии. Всех объединяла любовь не к человечеству и не к будущим поколениям, а к каждому человеку, живущему сейчас на грешной земле.

  Основатель коммуны «Жизнь и труд» Борис Мазурин еще со школьной скамьи примкнул к большевикам. Его отец-толстовец пробовал говорить о непротивлении злу насилием, но сына тогда чуть не тошнило от слова «любовь». «Какая любовь, когда кругом враги!» – кричал он. В феврале 1921 года умер Петр Кропоткин. Студенты-анархисты устроили в Горной академии вечер его памяти. На вечере были и толстовцы. На вопрос студента Мазурина: «Какая разница между анархистами и толстовцами?» один из анархистов ответил: «Разница та, что толстовцы более последовательны, чем мы». Спустя год несколько молодых людей решили вести коллективное хозяйство. Среди них был и Мазурин.

  Среди коммунаров были Ефим Сержанов и Швильпе, напоминавшие героев Андрея Платонова. Они называли себя всеизобретателями, спали по 2-3 часа в сутки, все делали своими руками, но мечтали создавать не только сеялки и молотилки, но и искусственные солнца. Хотели устроить межпланетные сообщения, сделать жизнь человека вечной, экспериментировали над своими организмами и даже изобрели собственный язык. Это были неистощимые выдумщики и прилежные работники, они не пили, не курили, не бранились, не знались с женщинами и были всегда веселы. Единственным их недостатком было чрезмерное увлечение трудом, что вызывало недовольство других коммунаров: «Работай, работай, даже почитать некогда!», «Коммуна «Жизнь и труд» – труд есть, а жизни нет!» Два чудака даже в анархизме придумали особое течение и называли себя экстархистами, то-есть внегосударственниками. Через два года оба ушли из коммуны. Хозяйство поглощало все их время, а им хотелось изобретать. След этих необычных людей затерялся, и после их ухода лидером коммуны стал Борис Мазурин.

  Он оставил Горную академию, чтобы полтора десятка лет отдать свободному труду, затем провести долгие годы в краю вечной мерзлоты и в конце жизни написать хорошую книгу о своих погибших товарищах. Нет, не о товарищах, а о братьях и сестрах – так они себя называли, хотя церковных догм никто не признавал. Толстовцы выступали против государственного насилия и смертной казни, тюрем и ссылок, против права собственности на землю, так как считали её достоянием всех людей, но были и против насильственного сгона крестьян в колхозы. Они признавали добровольный труд, не за зарплату и не из-под палки, но никому своего мнения не навязывали. Толстовские коммуны возникали повсюду – на Украине, в Киргизии, Башкирии, на Черноморском побережье, на Орловщине, Смоленщине, Брянщине, в Сибири.

  В коммуне «Жизнь и труд» жило свыше 500 человек. Когда делегация толстовцев пришла к Сталину и просила не вмешиваться в их жизнь, он сказал: «В военном деле вы нам не помощники, а в мирном строительстве мы знаем вас как людей честных и трудолюбивых». Толстовцы были подлинными коммунистами и не могли понять, за что партия, именующая себя Коммунистической, давит их повсеместно, не дает жить и работать, сажает в тюрьмы и расстреливает. Один из известнейших толстовцев Василий Янов еще при царе сидел в тюрьме за отказ идти на войну. Освободившись после революции, молодой крестьянин решил искать правду в политических партиях и первым делом пошел к эсерам. С головой окунулся в чтение эсеровской литературы и «как ошпаренный выскочил оттуда. Но я еще верил, что есть другие благодетели крестьян и рабочих, пошел к большевикам и опять решил начать с книг. Я увидел, что эти партии создали себе каких-то воображаемых крестьян и рабочих, которых они возвеличивали на словах, а к живым людям относились, как и прежняя власть, – на основе насилия и приказа. Ожегшись на партиях, добивающихся власти над людьми, я пошел к анархистам, отрицавшим власть. К ним я всегда заходил свободно и просто. Ко мне здесь не предъявляли никаких требований, и я честно пользовался их литературой, которая меня обновляла своей высокой нравственностью и глубиною мысли. У них я увидел произведения Толстого. Я это место назвал не политическим притоном, а действительно свободным клубом, где широко охватывается вся человеческая жизнь и освещается разумной мыслью, тем обновляя мир людской».

  Крестьянин Янов, подлинный самородок, философ, никогда не жил в коммунах. Он предпочитал возделывать землю одной только лопатой, чтобы не мучить животных, но и этот безобидный человек был схвачен «благодетелями крестьян и рабочих» и заброшен в стылую Воркуту. Даже там он отказывался есть мясо и носить обувь и одежду из шкур животных. Уже в 60-х годах он писал: «Все политические движения признавали Толстого только тогда, когда он сидел в графском кресле с папиросой в зубах, описывая кровавую вражду между людьми. Но когда Толстой стал разоблачать все эти суеверия церкви, государства, науки – тогда они возненавидели Толстого. И в этой ненависти к Толстому сошлись и церковники, и монархисты, и черносотенцы, и революционеры, потому что в основе у них у всех было одно – насилие».

  С началом коллективизации начался повсеместный разгром толстовских поселений. У коммунаров отбирали имущество, урожай, закрывали их школы и детские сады, арестовывали общинников как классовых врагов. Один из старых толстовцев писал после разгрома своей коммуны:

                               Чем толстовцы провинились

                               Пред свободною страной?

                               За что прав своих лишились

                               Жить в коммуне трудовой?

                               Может, в том лишь

                                                       провинились

                               Пред свободною страной,

                               Что по совести стремились

                               Жить, как учит Лев Толстой?

  Уцелевшие коммунары обратились во ВЦИК с просьбой разрешить им переселиться в Сибирь на неосвоенные земли и начать все сначала. Старый друг и секретарь Толстого В.Г.Чертков обратился за помощью к Калинину, и «всесоюзный староста» уважил просьбу известного литератора. В 1930-м году обобранные до нитки мирные труженики получили разрешение переселиться в Томскую область. Со всей страны потянулись в Кузнецкий (тогда Сталинский) район коммунары, еще не павшие под серпом коллективизации. Ехали уральцы из артели «Мирный пахарь», волжане из общины «Всемирное братство». Центром притяжения переселенцев стала коммуна «Жизнь и труд», в которую влились члены разгромленной Новоиерусалимской коммуны. В первое же лето на Томь переселилось свыше тысячи человек. Начали с нуля, с землянок.

  Местные власти сначала не воспринимали коммунаров всерьез, но когда уже через два года толстовцы сняли урожай, какой и не снился государственным колхозам, забеспокоились. Вначале они попробовали превратить коммуну в обычный колхоз, а когда это не удалось, обложили её непомерным налогом. Несмотря на это, толстовцы не голодали, сумели построить к концу 1934-го года 35 домов, столовую, баню, провести водопровод, обзавелись библиотекой и радио. Появились мельница, кузница, хлебопекарня, теплица, парники и зерносушилка. Эти люди умели работать и отдыхать. По выходным устраивались танцы и хоровые пения, но ни брани, ни спиртного не было и в помине. Это были действительно лучшие представители народа, хотя и не имели на груди ни церковных, ни Георгиевских крестов.

  Начиная с 1935-го года коммунаров вновь стали арестовывать. Забирали молодежь за отказ от военной службы. Председатель совета коммуны Борис Мазурин писал много лет спустя: «Отказывается в фашистской Италии молодой человек брать оружие – карают, отказывается в царской России – карают, отказывается у нас в Советском Союзе – карают, отказывается в «свободной» Америке – карают. Страны разные, а отношение к людям одинаковое, и слова-то везде одинаковые – «изменник Родины»». Коммуна продолжала жить и работать, хотя уже закрыли школу, арестовали учителей и членов выборного совета коммуны, нагло выгребали сено и урожай. Взрослых работников становилось все меньше. На допросах толстовцы вели себя с достоинством. Многие отказывались добровольно идти на допрос, в суд, в тюрьму. Они ложились на землю и говорили мучителям: «Мы не хотим развращать вас своей покорностью». Их тащили волоком, реже – на руках. Они не отвечали на оскорбления, не сопротивлялись побоям. Когда над ними издевались, они умолкали, и никакая сила не могла заставить их говорить. Если же с ними говорили по-человечески, они отвечали прямо, не таясь. Допрашивает следователь толстовца, в прошлом солдата германской войны, Георгиевского кавалера, прозревшего после страшной бойни, воткнувшего штык в землю и пошедшего в царские тюрьмы.

- Признаешь ли ты Советскую власть?

- Я не признаю никакой власти насильственной.

- И Советской?

- Никакой!

  И это в 1937-м году! Многие ли «железные коммунисты» обладали таким мужеством? Сотни толстовцев погибли в лагерях. Оставшиеся в живых были расстреляны в 1941 году за отказ брать в руки оружие. Коммуна «Жизнь и труд» погибла в 1939 году, когда её, обескровленную, превратили в рядовой колхоз. Женщина-коммунарка, работавшая в этом колхозе, рассказывала:

  – Стали мы все – бабы – воры, вся жизнь пошла на воровство. Мужиков нет, детей кормить нечем. Ну и тащишь все. Вот поэтому–то я и не хотела, чтобы дети в колхозе оставались, приучались к воровству.

  Позже толстовцы, выжившие в лагерях, писали, что учение так называемых коммунистов удивительно походит на учение церковников, которые предлагают на земле терпеть лишения и беды, обещая за гробом вечное блаженство. Толстовцы исповедовали «царство Божие» на земле и хотели достичь идеала в этой жизни. А может быть, и достигли? Что дало им такую силу, которую не сломили ни царские тюрьмы, ни большевистские пули и лагеря?

  Толстовцы были анархистами-коммунистами и не поклонялись ни власти, ни деньгам. Сейчас это не модно. Коммуна – плохо, частная собственность – хорошо, анархия – хаос, бряцание оружием – патриотизм, любовь к государству – священный долг, хождение в церковь скоро станет обязанностью. Мне же ближе и родней эти идеалисты. Светлая память вам, сильные Духом!
